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SECRETARIO 
 
(B-478) Reconoce Agricultura a las mujeres rurales, base de la transformación del 
campo nacional 
Las mujeres rurales son líderes de la transformación del campo nacional y representan una de 
las mayores fortalezas para lograr el desarrollo del sector agropecuario, acuícola y pesquero, 
consolidar la seguridad alimentaria y combatir la pobreza en el medio rural, aseguró el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 24 Horas, 14 / Eje 

Central, 3 / Ovaciones, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001609nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000970nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000508nc.pdf 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-reconoce-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-
del-campo-nacional/  
https://www.razon.com.mx/mexico/mujeres-rurales-son-lideres-transformacion-campo-nacional-
asegura-victor-villalobos-549214  
https://acustiknoticias.com/2023/10/reconoce-agricultura-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-
transformacion-del-campo-nacional/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/10/16/reconoce-agricultura-a-mujeres-rurales-base-de-
transformacion-del-campo-
nacional/?fbclid=IwAR3lb3oUhHcQ0D_bKl4uRfby6EPyc6p2mMwGqAZOvBAMMCpV3LkzftztQP0  
https://www.angulo7.com.mx/2023/10/16/mujeres-rurales-necesarias-para-alcanzar-los-ods-agricultura/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/543384/Reconoce-Agricultura-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-
transformacion-del-campo-nacional.html?fbclid=IwAR1sHHNy4yFitZs-Yb7-
9oIGm9x0RKpzVs26n9zKvvFxRL9TeN-j6o4tOog  
https://www.periodicomitierra.mx/reconocen-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-
campo-nacional/?fbclid=IwAR1rbhhEHrNxWcCl9QpJyTmR8n34qpWWUhJKd_n7__w-
_mduh62JNQhpChk  
https://datoduro.mx/2023/10/16/reconoce-agricultura-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-
del-campo-nacional/?fbclid=IwAR3wPqZh1474N7SJCZjnviAy_vWrii57DuOHU7f30vGv-JprFx8dQg9leXw  
https://www.canal13mexico.com/nacional/reconocen-a-mujeres-rurales-como-base-de-la-
transformacion-del-campo-
nacional/?fbclid=IwAR0WvRbEtDqNGl19oHYAOwMbDQ6sCg_npRQI_fMySiMy3TYzk7B9hnnObI4 
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1714113781561974991  

 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001609nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000970nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000508nc.pdf
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-reconoce-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-reconoce-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/
https://www.razon.com.mx/mexico/mujeres-rurales-son-lideres-transformacion-campo-nacional-asegura-victor-villalobos-549214
https://www.razon.com.mx/mexico/mujeres-rurales-son-lideres-transformacion-campo-nacional-asegura-victor-villalobos-549214
https://acustiknoticias.com/2023/10/reconoce-agricultura-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/
https://acustiknoticias.com/2023/10/reconoce-agricultura-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/
https://www.voragine.com.mx/2023/10/16/reconoce-agricultura-a-mujeres-rurales-base-de-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR3lb3oUhHcQ0D_bKl4uRfby6EPyc6p2mMwGqAZOvBAMMCpV3LkzftztQP0
https://www.voragine.com.mx/2023/10/16/reconoce-agricultura-a-mujeres-rurales-base-de-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR3lb3oUhHcQ0D_bKl4uRfby6EPyc6p2mMwGqAZOvBAMMCpV3LkzftztQP0
https://www.voragine.com.mx/2023/10/16/reconoce-agricultura-a-mujeres-rurales-base-de-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR3lb3oUhHcQ0D_bKl4uRfby6EPyc6p2mMwGqAZOvBAMMCpV3LkzftztQP0
https://www.angulo7.com.mx/2023/10/16/mujeres-rurales-necesarias-para-alcanzar-los-ods-agricultura/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/543384/Reconoce-Agricultura-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional.html?fbclid=IwAR1sHHNy4yFitZs-Yb7-9oIGm9x0RKpzVs26n9zKvvFxRL9TeN-j6o4tOog
https://www.hoytamaulipas.net/notas/543384/Reconoce-Agricultura-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional.html?fbclid=IwAR1sHHNy4yFitZs-Yb7-9oIGm9x0RKpzVs26n9zKvvFxRL9TeN-j6o4tOog
https://www.hoytamaulipas.net/notas/543384/Reconoce-Agricultura-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional.html?fbclid=IwAR1sHHNy4yFitZs-Yb7-9oIGm9x0RKpzVs26n9zKvvFxRL9TeN-j6o4tOog
https://www.periodicomitierra.mx/reconocen-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR1rbhhEHrNxWcCl9QpJyTmR8n34qpWWUhJKd_n7__w-_mduh62JNQhpChk
https://www.periodicomitierra.mx/reconocen-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR1rbhhEHrNxWcCl9QpJyTmR8n34qpWWUhJKd_n7__w-_mduh62JNQhpChk
https://www.periodicomitierra.mx/reconocen-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR1rbhhEHrNxWcCl9QpJyTmR8n34qpWWUhJKd_n7__w-_mduh62JNQhpChk
https://datoduro.mx/2023/10/16/reconoce-agricultura-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR3wPqZh1474N7SJCZjnviAy_vWrii57DuOHU7f30vGv-JprFx8dQg9leXw
https://datoduro.mx/2023/10/16/reconoce-agricultura-a-las-mujeres-rurales-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR3wPqZh1474N7SJCZjnviAy_vWrii57DuOHU7f30vGv-JprFx8dQg9leXw
https://www.canal13mexico.com/nacional/reconocen-a-mujeres-rurales-como-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR0WvRbEtDqNGl19oHYAOwMbDQ6sCg_npRQI_fMySiMy3TYzk7B9hnnObI4
https://www.canal13mexico.com/nacional/reconocen-a-mujeres-rurales-como-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR0WvRbEtDqNGl19oHYAOwMbDQ6sCg_npRQI_fMySiMy3TYzk7B9hnnObI4
https://www.canal13mexico.com/nacional/reconocen-a-mujeres-rurales-como-base-de-la-transformacion-del-campo-nacional/?fbclid=IwAR0WvRbEtDqNGl19oHYAOwMbDQ6sCg_npRQI_fMySiMy3TYzk7B9hnnObI4
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1714113781561974991
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SECRETARÍA 
 
Pérdida de cultivos por sequía, en nivel récord 
Entre enero y septiembre de este año, en México se registró un total de 502,550.14 hectáreas 
(ha) siniestradas en el campo, es decir, que fueron sembradas, sin embargo, los cultivos no 
germinaron. De acuerdo con datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 
(SIAP), que registra la siembra y cosecha de 64 productos como frijol, arroz y maíz, entre otros, 
la cifra de este año es 679.4% mayor a la de un año antes. La información Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesquera también indica que el cultivo más afectado a nivel 
nacional fue el frijol, ya que entre enero y septiembre de este año se han siniestrado un total 
de 165,715.80 hectáreas. El Economista, P.p 1, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000364nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000374nc.pdf 
 
AMLO y Kuri abordan avances del acueducto de Querétaro 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, se reunió esta tarde con el gobernador de 
Querétaro, Mauricio Kuri, para abordar temas de sequía, ya que su estado es el tercero con 
más problema en ese aspecto. "Muy agradecido con el señor presidente, seguimos con el 
proyecto del acueducto III y vamos a ver con la Secretaría de Agricultura el tema de la sequía 
y los proyectos de Querétaro siguen adelante", indicó al salir de la reunión en Palacio Nacional. 
El Valle / Edomex, 3 / Reporte Índigo, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000173nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000799nc.pdf 
 
Estrés hídrico impacta a ganaderos de Querétaro 
Ganaderos locales viven un momento complejo al verse impactados por la sequía, el bajo nivel 
de agua en las presas, el alza en los costos de sus insumos y por la reducción de programas 
federales para el sector, refirió el presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro 
(UGRQ), Romualdo Moreno Gutiérrez. En una reunión, en Palacio Nacional, el gobernador 
solicitó apoyo para atender los diversos retos que enfrenta el estado, entre ellos, la sequía. Se 
planteó que el tema será abordado por representantes de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural. El Economista, 44 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000471nc.pdf 
 
Con AMLO, 20 ayudantes llegan a ser altos mandos 
En los cinco años del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 20 exintegrantes 
de la Ayudantía Presidencial han sido colocados en puestos de alto nivel en el gabinete federal 
con salarios de más de 100 mil pesos netos al mes.  
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000364nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000173nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000799nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000471nc.pdf
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Algunos de los cargos que actualmente ocupan estos exayudantes van desde funcionarios de 
gobiernos estatales de Morena hasta superdelegados de programas sociales y directores de 
dependencias claves en el gobierno federal, como el Banco del Bienestar, el Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), Conapesca, Pemex, SAT o el programa La Escuela es 
Nuestra AMLO justifica: "son Honestos" El Universal, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001237nc.pdf 
 
Desarrollan en Chapingo un robot que siembra, riega y aplica fertilizantes 
Académicos y estudiantes de la Universidad Autónoma Chapingo crearon un robot agrícola 
denominado Voltan que siembra, riega y hasta fertiliza plantas con el fin de automatizar 
algunos procesos en el campo mexicano. Se trata de un prototipo desarrollado por primera vez 
en México y que se ha ido actualizando. Recientemente, participó en el International Field 
Robot Event que se llevó a cabo en Eslovenia, certamen en que sus creadores obtuvieron el 
séptimo lugar. Voltan puede dirigirse mediante control remoto, por lo que su manejo se facilita 
para las personas de la tercera edad, además de que reduciría el riesgo por el uso de 
agroquímicos. La Jornada, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001828nc.pdf 

 
Desplegado / Gobierno de México / Secretaría de agricultura 
Las plagas y enfermedades atacan por igual a vegetales, animales y peces. Acércate y 
asesórate con el comité de sanidad de tu estado, ellos son tus aliados para proteger la 
producción de nuestros alimentos. Proteger la producción del campo, es tarea de todas y 
todos. El Heraldo de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000838nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Buscan regreso de la tortilla a la canasta básica 
En el marco del Día Mundial de la Alimentación que se celebró ayer, el Consejo Nacional de 
la Tortilla (CNT), llamó al gobierno federal a regresar a la canasta básica dicho alimento y se 
pueda evitar así un incremento de precios. Homero López García, presidente del CNT planteó 
la urgencia de regresar las tortillas como un producto básico de la dieta de los mexicanos, 
"esto permitiría acceder a programas que recuperen la accesibilidad a este producto", 
puntualizó. Explicó que la tortilla de maíz como alimento ancestral, es consumida por 98.6% 
de los mexicanos, de acuerdo con datos proporcionados por la Procuraduría Federal del 
Consumidor, por lo que es indispensable promover acciones de concientización para que los 
gobiernos garanticen la seguridad alimentaria. 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000964nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001237nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001828nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000838nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000964nc.pdf
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Cempasúchil pinta campos oaxaqueños  
A dos semanas de que inicien las festividades de Día de Muertos, los campos de Oaxaca se 
llenan de color y aroma de la flor de cempasúchil en la comunidad de San Isidro Zautla. En el 
istmo de Tehuantepec, Oaxaca, la producción de la flor cayó más de 50 por ciento ante la 
escasez de lluvia. El Sol de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000776nc.pdf 
 
Mundo verde, imposible con guerra: Yorio 
Alcanzar los objetivos de desarrollo sostenible, así como la agenda para erradicar el cambio 
climático y la transición energética son "imposibles" con pobreza y guerra, aseguró el 
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio. Dijo que la discusión de transitar hacia la 
sostenibilidad se ha visto "contaminada" por la visión de unos cuantos países, enfocándose 
casi solo en las inversiones de transición energética y poco se habla de financiar medidas de 
conservación como la reforestación, agricultura regenerativa o la restauración de manglares. 
Milenio Diario,  16 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000652nc.pdf 
 
Avanza San Luis Potosí en competitividad 
El índice de Competitividad Estatal 2023, elaborado por el Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO), señala que San Luis Potosí mejoró posiciones con respecto al mismo 
ejercicio del año pasado en cinco de los 10 subíndices que comprenden el estudio para 
mantenerse en la posición 17 del ranking nacional. Con la rehabilitación integral en más de 
12.8 kilómetros de este camino a Palomas, "en la región media ya despegamos en el desarrollo 
productivo, y permite que nuevas oportunidades de inversión puedan instalarse en la zona, 
que se caracteriza por ser una franja ganadera y de agricultura protegida, como el jitomate", 
puntualizó. Reporte Índigo,4 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000793nc.pdf 
 
Se espera un incremento del 20% 
De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), en el país existe un 
total de 19.8 millones de personas las cuales perciben un salario mínimo, es decir, seis mil 217 
pesos, mientras que la canasta básica alimentaria, junto con la no alimentaria, representan 
cuatro mil 337 pesos. Con ello, el salario de estos trabajadores sólo les alcanza para adquirir 
1.4 partes de las dos canastas básicas que considera bienes y servicios no alimentarios, tales 
como vestimenta, transporte, educación, salud, vivienda, etcétera, según lo que considera el 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). El Sol de Toluca, 

17 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001207nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000776nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000652nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000793nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001207nc.pdf
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En contra de la jornada laboral 
La petición, dijo Ocampo, "es también para que permita procesar el aumento de vacaciones 
de seis a 12 días y con ello, soportar el golpe, pues con esta medida aumenta la prima 
vacacional por cada día; así como asimilar impacto por las pequeñas reformas de discapacidad 
y tercera edad". En su opinión lo que más requieren los trabajadores mexicanos es trabajos 
formales, pues en México 56% de los empleos son informales, "ahí es donde radica la pobreza 
laboral, no tienen seguridad social, no tienen un plan de pensiones, ni un salario digno para 
hacerse de una canasta básica. El Heraldo de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000959nc.pdf 
 
Viven de la tradición de la flor de muerto 
Alberto Marín Solís, un agricultor con más de 40 años de experiencia en la siembra de flores, 
ha convertido su amor por la tradición del Día de Muertos en un negocio próspero en Atlixco, 
Puebla. Explica que cultivar la flor de terciopelo requiere de un cuidado constante para 
asegurarse de que crezca correctamente. La de cempasúchil, en cambio, es un poco más 
delicada y da un poco de más trabajo cosecharla, sin embargo nos esforzamos para tenerla 
lista, ya que es la preferida de las personas por su distintivo aroma. Ovaciones, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001562nc.pdf 
 
Reportan deceso por el frente frío en Veracruz / Recuento en Jalisco por Lidi 
El huracán Lidia impactó la semana pasada a Jalisco y las autoridades de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural reportaron daños en 10 mil hectáreas de campos de cultivo. 24 

Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000921nc.pdf 
 
Huracán dañó 10 mil hectáreas de cultivos 
Ayer se presentó un diagnóstico pormenorizado donde se detallaron las afectaciones que dejó 
a su paso el huracán lidia en diversos municipios. El gobernador del Estado, Enrique Alfaro 
destacó que se están supervisando, por medio de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural 10 mil hectáreas de campos de cultivo, que de manera preliminar han sido reportadas, 
para evaluar posibles afectaciones en las cosechas. De igual forma dijo que ya se cuenta con 
un fondo garantizado que permitirá atender a los productores que perdieran sus cultivos; y 
para esto se está realizando una evaluación final. Excélsior, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001517nc.pdf 
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Se recuperan poblaciones de lobos marinos; ahora las amenaza el hambre 
Los lobos marinos antárticos que fueron cazados hasta casi extinguirse se han recuperado, 
pero ahora enfrentan una peligrosa disminución debido a la falta de alimentos. Un nuevo 
estudio sobre estos animales, casi todos los cuales viven en las islas subantárticas de Georgia 
del Sur, muestra que la población actual alcanzó su punto máximo en 2009 con alrededor de 
3.5 millones, una cifra estimable, aunque significativamente menor de lo calculado 
anteriormente. La Crónica, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000044nc.pdf 
 
Desempleados, mil 600 pescadores 
Al quedarse amarrada el 50 por ciento por ciento de la flota camaronera de Mazatlán en esta 
temporada de capturas, mil 600 pescadores se quedaron desempleados. Miguel Alduenda 
Rojas, dirigente de los Pescadores Unidos de Altamar de Sinaloa, advirtió que esta cantidad 
podría aumentar, pues algunos barcos ya no regresarán a las capturas. Detalló que son dos 
mil 800 pescadores agremiados a la organización, de los cuales mil 600 están sin trabajo. Los 
que no lograron salirse fueron a trabajar al sector de la construcción o a donde pudieron, dijo. 
El Sol de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000775nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Crecen exportaciones de mercancías en 2023 
En el segundo trimestre de 2023, Hidalgo se posicionó en el primer lugar, por el mayor 
crecimiento de las exportaciones de mercancías que alcanzaron la cifra de 2 mil 67.8 millones 
de dólares, de acuerdo con los indicadores del INEGI. Los 2 mil 68 millones de dólares, se 
distribuyen en exportaciones por 56% en fabricación de equipo de transporte; 23% en 
fabricación de productos derivados del petróleo y del carbón y 53% en fabricación de 
accesorios, aparatos eléctricos y equipos de generación de energía eléctrica, así como 
también 14.6% para el resto de subsectores. Los menos es la fabricación de insumos textiles 
y acabados con hasta una baja de 46.3, fabricación de productos metálicos menos 25.8 y 
agricultura menos 21.8. El Universal, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001258nc.pdf 
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Economía en contexto de guerra 
La intensificación de los conflictos armados en Medio Oriente y Europa tiene el potencial de 
impactar el precio de insumos imprescindibles en todo el mundo, lo que puede agudizar la 
desaceleración económica que se prevé para el próximo año. En donde los altos precios en 
energéticos y alimentos marcaron encarecimientos no vistos en décadas y hasta un detrimento 
del estilo de vida en el continente europeo en el punto más árido del invierno. El impacto del 
conflicto en Ucrania ha sido de tal magnitud que los precios de los fertilizantes y los cereales 
se encarecieron a nivel global, alcanzando su precio máximo en mayo del 2022, según explica 
el Banco Mundial (BM) en la última actualización de su informe sobre seguridad alimentaria. 
Reporte Índigo, 1/ Capital Estado de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000744nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000752nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Sequía dispara importaciones, eleva precios... y viene lo peor 
La sequía en México ha disminuido la producción del maíz y otros granos, por lo que se han 
incrementado las importaciones para cubrir la demanda nacional; esto, a su vez, ha provocado 
el aumento de precios para los consumidores y productores de carne, que usan granos como 
alimento para animales, causando un riesgo para la seguridad alimentaria. Juan Carlos Anaya, 
director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), explicó a MILENIO que 
la sequía que cubre en promedio casi 70 por ciento del territorio nacional y ha afectado 
principalmente al noreste y bajío, lo que influyó en que crecieran las importaciones, sobretodo 
de maíz y frijol. Además resaltó que "viene lo peor", pues se prevé que por la sequía se reduzca 
la producción de primavera-verano 2023 (P-V) y si no llueve, se alcanzarán importaciones 
récord en este año y en 2024. Milenio Diario, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000650nc.pdf 
 
Encarece guerra los fertilizantes y el gas 
En un escenario donde se recrudezca el conflicto Israel-Hamás, y se extienda a los vecinos de 
la región, los precios de la energía y de los fertilizantes sufrirán nuevamente presiones al alza 
en todo el mundo, lo cual llevará a una mayor inflación en alimentos y diversos productos, de 
acuerdo con expertos,  ya que aproximadamente el 30 por ciento de los envíos mundiales de 
fertilizantes nitrogenados provienen de Qatar, Arabia Saudita, Egipto, Omán y Argelia. El 

Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001037nc.pdf 
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ALIMENTACIÓN  
 
Artículo / El lugar común mejor dicho: el agua es vida / Lorena Rivera 
Un nuevo informe del Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF, por sus siglas en inglés), 
titulado El alto costo del agua barata, presentado ayer en el marco del Día Mundial de la 
Alimentación, advierte que la crisis hídrica es una grave amenaza a la salud humana y 
planetaria. Millones de personas no tienen acceso a agua potable ni a servicios sanitarios, la 
vulnerabilidad alimentaria se intensifica y las amenazas relacionadas con el agua para la 
agricultura e industria se magnifican. Además, deben diseñarse políticas públicas para una 
agricultura sostenible que asegure precios justos y frene el desperdicio de alimentos. Excélsior, 

15 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001447nc.pdf 
 
Columna invitada / México y el Día Mundial de la Alimentación / José Francisco de Villa 
Soto 
El día de ayer se celebró el Día mundial de la Alimentación.  En este 2023, la Organización de 
las Naciones Unidas dedicó esta celebración al agua. De conformidad con datos de este 
organismo, este recurso representa más del 50 % de nuestros cuerpos y cubre alrededor del 
71 % de la superficie del planeta. Sin embargo, sólo el 2.5% del agua es dulce. Por lo que, 
señala que, ante el crecimiento de la población, la urbanización, el desarrollo económico y el 
cambio climático este recurso, por persona, disminuyó un 20 % en las últimas décadas; y 
aunque 2400 millones de personas viven en países sometidos a estrés hídrico, muchos de 
ellos son pequeños agricultores que luchan para satisfacer sus necesidades. Contra Réplica, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000589nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Toma PJ las calles 
En una inusual protesta, miles de empleados de diferentes oficinas del Poder Judicial de la 
Federación (PJF) exigieron al Gobierno federal no tocar los fideicomisos institucionales que, 
alegaron, afecta a trabajadores y ex trabajadores. El objetivo de la mayoría legislativa de la 4T, 
encabezada por Morena, es recortar recursos al Poder Judicial y desaparecer 13 de 14 
fideicomisos, que acumulan 15 mil millones de pesos, que buscan trasladar a la Tesorería de 
la Federación. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001287nc.pdf 
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En periodo electoral amplían propaganda del gobierno 
El gobierno federal amplió hasta el 17 de noviembre la posibilidad de seguir contratando 
publicidad en medios de comunicación para difundir sus actividades y programas sociales, a 
pesar de que ya arrancó el proceso electoral para renovar la Presidencia, el Congreso de la 
Unión y nueve gobiernos. Con lo anterior, se podrá continuar contratando publicidad para obras 
como el Tren Maya y la refinería en Dos Bocas, así como la entrega de la pensión para adultos 
mayores, las becas del Bienestar, Jóvenes Construyendo el Futuro y otros programas sociales, 
cuya difusión en este periodo ha sido calificada de "electorera". El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001182nc.pdf 
 
Familias migrantes separadas por Trump podrán solicitar asilo 
Miles de familias migrantes que fueron separadas a la fuerza por el gobierno de Donald Trump 
al cruzar la frontera en 2017 y 2018 podrían obtener el derecho de permanecer y trabajar en 
Estados Unidos y solicitar asilo, como parte de una solución negociada con el gobierno de Joe 
Biden de una demanda legal colectiva. Entre 500 y mil 500 de los miles de niños arrancados 
de los brazos de sus familias siguen separados, calcula la Unión Estadunidense de Libertades 
Civiles (ACLU), organización que ha encabezado la lucha legal contra estas medidas, incluida 
la demanda colectiva. La Jornada, P 40 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023000901nc.pdf 
 
Superpeso arranca la semana al alza 
La divisa mexicana inició la semana con ganancias, cotizando en 17.91 pesos por dólar al 
mayoreo, una apreciación de 0.82% o 15 centavos respecto a la jornada anterior, de acuerdo 
con datos de Bloomberg. La paridad se vio favorecida por la debilidad del billete verde. El 
índice Dólar, que compara la moneda estadounidense frente a las otras seis principales divisas 
del mundo, reportó una depreciación de 0.4%. El dólar al menudeo cerró en 18.32 pesos a la 
venta en bancos. El Universal, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001260nc.pdf 
 
 

PRESIDENCIA 

 
En periodo electoral amplían propaganda del gobierno 
En pleno periodo electoral, la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador 
solicitó a la Secretaría de Hacienda ampliar hasta el 17 de noviembre la posibilidad de seguir 
realizando contrataciones que le permitan difundir los programas sociales y las actividades 
gubernamentales en medios de comunicación, lo cual tenía como límite el pasado 13 de 
octubre, según la ley vigente. 
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Estas disposiciones son de observancia obligatoria para las dependencias, incluidos sus 
órganos administrativos desconcentrados, y las entidades de la Administración Pública 
Federal, los Órganos Reguladores Coordinados en Materia Energética, la Oficina de la 
Presidencia de la República y los Tribunales Agrarios. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_17102023/17102023001182nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Ley del Campo busca incrementar oportunidades para productores en EdoMex: 
González 
La diputada Aurora González Ledezma, dijo que con la propuesta de iniciativa  para una Ley 
del Campo, se busca incrementar las oportunidades para los productores y aumentar el ritmo 
del crecimiento de la economía estatal; generar equidad social y bienestar en el medio rural y 
el agropecuario. Ledezma, explicó que con la propuesta que presentó y ñie turnada a la 
Comisión de Desarrollo Agropecuario y Forestal para su análisis y dictamen, buscará la 
multiplicación de oportunidades para los productores e incrementar el ritmo del crecimiento de 
la economía estatal; generar equidad social y bienestar en el medio rural, así como 
agropecuario. El Valle Edomex, 10/ Diario Amanecer, 5/ La Calle, 6/ Heraldo Estado de México, 4 / 8 

Columnas, 5 
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Sheinbaum no tiene corcholatas
favoritas en la CDMX
::::: Nos cuentan que en la reunión que sostuvie
ron los aspirantes a ser los candidatos de Morena
en ocho estados y la Ciudad de México con la ex
jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum dijo a to

das y todos que no tiene favori
tos y que se deberán respetar
los resultados de la encuesta y,
nos detallan, les recordó que
Adán Augusto, Ricardo Mon
real y Gerardo Fernández No
roña, lo hicieron, por lo que pi
dió actuar de la misma forma,
porque se trata de sumar. Por
eso, nos señalan, fue que las
corcholatas capitalinas, Omar
García Harfuch, clara Bruga

da, Hugo López Gatell, Mariana Boy y Miguel
Torruco, quedaron muy tranquilas, porque como
los demás, firmaron respetar los resultados y el
famoso criterio de género.

Endurece PAN postura ante
avance de ratiticación de Godoy
::::: Nos cuentan que los panistas lo tienen bien
claro y lo están comunicando a todos los inte
grantes del frente opositor, conformado por PAN,
PRI y PRD: los diputados de esta alianza que vo
ten a favor de la ratificación de Ernestina Godoy
al frente de la FGJ se pueden ir olvidando de una
candidatura en 2024. Nos detallan que, sea como
sugerencia, compromiso o amenaza, se está co
rriendo esta voz a los legisladores del Frente para
mantenerse unidos a como dé lugar en este tema,
pues saben que Morena hará todo lo posible o
imposible por llegar a los 44 votos que se necesi
tan para mantener otros cuatro años a la fiscal.
Hasta empiezan a manejar nombres de diputadas
priistas, con fuerza en el comercio ambulante,
que se decantarían por apoyar a Godoy. Y el PAN
se endureció.
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Y más cambios en Coyoacán
::::: En este espacio le habíamos platicado que tras
la salida de Obdulio Ávila de la dirección gene
ral de jurídico y gobierno de la alcaldía de Coyoa

cán, gobernada por Giovani
Gutiérrez (PANPRIPRD), ha
bía quedado Ricardo Pascoe.
Pues hoy nos dicen que él sólo
era el encargado de despacho y
quien realmente llegó a ocupar
el espacio es Roberto Sánchez
Lazo, que estuvo en el cargo en
la época del exdelegado y ex
presidente del PRD capitalino,
Raúl Flores. Todavía se desco
nocen más detalles de la salida

de Ávila, pero es un hecho que ayer la alcaldía or
denó suspender todos los trámites para llevar a
cabo la entregarecepción.
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La dependencia de la 4T
que pelea por un record Guinness
::::: Hay una dependencia en el gobierno federal
que busca ganar un récord Guinness, pero no en
mayor eficacia, sino en el número de directores
que ha tenido en cinco años. Se trata del Instituto
para Devolver al Pueblo lo Robado. Nos recuer
dan que ahí han desfilado tres directores, y algu
 . nos de ellos han estado envuel

¡j tos en la polémica por presun
| tos actos de corrupción. Ayer, el
ü presidente López Obrador nom
jj bró al cuarto director, Alberto
§ Becerra Mendoza, exintegran
| te de su Ayudantía, el mismo
| que en esta columna se lo ha

 bíamos adelantado el 7 de octu
Andrés Manuel bre. El mandatario aseguró que
López Obrador "Beto" —como lo llaman en Pa

lacio Nacional— es un funcio
nario de su "absoluta confianza" y alguien hones
to. ¿Será que don Alberto Becerra sí será el direc
tor del instituto que termine el sexenio y que ga
rantice que lo decomisado y lo robado sí regrese
al pueblo? Hasta ahora el único récord que ha ga
nado el instituto es el de la impunidad, pues pese
a las denuncias en contra de alguno de sus direc
tores por corrupción, no ha habido castigo.

Los vivales en la reunión de Morena
::::: Nos cuentan que en la reunión a puerta cerra
da que sostuvieron todos los aspirantes de More
na a las nueve gubernaturas que estarán en juego
en 2024, con la virtual candidata presidencial,
Claudia Sheinbaum, y el dirigente nacional del
partido, Mario Delgado, todos los participantes
firmaron un documento en el que se comprome
ten a respetar los resultados de las encuestas. En
el acto se registró un hecho que generó polémica:
la manera en cómo aparecerían los aspirantes en
las boletas de la encuesta, por sus nombres o sus
apodos. Nos cuentan que algunos pidieron apare
cer con un solo nombre y así colgarse de algún
homónimo con más conocimiento y salir más al
to en los ejercicios demoscópicos. Al final, se
acordó que se iría con el nombre completo para
evitar confusiones y evitar que algunos vivales se
aprovecharan de la fama ajena.

CDMX. la pelea por las clases medias
::::: Nos cuentan que, en los últimos días, algunos
de los liderazgos que en el pasado impulsaron la
marea rosa en defensa del ENE se han acercado al
aspirante de Morena a la candidatura para el go
bierno de la Ciudad de México, Ornar García
Harfuch. Dentro del equipo de don Ornar asegu
ran que tanto la ventaja en las encuestas, como el
acercamiento de este tipo de organizaciones, dan
cuenta de que su candidatura logra conectar con
la clase media, lo que podría poner en duda la
posibilidad de que la oposición repita la hazaña
de 2021, cuando se quedaron con 9 de las 16 al
caldías de la capital del país.

Guerra IsraelHamas. prueba
para la canciller
::::: Quien hasta ahora ha estado blindada contra
la grilla políticoelectoral es la secretaria de Rela
ciones Exteriores, Alicia Bárcena. Doña Alicia
comparecerá hoy ante el pleno del Senado con
motivo de la Glosa del Quinto Informe Presiden
cial. Nos hacen ver, que hay expectativa de ver si
el blindaje continúa, en especial después de la
contradicción que se dio entre la cancillería y el
Presidente en el caso del ataque de Hamas a
Israel, que fue condenado de inmediato por la Se
cretaría de Relaciones Exteriores, pero no por el
mandatario. Nos dicen que los ánimos entre las
bancadas de oposición y oficialistas están caldea
dos, por lo que habrá que ver qué tratamiento le
dan a doña Alicia, cuya buena relación con todos
los partidos, y el respeto a su carrera diplomática,
le valieron su ratificación por la Cámara Alta, sin
sobresaltos y por unanimidad, apenas en sep
tiembre pasado.

Fecha: 17/10/2023

Página: 2

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 27,112

Página 5 de 164 Índice



El rector del Bienestar
Desde hace varios meses,

el rector de la UNAM,
Enrique Graue, está

tratando de mostrarse modera
do frente al presidente López
Obrador. Ha de estar calculando
que así puede controlar su su
cesión en Rectoría, dejar en el
cargo a alguna persona cercana
y navegar el hervidero del 2024
con gobernabilidad en Ciudad
Universitaria.
De entrada, han pasado 10

meses desde que Guillermo
Sheridan denunció el plagio de
la tesis de Licenciatura en De
recho por la UNAM de la minis
tra del obradorato, Yasmín Es
quivel. Ella interpuso un recur
so legal para congelar el proceso
de análisis de la autenticidad de

su tesis en la UNAM y la Rec
toría parece muy cómoda con
ello. Feliz con el tortuguismo.
Sin ningún apetito de explorar
otras rutas para exhibir el fraude
académico de quien ocupa un
asiento en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. Al no emi
tir su resolución sobre el plagio,
evita confrontarse con el presi
dente, que tiene en la ministra
Yasmín a una incondicional.
No es la única señal de cordia

lidad hacia Palacio Nacional. El
trato diferenciado a las denuncias
de plagio de las dos principales as
pirantes presidenciales raya en lo
escandaloso. Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum están acusa
das más o menos del mismo tipo
de plagio: publicar en sus tesis pá

rrafos de otros autores y no citar
los correctamente. La UNAM tar
dó un díaen reaccionar ante lade
nuncia de plagio de Xóchitl para
anunciar una investigación, esta
bleció una suerte de tribunal ante
el que hizo comparecer en el Pa
lacio de Minería a la futura can
didata opositora. En cambio, ante
la denuncia de plagio de Claudia,
la UNAM no se ha pronunciado ni
ha anunciado ninguna investiga
ción, y eso que ya pasaron tres se
manas. Intocable.
A cambio de estas señales de

cordialidad, el rector se ha atrevi
do a lo que no se habían atrevido
sus antecesores: entre los diez fi
nalistas a la Rectoría, seis son de su
gabinete, de su staff. Es normal
que el rector saliente coloque a
una o dos figuras para que sean
sus barajas en la sucesión. ¡Graue
puso a seis de diez!
Leonardo Lomelí es el Secreta

rio General. Luis Agustín Álvaiez
Icaza es el Secretario Administra
tivo. Patricia Dávila encabeza la
Secretaría de Desarrollo Institu
cional. Imanol Ordorika es Secre
tario de Evaluación Institucional.
Guadalupe Valencia es la Coordi
nadora de Humanidades. Wi
lliam Lee es coordinador de In

vestigación Científica Todos tie
nen doctorado.
Si bien la aguja de género pue

de favorecer a que se elija a la pri
mera rectora (y ahí despunta la
doctora Dávila), destaco tres
nombres por ser guiños a la cam
paña de Claudia Sheinbaum: Or
dorika, Álvarez Icaza y Lee. Con
los tres se sienten cómodos tanto
el rector saliente como la candi
data del oficialismo.

Parece que aún hay persona
jes de poder que no han apren
dido cómo es López Obrador: si
estás en su lista negra, no te va a
sacar. Podrás buscar puentes y
tender la mano. Podrás quedarte
conlaideadequeexisteunabue
na relación. Será un espejismo.
Ya que te arrodillas, el presidente
te va a insultar de nuevo y va a
imponer su voluntad. La humi
llación es el destino de quienes
no lo enfrentan. Hay decenas de
ejemplos. Ya no es una sorpresa.
Vamos en el año cinco. •

historiasreportero@gmail.com

Hade calcular

que puede con
trolar su sucesión.
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HECTOR
DE MAULEÓN
EN TERCERA PERSONA

El guiño de los duros a
García Harfuch
En medio del fuego que

los radicales de Morena
han disparado desde dis

tintos frentes, y a través de plu
mas afines, en contra de la can
didatura al gobierno de la
CDMX del exsecretario de Se
guridad pública Ornar Gar
cía Harfuch, Rafael Barajas,
El Fisgón, una pieza rele
vante dentro de ese grupo,
soltó el jueves pasado, en el
programa de Sabina Ber
man, un comentario que
causó gran extrañeza en el
oficialismo:
"Harfuch será lo que quie

ras, pero nunca ha dicho: Yo no
estoy con la Cuarta Transforma
ción'. Él está con ese proyecto y
entiende que quien lo encabeza
es Claudia Shéinbaum".
El monero, encargado de la

formátión de cuadros enMórena
y una de las voces cercanas al
presidente López Obrador, ad
mitió que Harfiich "es una figura
que puede resultar atractiva para
las clases medias en una ciudad
en la cual las clases medias tie
nen un peso Importante...".
Berman preguntó más ade

lante si no era necesario encen

der en Morena focos rojos (con
respecto a una candidatura co
mo la de García Harfuch). El Fis
gón respondió que en el siglo
XIX muchos liberales históricos
(Guillermo Prieto, entre ellos)
habían militado antes en el par
tido conservador.
Berman insistió en lo de los fo

cos rajos. Barajas respondió que
había mucha gente en la Cuarta
Transformación que venía de
otras expresiones políticas "y que
han hecho muy buen papel".
"¿Cómo quienes?", preguntó

Berman.

Barajas mencionó a López
Obrador y a Manuel Bartlett.
"Manuel Bartlett incluso parti
cipa en el fraude del 88 y ha he
cho una defensa muy buena de
la soberanía eléctrica".
Paco Ignacio Taibo, invitado

también al programa, señaló
que era necesario tener cautela
a la hora de aplicar la censura,
"porque si la aplicas desde el ri
gorismo de una izquierda que
viene de la prehistoria, entonces
nunca hubiéramos tenido a An
drés, que venía del PRI".

El brusco cambio de matiz en el

ala radical de la 4T hizo que varios
cuatroteístas, algunos de ellos
"históricos", levantaran la ceja.

El clip con las declaraciones
comenzó a circular entre cua
dros y militantes que han estado
intentando descifrar las señales
ambiguas que salen desde Pala
cio, en donde es claro que García
Harfuch no goza plenamente
del ánimo presidencial, y en
donde al mismo tiempo crece la
noción de que una de sus cartas,
Hugo LópezGatell, no logra
crecer como candidato.
La encuesta de Buendía le

vantada entre el 12 y el 15 de oc
tubre en la Ciudad de México re
veló que 43% de los encuesta
dos no votarían nunca por el zar
anticovid, y que solo 16% lo pre
feriría como candidato.

En esa misma encuesta, Gar
cía Harfiich volvió a despuntar

' antesusrivales:46%tieneuna
buena opinión de él, y 39% lo
preferiría como candidato
—en contra del 38% de opi
nión positiva que tiene Clara
Brugada, la candidata de los
duros, y el 27% que alcanza
en las preferencias.
La andanada contra Gar

cía Harfuch arreció desde
que, con un tono digno de lla
mar la atención, Alejandra En
cinas sostuvo que el exsubsecre
tario había estado presente en
las supuestas juntas donde se
tramó "la verdad histórica" del
caso Ayotzinapa.
La ola en contra de este creció

de tal modo que la propia Claudia
Shéinbaum, enaibolando el "bas
tan de mando", buscó al presiden
te para pedirle que la detuviera.
Los números que manejan en

Palacio indican que el exsecre
tario podría ganar la ciudad y
entregar a Morena espacios im
portantes en la legislatura y en
las alcaldías.

Lo que queda ya para la his
toria es la manera deliciosa en
que el autor del fraude a la iz
quierda en 1988 se ha convertido
hoy en uno de los grandes refe
rentes, en un modelo mayor de la
redención que trae la izquierda.
¡Cosas veredes! •

Los números que manejan en Palacio in
dican que podría ganar la ciudad y entre
gar espacios importantes en las alcaldías.
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Disputa muy cerrada en Tabasco
::::: Desde la tierra del edén nos cuentan que ha
brá final de fotografía en la definición del candi
dato de Morena a la gubernatura de Tabasco,
pues la competencia está en sólo dos personajes:

Javier May Rodríguez, extitu
lar de Fonatur, y Yolanda Osu
na Huerta, alcaldesa con licen
cia de Centro (Villahermosa).
Nos explican que don Javier
presume ser el representante de
los fundadores del partido y es
apoyado por un hermano del
Presidente, Pepín López Obra
dor, mientras doña Yolanda es
la carta fuerte del exsecretario
de Gobernación y exgobernador

Adán Augusto López Hernández y aunque la
moneda está en el aire por cuestión de género,
nos dicen que la gente de don Javier ya se repar
tió hasta las delegaciones municipales. A ver si no
se quedan sin chamba seis años. ¡Zas!

"Ya Chole", dice Jara a críticos ¦
::::: A quien ya le colmaron el plato las protestas
en contra de su administración, nos cuentan, es
al gobernador de Oaxaca, Salomón Jara (More

na), quien con un indignado
"¡Ya chole!" respondió a trabaja
dores de la salud que reclama
ban por el abandono a hospita
les, y les cuestionó que no ha
yan exigido de la misma mane
ra a su antecesor, Alejandro
Murat (PRI). Don Salomón, nos
dicen, incluso acusó que esos
problemas son "bombas de
tiempo" que le heredó el priista
para que "tronaran" en su go

bierno. Sin embargo, más de uno se pregunta, si
no le reclaman al gobernador, que ya va para un
año en la silla, ¿entonces a quién?
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Senador va con todo en Puebla
::::: Desde Puebla nos narran que el senador Ale
jandro Amienta (Morena) va con todo para lo

grar la mayoría en la encuesta
del partido guinda y conseguir
la candidatura a gobernador pa
ra 2024, pues ya solicitó licencia
para separarse de su cargo en la
Cámara Alta y no tiene nada
que lo distraiga de su objetivo.
Sin embargo, nos recuerdan, la
pelea estará competida, pues
hay otros seis nombres en la
misma carrera, entre ellos su
primo y diputado federal Igna

cio Mier y la exalcaldesa de la capital poblana,
Claudia Rivera. ¡Hagan sus apuestas!

Alejandro
Armenta
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Peras y manzanas
No va a ser la
economía
VALERIA MOY
En mucho contribuye la política económica

para la construcción del potencial de cre
cimiento de un país. Las facilidades que

se dan para el establecimiento de negocios, el
impulso al emprendimiento, el respeto a las re
glas del juego son elementos en ese conjunto de
factores que inciden sobre el llamado clima de
inversión de una economía. Es fundamental,
también, contar con una infraestructura que so
porte el desarrollo. Tener vías de comunicación
modernas y seguras que permitan la conectivi
dad y el transporte de personas y mercancías,
contar con la energía necesaria para poder satis
facer la demanda creciente y por supuesto, forjar
capital humano que pueda adaptarse a los cam
bios que el paso del tiempo exija son condicio
nes necesarias para poder crecer.
Pero eso es en el largo plazo, en el mejor de los

casos, en el mediano. La construcción de ese an
damiaje estructural es lo que les permite a las eco
nomías planear su desarrollo y no solo su creci
miento. En el corto plazo, el cambio en la activi
dad económica se debe más a etapas específicas
del ciclo económico en el que nos encontremos.
A principios de este año, México finalmente

logró recuperar la actividad económica que se
terna en 2018, que se contrajo en 2019 y poste
riormente en 2020 debido a la pandemia.
La economía mexicana crecerá este año por

arriba de 3%, una cifra que debería de ser habi
tual para una economía emergente como la me
xicana, pero que dadas las expectativas de creci
miento al inicio de este año suena profunda
mente alentadora.

¿Significa esto que todo marcha bien en la eco
nomía mexicana? No lo creo. Sí, será un buen año
en materia económica y probablemente el año
que viene también. Pero las razones tras este cre
cimiento serán más bien coyunturales.
El ciclo electoral coincidirá con un momento

de buenas cifras económicas y eso convendrá al
partido incumbente. Los buenos números re
cientes —de crecimiento, empleo, inversión
darán un discurso poderoso al partido en el po
der y en cierta medida desarmarán al partido
opositor en ese tema.
La candidata de la oposición tendrá que en

tender que ese no podrá ser el eje de su campa
ña. No me imagino un evento proselitista de
ningún candidato o candidata en el que en un
acto masivo este se ponga a hablar de la impor
tancia de construir las bases para un mayor cre
cimiento sostenido del PIB potencial.
Sí hay, sin embargo, un tema que une a todos: la

seguridad. Más biea la inseguridad. La presencia
del crimen organizado en todo el país, la toma de
la actividad económica "normal" controlada en va
rios estados por la delincuencia, la preocupación
por el transporte de personas y de mercancías.
La inseguridad se ha convertido en el hilo

conductor de todas las conversaciones, es ya el
eje transversal que toca todos los ámbitos y to
dos los rincones de este país. Debería de ser,
también, el eje de las campañas. •

La inseguridad se ha conver
tido en el hilo conductor de

tocias las conversaciones.
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Rayuela
Qué actualizado está el
señor Biclen. Lo que ayer

pidió se viene
demandando desde 1948:
tierra para israelíes y

palestinos.
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ASTILLERO
El extraño retorno de Adán Augusto López ,//
Segunda fila, con Claudia Sheinbaum//Facción
en Tabasco fí Firmar, ¿al estilo Ebrard?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

FUE EXTRAÑO VER a Adán Au
gusto López Hernández (AA) en
segunda fila, ganándose un acomodo
visible tras la nueva jefa, Claudia
Sheinbaura (CS), el presidente

nacional del partido al que hasta ahora no ha
logrado deshancar, Mario Delgado, y otros di
rigentes partidistas nacionales (del Verde, del
Trabajo y de Morena).
NO HUBO, AL menos en los videos más difun
didos del acto realizado ayer, ningún intento
de rescatarlo e insertarlo en primera fila;
tampoco expresiones especiales de bienvenida.
Según eso, estaría asumiendo (tardíamente)
sus funciones de coordinador político de la
campaña de Sheinbaum, enfocado a atender
los procesos electorales en nueve entidades
federativas.

TAMBIÉN PODRÍA HABER asistido como
parte interesada en la lucha interna morenista,
pues encabeza una facción en Tabasco, donde
él y el subordinado al que dejó como gober
nador sustituto, Carlos Merino, recibieron
rechifla dominical durante un acto encabezado
por Claudia al que igualmente AA inasistió,
entre un coro que proclamaba "¡Somos MAYo
ría!", en apoyo a Javier May, quien encabeza la
oposición a la continuidad del adanismo en el
Edén. Sheinbaum hubo de entrar al quite, para
proclamar que en Tabasco no hay lugar para
divisiones.

LA CONDUCTA POLÍTICA de quien fue
gobernador de Tabasco y secretario de Gober
nación fue polémica durante la etapa en que
fue aspirante a la coordinación candidatura
presidencial 2024 (despilfarro evidente,
abundantes anuncios espectaculares, finan
cistas complejos, uno fallecido en accidente
aéreo) y, sobre todo, en el lapso que va desde el
momento en que a Sheinbaum le fue entrega
da la constancia de ganadora del proceso mo
renista interno hasta ayer, cuando reapareció
sin dar una explicación política de su ausencia
tan significativa (sobre todo si se toma en
cuenta la oposición abierta de Marcelo Ebrard
a reconocer el triunfo de Sheinbaum, lo cual
debería haber movido a AA a cerrar filas en
buena lid, desde un principio, con la científi

ca impugnada y no a comportarse como un
rudo desdeñador). Pero, más allá del extraño
retorno de Adán Augusto (décadas atrás hubo
una telenovela de Televisa, con Lucía Méndez
y Jorge Horacio Martínez en los estelares,
llamada El extraño retorno de Diana Salazar),
la reunión encabezada ayer por Sheinbaum
sirvió para que firmaran un acuerdo de unidad
(¿al estilo Marcelo Ebrard?) quienes fueron
seleccionados para ser encuestados y, a partir
de ese método tan adaptable a las circunstan
cias y necesidades del mando político, definir
las virtuales candidaturas a ocho estados y la
Ciudad de México.

LA REUNIÓN DE ayer congregó a los cuatro
perfiles aprobados por consejos estatales de
Morena (controlados en seis entidades por los
gobernantes) y a los agregados por decisión
del comité nacional. En todos los casos hubo
incorporaciones que los consejos estatales no
deseaban o no preveían. En todos los casos,
dado que la candidatura de Morena tiene
una alta probabilidad de ganar la elección
correspondiente, hay confrontaciones fuertes
que el partido guinda espera disolver cuando
haya resultados, aunque se corre el riesgo de
repetir la historia de enconos y divisiones del
PRD, antecedente de Morena, y del proceso
nacional reciente que culminó con la victoria
de Sheinbaum.

EL 18 DE marzo del año en curso fue que
mada una efigie de la ministra que preside la
Suprema Corte de Justicia de la Nación y, por
extensión, el Poder Judicial de la Federación
(PJF). Hubo una fuerte reacción declarativa de
opositores a la llamada Cuarta Transformación
(4T), que consideraron tal agresión ígnea co
mo algo inaceptable, que iría abriendo camino
a una escalada de violencia política. El propio
Presidente de la República condenó tal acto.

AYER FUE INCENDIADA una imagen re
presentativa de López Obrador durante una
protesta de empleados del PJF, que están
contra la supresión de fideicomisos y el recorte
presupuestal. ¿Habrá similar indignación en
comentaristas, articulistas y conductores de
programas electrónicos? ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

La táctica del ex Jefe policiaco // Se incli na la
balanza // Proceso decisivo para Morena
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

HAY ALGO INDISCUTIBLE en
la candidatura de Ornar García
Harfuch: su disposición a dejarse
ayudar por quienes saben más
en los puntos en donde no tiene

absoluta seguridad.

PARA DECIRLO DE otra manera, el ex jefe
de la policía está dispuesto a aprender para
tomar las mejores decisiones. En caso de
ganar las elecciones para jefe de Gobierno,
no ejercería el poder mediante una camarilla
impenetrable.

UNA DE SUS ideas más convincentes es
tomarle el pulso a las necesidades de la po
blación y tener eso como guía para establecer
formas de trabajo bien definidas y en favor de
la gente.

ESE, MUY SEGURAMENTE, es el secreto
que derrotó a quienes desde el Zócalo han
buscado imponer el régimen de camarilla que
promete quien sólo sabe mirar a través de pe
queños grupos que supone son las únicas luces
de su camino.

Y YA NO hay pelea, no la hay porque las me
diciones que se han hecho, tanto las internas
como las externas, es decir las que mandó
hacer el gobierno y las que tienen como uno de
sus productos las encuestas, ofrecen ventajas
importantes para García Harfuch.

MÁS ALLÁ DE la falsa disputa por las llama
das "clases medias", que se han convertido en
un factor al que muchos consideran decisivo,
está el cómo gobernar y ese, esta vez, es segu
ramente el elemento que define el apoyo de
quienes buscan un gobierno que haga posible
la continuación de la 4T y no un régimen sordo
y ciego.

POR ESO LOS ataques contra García Har
fuch, obsoletos, desgastados, han caído en el
descrédito porque en los últimos días el apoyo
innegable de la población hacia su candidatura
han hecho, de cierto, la diferencia.

MORENA DEBE GANAR, principalmente en
la Ciudad de México, con toda contundencia;
aquí no se puede perder. El escenario de parte
de la oposición, como ya hemos comentado, es
desolador, pero cualquier equivocación puede
repetir el fracaso de 2021.

APOSTAR A "GANAR a medias" sería un fra
caso; es más, hay indicios y amenazas de militan
tes de jugar en apoyo de cual quier otro candida
to de oposición si Morena equivoca el camino.

SÓLO QUEDA UNA semana para que ese par
tido dé a conocer la decisión que habrá de mar
car su futuro, no sólo en la Ciudad de México,
nos atreveríamos a decir que en todo el país.

PERDER LA CAPITAL, como ya hemos seña
lado en otras entregas, sería tanto como dejar
herido de muerte a este que no termina de ser
partido, pero que detenta una muy buena par
te del poder en México. Eso se debe tener muy
en cuenta.

NO HAY OPCIONES, falta mucha política
para poder enfrentar los retos que preséntala
ciudad y optar por una alternativa diseñada pa
ra gobernar lejos de la población, sería como
dicen los taurinos un rejón de muerte.

De pasadita

PESE A LOS esfuerzos panistas y del repre
sentante más conspicuo de la derecha belige
rante, Emilio Álvarez Icaza, la fiscal general de
la Ciudad de México, Ernestina Godoy, pasó
el primer escollo rumbo a su ratificación en el
puesto que tiene.

LO CIERTO ES que, hasta ahora, el trabajo
de la Fiscalía ha traído, junto con la labor de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana, una cierta
paz en las calles de esta ciudad, que debe ser
envidia de otros lugares.

EL ESFUERZO PARA coordinar el trabajo
entre las instancias encargadas de la seguridad
ha jugado un papel fundamental para que el
ambiente aquí sea de mucho menos temor,
pero debe continuar para avanzar en eso que a
todos importa: el vivir en paz.
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quorum lo impidió,
ayer se intentó otra
ratificación en lo
oscurito en Donceles.

DE FORMA remota
—como ya se está
haciendo costumbre
para evitar el debate
abierto— la Comisión
de Administración
y Procuración de
Justicia citó a sesión
para entrevistar a
Manuel Horacio

Cavazos y poder
ratificarlo como

magistrado del

Tribunal capitalino.

CUENTAN que los
señalamientos de
abuso sexual en
contra del mentado

personaje hacen que
hasta dentro de la
bancada morenista
estén en contra

de que prospere el
asunto, pero al mismo
tiempo, temen un
efecto búmeran
al reconocerlo

públicamente.

Y TODO porque fue
precisamente la

Fiscalía de Ernestina

Godoy la que resolvió
falta de elementos
y determinó el no
ejercicio de la acción
penal. Es decir,
entrarle al tira tira
con una ratificación

podría provocar más
jaloneos ¡en la otra!

POR CIERTO, el
PAN asegura que
Jorge NaderKuri
tiene conflictos de

interés que deberían
impedirle seguir

como presidente
del Consejo Judicial
Ciudadano para
ratificar a la Fiscal.

PERO cuando les

preguntan por qué
lo avalaron en el

cargo, contestan que
lo hicieron porque
fue una propuesta
de MC. Un voto
de confianza... a
falta de una buena

investigación propia.
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MÁS DE UNO levantó las cejas con suspicacia
ante la decisión del secretario de la Función Pública,
Roberto Salcedo, de nombrar a Julio César Guerrero
Martín como titular de la Unidad de Administración

y Finanzas de NafinBancomext

LA EXTRAÑEZA obedece a dos motivos: el primero,
que se trata de un funcionario con todo el sello del PRI,
pues fue secretario particular de José Antonio Meade,
titular del Indaabin en el gobierno de Enrique Peña
Nieto y hasta hace poco despachaba en Toluca,
dentro de la Secretaría de Desarrollo Económico

ADEMÁS, hay un detalle curioso, Guerrero Martín
es hijo de Gregorio Guerrero Pozas, el coordinador
de los Órganos de Vigilancia y Control de la Secre
taría de la Función Pública, es decir el jefe de los
contralores de todas las dependencias públicas.
Y aunque entre ambos no hay una relación laboral
directa, los subalternos del papá serán quienes auditen
al hijo.
BAJO una carpa de 40 metros de largo, entre otras
cosas habrá mariachis, se exhibirán unos guantes
de Saúl "El Canelo" Álvarez y un casco de Sergio
"Checo" Pérez. Todo eso forma parte del llamado
Museo de lo Efímero que se colocará en el Senado

LA INSTALACIÓN fue concebida como parte
de las celebraciones por el 200 aniversario de la funda
ción de Jalisco, por lo que es auspiciada por el gobier
no de Enrique Alfaro. Y aunque eso de llevar el museo
al Senado ya estaba planeado desde hace meses,
hay quienes dicen que es manera de fumar la pipa
de la paz entre el gobernador jalisciense y el líder
de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado.
Vaya manera de reconciliarse: ¡con unos guantes
de box!

EN LA REUNIÓN que encabezó ayer Mario Delgado
con los suspirantes a una candidatura de Morena,
se comían ansias y se mordían las uñas. Y no era para
menos, pues les explicaron las reglas del juego,
pero sobre todo les leyeron la cartilla para evitar
que haya rupturas.

AHÍ ESTABAN, entre muchos otros, Ornar García Har
fuch y Clara Bragada, muy diplomáticos mutuamen
te; Margarita González Saravia, la ex directora
de la Lotería Nacional que pinta para pegarle al gordo
en Morelos; los primos que no se pueden ver ni
en pintura Ignacio Mier y Alejandro Armenta,
y un montón de morenistas que nomás están
de relleno en la contienda interna.
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Campaña contra Corte
"Algunas veces las campañas políticas

hacen que gente perfectamente
decente hable y actúe como

perfectos bufones"

Tony Snow

La campaña supuestamente no ha
empezado, pero está teniendo
lugar abiertamente ante un INE

que prefiere cerrar los ojos. Claudia
Sheinbaum es la puntera y ha asumido
como estrategia repetir las posiciones
del Presidente.

Este 15 de octubre dijo en Tabas
co: "El Poder Ejecutivo se democra
tizó, se transformó; como ejemplo, el
presidente López Obrador y lo que ha
hecho, su cercanía con el pueblo. El
Poder Legislativo se transformó, aquí
tenemos a Mario Delgado, que fue
coordinador del Congreso en el pri
mer trienio, ahí puede decir cómo se
acabaron los moches... Pero nos falta
democratizar el Poder Judicial".

En ese acto en la tierra de López
Obrador la candidata afirmó que bus
ca lograr una mayoría calificada en el
Congreso para que el Presidente "pue
da mandar una reforma al Congreso
para que jueces puedan ser electos
por el pueblo de México, los minis
tros de la Suprema Corte puedan ser
electos por el pueblo de México. En
tonces sí se va a quitar la sombra de
la corrupción, y se va a quitar la som
bra del fraude y la antidemocracia en
nuestro país".

Parece increíble que una persona
inteligente pueda pensar que si los jue

ees, magistrados o ministros son elec
tos por voto popular se pondrá fin má
gicamente a la corrupción. Si así fuera,
hace ya tiempo que habría terminado
la corrupción en nuestro país, porque
hemos venido eligiendo a presidentes,
gobernadores, presidentes municipa
les, senadores y diputados desde ha
ce décadas. El voto del pueblo no es
un antídoto.

La corrupción es un fenómeno
complejo y difícil de derrotar. Uno de
los mejores remedios es contar con
jueces independientes, que puedan
tomar decisiones justas aun frente a
las presiones de los políticos y los po
derosos. Elegir a los jueces por voto
popular, como el resto de los políticos
corruptos, de nada servirá.

El Presidente ha lanzado una cam
paña brutal contra la independencia
del Poder Judicial a partir de que su
amigo Arturo Zaldívar dejó la presi
dencia de la Suprema Corte y que los
ministros se negaron a elegir para el
cargo a Yasmín Esquivel, acusada de
plagio en sus tesis de licenciatura y
doctorado. La campaña es una ven
ganza contra los ministros por haber
rechazado decretos y leyes del Pre
sidente. Pero era imposible no hacer
lo. La manera, por ejemplo, en que el
mandatario y sus incondicionales en el
Congreso aprobaron el llamado plan B
de reforma electoral fue abiertamente
ilegal. Incluso los militantes de la 4T,
como Ricardo Monreal, advirtieron
de la inconstitucionalidad de muchas
de las medidas. Para las votaciones el
Presidente ordenó que se violaran los

procedimientos parlamentarios. Una
Corte imparcial no podía avalar esas
faltas al proceso legislativo.

El Presidente ha descalificado a
ministros, magistrados y jueces. El
subsecretario de Seguridad, Luis Ro
dríguez Bucio, los ha exhibido y cues
tionado por haber tomado decisiones
conforme a derecho. El coordinador de
los diputados de Morena ha anunciado
la extinción de fideicomisos del Poder
Judicial, lo cual ha generado protes
tas de los trabajadores. Quiere impul
sar también un recorte al presupuesto
para asfixiar a este poder autónomo.

Lamento que una mujer inteligen
te como Sheinbaum se haya unido a
esta campaña. A ella, como a todos los
ciudadanos, nos conviene gozar de la
protección de un Poder Judicial inde
pendiente. No dudo que haya actos de
corrupción de algunos jueces, como
hay corrupción en el gobierno y en el
Legislativo. Pero esta no se combate
con revanchas, sino con políticas pú
blicas adecuadas.

• AYUDANTÍA
Antes de este gobierno, Alberto Be
cerra trabajaba como maestro de una
escuela de baile, pero entró a la Ayu
dantía de AMLO y ha ascendido con
gran rapidez. Ahora será director del
Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado, con un sueldo de 171 mil pesos
mensuales. Decenas de altos funciona
rios han llegado desde la Ayudantía a
puestos muy bien remunerados sin co
nocimientos adecuados. Eso también
es corrupción.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Jean Cusset, ateo con excepción
de las veces que se enferma, dio un nuevo
sorbo a su martini con dos aceitunas,
como siempre y continuó:

Soy un creyente un poco incrédulo.
He conocido hombres iglesieros, que
frecuentan las ceremonias religiosas,
pero que en el trato con su prójimo son
soberbios, desleales y envidiosos. Ellos me
han hecho dudar de la bondad del rito,
y me han hecho creer más en el rito
de la bondad.

Siguió diciendo Jean Cusset:

Hay una religión en la que creo sin
reservas: la religión del bien. Tengo
la certidumbre de que quien haga el
bien se salvará. Las buenas obras son

la religiosidad más pura, el más seguro
catecismo, la teología más cierta.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último
sorbo a su martini, con dos aceitunas,
como siempre.

jHasta mañana!...
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¿Serán espiones?
Noche de bodas. El novio tomó

por los hombros a su dulci
nea y le preguntó, solemne:

"Dime, Loretela ¿eres virgen?". Con
otra pregunta respondió ella: "¿Qué
ya vas a empezar a poner el nacimien
to?". (No te extrañe, Lore. Nomás pa
san las fiestas de septiembre y haz de
cuenta que ya llegó la Navidad)... Pi
toncio era lo que en inglés se llama un
ladies' man, esto es decir un Tenorio,
un Casanova, un don Juan de Maña
ra, un marqués de Bradomín. Solía
decir: "Soy partidario del sexo segu
ro". Alguien le preguntó: "¿Siempre
usas condón?". "No precisó Piton
cio Siempre espero a que el marido
ande de viaje"... Si yo fuera Xóchitl
Gálvez o Claudia Sheinbaum ningu
na de esas dos damas puedo ser, pues
ni me quedan los huípiles ni las faldas
con la Virgen de Guadalupe me van
bien, si fuese yo cualquiera de ellas,
digo, no aceptaría la escolta militar
que por designio de AMLO les pon
drán a ambas para propósitos se su
pone de seguridad. Con el relato de
un sucedido verdadero fundaré tal
negativa. Este hombre, señor de mu
chos años en los 80 frisaría le pro
puso matrimonio a una mujer joven y
humilde. Le dijo: "Yo ya soy grande, y
estoy lleno de achaques. Seguramen

te me iré pronto de este mundo. No
tengo mujer ni hijos. Cásate conmigo,
para que me cuides. A mi muerte todo
lo que tengo será tuyo". La muchacha
aceptó el trato y se casaron. Al poco
tiempo sucedió que el señor no llegó
al domicilio conyugal a la hora acos
tumbrada, las 7 de la tarde. Se preo
cupó la esposa, y más cuando dieron
las 11 de la noche sin que el provecto
marido hiciera acto de presencia Salió
a buscarlo, entonces, y lo primero que
hizo fue ir a la cantina donde sabía
que tomaba la copa con amigos. Ahí
estaba el hombre, en efecto. Entró ella
a fin de llevarlo a su casa, pues tanto
las borracheras como las desveladas
le hacían daño. El sujeto se molestó
al verla, porque eso lo ponía en un
predicamento ante sus compañeros
de parranda. Con voz áspera le dijo
a su mujer: "¿Qué haces aquí? Retíra
te inmediatamente". Contestó la mu
chacha, tímida: "Vine a buscarlo. Usté
me dijo que se casó conmigo pa' que
lo cuide". Respondió el hombre, enca
labrinado: 'Ta' que me cuides, sí, pero
no pa' que me andes cuidando". Esa
guardia militar que llevarán las candi
datas ¿será para cuidarlas, para ver por
su seguridad, o para que las cuiden,
o sea para ver lo que hacen e infor
mar acerca de sus movimientos? Los

guardianes ¿serán custodios o serán
espiones? Y esto no sólo en relación
con Xóchitl, sino también con Claudia,
pues un hombre como López no con
fía ni en su sombra, y de seguro teme
desde ahora que muerto el rey viva
la reina Don Abundio el del Potrero
le ofrece a quien llega a su casa "¿Un
cafecito?". Generalmente el visitante
dice: "Gracias". Y pregunta don Abun
dio: "¿Gracias sí o gracias no?". An
te el ofrecimiento de esa sospechosa
guardia tanto una precandidata como
la otra deberían responder: "Gracias.
No"... Rosibel, la secretaria del dueño
de la empresa, pensó en enviarle una
tarjeta para desearle pronta recupera
ción, pues el señor estaba en el hospi
tal convaleciendo de una intervención
quirúrgica menor. Le preguntó a su
compañera Gloricela "¿Cómo crees
que debo firmar la tarjeta 'Suya aten
tamente' o: 'Suya cordialmente'?". Le
sugirió Gloricela "Deberías firmarla
'Suya frecuentemente'"... Doña Pano
plia, que tenía repulgos de moralina,
reprendió a su joven fámula "Anoche
vi cómo tu novio te besaba en lo os
curito". "¡Oh, no, señora! se apuró la
muchacha. ¡Me besa nada más en los
labios!". (Así se empieza Dice un pro
verbio admonitorio: "Abrazos, besos
y nomás, eso nunca lo verás")... FIN.

Fecha: 17/10/2023

Página: 9

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 59,296

Página 18 de 164 Índice



¿Otro logro de
"purificación moral ?

Pese al empeño del oficialismo en hacer
creerlo contrario, ni uno solo de los 13
fideicomisos que le quieren arrebatar al

Poder Judicial de la Federación se destina al pago de
los ministros de la Suprema Corte de Justicia
Sin embargo, en esa necedad se insiste hasta el

grado antirrepublicano de que el coordinador de
labancadade Morena en San Lázaro, IgnacioMier,
desafió ayer a los 11 del Pleno a que le demuestren
que los fideicomisos no los privilegian.
Lo cierto es que al menos seis de esos instrumen

tos se utilizan de forma complementaria para cu
brir derechos la borales (por esto el paro de labores
ayer en Ciudad de México y lo que harán los traba
j adores del PJF en el resto del país).
Pareciera una frivolidad, pero lo de Mier es ape

nas una muestra del enorme daño que desde dos de
los poderes de la Unión Ejecutivo y Legislativo
quiere infligírsele al tercero.
Los operadores de la agresión son servidores pú

blicos que usan una instancia federal de gobierno, la
Cámara de Diputados, queleperteneceal pueblo de
Méxicoynoa una facción política.
Se les ve dispuestos a hacer hasta lo ilegal con

tal de satisfacer los caprichos presidenciales. Es la
realidad plástica del oficialismo, que se amolda a lo
que sea que su líder manifiesta cada mañana, inju
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ria tras injuria, con el cuento de que la extinción de
los fideicomisos se traduciría

en la erradicación de "privile
gios de los ministros".
El reto de Mier es un paso

en falso j urídico: es él quien
debe demostrar que la inicia
tiva no afecta derechos labo
rales, no al revés.
Debilitar al Poder Judicial

hasta su nulidad, desacredi
tarlo todavía más para eliminar los límites del po
der presidencial, es lo que se busca y, si bien la sim
ple extinción de los fideicomisos no asesta ese per
verso golpe maestro, constituye elprimerpasopara
materializar una trama de acciones que incluyen el
recorte de cerca de 18 por ciento al presupuesto del
PJF y desemboca en el llamado Plan C: promover el
voto cuatrotero para lograr la mayoría absoluta en
el Congresoy se apruébenlas reformas constitucio
nales que les vengan en gana.
La maniobra conduce a unbotín: recursos públi

cos del Poder Judicial que se puedan convertir en
dinero en efectivo para la compra de votos en 2024.
De ahí los ataques permanentes y sostenidos al

PJF y a sus integrantes, de quienes el mismo López
Obrador ha dicho: "Ya han cambiado las cosas, no
tenemos buenas relaciones".

Aturdidos por la avalancha de desinformación,
hay quienes obviando la trama autoritaria culpan a
la ministra presidenta, Norma Lucía Piña Hernán
dez, de no poner el cuerpo ante la aplanadora.
¿Que negocie para que la extinción de los fidei

comisos o el recorte del presupuesto no vuelvan
inoperante al PJF? ¿Que, como sucedió del 18 al 22,
acuerde en lo oscurito parabeneficio del Ejecutivo?
Acusar a la señora de que su silencio atiza la em

bestida es atribuirle poderes que no tiene y que, en
democracia, mej or que no los tenga...

Se les ve dispuestos
a hacer hasta lo ilegal
con tal de satisfacer

los caprichos
presidenciales
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¿QUÉ HICIMOS?

Vacunación
covidmfluenza

zoé
ROBLEDO

¥7
I ~< nía fachada del Hospital de Especialidades

j Dr. Bernardo Sepúlveda Gutiérrez en el Cen
W—Jk. tro Médico Nacional Siglo XXI, hay un mu
ral. Se trata de un alto relieve en cantera de tres colores

de José Chávez Morado, titulado Evolución y futuro de
la Ciencia Médica en México. Ahí se plasma el desarro
llo de la medicina en el país. En una sección se muestra
el nacimiento de la medicina institucional y a la luz del
escudo nacional el personal de salud administrando va
cunas orales.

La historia de la vacunación en el país viene de lejos,
de 1804, cuando el doctor Francisco Xavier de Balmis in
troduj o la inoculación contra la viruela al territorio na
cional, y desde ese momento se empezó a construir una
infraestructura robusta para el combate de enfermeda
des infecciosas.

El Seguro Social, desde su fundación en 1943, ha par
ticipado en la lucha contraía tuberculosis, difteria, tos
ferina o tétanos, y en los últimos años, como resultado
delbrote pandémico de la influenza AH1NI de 2009, ha
llevado a cabo una vacunación estacional enfocada en
grupos vulnerables para prevenir afectaciones graves de
esa enfermedad.

Sin embargo, la aparición del SARSCoV2 revolu
cionó el mundo. La tasa de contagios fue mucho mayor
a la calculada por todos los sistemas de salud. Lo que se
pensó demandaría vacunación focalizada se convirtió en
una urgente necesidad de inmunización para todasy to
dos, lo mismo personas mayores que adultos, jóvenes y
después con evidencia científica, niñas y niños.
Las vacunas y su aplicación se lograron en tiempo ré

cord gracias a las brigadas de vacunación Correcaminos.
Se contuvo la pandemiay se salvaron millones de vidas,
pero la tarea no terminó ahí.
Aunque el covid19 desplazó temporalmente la inci

dencia de la influenza, pronto se confirmó que era posi
ble enfermarse al mismo tiempo de ambas y las dos se
colocaron entre las diez primeras causas de solicitudes
de atenciones en salud en México.

Es por eso que ayer por primera vez en la historia ini
ciamos la campaña sectorial de Vacunación Invernal
20232024, que será simultánea para combatir la in
fluenza estacionariay covid19. Está enfocada en grupos
vulnerables: personas con comorbilidades, adultos de 60
y más años de edad, mujeres embarazadas, personal de
salud y niños.
La meta del Seguro Social es inmu nizar a más de 21

millones de personas y poner 12.7 millones de dosis para
influenza estacionaria y 8.3 contra covid19. Las dosis se
aplicarán en todas las unidades de medicina familiar y en
módulos semifijos alas afueras de hospitales de segun
do y tercer nivel, se vacunará tanto a derechohabientes
como a personas sin seguridad social siempre y cuando
cumplan con los criterios de vacunación.
Para combatir el covid19 se usarán los biológicos Ab

dalaySputnik, que de acuerdo con estudios publicados
en la revista internacional The Lanc.et, han demostrado
seguridad, tolerabilidady eficacia, pero recordemos que
cualquiera de las vacunas contra covid19 no evita la en
fermedad al 100 por ciento, sino que previene cuadros
de gravedad.
En el caso de influenza, por primera vez las institu

ciones públicas aplicarán de manera gratuita la vacuna
tetravalente antiinfluenza estacional. Antes las vacunas

protegían contra tres virus diferentes: dos tipos de virus
de influenza Ay un virus de influenza B.
Con este proceso buscamos estar protegidos ante la

enfermedad en la temporada invernal, así que, si usted
conoce a alguien que lo requiera, invítelo a que acuda al
Seguro Social, pues con la vacunación simultánea hace
mos que todo en el IMSS sea Bienestar, ss
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ARTÍCULO MORTIS

Turismo bulldozer

ROBERIA
GARZA

17
¦4 1 fotógrafo Fernando Martínez Bel

' j mar acaba de ganar, por segundo año
consecutivo, una de las categorías del

prestigiado premio Wild Life Photographer Of
The Year otorgadas por el museo de historia natu
ral del Reino Unido. Su imagen, titulada Turismo
Bulldozer, muestra un mar verde atravesado en
un perfecto plano vertical por una cicatriz de pie
dra caliza donde algún día surcará el Tren Maya.
Una de las jueces, Celina Chen, apuntó que la foto
"captura la magnitud y la violencia de la defores
tación... los árboles majestuosos parecen cerillos
derribados. Genera una sensación casi de pánico,
la tierra lacerada que parece alargarse por sie m
pre hacia nuestro futuro".
Por su parte, Martínez dijo al recibir el premio

que "esta imagen refleja uno de los ecocidios más
grandes en la historia de la península de Yucatán.
Más de 6 mil hectáreas de bosque han sido defo
restadas para dar paso a una línea de tren que se
extenderá por cinco estados del sureste de México.
Este megaproyecto está provocando la fragmenta
ción de una de las regiones con mayor biodiversi
dad del mundo, la selva maya, afectando a especies
animales y vegetales protegidas. También está te
niendo un impacto negativo en algunos de los sis
temas de cuevas más grandes del mundo, amena
zando la viabilidad de la principal fuente de agua
en la península de Yucatán,
el Gran Acuífero Maya... Es
hora de alzar la voz, es hora
de actuar".

Y sí. Lo que yo me pre
gunto, lo que llevo el sexenio
entero preguntándome, es
qué han hecho los respon
sables con esas 6 mil hectá
reas arrasadas. La caoba, el

machiche, el palo de rosa, el tzalam, el cedro y el
zapote, entre otros de los árboles de la región, dan
maderas consideradas preciosas no sólo por labe
lleza de sus vetas oscuras y felinas, sino por su altí
sima densidad y contenido de aceite, lo que las pro
tege contra hongos, insectos, garras, picos, soles y
humedades. Son escasas y carísimas, cotizándose
el metro cuadrado tanto o más que el mejor de los
mármoles. A la fecha, luego de cinco años de tala
constante y sonante, nadie ha sido capaz de decir
nos quién las está levantando una vez asentados
los polvos de las motosierras y de los bulldozers;
pareciera como si toneladas de troncos se hubie
ran evaporado sólitas, desvaneciéndose desde las
orillas de los futuros rieles; como si se las hubieran
llevado los aluxes quién sabe a dónde.
Seguro es pura casualidad, pero Pío López

Obrador le dijo en entrevista a Joaquín López
Dóriga, hace un año o dos, que sus padres, falle
cidos en el año 2000, le heredaron un humilde
ranchito cacaotero, "y entonces yo tengo una
plantación forestal comercial en donde estamos
produciendo madera". Pío aclara enfáticamen
te que no, que de ninguna manera su operación
tiene que ver con el gobierno, que él no ha visto
a su hermano Andrés desde antes del 2018, justo
después de entregarle los sobres de dinero oscuro
para su campaña presidencial.
Esos sobres todos los vimos. Lo que nadie vio,

nadie sabe, nadie supo, es a dónde están yen
do a parar tantas toneladas de nuestras maderas
preciosas.

El fotógrafo Fernando
Martínez obtuvo un
prestigioso premio
por una imagen sobre
el daño a la selva maya
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Que el presidente Miguel
DíazCanel declaró que Cu
base encuentra bajo "máxima
presión" de Estados Unidos, na
da nuevo, pero acudió a un tono
autocrítico poco usual cuando
manifestó sobre algunas expre
siones en la isla: "Tienen el de
recho todos a criticarnos. Sería
muy ideal pensar que todo se
ha hecho bien, que todo es per
fecto y que tenemos la razón en
todas las cosas". Más adelante,
en un mensaj e difundido a todo
el país, destacó la respuesta de
Andrés Manuel López Obra
dor al reclamo estadunidense

por el envío de petróleo.

Que en Palacio Nacional es
peran que el próximo domingo,
en Palenque, la convocatoria
del Presidente a sus homólogos
de América Latina para armar
un plan migratorio regional
sea de altísimo nivel, pues has
ta anoche tenían confirmados

al menos a ocho presidentes de
11 países invitados al encuentro,
entre ellos el venezolano Nico

lás Maduro, del que se prevé sa
lir con una propuesta para que
la Casa Blanca apoye con recur
sos a la región y de esta manera
aminorarlos flujos migratorios.
Ya veremos.

Que los líderes parlamen
tarios en la Cámara de Diputa
dos instruyeron a sus respec
tivas bancadas a permanecer
disponibles toda la semana en
Ciudad de México y asistir pun
tualmente a las sesiones pre
vistas para martes, miércoles,

jueves y viernes, con el fin de
discutir y votar la extinción de
los fideicomisos del Poder Ju

dicial y la Ley de Ingresos 2024.
Ni el coordinador de la mayo
ría morenista, Ignacio Mier, ni
sus homólogos de la oposición
quieren correr el riesgo de per
der alguna votación por ausen
cia de sus legisladores.

Que entanto, el Poder Judi
cial federal se jugará hoy su últi
ma carta, porque Gisela Mora
les González, oficial mayor de
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, se reunirá con la Co
misión de Justicia de la Cáma
ra de Diputados para tratar de
convencerlos, afín de evitar un
recorte presupuestal y la desa
parición de los fideicomisos. Es
la carta bajo elbrazo que le que
da a jueces y ministros mien
tras que los trabajadores harán
su parte de presión con un paro
nacional de labores,
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ANTILOGIA

La hora de la ONU

RICARDO
MONREAL

De los once países y zonas del mundo ac
tualmente en conflicto bélico y que ge
neran mayor atención (UcraniaRusia,

ArmeniaAzerbaiyán, Irán, Yemen, Etiopía, República
del Congo Grandes Lagos, el Sahel, Haití, Pakistán y Tai
wán), el de HamásIsrael es sin duda el más importante de
atender, por su peso específico en la geopolítica de Orien
te Medio, en el realineamiento de las potencias a escala
global y por el alto riesgo de una conflagración mundial
de consecuencias apocalípticas.
Esto requiere deunaprontaybienplanificadainterven

ción de la ONU, antes de quelamilenarialeydeltaliónpre
valezca sobre la distensión y la paz en el mundo. La ONU
tiene el mandato, la experienciay la autoridad suficientes
(incluido su ej ército de paz), para evitar el escalamiento en
esta región, donde sobran el odio y las oj ivas nucleares.
En lo que esto sucede, nuestro país debe reafirmar y

consolidar su postura pacifista frente al nuevo conflicto.
Puede realizar cuatro acciones en lo inmediato: 1) conde
nar el terrorismo en cualquiera de sus manifestaciones,
por la afectaciónala población civil indefensa; 2) enapego
al artículo 89 constitucional, no tomar
partido a favor o en contra de las partes
en conflicto y, en cambio, participar ac
tivamente en la solución pacífica de la
controversia; 3) evacuar en lo inmediato
a cada una y uno de nuestros compatrio
tas que soliciten salir de la zona del con
flicto, y 4) aceptar a la población israelí
y palestina que solicite asilo en nuestro
país, conforme a los protocolos interna
cionales de asistencia y ayuda humanitaria, pero con ex
cepción de los casos que no se apeguen a nuestros linca
mientos de seguridad nacional.
La intervención de la ONU debe ser oportuna, eficiente

y rápida. Una incursión militar israelí en Gaza contra los
integrantes de Hamás provocaría la actuación inmediata
de Irán en la región, ya sea directamente o a través de la

organización Hezbolá, asentada en Líbano. Este involu
cramiento, a su vez, detonaría la participación de la Yihad
Islámicay de ISIS, asentada aún en Jordania.
Pero no son las únicas organizaciones terroristas is

lámicas que han estado activas en la última décaday que
no se han extinguido del todo. Un repaso al abanico de es
tas expresiones en el mundo árabe nos dará una idea más
clara de la diáspora del terror que podría encadenarse: Al
Qaeda, el movimiento talibán, Boko Haram, AlNusra,
Abu Sayyaf, AlBadr, Hermanos Musulmanes, Lashkar
eTayyiba, Ansaru, Yemaa Islamiya, Brigadas Abdallah
Azzam y Nassr Al Din Al Khazzam, entre otras.
En términos de geopolítica de

Oriente Medio, Estados Unidos era la
potencia con mayor presencia en la re
gión, con capacidad para sentar a dialo
gar y firmar acuerdos de paz al mayor
número de países árabes, incluida a la
Autoridad Palestina Pero, desde que el
expresidente Donald Trump, en su úl
timo año de gobierno, declaró oficial
mente a Jerusalén como la capital de
Israely trasladó su embajada de Tel Avívala Ciudad Santa,
los palestinos perdieron confianza en Washington como
instancia mediadoray concertadora de acuerdos.
En este sentido, cualquier intervención de EU ya no

contaría con el consenso árabe de hace unos años, y obli
garía de inmediato a los países propalestinos de Oriente
Medio a solicitar la intervención de Rusia y China.
Por eso es que la ONU debe estar atendiendo y desacti

vando desde ya ese barril de pólvora que se prendió el pa
sado 7 de octubre.

La ONU debe
desactivar desde ya
ese barril de pólvora

que se prendió el
pasado 7 de octubre
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Adán Augusto:
Saber perder

1 poder marea. Asi ha sido
j siempre.

J 1 ,,J! El nombramiento, el
puesto, la oficina, los ayudantes, los elo
gios inacabables, los subalternos con
vertidos en sirvientes. Debe ser difícil

aguantar todo eso sin marearse, sin per
der la cabeza. No hay Vontrol que alcan
ce. Lo hemos visto unay otra vez.
Tal vez lo que importa es cómo se

actúa cuando se toca tierra. Cuando
sucede lo inevitable, que todo aquello,
los elogios, porras, aplausos, aparato, se
termina porque era nada más por inte

rés de los aplaudidores que ya encon
traron a alguien más a quien elogiar.
Adán Augusto López Hernández lle

gó a la política nacional después de una
carrera política en varios cargos en su
natal Tabasco y algunos en el Legisla
tivo federal representando a su esta
do para después llegar a la gubernatu
ra. López Hernández creció con y de
la mano de López Obrador, su cercano
hace mucho.

Su llegada al gobierno federal des
pués de las elecciones en 2021 vino
acompañada de la salida de Julio Sche
rer de la Consej ería Jurídica, esa fue la
clave. Más allá de los encargos forma
les de la Secretaría de Gobernación, a
Adán Augusto le encargaron en Pala
cio Nacional la operación silenciosa
que por años había hecho Scherer pa
ra el Presidente. Esa especie de puerta
trasera, discreta, eficaz, para arreglar
asuntos con el gobierno. Sus buenas
maneras y, dicen, eficiencia le ganaron
las sonrisas y agradecimientos de em
presarios, líderes obreros, organiza
ciones, políticos de otros colores. Algo
similar sucedió con gobernadores de

todas las siglas y con varios legislado
res. Adán Augusto creyó que ese cariño
era para él o por él y decidió, por qué no,
competir por la candidatura de More
na para la Presidencia.
Llenó —bueno, le llenaron— plazas,

hizo viajes, espectaculares, portadas de
revistas —no se rían—, más viajesy más
espectaculares. Al final: cuarto lugar, 10
por ciento de las preferencias. Pues sí.
Su "poder" no era tan suyo.
Todavía Claudia Sheinbaum tuvo el

detalle o la ironía de nombrarlo, con Ri
cardo Monreal, coordinador de campa
ña. Sí, claro.
Adán Augusto desapareció. La se

mana pasada visitó al Presidente, que
dijo que su "hermano" regresaría a Ta
basco con su familia a otros proyectos.
Este fin de semana en Tabasco,

Sheinbaum hizo un reconocimiento a

Adán Augusto que, dij o, sigue en el mo
vimiento y "nos está ayudando".
El mencionado no estaba allí.
Es cierto que no supo entender

de quién era el poder que ostentó un
par de años, pero sí supo perder. No
como otros.
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POLÍTICA IRREMEDIABLE

¿Le van a cobrar
a Netanyahu la
factura?

iu)\i
REVUELTAS
RETES

Hubo momentos en que Israel, gobernado
por políticos honorables —no como ahora,
que se encuentra en manos de un populis
ta corrupto de ultraderecha—, estaba ple
namente dispuesto a negociar con sus veci
nos árabes e inclusive a pactar muy costosas
concesiones. Larespuestafue siempre el re
chazo puro y duro porque esos posibles so
cios no tenían la menor intención de llegar a
acuerdos: suposturaerasimplemente lades
trucción del Estado judío y la guerra su única
opción en el abanico de posibilidades.
Hoy la situación no puede ser más com

pleja: las organizaciones terroristas afinca
das en los territorios colindantes represen
tan una verdadera amenaza para los israe
líes en tanto que su único propósito es que
sean exterminados —o expulsados de su tie
rra, en el mej or de los casos—, los palestinos
sobrellevan las durezas de la ocupación, el
expansionismo en Cisjordania es alenta
do por los sectores más radicales del esta
mento político de Israel, el propio sistema
democrático de la nación estábajo el asedio
deNetanyahuysusadherentesenelapara
to gubernamental, el cártel internacional
conformado por Irány sus cómplices pue

de desatar un conflicto bélico de proporcio
nes mayores, los islamistas son ya un peli
gro real para las sociedades avanzadas de
Occidente y en el mundo entero se advier
te una descomposición de los valores que le
dan sustento al orden democrático.
No es ahora el momento de exigir cuentas

—la neutralización de las huestes de Hamás

eslaprimerísima tarea que debe emprender

ahoraelEstadojudío— peroalantedichoNe
tanyahu le habrán de cobrar la factura de no
haber prevenido el acaecimiento de tan es
tremecedoras atrocidades, en su condición
de primerísimo responsable de la seguridad
en su país, siendo que Israel es, antes que na
da, un refugio para un pueblo perseguido.
Las fallas enla inteligencia military la pro

pia actuación de un Ej ército que tardó horas
enterasensocorreralos ciudadanos testimo

niandelapésimagobernanzadeunsujetode
dicado aatender primeramente sus intereses,
adividir alapoblación, arodearse de adulado
res y a embestir contra el Poder Judicial para
desactivar los contrapesos que puedan repre
sentar unobstáculoasupoderpersonaL
Los costos del populismo son siempre al

tísimos. Enlsraelyentodaspartes.
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"El jefe"
del Ejecutivo

, ¦ pensamos que ya habíamos
i visto todo, este 11 de octu

W bre el Presidente de la Repú
blica entregó la presea "Bicentenario
del Heroico Colegio Militar" al general
Salvador Cienfuegos y a otros.
Alej andró Madrazo Lajous posteó la

fotografíayescribió: "'Eljefe delEjecuti
vo\ Oleo sobre tela, 2023".
Allí se ve aAndrés Manuel esquivando

la mirada, con la cabeza gacha, y a Cien
fuegos viéndolo, por aquello de la estatu
ra, de arribahacia abajo.
Si se amplíala escena, aparecen, muy

sonrientes, el actual secretario de la De

fensa, Luis Cresencio Sandoval, y el de
Marina, Rafael Ojeda. También están,
aplaudiendo, el mandatario del estado
anfitrión, Cuitláhuac García, y la secre
taria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez.
Es el momento de la entrega, no sola

mente de un reconocimiento. Simboliza

la verdadera transformación. Lagranhe
renciadelaautodenominada"4T".
Nadaninadielosfrenó.
En 2020, el gobierno de EU detuvo a

Salvador Cienfuegos
Zepeda. Lo acusó de
vínculos con el narco.
Lo aprehendió cuan
do menos se lo espe
raba. El Padrino, co
mo se lee en las pesquisas, viajaba con
su familia a Disneylandia. AMLO tam
poco sabía. Los estadunidenses no le
informaron.
La administración obradorista ne

goció con su amigou Trump y su polé
mico fiscal, William Barr. Logró sacarlo
de EU con la condición de juzgarlo en
México. Llegando, los propios aboga
dos del Ejército lo defendieron. Y, más
pronto que tarde, la fiscalía de Gertz
dij o que no tenía pruebas en su contra.

"Lo que hizo Barr con Cienfuegos Ze
peda es injustificable, lo exoneraron por
encima de todas las evidencias. Prefirie

ron hacer un acuerdo político con el go
bierno de México antes que exponer el
gran alcance que tiene el narcotráfico
para corromper a militares mexicanos
del mayor rango posible", dij o un ex fun
cionario del Departamento de Justicia
al periodista Jesús Esquivel (ver su libro:
Asus órdenes\ mi general). Estos hechos

se suman a otros. Cien

fuegos fue titular de la
Sedeña con Peña Nieto

cuando desaparecieron
a los 43 estudiantes de

Ayotzinapa
Anueve años, nadase sabe de su para

dero. Lo que sí atestiguamos fue el cam
bio de López Obrador, quien, al más puro
estilo peñista, al fil ial defendió al Ej ército
y desacreditó al GIEI y a organizaciones
de derechos humanos.

Laimagen de la prescaquedarápara el
juicio de la historia.

Aquí entre nos
Y con aduanas, puertos, trenes, aeropuer
tos... entraron de lleno al negocio.™™

Y con puertos, trenes,
aeropuertos... entraron
de lleno al negocio
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PENSANDOLO BIEN

1 imperio de las bardas
oe dinero que no se ve

Se pueden especular las razones que llevaron a AMLO a adelantar la designación de candidatos de Morena a las gubematuras,
pero el hecho es que los ha obligado a hacer campaña esencialmente de imagen y no de contenido, porque la ley lo prohibe

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

La intención se agra
dece, pero en su pri
mera versión se está

quedando a medias.
Las encuestas para

definir a los candidatos a gober
nar son mejores que los arreglos
entre cúpulas de los partidos, sin
duda. Pero la manera apresura
da, sin debates ni propuestas en
tre candidatos, ha convertido a las
campañas en un torneo de reco
nocimiento de nombre, es decir,
de propaganda; es decir, de dinero.
Enlos últimos días el paisaje ur

bano en las nueve entidades que
cambiarán de gobernador en ju
nio se ha cubierto con las caras y
nombres de los aspirantes. Cuar
tos de guerray asesores publicita
rios contratados no buscan "posi
cionar" alguna idea o mensaj e más
allá de resaltar la noción de que su
"producto" es el bueno. La imagen
más repetida se remite a un #es
Pedro, #esClara, #esHarfuch o a
cualquiera de los nombres de los
suspirantes. La competencia no
estriba en una disputa por proyec
tos o trayectorias para aspirar a di
rigirlos destinos de la entidad sino

en una batalla para conseguir los
mejores espectaculares, el mayor
número de bardas, el presupues
to más abultado para inundar las
redes sociales o los contactos para
placearlos enlos medios.
Las campañas siempre han sido

así en México o en cualquier otro
lado. Salvo en contadas ocasiones,
el dinero es el factor decisivo para
construir una campaña exitosa.
Pero en este octubre la selección
de candidatos por encuestas ha
agravado este problema por varias
circunstancias. Primero, por la an
ticipación de las pre campañas que
impide alos aspirantes hacer plan
teamientos sobre el tipo de gobier
no que proponen. Solo podemos
especularlos motivos que llevaron

al Presidente a adelantar la desig
nación de candidatos de Morena a

las gubematuras, peroelhechoes
que los ha obligado a hacer cam
paña esencialmente de imagen y
no de contenido, porque la ley lo
prohibe. Las fechas establecidas
por las autoridades electorales pa
ra el inicio de las precampañas va
rían de una entidad a otra; en alre
dedor de la mitad arrancan afines

de noviembre, en otras afines de
diciembre y en alguna hasta ene
ro. Solo entonces, los precandida
tos habrían podido competir por

el voto de ciudadanos o delegados
de partido a partir de propuestas,
ideasyproyectos contrastados.
Segundo, Morena decidió que

no existieran debates entre los

competidores para evitar con
frontaciones y golpeteos públicos
(aunque por debaj o de la línea de
flotación se han dado con todo, y
no podía ser de otra manera). Esto
dificulta aún más la posibilidad de
que la opinión pública, y en última
instanciael "pueblo", tengan posi
bilidades de comparar, entender
las diferencias o enterarse de una

figura hasta entonces desconoci
da. La ausencia de debates públi
cos se ha trasladado a los propios
medios de comunicación y en un
pretexto para que los aspirantes
rehúyan mesas redondas y que
den exentos de producir ideas.
Tercero, para estar en condi

ciones de entregar candidatos ofi
ciales a principios de noviembre,
como pidió el Presidente, Morena
tuvo que comprimir los tiempos.
Apenas este fin de semana se dio a
conocer la lista oficial de precan
didatos, y se sabe que las encuestas
definitivas comenzarán a ser le

vantadas lapróximasemana. El re
sultado se conocerá el 30 de octu

bre. Esto significa que, en estricto
sentido, los interesados habrían te
nido 10 días para tratar de promo
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al Presidente a adelantar la desig
nación de candidatos de Morena a
las gubematuras, peroelhechoes
que los ha obligado a hacer cam
paña esencialmente de imagen y
no de contenido, porque la ley lo
prohibe. Las fechas establecidaspor las autoridades electorales para el inicio de las precampañas varían de una entidad a otra; en alre
dedor de la mitad arrancan afines
de noviembre, en otras afines de
diciembre y en alguna hasta ene
ro. Solo entonces, los precandida
tos habrían podido competir por
el voto de ciudadanos o delegadosde partido a partir de propuestas,ideasyproyectos contrastados.
Segundo, Morena decidió que

no existieran debates entre los
competidores para evitar con
frontaciones y golpeteos públicos
(aunque por debaj o de la línea de
flotación se han dado con todo, yno podía ser de otra manera). Estodificulta aún más la posibilidad deque la opinión pública, y en última
instanciael "pueblo", tengan posi
bilidades de comparar, entender
las diferencias o enterarse de una
figura hasta entonces desconoci
da. La ausencia de debates públi
cos se ha trasladado a los propiosmedios de comunicación y en unpretexto para que los aspirantes
rehúyan mesas redondas y que
den exentos de producir ideas.
Tercero, para estar en condi

ciones de entregar candidatos ofi
ciales a principios de noviembre,
como pidió el Presidente, Morenatuvo que comprimir los tiempos.Apenas este fin de semana se dio aconocer la lista oficial de precan
didatos, y se sabe que las encuestas
definitivas comenzarán a ser le
vantadas lapróximasemana. El re
sultado se conocerá el 30 de octu
bre. Esto significa que, en estricto
sentido, los interesados habrían tenido 10 días para tratar de promo
verunvoto asu favor. Enla prácti
ca tendrán más éxito aquellos que
desobedecieron las instrucciones

del partido y sembraron propa
ganda enelpaisajeurbano y virtual
desde hace semanas. Ydesdeluego
el trabaj o político de campo, tocar
base de puerta en puerta como pi
de siempre elPresidente, esde nula
u tilidad con tan poco tiempo.
Cuarto, la encuesta consistirá

en pequeñas muestras definidas
por el azar y que en muchos casos
encontrarán a un votante despo
litizado, alguien que incluso ni si
quiera habría acudido a una casi
lla el día de la elección. Recorde
mos que la abstención promedio
en México varía entre 40 y 50%
del padrón electoral; en la elec
ción de Edomex hace unos meses
participó apenas 49%. ¿Qué signi
fica? Que la mitad de las personas
eneuestadas no habríaparticipado
en una elección y, aunque las razo
nes puedan ser muchas, es eviden
te que en su mayor parte se trata de
ciudadanos menos interesados en

la política. Las consecuencias son
obvias: invitados a escoger entre
una lista de seis o siete nombres,
algunos de los cuales no le dirán
nada, terminará eligiendo al nom
bre que más "le suene", es decir, al

que ha visto con mayor frecuencia
en carteles, bardas y medios.
Quinto, si bien es un avance

que la consulta sea a mar abierto y
no quede restringida a militantes,
el hecho de que sean sondeos en
los que se busca al "votante" en su
domicilio o teléfono impide que
tenga sentido la movilización po
lítica Adiferencia de los comicios

regulares en los que los candida
tos y partidos ejercen músculo
para incentivar a los suyos a acu
dir a las urnas en la j ornada elec
toral, en este tipo de encuestas no
hay manera de "activar" el voto.
Con todos los defectos que pue
da tener la movilización política
de simpatizantes, al menos mide
fuerzas en la relación de los candi

datos con alguna base social.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador ha dicho, con to
da razón, que en materia de selec
ción de candidatos es preferible
que el pueblo sea quien decida, a
través de consultas abiertas y no
manipuladas. Pero como cual
quier otra decisión, lo importan
te no solo es quién la toma, sino la
información que tiene para deci
dir una cosa u otra. El mej or ciru
jano puede asumir una estrate
gia devastadora para el paciente
si carece de información o parte
de un diagnóstico equivocado.

Las consecuencias no son me

nores en aquellas entidades en las
que Morena tiene amplia ventaja.
Se entiende que en Chiapas, Ta
basco, Morelos, Puebla y Ciudad
de México el partido oficial es fa
vorito sin importar el candidato
del que se trate. Apesar de que res
ten siete meses para los comicios,
en la práctica en estas entidades
la definición del mandatario pa
ra los siguientes seis años habría
sido tomada en estos 10 días, sin
mayor conocimiento de lo que
pretende cada aspirante o de sus
merecimientos reales, más allá
de su habilidad para sembrar con
su nombre carteles y bardas pa
gados por intereses económicos
que desconocemos. En teoría, se
trata de una elección definida por
el "pueblo bueno", pero en condi
ciones distorsionadas que termi
nan comprometiendo la inte nción
original. No abogo por regresar las
decisiones a las cúpulas, sino por
profundizar en la propuestay ha
cer lo necesario para que sean los
ciudadanos con conocimiento de

causa quienes definan realmente
a sus gobernantes. Ahora, me te
mo, en varias entidades serán los
intereses detrás del dinero los que
empujarán al ganador. Unalección
aconsiderarparalaspróximas ver
siones de estamodalidad.
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Abarlo, el asesino
confeso de Colosio

Ha usado a todos. Hasta a sí mismo.
Florestán

ri
¦ orno reportero di seguimiento pun
I i tual al asesinato de Luis DonaldoCo

M losio la tarde del miércoles 23 de mar
zo de 1994, en unos arrabales de Tijuana conoci
dos como Lomas Taurinas, donde el candidato
priista había asistido a un mitin de su campaña.
Aquellatarde, al terminar el eventobajó del tem

plete en medio de una multitud, un sujeto, luego
identificado como Mario Aburto, logró colocarse
detrás de él, a su lado derecho, y dispararle dos tiros
del revólver Taurus calibre 38 que había comprado
para matarlo, según aceptó en varios momentos.
Fue detenido, procesado y, confeso, senten

ciado a 45 años de prisión, el 22 de diciembre de
aquel 1994.
En este régimen, la CNDH, a su servicio, rea

brió el caso ante las afirmaciones del homicida de
su inocencia, lo que entonces no invocó.
Ante un recurso de amparo, el primer Tribunal

Colegiado en Materia Penal de Estado de México
declaró insubsistente aqueUascntenciay ordenó
al Poder Judicial de la Federación emitir una nue
va porque, afirma, se le juzgó conbase en el Código
Penalfederalynoconelde Baja California donde
cometió el asesinato. La diferencia es que el código
local, entonces, marcaba un máximo de 30 años y
lo sentenciaron a45, por lo que saldríajusto alos 30
del homicidio el próximo 23 de marzo.
Es decir, Aburto no ha sido exonerado, pues el

mandato es emitir una nueva sentencia. Un espe
cialista me dijo que en estricto derecho la nueva
sentencia deberá ser condenatoria y deberá des

tacar que Aburto es un asesino con personalidad
limítrofe en contra del cual existe un número im

portante de pruebas para soportar su culpabili
dad. No estamos ante una absolución.
Tan claro que ayer el presidente López Obra

dor ordenó a la Secretaría de Gobernación que
vea este asunto y qué recursos legales tene
mos nosotros, porque independientemente de
que (Aburto) tiene derecho a ser protegido pol
la ley no es un asunto nada más legal o jurídico
cuando se trata del asesinato de un candidato a
la Presidencia.
Lo veremos en marzo.

RETALES

L FISCAL. El Congreso de Ciudad de México vo
tará por la ratificación, o no, de Ernestina Godoy
como fiscal de esta ciudad. Se requiere mayoría
calificada, 44 de 66, que Morena no tiene. Vere
mos quiénes, de la oposición, se venden;
2. NUMEROS. Tras lo dicho por Luisa María
Alcalde que la migración estaba a la baj a en Cen
troamérica, López Obrador reconoció un dispa
ro de 20 por ciento en agosto y septiembre y ayer
la Acnur dijo que desde ese agosto el arribo a la
frontera sur va de los 3 mil alos 6 mil migrantes
diarios. ¿Quién engañaría a Alcalde?; y
3. PERSONAJES. Para la reunión de migra
ción el domingo en Palenque, Chiapas, convoca
da por López Obrador, Alicia Bárcena invitó a Ni
colás Maduro quien confirmó su asistencia. Está
pendiente Miguel DíazCanel. =¦

Nos vemos mañana, pero en privado
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Cuando las horas (y
las fotos) cuentan
17
I n las horas posteriores a la

j irrupción de Hamás en Is
rael, el gobierno de México

comenzó a planear la salida de mexi
canos para repatriar a todo aquel que
lo deseara.

La premura motivó el envío solo de
dos aviones de la Fuerza Aérea Mexica

na. Aviones de mediano alcance que no
son capaces de hacer el trayecto entre
México y Tel Aviv sin escalas. Hicieron
tres paradas previas a su arribo en Is
raely ¡CUATRO! en su regreso a Méxi
co. Tardaron 48 horas en poner a salvo
al primer grupo de mexicanos.

Cientos más permanecieron en espe
ra del aviso de otros vuelos del gobierno
mexicano, mientras escuchaban fre
cuentemente las alarmas antiaéreas y
el estruendo de los sistemas antimisiles.

Sedeña quiso ser la única responsa
ble en el traslado. Por seguridad, pero
también por propaganda.
Cuando los primeros vuelos arriba

ron a la Base Aérea de Santa Lucía, en las
escalinatas ya los esperaba personal de
cancillería, del Ejército y la botarga del
Sargento Juancho. Su función era foto
grafiarse con los repa
triados y animarlos a
cantar "Cielito lindo" y
el himno nacional. Los
recibió con una man
ta de agradecimiento
al Ej ército y a la Fuerza
Aéreaylabanderamexicana, mismas que
fueronutilizadas antes de lapartida de los
vuelos y previo al despegue desde IsraeL
¡Aplausos por la labor!, pero pudo

haber sido mucho más eficiente.
Aeroméxico estaba dispuesta a cola

borar con el gobierno mexicano, como
lo hizo durante la pandemia de covid19
enviando a China sus Boeing787por in

sumos médicos. Ahora lo pudo haber
hecho hasta TelAviv, sin una sola escala
Según los datos oficiales disponibles,

en total se recibieron mil 51 solicitudes.

En los primeros dos vuelos dijeron que
volvieron 276 personas, luego lo ajusta
ron a 287. Usaron los mismos dos aviones

parasacaral58 mexicanoshaciaMadrid,
donde cada quien siguió su camino por
su cuenta Finalmente, los mismos dos
aviones volvieron a TelAviv por 275per
sonas para traerlos hasta México. En to
tal, los vuelos delgobierno sacaron de Tel

Aviv a 720 mexicanos.

El resto, según la canci
llería, recibió ayuda pa
ra salir por tierra hacia
Jordania

Quienes lograron
abandonar la zona de

conflicto estiman que hay muchos más
mexicanos, con sus familias, que no
han podido salir de allí.
Elrescateencabezadoporelgobierno

mexicano fue muy lento, a pesar de que
en las emergencias, como lo es una gue
rra, las horas cuentan. Pero en épocas
electorales también importan las fotos y
paraeso no faltó elSaigenfoJiianc/io.^™

¡Aplausos por la labor!,
pero pudo ser mucho

más eficiente
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La captura de El Patrón
* Este caso es un mensaje ciara de que hay casos:
en los que la Impunidad no puede ser tolerada

Ayer se logró una muy importante captura en uno de los
casos de violencia e inseguridad más emblemáticos y em
prublemados para esta administración. La aprehensión en
California de Armando Escarcega conocido como £í Pei
rrort presunto autor Intelectual del atentado contra Ciro
Gómez Ley va, es un paso muy importante hacíala justicia
en este caso, pero también para que el gobierno reconside
re y haga ajustes Inaplazables en más de un terreno estra ¦
tégico, no sólo para su administración, sino para el Estado
mexicano en su. conjunto.
Durante anos hemos sido testigos de cómo la violen

cta se ha apoderado de nuestra país, dejando un rastro de
muerte y desolación a su paso. Los periodistas, en particu
lar lian sido victimas de esta violencia, pagando con su vida
el simple hecho ele ejercer su labor de Informar y denunciar.
Ciro Gómez Leyva. uno cíe los periodistas más reconocidos
y respetados de México, sufrió en carne propia el terror de
un atentado que. presumiblemente, buscaba silenciar su
voz valiente y crítica»

La captura de El Patrón es un mensaje claro de que hay
casos en los que la Impunidad no puede ser tolerada, ni
siquiera por este gobierno que, al igual que tos anteriores,
la ha tolerado con holgura. Y. por ello, es también un rayo
de esperanza para aquellos que han perdido a sus seres
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queridos en manos del crimen
organizado y que han visto cómo
sus casos quedan en el olvido, sin
respuestas ni responsables

La capui ra de EÍ Patrón tam
bien nos hace reflexionar sobre
la Importancia de la libertad de
prensa en nuestra sociedad. Los
periodistas son los guardianes de
la verdad y ia transparencia, y su
labor es fundamental para cons
truir una sociedad informada y
critica. Sin embargo, su trabajo
también los expone a peligros
constantes y es responsabilidad
de lodos proteger y valorar su
labor.
Tampoco debemos olvidar el

contexto de polarización política
y descalificación a la prensa des
de el pulpito presidencial que. sin
duda, atienta la violencia contra los informadores.
Mientras no cese la narrativa de dividir a la sociedad

entre "pueblo bueno" y "prensa fifí', los sicarios seguirán
sintiéndose validados para atacar a quienes consideran
enemigos, si no del régimen, sí al menos de sus criminales
intereses.

Y aunque aplaudimos la labor de la SSC de la CDMX (en
cabezada entonces por Ornar García Harfudiíy de ta FGR
para detener a este criminal, es apenas un punto de partida
frente a la expansión imparable de los cárteles en todo el
país Mientras siga la pasividad y et enfoque de "abrazos,
oo balazos", las células del narco prollferarán, reforzadas e
impunes. Se requiere una estrategia frontal LÍe investigación,
inteligencia y persecución contra, estas mafias.

Esperemos que la captura de E! Patrón sea el Inicio de
un cambio real en nuestra sociedad. Un cambio en el que ta
justicia sea pronta y efectiva, en el que los responsables de
b violencia y la Impunidad sean llevados ante la justicia, sin
importar su posición o influencia Un cambio,en el que tos
periodistas puedan ejercer su labor sin remora represalias.

©
Necesitamos más acciones contundentes y sostenidas como
ésta para desmantelara las recles criminales de rafe, De lo
contrario, los "patrones" seguirán dando órdenes desde la
sombra, mientras México se hunde cada vez más en ia vio
lencia y la impunidad

Durante años
hemos sido

Testigos
de cómo
¡a violencia

se ha apoderado
cíe nuestro

país, dejando
un rastro

de muerte

y desolación
a su paso.
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IYa párenle. Tras la avalancha de renuncias
• en el gobierno federal, tas aguas vuelven a su

cauce. Salvo que haya más sorpresas, la renuncia
de Rocío Nahie como secretaria de Energía será
la última al Interior del gabinete federal, indicó
el presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador Los actuales secretarios y secretarias de
Estado lo acompañarán hasta el fin de su mandato.
El Presidente la despidió con palabras honrosas.
Restó importancia a los comentarios de quienes
sostienen que, por haber nacido en Zacatecas,
las aspiraciones políticas para contender por
la gubernatura de Ve ra cruz de Nahle se verán
afectadas. Ha dicho.

2 A la baja. En Zacatecas, David Monreal
• evade la rendición de cuentas, a pesar cíe que

vive un panorama adverso en todos los órdenes.
J la perdido el control en temas cruciales cuino
seguridad, educación y salud, además de pobreza,
infraestructura y medio ambiente. O sea, todo,
Monreal evade responsabilidades, ignorando
problemas actuales y culpando al pasado, Zacatecas
enfrenta altos índices de violencia, desapariciones
forzadas y enfrentamientos entre bandas criminales.
Incidentes graves, como adolescentes secuesirados
y personas sometidas a trabajos forzados. Pero
el gobernador se escuda bajo la frase: tenemos
otros datos.

3 Toma forma PAN, PRI. PRD y su inédita
* candidatura del Frente Amplio por México,

encabezada pot Xóchitl Gálvcz. se mueven, En el
"Manifiesto por las causas sociales y la democracia:
iniciativa colibrí por Xóchitl", que se difunde entre
"los mexicanos de bien, progresistas, liberales,
pensadores, dirigentes sociales", y del cual Excélsior
obtuvo una copla, personajes de la Izquierda, como
Marco Rascón, advienen que su suma a Gal vez
"no es para restablecer vie]os vicios, sino para que
una nueva tuerza social y civií hecha gobierno
construya las bases para una reconstrucción de la
vida democrática", Lo que viene es un bombardeo
de ideas. ¡Prepárense!

4 Equidad astral. El eclipse solar 2023 que
• se registró el pasado sábado sirvió de

propaganda a los políticos. El dirigente de Morena,
Mario Delgado, compartió en sus redes que lo
presenció junto a la coordinadora de la Defensa
de la 4T Claudia Sheinbaum. v otros políticos del
partido guinda. Y lo admirable es que encontró una
respuesta sobre quién será la próxima presidenta
de México, "Cielo, danos una señal, es una C", dijo,
a lo que los presentes respondieron "es Claudia",
mientras aplaudían. Del otro lado bromearon
con eclipsar a Morena en el 2024. Unas por otras
Equidad astral.

5 Par el cambo. Aquello de! "carro Completo"
• era una cualidad del PRI que podría replicarse

el ano próximo Ayer, Claudia Sheinbaum.
coordinadora nacional de los Comités de la Defensa
de la Cuarta Transformación, hizo un llamado a
la unidad en Tabasco. tierra natal del presidente
Andrés Manuel López Obrador, ante destacados
morenistas. con miras al 2021. "Vamos a ganar la
Presidencia de la República, ¡as dos terceras partes
del Senado, ia Cámara de Diputados, los municipios,
las gubernaturas y las diputaciones locales",
presagió, Sin descanso, consolida el futuro de la
democracia.
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Robo en descampado
Aunque el tema aún no se encuentra en e! orden del día eso
no se sabrá sino hasra que se retina, hoy temprano, la junta de
Coordinación Política, e; muy probable que este manes se
vote en el pleno de la Cámara de Diputados la modificación
que extinguirá 13 de 14 fideicomisos del Poder |udiclal y orde
nará que los 15 mil 450 millones de pesos que contienen sean
entregados a la Tesorenadela Federación. Morena y sus alia
dos tienen los votos suficientes para aprobar la iniciativa que
originó el coordinador de labancada del partido del gobierno,
Ignacio Mier, y que fue dictaminada la semana pasada por la
Comisión de Presupuesto y Cuen ta Pública.

fuentes legislativas dudan que el oficialismo retrase la dis
cusión y voto de este asunto en el pleno pues, de hacerlo, sería
imposibl e retomarlo hasta que se aprueben ia Ley de Ingresos
y el Presupuesto de Egresos, y está claro que forma parte de
sus prioridades rumbo a ta campañaeiectoral de 2021. en la
que pedirá que tos ciudadanos le den la mayoría calificada
en ambas cámaras del Congreso para poder hacer modifica
dones sustanciales al Poder ludicial. Este es et plan C al que
se ha referido el presidente Andrés Manuel López Obrador.

La iniciativa ha enconfrado la resistencia de los trabaja
dores sindlcallzados del Poder Judicial, quienes sostienen
que afectará sus derechos laborales, pese a que el presidente
López Obrador y el diputado Mier sostienen que sólo se trata
de retirar "privilegios" a jueces, magistrados y ministros, Ayer
hubo manifestaciones en distintas partes del país para pro
restar por esa acción legislativa Especialistas con tos que he
conversado me dicen que cinco de estos fideicomisos tienen
que ver con prestaciones de los trabajadores, como vivienda
y pensiones, mientras que otros están relacionados con la
operación de ta administración de justicia.

Apropiarse de los recursos del Poder judicial no puede ser
calificado sino como un robo en descampado algo que. poi
lo visto, resulta urgente para un gobierno que nene grandes
necesidades presupuéstales para enfrentar 1a elección del año
entrante, pero, en el fondo, esparte de ía estrategia del oficia
lismo para vengarse de las decisiones de la Suprema Corte que

no han sido del gusto del presidente López Obrador como
el rechazo a su plan G electoral, la negativa a la sujeción de
la Guardia Nacional a la Sedeña y el permiso otorgado al Inai
para sesionar con sólo cuatro comisionados , así como so
cavar al Poder judicial y, con ello, reducir su capacidad de
servir como contrapeso,

Lo más seguro es que si no se consigue un numero sufi
ciente de votos para rechazar el dictamen en el Congreso, los
afectados por este agandalle acudan al propio Poder judicial
para ampararse. Y aunque dicho derecho está contemplado
por la Constitución, seguramente el oficialismo acusaría af
propio Poder judicial de fungir como Juez y pane en este di
ferendo, y usaría esa imagen como argumento en la campaña
electoral para Insistir en reformarlo, mediante un cambio a
la Constitución qtte contemplaría que jueces, magistrados y
ministros sean elegidos por los votantes.
El fin de semana, desde Campeche, !a virtual candi

data presidencial de Morena y partidos aliados, Claudia
Sheinbaum, hizo suyo, nuevamente, el llamado plan C de
López Obrador. "Ahora nos toca democratizar ai Poder ju
dicial y para eso necesitamos las dos terceras partes de la
Cámara de Diputados y del Senado", afirmó

Con el dictamen para desparecer los fideicomisos del Po
der judicial y el apoyo de Sheinbaum al plan C. se han des
pejado las dudas. Usted puede y debe votar por quien quiera
ojaiá que lo haga de manera informada, pero sí vota por la
coalición encabezada por Morena estara votando para que el
Ejecutivo no tenga contrapesos. Con todo lo que eso implica.
BUSCAPIÉS
Ayer, presuntos trabajadores clel Poder judicial quemaron una
efigie del presidente López Obrador durante una manifesta
ción Et hecho me parece tan condenable como cuando los
simpatizantes del tahasqueño quemaron una de la ministra
Norma Pina, presidenta de la Suprema Corte, el 18 de marzo
pasado. Debemos rechazar esos mensajes simbólicos de odio,
vengan de donde vengan y sean contra quien sea
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Se juran amor eterno,
pero...
Morena'presume unidad pero ayer le faltaron dos piezas ¡Ta
ponantes. Ni Marcelo Ebrard ni Ricardo Monreal asistieron
al evento que ayer encabezaron Claudia Sheinbaum y Mario
Delgado. A ese cónclave acudieron lasy los 54 asplrantesa las
coordinaciones de defensa de la transformación en las nueve
entidades en las que habrá elecciones de gobernador o jefe de
Gobierno el año que entra La Unica excorchotam morenísta
que si asistió es Adán Augusto López Hernández, Tan pronto
se le pasó la muiría que le provocó la derrota, lo hicieron coor 
dinador político de la campaña de Sheinbaum. Los jefes de
los partidos remora de Morena pasaron lisia también liaren
Quiroga. PVí.M, y Alberto Anaya. PT. Por allí andaba Alfonso
Surazo, presidente del Consejo Nacional de Morena.
* Los asistentes rubricaron un acuerdo de unidad en el que
se juran amor cierno. No se vale presumir pedigrí, mirar ha
cia abajo a los nuevos morenlstas. agredir al adversario Inter
no. desconocer resultados o descalificar encuestas. Uno de
los asistentes nos asegura que el encuentro se llevó a cabo
en un ambiente de absoluta cordialidad que, a la hora de la
verdad, no podrán mantener. la fuente cuenta incluso que la
otrora alcaldesa de Iztapalapa, f iara E rugada le hizo saber
a su adversario por la candidatura en la CDMX, Ornar Garda
Harfuch, que no está de acuerdo con los ataques que han
lanzado en su contra radicales de Morena que están con él

L! método para elegir al coordinadora) de la Defensa de
la Transformación en cada una de las nueve entidades sera la
encuesta. Habrá tres: dos espejo y una fina!. Delgado anun
ció que el próximo 30 de octubre se conocerá el nombre de
los nueve futuros candidatos de la coalición juntos Haremos
Historia, La decisión final estara condicionada a la paridad de
ge'nero. Si en tal o cual entidad gana un hombre, pero toca mu
jer. será ella la que asumirá la coordinación, "Se va a respetar
loque mandaren las autoridades electorales. Serán cuatro o
cinco ganadoras y ganadores" señaló Delgado.
+ Claudia Sheinbaum no va a modificar la política de ataques
a jueces, magistrados y ministros, si llega a la Presidencia de
la República, Lo adelanta abiertamente. En Villahermosa. Ta
basco, dijo que el ludictal es el único de los tres poderes que
"no se ha democratizado". La virtual candidas presidencial del
guinda entiende por democratizar" la subordinación y el ali
neamiento con el Poder Ejecutivo. Por eso apoya la propuesta

de que a los ministros de la Corte los elija "el pueblo". O sea.
ellos. Como ejemplo de democratización puso al Poder Legis
lativo, controlado por la mayoría oficialista. Puedo atestiguar
que diputados y senadores de Morena PVEM y PT se asumen
como oficialía de panes de Palacio Nacional, No le mueven ni
una coma a las iniciativas que les mandan de allá.

Claudia dice también que AMLO "democratizó" el Poder
Ejecutivo. ¿Imponiendo línea a los legisladores? ¿Asfixiando
económicamente al Poder Judicial? ¿Expropiando 15 mil mi
llones de pesos reunidos en este último poder en 13 fideicomi
sos? Son preguntas. Sobradecir que, si por el Presidente fuera,
ya no habría Inegi autónomo ni existiría el IME ni el Tribunal
Electoral del Poder judicial de la Federación tal como los co
nocemos.. El nuevo arbitro electoral saldría de las timas con
candidatos puestos por Morena. Quieren evitar que se pro
duzcan sobresaltos como eS que les provocó anoche el INE:
ordenó a Sheinbaum suspender actos masivos y limitarse a
reuniones a puerta cerrada. En casi cinco años como Presiden ¦
le nunca se ha reunido con algún líder de la oposición No le
interesa el diálogo. De hipócritas, corruptos, "nostálgicos" de
los privilegios no los baja Sataniza a sus críticos como nadie
lo había hecho y luego dice que, desde los tiempos de Madero,
ningún Presidente ha sido tan maltratado por ía prensa corno
el ¿Democracia a la 4T? No, gracias.
* Va que estamos. Hoy sube al pleno la iniciativa del coordi
nador de la bancada de Morena en San Lázaro. Ignacio Mier.
para eliminar 13 fideicomisos del Poder judicial, que. suman
alrededor de 15 mil millones de. pesos. La "expropiación" de
estos recursos ha creado malestar en los trabajadores del Po
der fudicial. que ya comenzaron a movilizarse, Según la SCIN,
la desaparición de esos fideicomisos perjudica las pensiones.

Del tema habló la virtual candidata del frente Amplio por
México a la Presidencia de la República. Xóchitl Gálvez. Dijo:
"Lamentamos mucho que Morena y sus aliados ataquen

al Poder judicial porque no se dobla, porque hay una ministra
presidenta (Norma Piñal que ha tenido las agallas de defender
al Poder judicial, Ahora los quieren dohlarporla vía del prestí 
puesto", remató La oposición ya anuncio que va a interponer
una acción de inconstitucionalidad en contra de la iniciativa.
Será afortunadamente, la SCjN la que tendrála Ultima palabra.
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La fuerza de la economía
mexicana

• Los niveles de inflación continúan a la baja ubicándose
en 4.4%, cifra por debajo de países como Alemania, Italia
y Reino Unido, y nuestra monería se mantiene como la
más apreciada frente al dólar,

Nuestra economía se ha logrado mantener fuene: en e! afio
2022, aún con el entorno económico incierto, se alcanzó
3% de crecimiento real del Producto Interno Bruto (PIB) y
para. 2023 las expectativas son superiores: en días recientes
han mejorado las previsiones para la economía mexicana.

llegando a 3.2% de crecimiento del PIB.al finalizar el año.
una estimación incluso superior a lo proyectado por el go
bierno federal.

©
A inicios de este ano la Secretaría de Hacienda
prospectaba un crecimiento del 3% para 2023.
sin embargo, las organismos internacionales re
nian otras expectativas: el Banco Mundial nos
asignó O í)1;, la Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económicos 1.6%, y el Fondo
Monetario Internacional 1.7%. Actualmente todos

los organismos mencionados han rebasado por
mucho sus estimaciones Iniciales llegando a 3.2%
y 3.3%.

Estos resultados son producto del fmmnmsnro
mexicano que ha Implementado el presidente
Andrés Manuel López Obrador al seriar las
bases para la justicia económica por medio de
los apoyos sociales a estudiantes, jóvenes y adul
tos mayores; hacer los cambios legislativos nece
sarios para conseguir la justicia tributaria, con el objetivo de
eliminar la evasión de Impuestos; y la Inversión histórica en

los estados del sur del país con la construcción de la refinería
de Dos Bocas, el Tren Maya y el Corredor Interoceánico del

Istmo de Tehuantepec, que ha reducido la desigualdad que
tnamuvo a la región en rezago durante décadas.

Los niveles de inflación continúan a la baja ubicándose en
I Tú, cifra por debajo de países como Alemania. Italia y Reino
Unido, y nuestra moneda se mantiene como 1a más apreciada
frente al dólar; estas condiciones han incrementado la con
fianza de los empresarios, se han anunciado inversiones de

110 mil mil Iones de dólares, SO mil por parte de
extranjeros. La aprobación de reformas labora
les ha permitido que actualmente se tengan re
gistrados más de 22 millones de trabajadores en
el Insdiuto Mexicano del Seguro Social (1MSS).

Las y los senadores del Grupo Parlamentario de
Morena seguiremos abonando por la transfor
mación de México, apoyando las medidas de la
administración federal para mantener la esta
bilidad y el desarrollo económico que sea más
justo y equitativo pata las y los mexicanos.

"Senador de la República

El humanismo
mexicano
ha sentado

las bases para
la justicia
económica

por medio
de los apoyos
sociales.
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En la competencia de 2024 por la Presidencia queda una duda:
¿quién será el candidato de Movimiento Ciudadano íMQ?

No es una pregunta ociosa. Dependiendo de quién aparezca
en ia boleta. esto le podría quitar más o menos votos ala can
didas opositora. Xóchitl Gálvez,

No seríalo mismo presentar a Samuel Garda, el [oven go
bernador de Nuevo León, que a Dante Delgado el veterano
dirigente del partido y exgobernador de Veracruz,
En este momento no parece haber diferencia entre estos

dos enneciaras. De acuerdo a la más reciente en 
cuesta en viviendas de Buendía & Márquez de
finales de septiembre, Garda y Delgado prác
ticamente tienen el mismo reconocimiento de
nombre y saldos de opiniones positivas y nega
tivas. Además, ME cuenta prácticamente con las
mismas intenciones de voto sólo como partido y
ya con Samuel cómo su candidato (7 versus 9 >«).

Sin embargo, creo que García tiene ttn mayor
potencial de obtener una votación más abundante
que Delgado

Samuel si quiere participar en la contienda a
diferencia de Dante, quien lo visualiza como una
labor de sacrificio. Pero el gobernador de Nuevo
León tiene un problema Con el fin de ser candi
dato debe retirarse de su actual puesto y resulta
que no liene mayoría en el Congreso de su estado para conse
guir una licencia que le permita irse a hacer campaña y luego,
si pierde, como seguramente ocurrirá, regresara gobernar por
los más de tres años que le restarían del periodo para el que
fue elegido en Nuevo León,

La Legislatura neoleonesa tiene 42 diputados Para poder
ausentarse del poder, vía una licencia, se requiere una mayoría
simple de 22 votos. PAN y PR1 controlan 28 cumies. Entre esios
dos partidos pueden bloquear la licencia de Samuel.

Públicamente estos dos partidos ya han expresado su re
chazo a que García participe en la competencia presidencial.
Es lógico. Saben que la candidatura de Samuel afectaría a la
de Xóchitl, No tienen incentivos para pavimentarle el camino
porque esto perjudicaría a su candidata.

A García le hacen falta ocho votos en el Congreso fiara que le
otorguen la licencia. Las presiones están a todo lo que dan para
obtenerlos utilizando zanahorias (compra de diputados con todo
Upo de prebendas) y palos (amenazas ele procesos Judiciales!.
Además, hay otro asunto que le interesa a García. De Irse

a la competencia presidencial, la mayoría del PAN y del PR1

tendría la facultad de nombrar al gobernador sustituto. Samuel
quiere defarasu actual secretario de Gobierno. "Sí, como no",
responden los panistas y priistas que ya están prestos a poner
a un gobernador que revise con lupa las cuernas de Samuel
durante sus dos primeros años de gobierno. La idea es encon
trar todos los esqueletos en el clüset para que no pueda volver
a ia gubernatura neoleonesa.

El tema es que Samuel no tiene los votos para irse tranqui
lamente a competir por la grande y, cuando pierda, regresar
sin problema alguno a gobernar

Por eso, García promovió un juicio en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de ia Federación (TEP|D demandando que

tiene el derecha de participar en la elección pre
sidencial. Argumenta que el Congreso local no
puede conculcar su derecho político a ser votado
rechazando su Ucencia, Por tanto, para hacer va
ler este derecho, quiere que la Sala Superior del
TEPfF le otorgue dicha licencia temporal del 2 de
diciembre al 2 de junio y. además, que su secreta
rio de Gobierno lo sustituya durante ese periodo.

Esto último ya suena a carta a Santa Claus. Pero
ia primera parte de la demanda me parece inte
resante desde el punto de vista Jurídicopolítico.
¿Qué pesa más? ¿El derecho constitucional

de un individuo a ser votado o la facultad que
tiene un Congreso local de rechazar la licencia
para que dicho individuo pueda ausentarse de
su cargo y participar en una contienda federal?

Es una buena pregunta.
¡'ero Samuel, a pesar de presumir tres doctorados, ha co

menzado muy mal su aventura jurídica con el TEPJF, tal y
como lo reveló el abogado Javier Tejado en su columna de
sdpnotlclas, Resulta que "el gobernador se avienta el tiro de
decirle al TEPjr que presentó, ante el Congreso, una sollci
iud de licencia sin dar lecha de ésta , La realidad es que
nunca presentó dicha solicitud, y por ella no hay fecha ni
la exhibe, Ese escrito, de existir, ¡o tendrían, desde luego,
además del oficial mayor del Congreso, todos los medios de
comunicación".

Tejado encontró otro documento falsificado y un escrito in
ventado en ia demanda de Garda. El columnista concluye. "No
se puede permitir este tipo de engaños ni a la opinión pública
ni a los jueces v magistrados federales del país"

Tiene toda la razón, Que vaya calentando Dante Delgado.

o
X: (¡pleozuckermnnn

El gobernador de
Ntievo León tiene

un problema.
Debe retirarse de
su actual puesto
y resulta que no
tiene mayoría
en el Congreso
de su estado.
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Goliat y David
"La próxima guerra mundial, si es que la hay, será entre clvHi
zaciones". Así opinaba el politóiogo Samuel P. Huntingrun en
la década de los 90. Inquietantemente, la mayoría de sus aná
lisis ha n resultado ser verdaderas predicciones. Su tesis sobre
las civilizaciones sostiene que los futuros conflictos tendrán
como motivación las diferencias culturales, tradicionales, de
valores y, particularmente, religiosas entre civilizaciones. En
términos generales, eotisiderabacomo las principales civiliza
ciones la Occidental, Cortfuciana (China). Islámica Ortodoxa
(Rusia) y Oriental, aunque también reconocía que algunos
países podían ser una civilización en sí mismos, como ¡apon
e India, y otros pertenecer a otro bloque a pesar de su ubi
cación geográfica, como ilustra esta declaración del primer
ministro Netanyahu: "Israel es una fortaleza de la civilización
Occidental en Oriente Medio", Con base en su análisis, llaman
la atención las manifestaciones pro Palestina efectuadas en
París, Londres, Bruselas, Madrid, Lisboa, Nueva York y Toron
to, entre otras capitales, Algunos gobiernos las han prohibido,
como es el caso de Francia Alemania y Jordania, hasta aho
ra Pero pausemos un momemo el frenesí y pensemos con
calma. Como ya se dijo en este mismo espacio, esta disputa
puede que Heve más de 30 siglos y durante tocto ese lapso
sólo se ha intentado resolverla a través del conflicto con los
resultados conocidos. Por si no fuera suficiente, como para
sospechar que el partidismo es una mala elección, es evi •
dente que ese es el objetivo de llamas. Dado el desequilibrio
de fuerzas, no serta realista pensar que esa organización te
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rrorista calculó que podría ganar
una ludia militar contra el ejército
israelí. clasificado en el puesto 18
de 145 países, según Global Ffre
power, Lo más probable es que su
estrategia sea instigar una guerra
de países, En ese sentido, su ma
yor anhelo sería implicar a la Or
ganización para la Cooperación
Islamita. porque ya cuenta con el
lnvokicra.nl i en to de Irán, que tie
ne una asociación de defensa con
Rusia, país que se sospecha que
tiene vínculos con Ha mas y que
está en guerra con Ucrania, a su
decir, por coquetear con la OTAN,
que representa a Occidente, Pero.
además, irán. Rusia. China e in
dia pertenecen a la Organización
de Cooperación de Shanghai, en
donde el líder turco. Recep Tayyíp
Erdogan. a pesar de pertenecerá la rival OTAN, el año pasa
do" dijo estar dispuesto a cooperar en contra de Occidente, lo
cual le da la razón a Huntingíon. En resumen, la estrategia de
Hamás muy probablemente consistía en Incitara Israel, por
medio de actos barbáricos, a una reacción que lograra unir a
varias civilizaciones en contra de Occidente. Si Huntingíon
tiene razón, seguramente diría a los diputados de Morena que
gritar "¡Viva Palestina Ubre!", para romper el minuto de silen
Ció convocado en la Cámara de Diputados por las víctimas de
la guerra entre Hamás e Jsrae!. es precisamente confesar la
adhesión avalores típicamente occidentales, como la libertad,
la democracia los derechos humanos y, quizá, el constitucio
nalismo, lo cual no es consistente con caer en laesirategia
de una agrupación terrorista sólo por hacer un staíémení de
"Izquierda" en favor de David, contra Goliat. Lo consecuente
sería tomar partido sólo jior la pa¿ y abogar por una respuesta
creativa de cooperación duradera para crear una sodedad
jjróspera de palestinos e tsraelies, unidos, a! tiempo que se
condena la violencia, sin matices.

©
DAÑO COLATERAL
Winston, el ornitorrinco enviado a Churchtll en plena Se
gunda Guerra Mundial, nutrió a causa de la sobreexcitación
de ios nervios de su pico por las detonaciones de las cargas
de profundidad que lanzaron desde su barco para hundir
un submarino alemán.
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La semana pasada fueron secuestrados en el municipio de
Altamirano. en Chiapas. 60 personas por una organización
social, de esas que actúan como base de grupos crimínales.
Hace algunas décadas, esa zona era un territorio con fuerte
presencia dé la guerrilla relacionada con el EPR. Hoy los jefes
son los criminales, escudados en siglas políticas y sociales,

Los secuestrados eran de organizaciones opuestas, rivales
y, previo al mismo, hubo asesinatos, una treintena de casas
quemadas, desplazados, porque muchos fueron expulsados
de sus hogares. Apenas este fin de semana la mayoría de los
secuestrados fueron liberados: bay otros, en distintos muni
cipios, que nunca han aparecido.

Uno de esos lugares es Frontera Comalapa.
donde días atrás "desfilaron" tropas del Cártel de
Sinaíoa. enfrentados con el Jalisco Nueva Gene
ración. En la zona, los combates, los secuestros,
las detenciones por parte de alguno de estos gru
pos, son constantes. Tanto que los que están en
alerta son los elementos de las Fuerzas Armadas...
de Guatemala Semanas atrás, los propios traba
jadores de la Secretaría de Segundad local fueron
secuestrados en Tuxtla por criminales, en medio
de acusaciones de complicidad de los mandos
policiales locales con una de esas organizaciones.

Ayer, el presidente López Obrador informo
que en la zona ahora fueron retenidos (el eufe
mismo que se usa por secuestrados) miembros
de la Marina y de la Guardia Nacional, Dijo que
estos grupos querfan que marinos y guardias nacionales fueran
a detener a uno de los dirigentes de la organización rival para,
dijo el Presidente, lincharlo

El presidente López Obrador sostuvo que los marinos y
guardias mantuvieron la calma durante su secuestro y de esa
formaimpidieron males mayores Porque, sostuvo, debe evi
tarse a toda costa la violencia pues, "sí hay presencia de la
Guardia Mac ion al es para cuidar al pueblo» no para reprimir al
pueblo ni es para, como era antes, proteger a unos y castigar
a otros de la delincuencia organizada"

Es insólito, porque la verdad es que en Chiapas los que tie
nen el poder son los criminales. De poco le sirve a la gente que
se les diga que no son iguales que antes, que no están para re
pnmiral pueblo, que no están para castigar a unos y proteger
a otros, cuando en realidad lo que ocurre es que no protegen
a la gente ni de unos ni de otros.

Y ía vigilancia se diluye porque ¡o que prospera es ¡a Impu
nidad con la que actúan las organizaciones criminales. Nadie
ha sido detenido por el desfile del Cártel de Slnaloa ni por el
secuestro de los funcionarios de la Secretaria de Seguridad

local, todos los mandos siguen en su puesto, nadie ha impe
dido que siga el desplazamiento de los habiiantes de las co
munidades ni que se quemen sus tasas ra que los pobladores
sean secuestrados.

Ésa es la pregunta básica de la critica a la estrategia de se
guridad: ¿de qué sirve la presencia de militares o guardias si
no hay acción, si los delitos siguen impunes, si no están para
defenderá la gente de los crimínales cuando éstos los atacan?

El Presidente solicitó a los ciudadanos tener conflanía en
el gobierno de la República, ya que se trabaja en 1a zona para
llevar programas de bienestar, como ayuda a los adultos ma
yores, personas con discapacidad, Sembrando Vida y jóvenes

Construyendo el Futuro. Me parece muy bien, está
absolutamente comprobado que esos programaspueden ayudar en muchos sentidos, pero no ayu
dan en nada para reducir la inseguridad,
Puede decir e¡ Presidente que en Guapas se

redujo la pobreza. pero lo que no dice es que au
memo geométricamente la inseguridad. Y de eso
de 1(1 (iue se tra,aLle p°co sirve la &en¡e

aumente sus ingresos én forma marginal a través
cie ]os programas sociales. si luego es secuestra
da. si su casa es quemada, sí quienes controlan
la zona en la que viven son los criminales queavivan, además, todas las diferencias sociales y
religiosas existentes, porque asi incrementan su
poder: cuanto mayor es la polarización y la divl
stón, mayor es su poder,

Y los programas sociales no logran romper ese esquema
de dominación porque resulta que no son apoyados por una
estrategia estricta de seguridad que lisa y llanamente impida
los delitos y, cuando ocurran, se les castigue.

Los datos son duros y evidentes: 170 mil muertos y 44 mil
desaparecidos en el sexenio no pueden equipararse con pro
gramas sociales que son útiles pata muchas cosas, pero de
flnitlvameníe no para garantizar la tranquilidad de la gente y
proteger sus vidas y propiedades,

LOS OTROS DESAPARECIDOS

Hay por lo menos tres personas desaparecidas, dos de origen
mexicano y la pareja alemana de uno de ellos, después del
ataque de Ha mas al sur de Israel. Tueron llevados, con otras
200 personas, como rehenes a la Franja de Gaza. No recuer
do una sola frase de la Presidencia o de la Cancillería, mucho
menos de los duros teóricos de la 4T, que tanto se Indignar
por la reacción de Israel, que exija el regreso con vida de esos
compatriotas, incluyendo a la joven Shani Louk. pareja de uno
de ellos. Se pecado fue esraren un festival de música.

De DOCO Sirve
que se ClígS que
nü están cara

castigara unos
v proteser
3 OllOS, CUanOO
nte proíegen

ni ue
unos ni de oíros,
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De acciones
y reacciones
"El panorama espiritual de Occidente es desolador: cha
bacanería, frivolidad, renacimiento de las supersticiones,
degradación del erotismo, el placer al servido del comercio
y la libertad convertida en la alcahueta de los medios de
comunicación", El autor ve días nublados, Ks 1983. habla
Octavio Paz.

"El terrorismo no es una crítica de esta situación: es uno
de sus síntomas", litan otros tiempos. Alemania, Italia, Espa
ña eran victimas de esa enfermedad compulsiva. Atentados,
bombas; la violencia, la convivencia humana. "A ¡a activi
dad sonámbula de la sociedad, girando matjuinalmente en
torno a la producción incesante de Objetos y cosas, el te
rrorismo opone un frenesí' tío menos sonámbulo, aunque
más destructivo". Paz muere en abril de 1998.
Tres años y medio después caían las Torres Gemelas,

símbolo de la vulnerabilidad de los poderosos, flecha a! co
razón del imperio Cuarenta años se han interpuesto entre
aquel libro visionario de Paz y aquí estamos a la espera de
la venganza Israelí que podría llevar a la muerte a sepan
cuantos.civiles, La foto principal de El País det domingo
pasado estremece, debe estremecer: el hombre carga a la
niña herida por un ataque al sur de Gaza. Debe estremecer
porque quizá esa frivolidad señalada por Paz. pasa por el
más preocupante de los acomodos anímicos: la indiferen
cia. Asi. en este momento me entero que Madres busca
doras de lalisco hallan un homo
crematorio en ¡Tlaquepaqueí
Siglo XXI, de nuevo somos

esclavos del serrar, las escenas
de Gaza se reproducen por mi
les de millones. La inundación
mundial dé celulares lo facilita
David Grossman en el diario es

pañol, "El Shabat negro", caemos
en el juego, el terror es la finali
dad, el objetivo, no un mecanis
mo de presión, menos de lucha.
"Observo los rostros de la gen
te, Trauma. Conmoción. Un gran
peso en el corazón. Nos repeti
mos sin cesar unos a otros: una

pesadilla, una pesadilla diferente
a todas. Indecible. Que las pala
bras no pueden expresar". Pero
Fox, también de CÑN, NfiC. re
producimos el horror y les hacemos un gran favor. Somos
sus esclavos, por costumbre, por morbo, alimentarnos la
hoguera.

Nada es igual y todo es igual. Hace casi dos décadas en
México se logró un acuerdo de autorregulación informativa,
precisamente para no caer en la espiral que el narco quería:
cabezas regadas en la calle, brazos en bolsas, etc. V claro, el
resultado es previsible, el reclamo de más dureza, qué Im
portan los derechos humanos. Se buscan Bufceles, Trumps y
similares. Crueldad conira los crueles. O problema es cómo
salir de la espiral. La reacción de Estados Unidos, después
del 2001, llevó a ese país a guerras que generaron nuevos
odios, La aviación comercial se convirtió en el horrendo
runel del miedo y la desconfianza. El mundo cambió Un
nuevo portaaviones se encamina a la zona y mientras ría
vega nos enteramos del atentado en Bruselas: un ylhadista
mata a dos aficionados por un partido de fútbol y reclama
la creación del Estado islámico.

irán y China elevan sus advertencias a Israel. El precio
del petróleo empieza a escalar. El gas natural se dispara,
<¡I% en ocho días. Europa se enfila al segundo invierno de
frío en el cuerpo y en el corazón. Ya rio hablamos de Ucra
nia. Putin goza en la sombra. Pero, y ¿qué harán Yemen,
Rusia, Líbano (estado fallido usado por Irán como terri
torio de ataque de Hezbola, fundada un año antes de que
Paz publicara Tiempo nublado) o Arabia Saudita? Enrique
Krauüe habla de una tercera guerra mundial, Que no sea,
y ojalá el querido Enrique se equivoque. Pero ia mentó. He
esa dimensión es el riesgo. Fin lugar de dar estímulos para
transitar hacia la actuación política, privilegiar la odiosa
política que todos necesitamos, se va a premiar al terror,

Porque hay responsabilidades. Allí están las imágenes:
Beguin, Peres, estrechando la mano de Nasser y Arafat
Cárter y Clinton, anfitriones.
Así como Thúmas Carlyle iluminó a los héroes,

Netanyahu se ahoga ante la historia.

Siglo XXI,
de nuevo somos
esclavos
tlel terror,
las escenas
de Gaza se
reproducen
por miles
de millones.
La inundación
de celulares
lo facilita.
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LOS MOSQUITOS/MARIO N. ROMERO DE LA PENA

¿Puedo preguntarle sí ¡os mosquitos, ton molestos, cumplen
üígiin proposito loable en nígun ecosistema?
R. Don Mario, sí. los mosquitos sirven para un propósito en el
ecosistema Son una importante fuente dé alimento para mu 
chos anímales y también desempeñan un Importante papel
en la polinización.
Éstas son algunas cte tas formas especificas en que los ¡nos
quitos sirven para un propósito en el ecosistema,
Fuente de alimento para otros animales: los mosquitos son
una fuente importante de alimento para muchos animales,
incluidas las aves, los murciélagos, los peces, las ranas y ottos
Insectos. Por ejemplo, los murciélagos comen millones de
mosquitos cada noche.

Pollnlzadores: algunas especies de mosquitos son polinizado
res. lo que significa que transfieren polen entre plantas. Esto es
Importante para la reproducción de tas mismas.
Control de enfermedades: los mosquitos pueden ayudara con
trolar algunas poblaciones de insectos. Por ejemplo, las larvas
de mosquitos comen otras larvas de insectos en estanques y
pantanos,
Es Importante teneren cuemaqtte, si bien los mosquitos tienen
un propósito en el ecosistema, también pueden transmitir en
fermedades a humanos y animales. L!s importante tomar medi
das para protegerse de ías picaduras, como usar repelente de
Insectos y usar mangas largas y pantalones al estar al aire libre.

NARANJA VS. JUGO DE NARANJA

¿Cuál es la ventaja, si la hay, entre un vaso de jugo de naranja
y tiftü naranja entera?

R Lina naranja y una taza de jugo de naranja tienen perfiles
nutriclcnales similares, pero hay algunas diferencias clave. El
jugo de naranja es una buena fuente de vitamina C, potasio y
ácido folleo, pero también tiene más calorías y azúcar que una

naranja, lina taza de jugo de naranja 18 onzas) contiene alrede
dor de 110 calorías y 21 gramos de azúcar, mientras que una na
ranja contiene alrededor de fiO calorías y 12 gramos de azúcar.
El jugo de naranja también es más bajo en fibra que una na
ranja. Una taza de jugo de naranja no contiene fibra, mientras
que una naranja contiene alrededor de 3 gramos de fibra. La

Elbra es importante para la salud digestiva y puede ayudarte a
sentirte satisfecho después de comer.
En general, las naranjas y el jugo de naranja son alimentos
nutritivos, pero las naranjas son tina mejor opción sí buscas
menos calorías y más fibra. El jugo de naranja es una buena
alternativa si buscas una forma Conveniente de obtener un
impulso de vitamina C y otros nutrientes.
También es importante teneren cuenta que el jugo de naranja
puede ser pasteurizado o recién exprimido, El jugo de naran
ja pasteurizado se calienta para matar las bacterias dañinas,
mientras que el jugo de naranja recién exprimido no, El jugo de
naranja recién exprimido puede contener más nutrientes que
el jugo de naranja pasteurizado. pero también es más proba
bleque contenga bacterias dañinas. Yo cambié mi costumbre
del vaso de jugo de naranja íde contenedor) en la mañana por
una naranja fresca.

VOS

¿Aún sé usa eí "vos" en tos patees dé habla híspana, aparte
de Argentina?

R, Sí, y no se limita a Argentina. "Vos" era el pronombre de
segunda persona singular en el español medieval, pero fue
reemplazado por "tú" en la mayoría de los: países hispano
hablantes, Hoy en día, "vos" sólo se usa en algunos países de'
América Central y de! Sur, como Costa Rica. Honduras. Nica
ragua. El Salvador. Guatemala. Paraguay, Argeníinay Uruguay.
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Aprieta la oposición
a Ernestina
 Los diputados del PRI, del PAN y del PRD, por ningún
motivo, pueden apoyar a Ernestina Godoy.

Sin importarlas protestas de organizaciones civiles y ios testi
monios de víctimas de 1a Fiscalía de Justicia capitalina, el Con
sejo ludiclal Ciudadano recomendó al Congreso de la Ciudad
de México reelegir a Ernestina Godoy por cuatro años más,
La decisión de los consejeros no sorprendió a nadie,

pues la mayoría de ellos tiene nexos con la Al y no les pre
ocupa. mucho su prestigio: lo que sí causó sorpresa es que
la decisión se háya tomado en io oscurito, a través de una
vldeoconferencia y no de manera presencial.

Como ya preveían la jugada oficial, los partidos del Fren
te Amplio por México tomaron previsiones con los dipu
tados del PRÍ, PAN y PRD para advertirles que por ningún
motivo pueden apoyar a Ernestina

la primera invitación a díscípíínarse con la alianza itie
de manera general: incluso la propia Xóchitl Gálvez dlfo !a
semana pasada que estaría pendiente del voto de los dlpu
tados alian astas y que confiaba en ellos

Ypara que nadie vaya a fingir demencia, reunieron a sus
legisladores imoporuno para dejarles bien clarito que
si alguien ignora esta instrucción se deberá de olvidar de
su carrera política dentro cualquiera de los tres partidos.

Nadie se puede enfermar ni se les puede morir laabue
lita; tampoco podrán alegar que les hicieron daño los tacos
de la noche anterior y que necesitaron it al baño a la hora
de la votación o que su auto no
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circulaba.
Están advertidos de manera in

dividual que quien falle, en cual
quier sentido, se puede olvidar de
toda posibilidad a ser reelecto o
ser posru lado a cual qu ier cargo de
elección popular Incluso dentro
de la administración pública.

Cste escenario complica a los
operadores de Ernestina, que ya
tenían pláticas alanzadas con al
gunos diputados de la oposición.
pero ¿hura la cosa no va a ser tan
fácil,

A lo mejor logran quebrantar
a un par de ellos, que tienen al
gunos pendientes cotí ios que los puedan presionar, pero
serán los menos. Para que Godoy pudiera repetir se nece
sitarían, al menos. 44 de los 66 votos del pleno, si aspiran
a alcanzar la mayoría calificada.

Según los propios morenistas. les faltaban entre cuatro
y seis votos para asegurarla reelección. Y sí veían compli
cado conseguirlos, después de que sus jefes les echaran los
reflectores a los alfandstas, la cosa está en chino,
Y habrá que estar pendientes también de los propios

aliados de la 4T. pues varios legisladores de Morena están
molestos con la propia fiscal, que jamás los tomó en cuenta,
hasta ahora que necesita de ellos.

Como ingrediente adicional, habrá que estar pendientes
de qué forma repercute en la votación la tremenda división
al interior de Morena, debido a la lucha pata hacerse de la
candidatura a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. que las
tribus pelean a navaja limpia

©
CENTAVITOS

Por segunda ocasión. Clara Marina Brugada y Ornar
Hamid García Harfuch salieron como hermanltos de una
reunión con la plana mayor de su partido, que los convocó
a firmar, ¡de nuevo!, un compromiso para respetarlos resul
tados de la encuesta madre del partido, que definirá quién
de ellos defenderá la plaza en 2024, En la reunión, Claudia
Sheinbaum les dijo que confiaba en ellos y esperaba que
no ocurriera algo similar a lo que hizo Marcelo Ebrard
quien desconociólos resultados.. Mucho se comentó la foto
que circuló ayer en redes, donde García Harfuch aparece
abrazado con Rene Be jaran o obvio, quien la subió fue el
de las ligas para dar a entender que es del equipo, Logró
chamaquear a Ornar

Este escenario

complica a los
operadores de
Ernestina, que ya
tenían pláticas
avanzadas

con algunos
diputados
ele la oposición.
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Concurso de locos
El mundo vive tiempos des

compuestos, irracionales,
en los que las variables que

nos guiaron los últimos 70 años
en la construcción de regímenes
más plurales, más democráticos,
con mayores contrapesos y equi
librios, parecieran hoy ser una
aberración.

Aparecen líderes o presiden
tes que no son lo mismo y, con
frecuencia, no encarnados en
la misma persona que lanzan
diatribas, apedrean la democra
cia y azuzan a las multitudes para
crucificar a sus oponentes.

Figuras desde el poder, que re
presentan más al antidemócrata,
que al impulsor de libertades y
tolerancias.

Personajes que construyen
su respaldo electoral y popular
a partir del denuesto, la descali
ficación, el insulto, el agravio y,
peor aún, el insultante atropello
de la ley.

Es la secuela Trump, que ha
dejado en el mundo una estela
perniciosa de políticos que dina
mitan todos los días las democra
cias plurales y representativas.

Le doy tres ejemplos, aunque
existen muchos otros.

Compare usted en esta
categoría a Gustavo Petro, de

Colombia; al aspirante incendia
rio Javier Milei, en Argentina, y
por supuesto nuestro campeón,
Andrés Manuel López Obrador,
en México.

Petro se lanzó este fin de

semana con una serie de ataques
insulsos y amenazas incluso al
embajador de Israel en Colombia.
Se desquició con un absurdo y

desequilibrado apoyo a Palestina,
confundido, como tantos otros,
de que Hamás y Palestina son lo
mismo. Pero más que reclamar la
legítima existencia de un Estado
palestino, justifica el terror y la
violencia de Hamás.

Una auténtica expresión de
locuacidad incontrolable.

En el cono sur, Javier Milei
gana adeptos y conquista sim
patías acusando al régimen de
izquierdas (KirchnerFernández
de Kirchner y Fernández), con
casi 16 años en el poder, de una
serie de tropelías y abusos, robos
y desfalcos.

Más allá de su discurso y de la
no presentación de evidencias,
incendia a la ciudadanía al acu
sar a quienes gobernaron todos
estos años, se regodea en len
guaje vulgar y prosaico, y llama
a todos una mierda rotunda,
causantes de la destrucción de

Argentina.
Para sopresa de muchos,

este desquiciado personaje, que
reconoce hablar con los perros
sus mejores amigos, tiene un
amplio sector de apoyo en el
electorado.

En coordenadas más inmedia
tas, López Obrador, en México,
en la recta final de sus seis
años de gobierno bendito sea
Dios pretende ahora someter
y doblegar a la Suprema Corte,
castigarla con presupuestos
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estrechos y austeros, además de
arrancarle ahorros y fideicomisos
construidos al paso de años, para
cubrir emergencias y pensiones
de trabajadores.

Andrés Manuel, autor de des
calabros y ocurrencias históricas,
nocivas y dañinas para la patria,
pretende ahora golpear al Poder
Judicial con la locura de que la
ciudadanía elija en urnas a los
jueces, magistrados y ministros
de México.

Hay que decir que no es el
único en el mundo: Benjamín
Netanyahu, de Israelde cuyo
equilibrio mental existen tam
bién fundados cuestionamien
tos, lleva meses impulsando una
reforma semejante para elegir a
los jueces y tomar el control del
único órgano que hace contra
peso al Congreso y al gobierno en
su país.

López Obrador quiere contro
lar a los jueces, convertirse en el
gran ejecutor de ley y decir, como
profeta supremo, qué es correcto
a los ojos de "su ley" y qué no.

Lo más triste es que, cual caja
de resonancia, la aspirante de su
partido y gobierno a sucederlo ya
repite la misma locura.

Las y los jueces no pueden ser
sometidos a procesos de elección
popular porque no responden
a partidos, a grupos políticos ni
ideológicos. Los rige, o debe regir,
el imperio de la ley, como señalan

las máximas académicas.
Los jueces responden al dere

cho, y no a los intereses de líderes
y facciones. No pueden y no de
ben ser electos porque su proceso
de ascenso en la estructura judi
cial debe obedecer a sus méritos
y especialidades, conocimiento y
experiencia.

¿Existe corrupción en el Poder
Judicial de México y de otros paí
ses? Es innegable. Y para corre
girlo deben aplicarse las reformas
e implementar la fiscalía antico
rrupción que este gobierno, tan
decidida y cínicamente, decidió
enterrar. Para qué perseguir a
los corruptos, si es mejor que el
gobierno en turno señale quiénes
son y cuáles aportan el mayor
rédito político.

Aquí no se trata de jueces
libres y autónomos, que hagan un
trabajo profesional, y de llamar
a cuentas o se investigue bajo
la óptica del derecho a quienes
actúen de forma indebida.

El objetivo es un Poder Judi
cial a modo, sometido, contro
lado por magistrados postulados
e impulsados por Morena y el
pseudomovimiento de trans
formación. Es decir, obedientes
y sumisos al caudillo, como lo
son diputados, gobernadores y
senadores.

Vivimos en tiempos en los que
la mayor locuacidad gana adep
tos y simpatizantes.
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Pinta su raya PAN frente al PRI
El dirigente sindical y diputado priista coahuilense, Tereso
Medina, dijo ayer a sus aliados panistas que si no aprueban la
reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana, "su
tarea como diputados no tendría razón de ser". La respuesta de
Acción Nacional, a través de la diputada Noemí Luna, de Zacate
cas, fue clara: "Esta reforma laboral traería graves consecuencias,
un costo adicional de 26 por ciento en la nómina de las empresas y
un encarecimiento de los productos". En el primero de cuatro foros
para esta reforma, el PAN pintó ya su raya contra el partido tricolor
y se asoma una nueva fisura del frente opositor.

Presencia de la Corte

en San Lázaro
Ante la imparable mayoría de Morena y sus aliados en San Lázaro,
la Suprema Corte ya tomó sus previsiones. Debido a que es un
hecho que hoy se aprobará la controvertida reforma que elimina los
fideicomisos, se reveló que esta mañana andará por el Palacio Le
gislativo la Oficial Mayor de la Corte, Gisela Morales González,
quien acudirá a un encuentro privado con legisladores integrantes
de la Comisión de Justicia que preside el PAN para el análisis del
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024.

Armenia aprovecha
el Senado hasta lo último
El morenista Alejandro Armenta solicitó licencia a la Mesa Directiva
del Senado para participar en el proceso interno de Morena rumbo
a la candidatura a la gubernatura de Puebla. Pero eso sí, aprove
chó la plataforma que le da la Cámara alta para exigir al panista
Eduardo Rivera Pérez renunciar a la presidencia municipal de
Puebla, quien se destapó durante su segundo informe de labores
el fin de semana. Hasta el último minuto, Armenta echó mano de
los recursos del Senado también para presumir que encabeza las
preferencias en las encuestas, las cuales niega haber "cuchareado",
como lo afirma su primo, el diputado federal Ignacio Mier.

Distingue el Senado a..,
Lord Molécula
Y hablando de Armenta, antes de irse del Senado tuvo a bien, por
qué no, otorgar un reconocimiento nada menos que alyoutuber
Carlos Pozos... sí, el mismísimo Lord Molécula. ¿Por qué? Ah, pues
por su "tenacidad y profesionalismo", por informar "de manera
oportuna, veraz y objetiva" y "aportar los criterios para la formación

Fecha: 17/10/2023

Página: 29

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 80,233

Página 49 de 164 Índice



de la opinión pública", según se lee en el documento presumido
por el asiduo asistente a las mañaneras. Lo que hay que ver en estos
días.

A reforzar lazos con»». Venezuela
La amistad con Venezuela volvió a florecer. En medio de las muy
cuestionadas posturas de México a nivel internacional, la canci
ller Alicia Bárcena viajó al país sudamericano para reunirse con
el presidente, Nicolás Maduro, quien confirmó su asistencia al
Encuentro por una Vecindad Fraterna y con Bienestar, que se cele
brará en Palenque, el 22 de octubre. Bárcena se reunió también con
diversas autoridades de Venezuela, con quienes "coincidió sobre la
importancia de estrechar la cooperación entre nuestros países en
materia de reactivación económica y autosuficiencia energética,
entre otros".

La percepción de las gimnastas
Aunque Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacio
nal, se ve con semblante serio usualmente, resultó ser un funcio
nario "muy humano, muy sensible", resaltó Blajaith Aguilar,
entrenadora de la selección mexicana de gimnasia rítmica, que fue
sacada de Israel mediante los vuelos enviados por el gobierno. Esto
lo dijo ayer, tras el abanderamiento de la delegación que participará
en los Panamericanos. De igual forma, a nombre de las atletas,
dijo que el presidente López Obrador tuvo un gesto "súper bonito"
porque las saludó y abrazó tras la fotografía oficial.
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Endeudamiento

y año electoral
El último año de la actual

administración tiene que
ver con la elección federal

más concurrida de la historia
moderna de la democracia mexi

cana, en la que está incluida, por
supuesto, la elección presidencial
en la cual el presidente se juega
la continuidad de su proyecto
político hacia el futuro.

La irrupción de Morena en el
firmamento político ha sido ver
tiginosa, ya que solo le bastaron
13 años de existencia para ganar
la presidencia de la República y
gobernar en 22 entidades federa
tivas. Sin embargo, este reinado
puede acabar súbitamente en el
2024, si Claudia Sheinbaum no
logra imponerse en esos comicios.

Hay demasiado enjuego para
Andrés Manuel López Obrador
y por ello opera con ese objetivo
desde que lo nombraron presi
dente electo.

A lo largo de los últimos años,
el tabasqueño se ha dedicado
con meticuloso rigor a estable
cer todo el andamiaje político,

jurídico, social y económico para
mantener el poder y casi en la an
tesala de la elección del próximo
año, se dedica a impulsar con
sus subordinados ubicados en el

Congreso, léase senadores y di
putados de Morena y rémoras, la
autorización expresa para tener
los recursos presupuéstales ne
cesarios para alcanzar tal fin, por
ello no es sorpresivo el inaudito
nivel de endeudamiento que ha
solicitado para el próximo año.

Qué los recursos públicos se
destinan a ganar elecciones, por
supuesto que sí, ya que buena
parte de ellos se destinan a
fondear los programas de política

social con tintes electorales para
que, desde ahí, tener "aceitada la
maquinaria" para que los simpa
tizantes del actual régimen den
su aval en las urnas.

Desde luego, se necesita
dinero para terminar y operar
sus obras insignia, en particular,
el AIFA, que nomás no despega,
a tal nivel que el próximo año
recibirá más presupuesto que el
propio aeropuerto internacional
de la CDMX, no obstante que este
mueve 45 millones de pasajeros
más que la terminal aérea que
construyó AMLO.

La refinería Dos bocas,
considerada como el mayor
monumento a la opacidad y la co
rrupción, ya le ha costado a todos
los mexicanos 18 mil millones de
dólares y todavía es fecha que no
refina un barril de combustible.

El Tren Maya, requiere para
su terminación y operación una
buena tajada de inyección de
billete de todos los mexicanos,
para comenzar a operar, y así
podríamos citar otros rubros que
necesitan dinero público, como
el rescate de Pemex y en gene
ral el pago de las pensiones, la
deuda y sus intereses, así como
el gasto corriente que se requiere
para tener un gobierno de cuarta
transformación.
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El presidente está solicitando
al Congreso su autorización para
endeudar al país con un billón
950 mil millones de pesos para
el próximo año. Marko Cortés, di
rigente nacional del PAN, alertó
sobre el "histórico endeuda
miento interno de casi dos billo

nes de pesos y el endeudamiento
externo por 18 mil millones de
dólares que plantea AMLO para
el próximo año".

Si supiéramos que esos recur
sos que tendrán que pagar las
actuales y próximas generacio
nes de mexicanos, se utilizarán
para mejorar la calidad de vida
y abatir la pobreza y la margi
nación, pues bienvenidos, pero
buena parte de ese dinero se va
para garantizar a Morena y sus
aliados su triunfo en las eleccio

nes del próximo año.
De hecho, como un pequeño

ejemplo, el INAI acaba de orde
nar a la Secretaría de Bienestar

transparentar el ejercicio de
recursos en programas sociales,
en específico los capítulos y el
objeto del gasto de las partidas
presupuéstales a las que traspasó
un monto de 47 millones 764

mil 853 pesos, para la dirección
General para el Bienestar de las
Niñas, Niños y adolescentes, por
concepto de "gastos indirectos de

programas con subsidios".
La secretaría del Bienestar,

en donde cobra como titular

Ariadna Montiel, es una de las
dependencias que más presu
puesto recibe en la actualidad y
cuyos recursos han aumentado
significativamente a los largo
de los últimos años, y que cree,
estimado lector, en el Proyecto
de Presupuesto de Egresos de la
Federación para 2024, proyecta
cerca de 594 mil millones de
pesos para esa dependencia, 25.2
por ciento más de lo asignado
para 2023.

Como se aprecia, hay una co
rrelación directa entre mayores
niveles de endeudamiento y la
celebración de la elección presi
dencial, la renovación de todo el
Congreso federal y los comicios
para gobernador en ocho entida
des y la Jefatura de Gobierno de
la CDMX, entre otras posiciones.

El bloque opositor en el Con
greso conformado por el PAN,
PRI, PRD e incluso Movimiento
Ciudadano y los senadores
independientes, así como los
legisladores adeptos a Marcelo
Ebrard, van a librar la madre de
todas las batallas legislativas, en
el rechazo del nivel inaudito de
endeudamiento que solicita el
presidente López Obrador.
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Una batalla per el tiempo
Es posible que por primera

vez en más de 100 años, las
y los trabajadores mexica

nos tengan más tiempo para des
cansar: en el Congreso federal se
discute una reforma para reducir
el número de horas trabajadas
por semana de 48 a 40. Esta
disminución significa que las
personas trabajadoras podrían
tener dos días de descanso a la
semana en lugar de uno: un día
entero para usarlo como más les
guste. Así, aunque esta es una
reforma laboral, su trascenden
cia impacta el resto de las esferas
de nuestra vida.

¿Pero por qué este tema es tan
importante para México? Según
datos de la OCDE, nuestro país es
el peor calificado en la relación
vidatrabajo: el 29% de las y los
trabajadores tienen jornadas
laborales calificadas como "muy
largas", cuando solo el 9% de
los trabajadores de otros países
trabajan cantidades excesivas de
tiempo. Asimismo, de acuerdo
con la misma organización, las
personas trabajadoras mexicanas
dedican 14 horas al día al sueño,

el ocio y al cuidado personal y las
10 horas restantes al trabajo.
En México tenemos algo que

podríamos calificar como po
breza de tiempo, algo que afecta
sobre todo a los trabajadores en
los niveles más bajos de ingreso.
Por ejemplo, hay centros de
trabajo como las maquilas en
que las operarías laboran hasta
50 horas a la semana. Esto tam

bién surge a partir de los altos
tiempos de transporte que se dan
para llegar a los centros de tra
bajo y de la mala planeación de
las ciudades, una situación que
afecta desproporcionadamente
a las personas que viven en las
periferias urbanas. La lucha por
el ocio es también una lucha por
la reducción de la desigualdad.

Como ocurre con las reformas

polémicas, hay voces que se han
expresado en contra. Sectores
empresariales han dicho que
México no está listo para reducir
la jornada laboral, porque para
no afectar los salarios de los

trabajadores y las ganancias de
los patrones primero habría que
aumentar la productividad. Sin

embargo, varios experimen
tos alrededor del mundo han

desmentido esta hipótesis. En un
estudio conducido en el Reino

Unido por la organización 4 Day
Work Global, se encontró que al
tener un día más de descanso,
los trabajadores se sentían más
felices y que las ganancias de los
patrones no caían. Reducir la
jornada laboral no está ni cerca
de traer el desastre económico

que algunos creen.
Además, sabemos que restarle

días a la jornada laboral es posi
ble porque países con condicio
nes similares a las de México ya
han emprendido este camino.
Con el gobierno chileno actual,
se pasó de las 45 a las 40 horas
semanales. Mientras, en Colom
bia (país que tiene una produc
tividad por trabajador menor a
la de México) a partir del 2023
y hasta el 2026 se pasará de ma
nera gradual de 48 a 42 horas de
trabajo semanales, descontando
una hora cada año. Estas son

discusiones que se están dando
en todo el continente y que de
muestran que mejorar el balance
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entre la vida personal y el trabajo
está a nuestro alcance.

Es indudable que en los
últimos años ha habido avances
en los derechos de los trabajado
res, como el aumento al salario
mínimo y el aumento en los días
de vacaciones; avances que,
por cierto, no tuvieron conse
cuencias económicas negativas.
Sin embargo, aún hay reformas
pendientes que podrían mejorar
la calidad de vida de las y los
trabajadores. Por ahora, aumen
tar el tiempo de ocio podría ser el
primer paso para pensar en una
semana con tres días libres, algo
que ya se plantea en algunos

países.
El ocio es una forma de pros

peridad y es, también, la parte
más importante del ser humano.
Cuando tenemos tiempo libre es
cuando florecen las nuevas ideas
y cuando hacemos las pequeñas
cosas que hagan que la vida
valga la pena: estar con nuestra
familia y amigos, descansar sin
apuro, comer con calma, leer un
buen libro o sentarnos a ver una

película. Esperemos que durante
la votación de esta reforma las
y los legisladores sean sensibles
a la pobreza del tiempo de las y
los mexicanos y de lo necesario
que es recuperar tiempo de vida
para las 60 millones de personas
trabajadoras del país.
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La conspiración deZaldívar

Arturo Zaldívar es el ariete

del Presidente para des
truir la Corte.

Bueno, ha sido un peón para
todo.

Desde un avión se ven sus hue
llas en la siembra de rumores para
desacreditar a la ministra Norma
Piña ante los integrantes del Poder
Judicial.

La insidia es que, por culpa de
Norma Piña, al no llevarse bien
con el Presidente, van a verse afec
tados los derechos de empleados y
funcionarios.

¿Ya ven? Miren lo que ocurre
al ponerse intransigentes con los

deseos del Ejecutivo.
Pero Zaldívar es sólo parte de

una conspiración más amplia:
estrangular al Poder Judicial para
que llegue a las elecciones federa
les del próximo año debilitado, sin
prestigio y sin recursos.

Esa ha sido la constante del
gobierno contra sus dos obstá
culos más visibles: el periodismo
libre y la Suprema Corte. Asfixiar y
desprestigiar.

La conspiración contra el Poder
Judicial es una apuesta perversa,
pero inteligente, del gobierno y de
su candidata presidencial.

Nadie se siente plenamente
satisfecho con el sistema de

impartición de justicia. Los que
han perdido juicios o no prospera
ron sus demandas, y los que han
ganado. Nadie.

El Poder Judicial no es popular
por múltiples razones, algunas de
ellas sólidamente fundadas.

Y ahora sin dinero, con la acu
sación cotidiana del oficialismo de
que está defendiendo privilegios,
es un blanco estratégicamente
seleccionado para destruirlo.

Con este pleito, además, Mo
rena volverá a ser oposición en la
campaña presidencial. Su mero
lodo. Se opone y convoca a luchar
contra el "abusivo, corrupto y ene
migo del pueblo" que es el Poder
Judicial.

Se necesitan reformas en el
Poder Judicial, sin duda. Pero lo
que está en marcha no es su mejo
ramiento, sino su destrucción.

La candidata presidencial Clau

dia Sheinbaum es un eco de lo que
persigue el Presidente:

"Vamos a ganar la mayoría
de las cámaras de Senadores y
Diputados para que el próximo
año el Presidente pueda enviar una
reforma al Congreso de la Unión
para que los jueces y ministros sean
electos por el pueblo de México".

Con eso, dijo la candidata en
Villahermosa, "se podrá quitar la
sombra de la corrupción, se va a
quitar la sombra del fraude y de la
antidemocracia en nuestro país".

Más claro, imposible.
Van por una dictadura.
Un solo partido, Morena, lucha

por tener en su mano los tres
poderes.

De esa manera nuestra vida
cívica será como ocurría con los
comunistas en la exUnión Sovié

tica y los milicos en América del
Sur hace tres décadas.

Los que investigan (fiscales)
son puestos por el gobierno.

Los que resuelven, los jueces,
del partido del gobierno.

Los ministros que dan la última
palabra (en la Corte), del partido
del gobierno.

Los que hacen las leyes, tam
bién del partido del gobierno.

Y para que no digan que no hay
democracia, tendremos eleccio
nes... sin el INE.

Quince mil millones de pesos
le recortarán al Poder Judicial en

estos días. Golpearán con ello a
60 por ciento del personal en sus
derechos adquiridos en salud,
vivienda, retiro.
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No son prestaciones, sino dere
chos que el empleador (el PJ) está
obligado a cumplir como patrón.

La culpa es de Norma Piña,
con este Presidente no se juega,
yo sabía cómo llevarla bien con
él, susurra el conspirador interno
para volcar hacia la ministra
presidenta de la Corte el malestar
de empleados y funcionarios del
Poder Judicial.

Zaldívar es un ariete contra
la Corte, contra la división de
poderes, contra la Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos.

Se prestó al juego reeleccio
nista al enmudecer cuando el

Ejecutivo mandó el proyecto que
le daba dos años más al frente de

la Suprema Corte.
Zaldívar fue el visitante de

Palacio Nacional para acordar
con el Presidente y el fiscal gene
ral "asuntos de Estado", como el
encarcelamiento de Jesús Murillo

y lo relacionado con el crimen
contra los 43 normalistas.

Zaldívar fue el que dijo,
cuando se discutió en la Corte la
militarización de la Guardia Na

cional, que el Ejército y la Marina
eran "órganos civiles".

Pero él es sólo una pieza de
una conspiración mayor: destruir
el Poder Judicial para armar uno
nuevo que esté bajo el mando del
titular del Ejecutivo.

La culpa es de
Yorma Pifia, con
este Presidente no

se juega, yo sabía
cómo llevarla bien
con él, susurra
el conspirador
interno
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¿Habrá pugna por la capital?

Al arrancar 2023 se creía

que la oposición tenía
con qué pelear la capital

mientras que Morena no. En
trando a la recta final del año la
situación es la opuesta: el oficia
lismo vive una encendida pugna,
rendidora mediáticamente, por
su candidatura local, y los otros
batallan hasta por el método.

A Morena le están rodando
las cosas de mejor manera de la

que se pudo prever luego de su
doloroso frentazo en la CDMX
en 2021. Cuando ese año perdió
nueve alcaldías y no pocos distri
tos electorales chilangos, surgió
la duda de si López Obrador sería
capaz de retener la capital en
2024.

El tema suponía además un
contrasentido político: la jefa de
Gobierno de Ciudad de México
se proyectaba a la candidatura
presidencial sin disipar las dudas
sobre la posibilidad de defender
con triunfos locales la entidad
que es bastión del lopezobrado
rismo.

Al correr del año se empezó a
despejar el panorama de los de
Morena. La resistencia del Par

tido Acción Nacional a aceptar
que Xóchitl Gálvez fuera su can
didata capitalina fue una de las
motivaciones que llevaron a ésta
a cambiarse al carril de la compe
tencia por la silla del águila.

El PAN ganó una candidata
presidencial, con la que ahora no
atinan a mostrar músculo, pero
el grupo padronero que es dueño
de ese partido en la capital se

salió con la suya: nadie les dispu
tará las candidaturas que mejor
cuiden sus intereses partidistas,
que no los de la sociedad.

Dicen que en las próximas
horas el PAN revelará su método

para la selección de candida
tos. Si así ocurre será luego de
salidas en falso, tras filtraciones

de supuestas listas de precan
didatos y en medio de dudas de
si el Frente es frente o sólo una
colección de segmentos políticos
desarticulados.

Cuando Xóchitl se fue a com

petir por la candidatura presi
dencial opositora, los partidos de
esa alianza diseñaron un método
para tener, antes que Morena, a
su representante nacional. En la
pelea por la CDMX, los guinda
van muy adelantados y cada día
llenan espacios en la prensa.
Y aunque implica algunos

riesgos, la revuelta de ciertos
sectores morenistas que recha
zan la candidatura de Ornar Gar
cía Harfuch es sin lugar a duda
benéfica para los fines proselitis
tas del gobierno.

El debate sobre la pertinencia
o no del exsecretario de Segu
ridad capitalino en la encuesta
que en buena medida definirá
al abanderado que en 2024 bus
cará gobernar la capital le abre
más espacios al propio exjefe de
la policía y a sus contrincantes:
copan la opinión pública con su
pelea intestina.

La pasarela oficialista en la
que no se premian los debates
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podría ser un apagado desfile de
aspirantes, uno más repetitivo
que otro con respecto a ensalzar
los logros de la doctora o del Pre
sidente, pero con poco o nada de
punch en los medios.

El elemento Harfuch, su lle
gada cuasisorpresiva a la compe
tencia, el desconcierto inicial en
el entorno de Clara Brugada, que
era vista como la favorita de los

ortodoxos, y las abiertas expre
siones de resistencia, verbales
y políticas, a la aspiración del
expolicía animaron la interna
morenista.

Si a lo anterior sumamos que
Claudia Sheinbaum ha hablado
de ir en la capital por sectores
que se alejaron del lopezobra
dorismo, en una de esas antes
de que comience formalmente
la campaña borran totalmente
esa leyenda de que la capital está
perdida para Morena.

Y mientras, la oposición se
inclina por lanzar a un panista
cuyo grupo tiene más escánda
los inmobiliarios que Donald
Trump. Al cuidar sus intereses
sectarios dejarán ir la oportuni
dad que tuvieron de conquistar
la capital.

\ Morena le están rodando las cosas de mejor manera de la
que se pudo prever luego de su doloroso frentazo en la Ciudad
de México en 2021
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Desinformación criminal

Todos en el mundo, literal
mente, estamos viviendo
en medio de dos fenóme

nos que pueden cambiar nuestra
vida y nuestro futuro. Por un lado
está la guerra de propaganda
entre Israel y Hamás, que hoy
cumplen 11 días en conflicto
armado, y por el otro, la desinfor

mación diseminada en las redes
sociales por ambas partes, pero
acompañada por miles de cuentas
que reproducen visiones alternas
de la realidad que también nutren
las plataformas con mentiras y
narrativas que parecen el preludio
de un armagedón.

Hace unos días circuló infor

mación en las redes, que llegó a
portales de medios acreditados,
que mencionaba que terroristas
de Hamás habían decapitado a
unos 40 niños. Los corresponsales
de Le Monde y Liberation visitaron
la comunidad donde supuesta
mente se habían realizado las
decapitaciones, pero no encontra
ron ninguna evidencia. Voceros
militares israelíes respaldaron la
versión, pero recularon. La CNN
pidió confirmación y le respondie
ron: "Aunque ha habido casos de
militantes de Hamás de decapita
ciones y otras atrocidades al estilo
del Estado Islámico, no podemos
confirmar si las víctimas fueron
hombres o mujeres, soldados o
civiles, adultos o niños". O sea, esa
especie fue falsa.

El que una mentira disfrazada
de información sea falsa, no
explica, ni justifica o condona las
atrocidades que están cometiendo
las dos partes, pero subraya el di
fícil momento por el que atraviesa
la verdad en un conflicto que re
queriría, por el potencial de esca
lamiento militar regional, incluso
mundial, que estuviera verificada
y que sus contenidos incluyeran
cordura, prudencia y moderación.
Esto parece ser imposible en estos
momentos.

En muchos eventos de gran
envergadura, como son los

conflictos armados, escribió
recientemente Tamara Kharroub,
directora ejecutiva del Centro
Árabe en Washington, "hay un
vacío de información verificada
y precisa, así como muchos
intereses y emociones. En tanto el
humo de la guerra y la polariza
ción hacen muy difícil verificar la
información y encontrar fuentes
creíbles y confiables, las plata
formas de las redes sociales se

han convertido en un espacio de
información vital".

El lunes pasado, el periódico
The Washington Post tuvo acceso
a un audio grabado en WhatsApp
de una persona presumible
mente con información interna

del Ejército israelí, que circuló
en cientos de grupos en ese país,
que decía que estaban prepa
rándose para otra "batalla como
nunca la hemos experimentado
antes", y advertía a la población
que se preparara porque faltaría
comida, agua y el internet por una
semana. En todo el país, agregó
el diario, los israelís corrieron a
los bancos y a las tiendas, hasta
que un vocero militar dijo horas
después que era falso.

En momentos de crisis todo es

creíble para muchos. Los miedos,
las angustias, las ansiedades y
las emociones dominan la razón.

"Estoy aterrorizada", comentó
al Post Marwa Fatafta, analista
en Al Shabaka, un tanque de
pensamiento palestino en una
entrevista. "Hay mucha informa
ción que está siendo compartida
que no está verificada, y muchos
llamados a la violencia y a la
deshumanización. Todo esto está
avivando las llamadas de más
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masacres (de palestinos)". La
construcción de este tipo de pen
samiento ayuda al consenso, en
este caso del gobierno israelí para
cualquier tipo de fuerza contra
Hamás. Por ejemplo, otro audio
de WhatsApp que revisó el diario
decía que los árabes planeaban un
ataque coordinado y que ciudada
nos palestinos iban a trasladarse
en vehículos con placas israelíes
amarillas con números negros,
que son diferentes a las autoriza
das en Gaza y en Cisjordania,
para disparar desde ahí a la gente.

"El nivel de desinformación,
especialmente en X (anterior
mente Twitter), no se había visto
antes y se está diseminando a una
velocidad acelerada debido a su
naturaleza gráfica y humana, que
por lo mismo amplía su alcance",
agregó Kharroub. Cyabra, la
empresa israelí especializada en
amenazas cibernéticas, reportó
que una de cada cuatro cuentas
que participaron en la conversa
ción en torno al conflicto en los
dos primeros días de iniciado era
falsa. Aseguró que Hamás utilizó
masivamente 40 mil bots, que
postearon 312 mil mensajes con
falsas narrativas, para manipular
a la opinión pública. De ellas salió
el mensaje de que las milicias
de Hamás actuaron "civiliza

damente" el sábado 7, cuando
atacaron 22 comunidades judías
y mataron a cientos, que tuvieron
un alcance de 500 millones de
cuentas en X durante 48 horas.

Analistas de redes señalaron

que, al menos durante la primera
semana de guerra, 20% de quie
nes participaban en las conversa
ciones donde predominaba el odio
y las mentiras lo albergaban X y
TikTok. Thierry Bretón, el comi
sionado europeo, envió una carta
al propietario de X, Elon Musk, el

martes pasado, donde señalaba la
diseminación de contenido falso y
desinformación en su plataforma,
y le pedía moderación en el con
tenido. La Unión Europea pidió
también al presidente de TikTok,
Shou Zi Chew, evitar el contenido
ilegal y falso de la guerra entre
Israel y Hamás. Meta, que ha sido
la red social más criticada por
años por diseminar narrativas de
odio y mentiras, difundió un co
municado el viernes, informando
de medidas extraordinarias para
monitorear sus plataformas.

Lo que ha producido esta
desinformación criminal es un
creciente discurso de odio antise

mita, la islamofobia, y un racismo
antipalestino. Los llamados de los
líderes del mundo para separar a
Hamás de los palestinos han re
sultado insuficientes. El esfuerzo
de los medios de comunicación

por verificar y desmentir las
falsedades es constantemente

superado por la velocidad en las
redes sociales.

Como enfatizó Kharroub, la
difusión de teorías conspiracionis
tas y la justificación de la violencia
contra los judíos alrededor del
mundo son altamente preocu
pantes, como lo son los llamados
a matar a todos los palestinos y
destruir Gaza. La deshumaniza
ción del conflicto está corriendo
libremente por las plataformas
digitales, donde hay un lenguaje
genocida que revolotea en todo
el mundo. Estamos viendo, en el
escalamiento del conflicto, cómo
las fake news y la propaganda se
han convertido en el principal
combustible de los extremistas,
aprovechando la credulidad de
millones, proclives a creer más
en las mentiras que en la verdad.
Esta es una más de las tragedias
que estamos viviendo.
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Los chapitas se retiran
del negocio del
fentañilo, según el WSJ
Roma, Italia.  El periódico The Wall Street

Joumal publicó ayer lo que denominó como
un reportaje exclusivo titulado "Mexican Sina
loa Cartel's Message to Members: Stop Ma
king Fentanyl or Die  Crime group yields to

¡ritensifying U.S. lawenforcementpressure and is kid
napplng or killing producers who defy ¡ts barí on tra
fficking the opioid" que en español significa: "Mensaje
del cártel mexicano de Sinaloa a sus miembros: dejen
de fabricar fentanilo o mueran  El grupo criminal ce
de ante la intensificación de la presión policial de Es
tados Unidos y está secuestrando o matando a pro
ductores que desafían su prohibición de traficar con
el opioide".

Del reportaje, destaco los siguientes 10 puntos:
1. El Cártel de Sinaloa, el principal traficante de

fentanilo, ha decidido prohibir la producción y tráfico
de la droga. Esto se debe a la creciente presión de las
fuerzas del orden de EU.
2. La orden proviene de los chapltos, una facción

dentro del cártel liderada por los hijos de Joaquín el
C/iapo Guzmán. Su motivación parece ser evadir la
presión estadounidense, aunque hay escepticismo
por parte de los funcionarios estadounidenses sobre
la sinceridad o duración de esta prohibición.
3. El artículo destaca cómo la crisis del fentanilo se

ha convertido en un tema político en EU, con algunos
políticos sugiriendo una intervención militar en Méxi
co para combatir el tráfico de drogas.
4. El cártel parece estar haciendo cumplir con vio

lencia extrema su nueva directiva, incluido el secues
tro y asesinato de aquellos que continúan producien

do o traficando fentanilo.

5. El artículo sugiere que el cambio de estrategia
del cártel también podría estar influenciado por gol
pes significativos a su liderazgo y operaciones. Por
ejemplo, Ovidio Guzmán, hijo del Chapo, fue captu
rado y posteriormente extraditado a EU.
ó. Con la salida del cártel del negocio del fentani

lo y para compensar las ganancias perdidas, podrían
aumentar sus exportaciones de otras drogas como co
caína, heroína y metanfetamina.

7. El artículo sugiere que algunos funcionarios es
tadounidenses creen que esto podría ser solo una es
trategia de relaciones públicas del cártel para desviar
la atención o reducir la presión de las autoridades
de EU.

8. Incluso con la prohibición del cártel, todavía hay
una fuerte demanda de fentanilo en EU y muchas per
sonas en México dependen de su producción para
su sustento.

9. Si el Cártel de Sinaloa realmente se aleja de la
producción de fentanilo, podría haber un aumento en
el precio de la droga debido al suministro reducido.
Además, otros grupos criminales podrían tratar de
aprovechar la oportunidad para dominar el mercado.

10. El artículo concluye con lo que dice un exopera
dor de laboratorio, quien, ahora que el comercio de fen
tanilo se volvió demasiado riesgoso, analiza dedicar
se al tráfico de otras drogas o incluso armas de fuego.
Habrá que ver qué es lo que sobre este asunto di

cen las autoridades de México y EU, quienes en las úl
timas semanas se han reunido, tanto en la Ciudad de
México como en Washington, para fijar estrategias
para combatir conjuntamente el tráfico de la droga
que ha causado la muerte por sobredosis de decenas
de miles de estadounidenses y quién sabe cuántos
mexicanos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
O ínstagram: ruizhealy
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Todos los estudios de opinión referentes a la prefe
rencia de los ciudadanos por el partido del que
saldrá el próximo [a) Jefe (a) de Gobierno de la
Ciudad de México, indican la inclinación de és
tos por la alianza "Juntos Haremos Historia", com

puesta por Morena, Partido del Trabajo (PT) y Verde Ecolo
gista. Mas aún, sin necesidad de coaligarse, la candidato
(o) de Morena, ganaría este cargo, el segundo en impor
tancia entre los casi cuatro mil que estarán en ¡uego en el
país el 2 de ¡unió del 2024. Por supuesto que faltan poco
menos de ocho meses para los comicios y en ese lapso los
ingredientes del gran pastel pueden variar.
Ahora bien, si las casas encuestadoras profesionales,

sin excepción, predicen el triunfo de Morena, lo verdade
ramente interesante está al interior de este instituto político,
que al parecer está encartado con sus dos principales as
pirantes: Ornar García Harfuch y Clara Brugada (cito en
orden correlativo al resultado arrojado por los estudios de
opinión).

El caso del exdirector de Seguridad Pública de la capi
tal, al parecer, es una solicitud de Claudia Sheinbaum, que
en un momento de debilidad, o de excesivo afecto, le fue
cumplido por el que quita y pone (quitapón) corcholafas en
Morena; aunque a más de uno nos parecía —recordar el
caso de Juanita— que el mandamás sentía (siente) mayor
apego e identificación con la que ha sido Jefa delegacio
nal y dos veces alcaldesa de Iztapalapa.
A pesar de que la orden viene de las alturas del Movi

miento, algunos duros y radicales morenistas, se han atre
vido a mostrar su inconformidad por el nombramiento del
policía García Harfuch, político de última hora y han ma
nifestado su solidaridad por Clara Brugada que está en la
izquierda desde que tiene uso de la razón política; es licen
ciada en Economía por la Universidad Autónoma de Méxi
co y ha sido dos veces diputada federal y diputada Consti
tuyente de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. Su

labor en Iztapalapa ha sido ejemplar, con la creación de
las Unidades de Transformación y Organización para la In
clusión y Armonía Social [Utopías). Grandes espacios con
equipamiento adecuado para que la población de esa mu
nicipalidad ejerza sus derechos a la cultura y a la recrea
ción. Además de haber mejorado la movilidad en la zona
con el Trolebús Elevado.

Pero así como las compañías demoscópicas dan como
seguro (a) ganador ¡a) de la jefatura de Gobierno de la
Capital, a un (a) militante de Morena, esas mismas empre
sas vaticinan la preferencia del electorado por García Har
fuch, quien por momentos recuerda al candidato Peña Nie
to cuando las mujeres le expresan: "Bombón, te quiero en
mi colchón". Ornar es licenciado en Derecho por la Univer
sidad Continental, ha cumplido con el encargo de disminuir
la incidencia delictiva en la Capital de la República, el re
gistro de homicidios dolosos, y los delitos de alto impacto.
Aunque como él mismo lo ha expresado no es avezado en
política espera contar con buenos asesores.

El alto grado de conocimiento público del que goza Gar
cía Harfuch es producto de su continua exposición mediá
tica e inclusive del atentado que sufriera en junio del 2020
en donde murieron dos de sus escoltas y él recibió tres ba
lazos. En cambio de la buena y honesta administración de
Clara Brugada es bien poco lo que se sabe, a lo más que
llega el conocimiento generalizado de los capitalinos so
bre Iztapalapa es que en ese municipio se celebra, cada
año, La Pasión de Cristo y que de ahí es el popular grupo
Los Ángeles Azules.
Finalmente, Morena dispone de dos cartas fuertes para

la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. ¿Quién
vencerá? Se me ocurre que tratándose de cartas se deje
todo al azar e independientemente de quien gane la en
cuesta, dejemos que la paridad de género —señalada en
el artículo 4o de la Constitución y el número non de candi
daturas— decida quién gobernará la Capital, una mujer
o un hombre.
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Signos
vitales

El espejismo
de las audiencias

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecxxicxinista.mx

Cada quien maneja sus datos. En una re
unión con anunciantes, la semana pasa
da, los representantes de YouTube en Mé
xico divulgaron un conjunto de estadísticas
para tratar de sostener una realidad alta

mente impugnable: por encima de los canales de televi
sión abierta —sostienen— las audiencias prefieren esa
plataforma.

En contrasentido, el reporte más reciente del índice de
atención de medios de comunicación generado por Ip
sos revela que la atención a la publicidad transmitida en
televisión abierta es dos veces superior a la que se regis
tra para plataformas como YouTube.
En vísperas de la elección presidencial, las nuevas

claves sobre el consumo de noticias y publicidad es de
vital importancia, tanto para los actores políticos como
para los principales agentes del ecosistema mediático.

La edición 2023 del reporte Digital News, del Reuters
Institute, revela que mientras plataformas más tradiciona
les — léase Facebook— pierden influencia en el hemis
ferio, las redes sociales más visuales comoTikTok, Insta
gram o YouTube son cada vez más importantes para el
consumo de noticias.

El capítulo sobre México de ese informe reitera que la
televisión privada conserva su predominio, aunque ca
da vez enfrenta más amenazas desde las plataformas
de streaming. Y apunta a una tendencia arrolladora: la
penetración de internet, que podría ampliarse con la ex
tensión de la red 5G, que se sumará a los servicios de
banda ancha fija y móvil.
En su Brandcast, YouTube basó sus proyecciones en

datos de la herramienta Nielsen LAB Panel, que aún es
taría en fase experimental. Tan es así que la muestra que

utiliza es de 200 hogares con conexión de banda an
cha, limitada a sólo tres ciudades de la República. Con
una muestra de esas dimensiones, llegar a conclusiones
generales sobre el comportamiento de los hogares de
todo México, resultaría aventurado. ¿O será que hay
anunciantes o agencias de medios que no revisan que
los números o información que les presumen tengan el
debido sustento?

La disputa por las audiencias y, por supuesto, por el
mercado publicitario. Sobre el alcance y la penetración
de las plataformas de streaming en los hábitos de con
sumo de los mexicanos no existe actualmente evidencia

irrefutable. Y menos, sobre las dimensiones del impacto
que la publicidad en YouTube genera frente a la atención
que provoca la que se transmite por televisión abierta.

Efectos secundarios
REVIRE. La definición del coordinador de los Comités pa
ra la Defensa de la Transformación en la Ciudad de Mé
xico tiene a Ornar García Harfuch como protagonista.
En víspera de las encuestas, ha iniciado una campaña
sucia que ha tenido una de sus expresiones más delezna
bles con la evocación a la figura del Negro Durazo. De
ahí que la estrategia para los siguientes días, más allá del
orgullo que el hoy aspirante ostenta por sus 15 años de
carrera como policía, será posicionarlo como un funcio
nario público de amplia preparación y experiencia, con
base principalmente en los resultados que ha obtenido en
su paso por el gabinete de Claudia Sheinbaum.
¿DESCUIDOS? Algunas sociedades financieras es

capan al férreo control de la Comisión Nacional Ban
caria y de Valores y otras, ni siquiera deben esforzarse
tanto. ¿Ejemplos? La autoridad regulatoria nunca proce
dió contra Nu México por haber entregado sus estados
financieros dictaminado del 2022 hasta el 30 de junio
de este año. Y tampoco hizo observaciones respecto de
los ajustes a sus reportes, entre otros la eliminación de
más de 3,000 millones de pesos en activos intangibles,
58 millones en otras cuentas por cobrar, 820 millones en
créditos diferidos y más llamativo aún la reducción del
capital contable en 2,120 millones de pesos. Ahora, la
institución encabezada por Iván Canales insiste en la li
cencia para convertirse en banco.
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¿Cedió el presidente
el control de Morena?

José Fonseca
¡ose.fonseca@elecx3nomisia.nnx

Como se advirtió en este espacio, tanto
repite Palacio que son las encuestas y
no la voluntad presidencial la que de
cide las candidaturas que, oportunis
tas, se formó un frente de "izquierdis

tas" que reclaman la propiedad del alma del partido
oficial.

Por eso la guerra sucia por la candidatura de CD
MX, el público reto de radicales de izquierdas que
disputan el bastón de mando a la candidato presi
dencial de Morena, a la doctora Claudia Sheinbaum.
Si como dicen los malquerientes, Palacio decidió

acotar el poder del "Bastón" se entendería la guerra
sucia, si no, pronto les recordarán que antes de More
na eran almas en pena y tragarán un sapo muy gran
de. Tengan para que aprendan.
Poder Judicial no hace política
Alarmante la agresiva ofensiva del Gobierno de la
República y todo el oficialismo contra el Poder Judi
cial. Esgrimen el argumento de que deben ser elegi
dos por votación popular, pero ello implicaría hacer
política electoral.
El gran constitucionalista Emilio Rabasa escribió

que la elección popular no es buena para magistra
dos, ministros y jueces, pues deben estar encima de
los vaivenes políticos, porque ellos no pueden repre
sentar a nadie, "ni expresar voluntad ajena o propia".
En cristiano, los ministros, magistrados y jueces,

hasta el Tribunal Electoral, administran justicia, no ha
cen política. ¿A dónde quiere llegar el gobierno con
su obsesión de cambiar al Poder Judicial? Cuidado,
es la última línea de defensa ciudadana contra las ar

bitrariedades y abusos de las autoridades.
INDEP: ¿agujero negro
de la administración?

Hace más de tres años que Jaime Cárdenas renun
ció a la dirección general del Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado, el INDEP, en carta que denun
ció "muchas irregularidades y conductas contrarias a
las normas".

Desde entonces, pese a las denuncias de mani
pulación de subastas, manipulación de joyas y otras
"travesuras", la línea oficial fue dejar de hacer olas.
Como suele ocurrir en estos casos, se dijo que era
"por órdenes superiores".

Del INDEP salen los "bienes" para los tianguis del
Bienestar, pero también manejan muchos otros valo
res y recursos, de los cuales casi nada se sabe, pues
como en los agujeros negros del espacio, al Instituto
no penetra la luz de las rendición de cuentas.
Notas en remolino
En el supremo esfuerzo de evitar desplantes de los
malos perdedores, la candidato presidencial Claudia
Sheinbaum y el dirigente nacional de Morena pedi
rán a todos los aspirantes a las candidaturas a gober
nar los nueve Estados en disputa el 2024 que firmen
un compromiso de unidad.... En el frente opositor, pe
sea presiones "amigas" y centellas palaciegas, avan
za la integración del equipo de campaña, campa
ña que legalmente no ha empezado, por cierto... De
confirmarse las malas cosechas en México, más vale
que el Gobierno de la República reconsidere premi
sas, porque tendría que salir al mercado internacional
de granos a comprar lo necesario para completar el
consumo nacional y hay demasiados transgénicos...
Reflexión de la Madre Teresa de Calcuta para los pe
simistas: "a veces sentimos que lo que hacemos es tan
sólo una gota en el mar, pero el mar sería menos si le
falta una gota"...
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Expectativa racional

El líder populista

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

Un trabajo reciente de Funke,
Schularick,y Trebesch (FST),
tres economistas del Instituto

para la Economía Mundial de
Kiel, titulado "Populist leaders

and the Economy", próximo a publicarse en
el American Economic Review, examina con
rigor las características y consecuencias eco
nómicas del populismo. Utilizan una gran
base de datos de 51 líderes populistas entre
1900 y 2020. En lo que sigue, reproduzco
interesantes aspectos de este trabajo. Viene
al caso porque es una descripción fiel de "li
bro de texto" del perfil de López Obrador.

La retórica antisistema de los políticos po
pulistas ha tenido un éxito excepcional en la
última década: más del 25% de las nacio

nes actualmente están gobernadas por po
pulistas. El trabajo pionero sobre el popu
lismo macroeconómico latinoamericano se

atribuye a Dornbusch y Edwards en 1 991.
Pero FST profundizan mucho más allá.
Los autores definen al populismo como

un estilo político centrado en una lucha del
"pueblo contra el establishment". Los popu
listas colocan la narrativa de "pueblo con
tra élites" en el centro de su agenda política
y luego afirman ser el único representante
del "pueblo". Dicen representar a la "verda
dera gente común" contra las "élites" desho
nestas, separando así a la sociedad en dos

grupos antagónicos. Los populistas suelen des
cribir al "pueblo" como una mayoría sufrien
te, inherentemente buena, virtuosa, auténtica,
ordinaria y común, cuya voluntad colectiva se
encarna en el líder populista. Por el contrario,
"la élite" es una minoría innatamente corrupta,
egoísta y acaparadora de poder, que supues
tamente saquea al país a expensas del pueblo.
Es una "oligarquía" definida como todos aque
llos que no son "el pueblo".
Otras características del líder populista: (i)

carismático/personalista/paternalista; (¡i) la
pretensión de liderar un "movimiento político"
no tradicional; (iii) simplificación de problemas
complejos; (iv) uso de lenguaje sencillo, agre
sivo, polarizadory provocativo; (v) autoritaris
mo; (vi) visiones del mundo nacionalistas y nos
tálgicas; (vii) demandas de democracia directa
vía referendos; (viii) la simpatía por las teorías
de la conspiración; (ix) ejercer el presupuesto
para fines clientelares.
Para implementar la "voluntad de! pueblo",

los populistas a menudo debilitan las institu
ciones establecidas y los derechos de las mi
norías. Tienden a cambiar las reglas constitu
cionales y electorales a su favor y reprimir la
oposición política.

El análisis señala importantes costos econó
micos del populismo a mediano y largo pla
zo. Prácticamente todos los países gobernados
por populistas experimentan resultados econó
micos deficientes, evidenciados principalmen
te por una disminución sustancial del PIB real.
Los controles y equilibrios democráticos se ero
sionan, al igual que las libertades judiciales,
electorales y de prensa. El populismo corroe
las ventajas económicas de las instituciones
democráticas.

Algunas características que FST no señalan
y que AMLO las posee con creces son: del po
pulismo al autoritarismo solo hay un pasito, la
corrupción es un instrumento que compra vo
luntades y la atracción exacerbada a la milita
rización de la vida pública.
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REHILETE. Jorge Carlos
Ramírez Marín yjoaquín
Díaz Mena anunciaron
yria alianza para cartSO
lidar el movimiento trans?
formador en Yucatán. En

un video; qué colgó en
sus redes, el senador Ra
mírez Marín mencionó

que lo importantees.qae
el estado gane y le rei
teró: a Díaz Mena que
cuenta con su esfuerzo y
dedicación. Por su parte,
Joaquín Díaz dijo qy® le
agradeció al legislador
la disposición para la
grar mejores oportunida
des para todos.

RUEDA DE LA FOR
MA. Ornar García

Ha 'i córenlo que si
no lograra ser el selec
cionado para ser el can
didato de Morena pa
ra buscar la jefatura de
Gobierno de la Ciudad
de México, en 2024, le
daría gusto si la coordi
nadora nacional de la
Defensa de la Cuarta
Transformación, Claudia
Sheinbaum, lo invitara a
formar parte de su pra
yecto, Sobre la pregunta
de si le gustaría ser el ti
tular de la Secretaría de
Seguridad y Protección
Ciudadana, el mórenista
dijo que hay queespe
rar a que termineel pfa
cesó interno del guinda.
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Columna invitadla

El robo
Miguel González Compeán

Sabiendo que más del 85% del presu
puesto es utilizado en sueldos de los
jueces, magistrados y ministros, los
diputados de Morena no se atreven a
aplicar el recorte ahí, sino en los fidei
comisos, que insisten, son para mante
ner privilegios.

La intención de quitarle al Poder Ju
dicial de la Federación 15,000
millones de pesos en 1 3 fideico
misos de los 14 que tiene para,
según la fracción de Morena, uti

lizar esos recursos en la política social del
gobierno y limitar privilegios nos va a me
ter en un galimatías legal de proporciones
inimaginables.
Como ya se sabe, el ejecutivo federal, a

través de la Secretaría de Hacienda, man
do el presupuesto con la propuesta que hi
zo la SCJN, con un aumento del 4% a su
presupuesto del año pasado, que ya había
sido recortado el año anterior. A todas lu

ces una hipocresía, pues la propuesta de
recortar el presupuesto al PJF ha sido reite
rada más de 15 veces en fechas recientes

por el presidente de la República. Sin em
bargo, tira la piedra y esconde la mano y
deja que el trabajo sucio lo hagan sus in
condicionales en la Cámara de Diputados.
Sabiendo que más del 85% del presu

puesto es utilizado en sueldos de los jueces,
magistrados y ministros, los diputados de
Morena no se atreven a aplicar el recorte
ahí, sino en los fideicomisos, que insisten,
son para mantener privilegios.

El primer problema que esto entraña es
la validez jurídica de, literalmente, eliminar
por vía de los hechos, los derechos labora
les de los trabajadores de todo el PJF. Por lo
menos seis de los 13 fideicomisos que quie
re apropiarse la fracción de Morena sopor
tan los derechos laborales de los trabaja
dores de la Corte. Y constituyen una parte
significativa de los 15,000 millones de los
que la cámara quiere utilizar, en año elec

toral, para alimento de las huestes cliente
lares del partido en el gobierno. Este sim
pie hecho, sometería a la disputa legal en
los tribunales laborales con muy pocos ar
gumentos para los diputados, pues la cons
titución establece muy claramente que los
derechos adquiridos por los trabajadores
no admiten su regresión. Es decir que los
beneficios obtenidos no pueden revertirse
por parte de nadie, salvo negociación de
por medio entre sindicato y patrones y los
patrones no son los diputados, sino la ad
ministración del PJF
La segunda cosa que preocupa es que

los propios trabajadores se podrían ampa
rar contra las resoluciones de la Cámara

de Diputados por las razones laborales ex
puestas arriba. Esto obligaría, en el extre
mo a que la propia SCJN, se tuviera que
pronunciar en la resolución de un asunto
que políticamente el gobierno de More
na utilizará para demostrar, como los jue
ces son, (perdón por la perogrullada) juez
y parte beneficiada en este asunto. Lo que
políticamente será costoso para la Corte.

Por último, me preocupa el posible esta
blecimiento de un precedente. Los fideico
misos son por definición parte del patrimo
nio de una persona, de una persona moral
o de una institución. Para su creación de

ben existir normas que lo permitan y exce
dentes que en su momento la Secretaría de
Hacienda debió haber autorizado. De esa

manera se vuelven patrimonio de quien los
constituye y no pueden servir a otro fin, que
no sea, el objeto para el que se crearon.

Para efectos prácticos, la Cámara de Di
putados, si prospera su propuesta, estaría
expropiándole a otro poder parte de su pa
trimonio, muy lejos de sólo modificar los
términos en los que está siendo recibida la
propuesta del ejecutivo para ser evaluada
por los diputados. En palabras sencillas y
claras, es como si la Cámara de Diputados
y en particular los diputados de la 4T, estu
vieran por decreto de ley, pidiéndole al PJF
que, por favor, dado que es muy caro man
tener el edificio de la SCJN, hagan el favor
de desalojarlo y que se busquen otro. Na
da más, pero nada menos, también.
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Avanza paridad... y a temblar partidos
Con la novedad de que anochecen comisiones del INE, una mayoría de consejeros y consejeras
avaló la propuesta que ordena a los partidos políticos postular a 5 mujeres y 4 hombres en las 9
entidades en las que se renovará la gubernatura el año próximo. Se trata de una iniciativa que
la mayoría de los partidos políticos con registro ha combatido porque, nos aseguran, les viene
a trastocar los escenarios y jugadores en los que cifran muchas de sus esperanzas de ganar las
contiendas. La decisión de ayer, pues, se tomó en las comisiones de Prerrogativas y Partidos
Políticos y de Igualdad y Género, por lo que ahora será llevada a votación del Consejo General
en una sesión que, se anticipa, sacará chispas. Y ya si se aprueba, en los partidos podría no haber
chispas, sino auténticos incendios. Por lo pronto, pendientes.

Sanción en el Poli

Respuesta definitiva a un asunto grave, nos comentan, fue la que dio ayer el Instituto Politécni
co Nacional. Y es que ante diversas demandas planteadas por alumnas de la Escuela Superior
de Comercio y Administración por violencia digital, la institución determinó dar de baja de
manera definitiva al alumno señalado. La determinación fue tomada por la Comisión de Honor
del Consejo Técnico Consultivo Escolar de la referida Unidad Académica por unanimidad de
sus integrantes. Y fue resultado además, nos dicen, de la puesta en marcha del protocolo para
la prevención, detección, atención y sanción de la violencia de género, el abuso y el acoso en
contra del alumnado. Por lo pronto, el Poli advirtió que no hay ni habrá tolerancia ante ese tipo
de actos y anticipó que seguirá colaborando con la Fiscalía General de Justicia de la CDMX, que
también lleva el caso. Ahí el tema.

Plataformas digitales vs. TV
Con la novedad de que en el mundillo de la publicidad y la comercialización de espacios mediá
ticos y digitales, en estos días es tema de conversación un evento llamado Brandcast, organiza
do por YouTube, que congregó a anunciantes.Y es que, nos señalan, en el mismo se aseguró que
la plataforma de videos tiene un alcance mayor al de la TV abierta. Sin embargo, nos hacen ver,
para afirmar lo anterior se interpretó un estudio de audiencias y se omitió señalar que ese mis
mo estudio refiere que el alcance de la TV abierta y el de la TV de paga es cuatro veces mayor.
Para muchos se trata de un dato no menor que, nos dicen, es bastante conocido, por lo cual no
haberlo tomado en consideración no podía pasar desapercibido, sobre todo, en un momento
en el que hay debates sobre la forma en que operan algunas plataformas digitales. Ahí el dato.

Acuerdos en Palacio

Interesante, nos aseguran, el encuentro que ayer tuvo lugar en Palacio Nacional entre el Presi
dente y el gobernador de Querétaro Mauricio Kuri, quien como es sabido, pertenece a las filas
del PAN. Y es que este último tema, el de las membresías partidistas, fue el que menos incidió
en la conversación. "La coordinación entre los niveles de gobierno es esencial para cumplir las
necesidades de las familias. Avanzamos en temas prioritarios para las y los queretanos con
el Presidente López Obrador. Fortalecemos a la democracia con eficiencia en la pluralidad",
señaló el queretano al término de la reunión. Antes, al llegar a Palacio, informó que los temas a
abordar serían la sequía, obras hidráulicas e incluso el tren MéxicoQuerétaro, un proyecto del
Presidente "que él sabe que quizá no lo pueda terminar en su sexenio, pero que quiere dejar el
proyecto hecho".

Avanza Godoy. pero...
El aval otorgado ayer por el Consejo Judicial Ciudadano es un paso más para la ratificación de
Ernestina Godoy al frente de la Fiscalía capitalina. Sin embargo, nos hacen notar el raspón que
significa el que la decisión no haya sido tomada por unanimidad. Tres consejeros se incon
formaron por la decisión tomada de último momento por el presidente, Jorge Nader Kuri, de
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realizar la sesión de manera virtual y no presencial, como estaba programada. Una cuestión de
forma influyó en una decisión de fondo. Dos consejeros votaron en contra y una se abstuvo, no
por cuestionar el desempeño de Ernestina, sino por cómo se realizó la sesión. Los operadores
de la ratificación, nos dicen, deben tener cuidado cuando venga la votación en el Congreso local,
en donde los votos estarán tan escasos, que no se pueden dar el lujo de perder algunos por no
cuidar las formas. Veremos.

Litigaren Morelos
Nos cuentan que la abogacía es una profesión de alto riesgo en Morelos, como lo demuestra el
hecho de que, en lo que va del gobierno de Cuauhtémoc Blanco, han sido asesinados 22 liti
gantes. El más reciente crimen contra alguien de este gremio ocurrió el pasado sábado, cuando
el jurista Juan Carlos Olallo Flores fue ejecutado en el municipio de Cuautla. Ayer, integrantes
de ocho agrupaciones de abogados exigieron que cese la violencia y pidieron a las autoridades
que"si no pueden, dejen que otros lo hagan". El clamor de los juristas se une al de colectivos de
feministas, que apenas el mismo sábado se habían manifestado para protestar por el repunte
en agresiones violentas contra mujeres, en especial los feminicidios y las violaciones. El gobier
no del Cuau ha sido tan errático, que los morelenses, nos dicen, lo que quieren es que el árbitro
ya pite el final. ¿Será?
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QUEBRADERO

UNAM

Esta semana es por muchos motivos importan
te para la UNAM. No se trata sólo de la desig

nación de un rector o rectora, sino que a través de
esta elección quien encabece la máxima casa de
estudios tendrá que presentar un plan de transfor
mación para la Universidad.

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

Hay muchas cosas que hacer en la UNAM. Una de las que me
recen atención tiene que ver con la administración de la institu
ción. La Universidad a menudo se ve en un laberinto producto
de todas las instancias burocráticas que se quieren hacer valer. A
esto hay que sumar una revisión de las contrataciones, incluso
de la relación con el sindicato.

En la Universidad participan una gran cantidad de maestros
de asignatura con sueldos realmente bajos, pero que sin dejar de
importarles este tema lo hacen por su voluntad y por buscar de
alguna manera apoyar a la UNAM.

Estos días los aspirantes estarán debatiendo a través de los
influyentes canales de Radio UNAM y TV UNAM, lo cual debiera
ser un muy importante motivo para que la comunidad univei
sitaría conozca a quien pueda dirigir la institución. Como en
pocas ocasiones, la participación de los universitarios resulta
fundamental para el presentefuturo de la Universidad. Tiene
que hacerse valer, porque se puede estar jugando en los tiempos

que estamos viviendo el destino de la Universidad.
Las presiones en estos días serán de todo tipo. Habrá que ver

si el Gobierno quiere meter la mano, lo cual sería lamentable. El
Presidente en varias ocasiones ha criticado a la Universidad sin

conocer lo que pasa al interior de ella. Señalarla como "neolibe
ral", "conservadora" o cosa parecida es desconocer la cotidiani
dad universitaria. La UNAM no es sólo el rector. La comunidad

construye cotidianamente a la Universidad.
Lo medular se encuentra en lo que pasa en los salones de

clase y en la formación cotidiana de los estudiantes. Es aquí en
donde también se debe ver lo que pasa con la Universidad. Si
bien hay una burocracia que la maneja y dirige, pero son las es
cuelas y las facultades las que a través de reglamentos internos
se manejan con autonomía y en función de los consejos técni
cos en los cuales participan los estudiantes.

Sin pasar por alto los muchos problemas y deficiencias que
puede tener la Universidad calificarla de la manera en que lo
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hace el Presidente es una provocación, más que un intento de
elevar el nivel del debate sobre el quehacer universitario.

La UNAM es una de las grandes cajas de resonancia del país.
Lo es entre otras razones por su intenso proceso de enseñanza
aprendizaje en las aulas. En los salones de clase se establecen
interesantes discusiones, las cuales mucho tienen que ver con
la forma en que se ve el país y en el cómo buscar transformarlo a
través del trabajo académico y la investigación científica, la cual
tiene en la Universidad su mayor desarrollo.

La UNAM es uno de los centros más influyentes de la difu
sión de la cultura y el arte de América Latina. Se define por su
pluralidad y su pensamiento crítico, cumple a cabalidad con
los objetivos de la educación superior: enseñanzaaprendizaje,
desarrollo de la investigación científica y difusión de la cultura.

Sin embargo, es momento de cuestionar muchas de las cosas
de la Universidad. El gran problema que tienen muchas institu

ciones de educación superior se presenta cuando sus egresados
se integran al mercado laboral en donde las empresas aseguran
que no los encuentran suficientemente preparados. A veces
porque quieren trabajadores a modo sin espíritu crítico y otras
veces porque, efectivamente, no están del todo preparados.

Esta semana la UNAM tiene que empezar a construir un
futuro para su comunidad, para la sociedad con un mundo en
transformación.

RESQUICIOS.
La desaparición de 13 de 14 fideicomisos del Poder Judicial va
a terminar en una infinidad de amparos. Se ha querido crear la
idea de que son para el beneficio de las y los ministros. Una cosa
es que lo sean y otra cosa es que se tengan que aplicar para en
tender de qué se trata.

Twitter: @JavierSolorzano

ESTA SEMA

NA laUNAM

tiene que empe
zar a construir

un futuro para
su comunidad,
para la sociedad

con un mundo en

transformación
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POR GUILLERMO HURTADO

Sin crítica no hay progreso de
ningún tipo. Por ejemplo, si

no se critica a tiempo y de manera
acertada un proyecto mal hecho
para construir un puente, pue
de que luego se derrumbe. Si no
se critica la actitud majadera de
un esposo con su esposa, el ma
trimonio puede correr peligro de
disolverse.

La crítica nos permite corregir o, por lo menos, evi
tar el error y, por lo mismo, acercarnos a la verdad o
por lo menos, alejarnos de la falsedad. Por eso, en vez
de enojarnos con quien nos hace una crítica justa y co
rrecta, deberíamos darle las gracias porque nos prote
ge del fracaso y nos rescata de seguir creyendo lo falso.

Sin embargo, le tenemos miedo a la crítica, porque
muchas veces va acompañada de desprecio, humilla
ción e incluso de odio. Por eso, conviene distinguir
entre una crítica buena y una mala. La buena va di
rigida a un asunto y busca prevenir un daño. La mala
va dirigida a una persona y lo que busca es repudiar
una idea o derribar un proyecto. La crítica mala, por
lo mismo, muchas veces es destructiva, pero ¿en qué
sentido puede ser constructiva una crítica buena?

No faltará quien diga que la frase "crítica cons
tructiva" es un oxímoron. La crítica tiene que destruir,
aunque sea un poquito, de otra manera, al dejar todo

intacto, no corregiría nada. Me parece que una mane
ra de entender el concepto de la crítica constructiva,
como un caso particular de lo que he denominado
de manera algo vaga como la buena crítica, es con
cebirla, más bien, como una crítica reconstructiva, es
decir, como una crítica que primero destruye y luego
reconstruye para que lo nuevo sea mejor, aunque sea
un poco mejor, que lo que se tenía antes.

Cuando pienso en un cómo hacer esa crítica re
constructiva en el plano de mi profesión, la filosofía,
siempre recuerdo el ejemplo práctico de mi inolvida
ble maestro Raúl Orayen (19422003).

Cuando Raúl hacía la crítica de un argumento,
efectuaba una tarea que puede dividirse en tres mo
mentos: En el primero, él discernía la estructura y los
elementos del argumento en cuestión: en el segundo,
detectaba sus debilidades, por ejemplo, cuáles de sus
premisas eran poco probables o incluso falsas, y en
dónde estaban sus saltos inferenciales cuestionables

o incluso inválidos; en el tercer momento proponía
una manera de fortalecer el argumento original, re
emplazando las premisas cuestionadas por otras más
probables, y corrigiendo los saltos inferenciales para
hacerlos más sólidos, lo que, en ocasiones, modifica
ba la conclusión original para hacerla más aceptable.

Me parece que el modelo de Orayen puede usar
se en otros campos diferentes al de la filosofía. Una
crítica constructiva, como toda crítica buena, debe
hacerse para orientar a alguien que anda perdido,
pero, sobre todo, para acercar a la verdad a todos los
involucrados en el asunto discutido.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Personal de Juzgados de Distrito y
de Tribunales de Circuito del Po

der Judicial de la Federación realiza

ron ayer la primera marcha y bloqueos
en distintos rumbos de la Ciudad de

México y en otras del interior de la
República para protestar contra la
desaparición de 14 fideicomisos que
a propuesta del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, impulsan las
bancadas de Morena y sus aliados del
PT y Verde Ecologista, con el rotundo
rechazo de las de oposición, PAN, PRI,
PRD y Movimiento Ciudadano.
En víspera de que se discuta ese espinoso tema en el
pleno cameral, en cruceros cercanos a las sedes del PJF,
ubicados en alcaldías del poniente y sur de la capital, en
carriles laterales del Periférico y frente al Palacio de Jus
ticia de San Lázaro y frente a la Cámara de Diputados en
San Lázaro, funcionarios judiciales cerraron la circulación
en la avenida Revolución, por quienes laboran o están
jubilados y pensionados, que salarialmente se verán
afectados, a pesar de que el Ejecutivo federal ha negado
reiteradamente que así vaya a ocurrir.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por más llamadas a la unidad, resquebrajada desde
el proceso interno de las corcholatas de Morena, que
amenaza ahondar la división ya existente en ese parti
do entre los aspirantes a gubernaturas, por la exclusión
de quienes aseguran que estaban en primeros lugares
con respaldo de militantes, seguros de ser tomados en
cuenta, se ad vierte que las cosas pueden resultar más
serias de lo que se esperaban.
Para colmo, alentados por quienes siguen siendo sim
patizantes y apoyan a Marcelo Ebrard, a pesar de que
quienes son diputados y formaban parte de los segui
dores del excanciller, hasta que en San Lázaro lograron
apretar a no pocos de ellos, no se descarta que ese ma
lestar cunda también.

Arrancó la campaña de vacunación contra Influenza y
Covid19 con el rechazo de muchos a la aplicación con
tra éste de las vacunas Sputnik, rusa, y Abdala, cubana,
no autorizadas por la Organización Mundial de la Salud,
al tiempo que el subsecretario de Salud, Ruy López
Ridaura, declaró que éstas pueden colocarse al mismo
tiempo, en el mismo brazo o en cada uno de ellos y que
"lo más probable sic es que no generen reacciones".
Ni la explicación del Instituto de Vivienda de CDMX
de que el predio del Colegio Rébsamen en Coapa, en el
que murieron 26 niños y adultos en el sismo de 2017,
está incautado por la Fiscalía capitalina por lo que no
podrá construirse un proyecto inmobiliario, "hasta que
concluya la investigación legal que determine su desti
no", convence a padres y familiares que están temero
sos de que eso ocurra.
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
Hoy conmemoramos 70

años del voto de la mujer,
y me emociona mucho ver có
mo nuestro querido México ha
evolucionado con los años en el

tema de equidad e igualdad de
género.

Pensar que hace 70 años las mujeres hicimos
historia me enorgullece, no sólo porque ahora
podemos ejercer nuestro derecho al voto, sino
porque podemos votar y ser votadas. Y una
muestra de ello es que todo indica que, en el
proceso electoral del 2024, dos mujeres conten
derán por el cargo más importante, la Presiden
cia de la República, un hecho histórico sin duda.

Sé que cada año lo decimos, pero es impor
tante no olvidarlo, aún estamos en deuda, por
que mientras en México nos sigan matando por
el hecho de ser mujeres, nuestra lucha no se
puede detener. Hoy más que nunca seguiremos
haciendo valer nuestros derechos y el de las
niñas, adolescentes y jóvenes.

Hemos avanzado sí, hoy tenemos paridad en
el Congreso, hoy tenemos nueve gobernadoras,
una presidenta en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, una presidenta en el Instituto Na
cional Electoral y una más en el Inai, y no tengo

la menor duda de que iremos por más cargos. No
sólo por el hecho de ser mujeres, sino porque
somos capaces, profesionales e inteligentes.

Datos del INE señalan que desde las eleccio
nes federales de 2009 se ha mantenido la ten

dencia de que más mujeres acuden a emitir su
voto; en 2018 se calcula que 63.1 por ciento del
electorado acudió a las urnas, 34.8 por ciento
mujeres y 28.3 por ciento hombres.

A 70 años de que se concretó el derecho al
voto, las mujeres somos el 52 por ciento de los
89.3 millones de personas que pueden elegir a
sus gobernantes.

Gracias a las mujeres sufragistas como Elvia
Carrillo Puerto, es que hoy podemos salir a las
urnas y emitir nuestro voto con total libertad.
Por ello es indispensable seguir defendiendo
y garantizando nuestros derechos, pero, sobre
todo, hacerlos valer.

El techo de cristal no se ha roto del todo, aún
hay comunidades en nuestro país en donde a
las mujeres no se les deja votar y mucho menos
ser votadas, en donde se sigue pensando que las
mujeres no pueden ocupar cargos públicos, ni
tomar decisiones.

Hago un llamado a todas las mujeres de
nuestro país, de todos los sectores, de todos los
partidos políticos, para que en la lucha de la de
fensa de nuestros derechos seamos sororas y so
lidarias, porque nuestros derechos y nuestras lu
chas no tienen colores partidistas ni ideologías.
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Todo estaba listo para la gran
travesía: cruzar desde La

Paz, Baja California para llegar a
la Polinesia francesa. Timothy
Shaddok buscó la fecha exacta

para que no fuera época de hura
canes, estaba consciente que un
temporal de esa magnitud podía
afectarlo severamente.
Esquivó los huracanes, pero sí quedó atrapado en
medio de una tormenta y a raíz de ese momento,
los vientos rompieron las velas y mucho del equi
po que llevaba se perdió en las olas del mar. Ahí
empezó el naufragio.
"El viento y el gran oleaje, yo estaba en el bote

que era pequeño. La olas medían más de siete
pies, unos dos metros y medio, cuando estás en el
barco, éste siempre se está meciendo, por eso es
tan cansado, lo único que hace el bote es mover
se conforme el oleaje. Yo estaba preocupado por
Bella, pero también estaba disfrutando lo remoto
del océano, tengo un amor por el mar. Es la última
pantalla nocturna salvaje, el último hábitat salva
je, el más grande del mundo, realmente", relata.

Pero el náufrago cuenta su historia como una
situación hermosa, en donde podía ver las estre
llas más luminosas, y navegar por el océano más
puro, comer lo que pescaba todos los días, final
mente Tim intentaba escapar de la civilización,
y en mar abierto, a pesar de la tormenta, encon
traba la paz que buscaba. Tim es un hombre muy
espiritual y durante la tormenta, lo único que le
preocupaba era que no se fuera a caer la perra.
"Sin luces el mar es una belleza. El Pacífico es

una de las últimas más puras áreas salvajes del
planeta y el pescado que sale de ese lugar es co
nocido por ser el más puro y el mejor ecosistema
del mundo", narra.

Aún estando a la deriva, pasaron semanas en
teras hasta que empezó a angustiarse y fue el día

en que perdió su arpón, llegó un oleaje fuerte y
su instrumento para pescar se lo tragó el mar, sin
él, no podía pescar y sin qué comer podían debili
tarse y morir Bella y él. Aún así Tim bajaba solo a
bucear, cuenta que vio mantarrayas, tiburones y
los cientos de peces.

Tim y Bella navegaban tranquilamente hasta
el gran accidente, la tormenta en donde perdié
ronlas velas del catamarán, los instrumentos para
cocinar y sus mapas y brújulas que le permitían
saber dónde se ubicaba.

"Mira, lo que pasó es que mi pistola de arpón
falló, era libre de bajar del bote, pero es peligroso
cuando estás solo, y mi arpón para pescar y mi
pistola de arpón se descompusieron. Atrapé bas
tantes antes de que se rompiera la línea y enton
ces el arpón desapareció en el mar y luego unos
tiburones mordieron mis líneas de pesca, había
muchos tiburones", comparte

Pero nunca le tuvo temor a los tiburones por
él, cuenta el náufrago que hay tanto alimento
para ellos en el Océano Pacifico, que no corría pe
ligro, esos animales solamente atacarían si tuvie
ra hambre. Es muy difícil que ataquen a un ser hu
mano porque es desconocido para ellos. Pero Tim
y Bella sí comieron tiburón crudo en su travesía.
"Sí, los tiburones están bien, no son realmente

depredadores cuando hay abundancia, nunca
tuve un problema con los tiburones, fue una
experiencia muy hermosa. Nunca pensé que co
mería tiburón crudo, fui vegano crudo por mucho
tiempo, pero necesitaba la energía en el mar y el
tiburón crudo..., a lo mejor estaba muy hambrien
to, no lo sé. A Bella también le gustó", dice.

Generalmente sólo atrapaba un pescado al
día ya que no tenía cómo conservarlo sin que se
echara a perder. Con un pez o un tiburón chico
que pescara diariamente, él y la perra subsistían.
Y todo lo que comían era crudo.
"Todo crudo, porque perdí mi cocina, pero

esa es otra historia. Pero también había pája
ros. Yo pensaba que las aves solamente estaban
cerca de la tierra, pero no fue así. Ellos vivían en
el bote, había tantos que volaban y regresaban",

comparte.
De las experiencias más difíciles en esos tres

meses, cuenta Tim, fue cuando perdió las velas
de su catamarán. Fueron momentos realmente

angustiantes y en donde pudo haber caído al
mar. Si se hubiera resbalado, dice el náufrago que
difícilmente hubiera podido volver a subir a la
embarcación.

"Ésa fue una parte difícil porque se rompió de
la parte alta del mástil y tuve que subir el mástil
para tratar de arreglarla y con el bote balanceán
dose, eso fue peligroso y cansado para mí, creí
que iba a estar bien arriba, pero perdí mucha
energía subiendo el mástil y es bastante peligro
so cuando el bote se está sacudiendo en el mar de

esamanera", advierte.
Pero en esos momentos Bella no sentía miedo,

incluso narra Tim que la perra estaba contenta.
"Ella parecía estar tan fuerte y feliz, andaba por

todas partes del barco y en el momento en que
se resbaló y cayó al agua, tuve miedo de perderla
también, la subí al bote unas cuantas veces. Dos
veces logré quedarme en el barco y sacarla del
agua y una vez sí tuve que entrar al agua para sal
varla, estaba preocupado por los tiburones por
ella, pero fue muy inteligente, ella sabía, es una
perra muy inteligente", señala.

Tener agua potable es el gran reto de cualquier
navegante, Tim comenta que afortunadamente
el agua nunca faltó, la supo racionar y fue muy
cuidadoso en almacenarla.

"El agua estaba bajando después de seis sema
nas navegando, no pude llevar mucha, así que
bombeaba agua del mar a un purificador, que de
hecho hace agua potable, era un desalinizador,
pero sólo hace una poca cantidad de agua, así que
cuando llovía la recuperaba en las velas y de ahí
a cubetas y recolecté una gran cantidad de agua
así", narra.

Timothy y Bella tuvieron momentos muy feli
ces aun cuando estaban perdidos en el mar.
"A Bella y a mí nos gustaba sentarnos en la

parte trasera del catamarán y buceaba muy pro
fundo en el océano, había mantarrayas, había
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delfines, estar en el medio del lugar más remoto
del mundo y yo en el agua. Vives para momen
tos como ese. Estaba muy feliz en las partes mas
puras del océano, la pureza del aire, del agua y la
vida marina, hubo momentos que fueron mági
cos", comparte.

Pero también hubo momentos complicados
sobre todo cuando la tormenta se acercó.

"Los momentos más difíciles fueron el darme

cuenta que no me estaba poniendo más fuerte,
sino más débil y la tormenta se acercaba... si no
me hubieran rescatado cuando lo hicieron hu

biera muerto. De hecho, el barco que me rescató,

había marineros muy experimentados, hombres
muy inteligentes que saben de huracanes, están
acostumbrados a huir de ellos y encontrar los
mejores lugares. Huimos poco antes que llegara
el gran huracán", dice.

Después de tres meses a la deriva, Tim pensó
que no sobreviviría, un hombre de más de un
metro 80 pesando 45 kilos a quien se le habían
acabado la fuerza. Dos días antes de ser rescata

do, se había acostado pensando que era su mo
mento de morir. Hasta que un buque atunero lo
encontró.

Mañana, la historia del rescate.
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Reloj demográfico

En la actualidad, Asia se encuentra

atrapada en un dilema demográfico
que amenaza con alterar las prome
sas de desarrollo. En ese marco, la úl

tima edición de The Economist arrojó luz sobre
esta preocupación en "Poor Asían countries
face an ageing crisis", un título que resume de
manera concisa esta problemática.
De acuerdo con este, naciones como Tailan

dia, Vietnam y Sri Lanka están experimentan
do un inusual envejecimiento de su población
antes de alcanzar la prosperidad económica.
Para ilustrar la magnitud de esta transición,
consideremos el caso de Tailandia, un país que
entre 2002 y 2021 duplicó la proporción de la
población de 65 años o más, llegando al 14%.
Cabe señalar que Tailandia envejeció antes de

volverse rica, con un PIB per cápita de 7 mil dóla
res en 2021, en contraste con Japón, que tenía un
ingresoper cápita casicincovecesmayoren 1994
en una etapa comparable de envejecimiento.
Sin embargo, Tailandia no es la única en

esta tendencia. En conjunto, se espera que
Asia albergue el 70% del aumento de personas
mayores enpaíses en desarrollopara2050.La
velocidad de esta transición refleja un desarro
llo, con la industrialización y cambios en las
normas sociales que reducen la tasa de fertili
dad, al tiempo que la tecnología y la atención
médica prolongan la esperanza de vida.

Este fenómeno plantea desafíos económicos,
especialmente en el ámbito laboral, ya que a
medida que la población envejece, las fuerzas
laborales se reducen. Además, existen impor
tantes costos sociales, como la pobreza entre
los jubilados en naciones más pobres debido
a la irregular cobertura de pensiones estatales.
Según la OIT, en el sur y sudeste asiático, me
nos del 40% de la población anciana recibe una
pensión, y en algunos países como Camboya y
Pakistán, la proporción es inferior al 10%.
La atención médica es otra preocupación re

levante, ya que los sistemas de salud en países
en desarrollo están sobrecargados. Además,
como se menciona en el artículo, la tradicional
responsabilidad de las familias de cuidar a los
ancianos, respaldada por la ley en algunos
pa íses, se debilita con la rápida urbanización.
Cabe mencionar que las mujeres se ven es

pecialmente afectadas debido a su mayor es
peranza de vida, menor educación, menores
ingresos y ahorros. Por lo que para complicar
aún más la situación, la mala gobernanza en
estos países obstaculiza una respuesta efectiva
a este desafío demográfico; pues a pesar de
que algunas naciones han comenzado a tomar
medidas, ninguna parece haber comprendido
completamente la magnitud del problema ni
la necesidad de tomar acciones decisivas.

Este dilema demográfico plantea preguntas
cruciales sobre cómo Asia y el mundo aborda
rán los desafíos que surgen de la intersección
entre el envejecimiento de la población, el de
sarrollo económicoy la atención a los ancianos.
Resolver esta cuestión no sólo requiere una
combinación de políticas inteligentes, sino
también un enfoque coordinado a largo plazo
para garantizar que la prosperidad económica
no se vea socavada en un futuro.

¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Se vacuna Morena contra otro "marcelazo"
Los precandidatos de Morena a las 9

gubernatiu as en disputa en el 2024
(incluida la jefatura de Gobierno de
la CDMX), se comprometieron a no

dar el "marcelazo" si no son favorecidos en la

encuesta para definir al ganador.
Se supone, que, con este papelito, acepta

ron de buena gana y sin chistar las condicio
nes que puso la dirigencia nacional, entre ellas
no patearse por debajo de la mesa, no recurrir
a recursos públicos para la autopromoción,
hacerse responsables de los espectaculares
y bardas pintadas en todos los estados en los
que habrá elecciones, y un lar go etcétera.
Los 54 convocados estuvieron de acuerdo,

sin que se conozca que les hayan prometido,
a los perdedores, su respectivo regalo de con
solación como ocurrió con la encuesta (es un
decir ) para seleccionar a Claudia Sheinbaum.
Los resultados de la encuesta madre (que

no madre de encuesta) se darán a conocer el
30 de octubre próximo.
No se dijo si habrá lasfamosas "encuestas es

pejo" como algunos precandidatos solicitaban
"en corto" para darle más certez a al proceso.
Todo se fundamentará en la confianza que

los suspirantes conceden a un método fácil
mente "cuchareable" y que se carga siempre
hacia los favoritos del Presidente, en este caso
será a los de la candidata presidencial.
Como sea, será interesante conocer qué pa

sará con las figur as morenistas que no lleguen
a ganar en sus estados.
Un ejemplo, ¿qué hará el diputado Sergio

Ramírez que lleva tres años en campaña en su
natal Veracruz cuando la orden es apoyar a la
zacatecana Rocío Nahle?

O en Puebla, ¿qué pasará con Ignacio Mier,
que ha hecho de todo para ganarse el favor

sin que se conozca que les hayan prometido,
a los perdedores, su respectivo regalo de con
solación como ocurrió con la encuesta (es un
decir ) para seleccionar a Claudia Sheinbaum.
Los resultados de la encuesta madre (que

no madre de encuesta) se darán a conocer el
30 de octubre próximo.
No se dijo si habrá lasfamosas "encuestas es

pejo" como algunos precandidatos solicitaban
"en corto" para darle más certez a al proceso.
Todo se fundamentará en la confianza que

los suspirantes conceden a un método fácil
mente "cuchareable" y que se carga siempre
hacia los favoritos del Presidente, en este caso
será a los de la candidata presidencial.
Como sea, será interesante conocer qué pa

sará con las figur as morenistas que no lleguen
a ganar en sus estados.
Un ejemplo, ¿qué hará el diputado Sergio

Ramírez que lleva tres años en campaña en su
natal Veracruz cuando la orden es apoyar a la
zacatecana Rocío Nahle?

O en Puebla, ¿qué pasará con Ignacio Mier,
que ha hecho de todo para ganarse el favor

presidencial pero las encuestas (todas) conce
den la ventaja a Alejandro Amienta?
¿Y qué pasará con Patricia Armendáriz si

no gana, como parece que será, la encuesta
enChiapas?
Son algunos casos de morenistas que han

sido protagonistas, ya sea para bien o para
mal, en los últimos años.
Ya firmaron que no habrá otros "marcela

zos", pero eso implica que se cumpla y menos
que se dejen de atacar faltando tan poco tiem
po para levantar el sondeo.
El evento de ayer representó el grito de ¡al

ataque!, que ahíviene la encuesta.
El vocero presidencial, Jesús Ramírez, declaró
que el gobierno mexicano busca tener contacto
con el grupo terrorista Hamás, para intentar ne
gociar que suelten a una mexicana secuesü ada.
La verdad, no se sabe a quienes han recurri

do para obtener el teléfono del líder del grupo
terrorista, pero suena hasta chabacano una
intención de esa natur aleza.
Es como si el Gobierno de Estados Unidos

El vocero presidencial, Jesús Ramírez, declaró
que el gobierno mexicano busca tener contacto
con el grupo terrorista Hamás, para intentar ne
gociar que suelten a una mexicana secuesü ada.
La verdad, no se sabe a quienes han recurri

do para obtener el teléfono del líder del grupo
terrorista, pero suena hasta chabacano una
intención de esa natur aleza.
Es como si el Gobierno de Estados Unidos

esté buscando el número de teléfono de "El

Mencho" para negociar directamente con él
cuando un estadounidense es secuestrado o
levantado.

Pero eso es lo que hay.
Ojalá consigan pronto el número de con

tacto.

Se equivocaronlostrabajadoresdel poder Ju
dicial que ayer quemaron varias piñatas con la
figura del presidente López Obrador.
Así como se criticó en su momento la quema

de la figura de la presidenta de la Corte, Norma
Pifia, se debe condenar el hecho que no hace
más que agregar un elemento de confronta
ción al pleito entre el Ejecutivo y el Judicial.
Los trabajadores están en su derecho de

exigir el respeto a sus prestacionesy derechos,
pero no de esa forma que hasta la propia cabe
za del poder Judicial condenó.
Hoy habrá otras protestas pues se espera

que el tema de la desaparición de los fideico
misos por 15 mil millones de pesos sea subido
a la tribuna en San Láz aro.
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Nada para la oposición

No se gobernará sin las voces del
pueblo, de los consejeros, de los
bastones y del movimiento.
Es una buena noticia. Todo

cuenta. Todas y todos son indispensables.
En el proceso de cambio de régimen, consti

tutivo del Tiempo Nuevo título de esta misma
columna, es indispensable erradicar la tenta
ción antiunitaria, fortalecer la probabilidad
de esfuerzo organizativo para potenciar la
decisión de la sociedad en su mayoritaria ex

presión y procurar los cuidados propios del
abrazo perdurable al legado del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Eso piensa la clase política predominante

a juzgar por el contundente mensaje de este
lunes.

Si la confianza tiene un valor, este se presen
tó serena y argumentadamente en la reunión
encabezada por la precandidata presidencial
de Morena, Claudia Sheinbaum Pardo y por
el líder nacional del partido, Mario Delgado
Carrillo: "vamos por todo y a la oposición no
le vamos a dejar nada", dijo el representante.
Dada la evidencia demoscópica, podría

validarse la entusiasta afirmación del líder
morenista.

El propósito está al alcance de la mano. Si
no hay equívocos, la accesibilidad unitaria del
poder está a la vista. Se hallan muy probables
la Primera Magistratura y el Poder Ejecutivo

en la capital nacional, gobernada actualmen
te por Martí Batres Guadarrama, donde Clara
Brugada Molina y Ornar García Harfuch po
drían vencer a la oposición encabez ada por el
PAN e incluso a todas las oposiciones juntas, si
pudieran estarlo.
Curiosa señal, en el templete de los cin

cuenta representantes probables del movi
miento después del2024 ennueve entidades,
el acomodo en presidium de las y los aspiran
tes en los nueve estados para los cuales se
realizará una encuesta y dos espejos durante
los próximos días.
Aunque exista la tentación eventual de afir

mar que "con la encuesta y sin ella Morena
gana" fue imposible, estimaron los partici
pantes de la reunión privada como los infor
madores presentes en la reunión convocada
bajo el lema "unidad y movilización", no in
troducir el tema de género.
En víspera de los 70 años de la aprobación

del voto para las mujeres y el derecho a ser
votada, todos los presentes escucharon a
Delgado afirmar que la decisión del Con

sejo Estatal de Morena de cada entidad, el
posicionamiento revelado por las encuestas
y "la valoración política del perfil" serán in
gredientes para cada decisión. Esto, en el
contexto de la decisión a la que está llamado
el INE para dar un paso histórico hacia la
paridad al determinar que cinco de las nueve
sean candidatas.

Si alguien duda de la capacidad de
Sheinbaum de concitar acuerdos unitarios,
debería recapacitar incluso ante la respuesta
dada a la pregunta de si no hubiera acepta
ción, no de los eventuales perdedores de la
encuesta sino de aquellos que pudieran sen
tirse así en ausencia de la probabilidad de con
trolar la parte central de los gobiernos de las
entidades del 2024. El blindaje de la unidad
es que "confiamos en nuestros compañeros".
Confiamos.
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70 aniversario del

voto de la mujer

Par a las mexicanas su participación
política no ha sido cosa fácil. Fue
un importante avance la publica
ción en el Diario Oficial de la Fede

ración del 17 de octubre de 1953, cuando
las mujeres alcanzamos el reconocimiento
de ciudadanas que nos otorgó el derecho a
votar y a ser votadas en elecciones nacio
nales.

Un año y meses después, el 3 de julio de
1955, las mujeres acudieron a las urnas por
primera vez a sufragar, con el propósito de
elegir diputados federales.
Para alcanzar este hecho, destaca el acti

vismo de mujeres como Hermila Galindo,
que en 1916, como secretaria particular
de Venustiano Carranza, envió al partido
Constituyente una solicitud para el reco
nocimiento de los derechos políticos de
las mujeres con fundamento en el Plan de
Guadalupe de 1913. Hecho que fue recha
zado y no incluido en la Constitución con
el argumento de que no era interés de las
mujeres participar enla vida pública. No se
dioporvenciday se postuló como candida
ta a diputada, ganó la eleccióny el Colegio
Electoral no la dejó pasar.
Destaca también la lucha que dio Elvia

Carrillo Puerto, quien logró un histórico
triunfo para los derechos femeninos al
convertirse en la primera mujer mexicana
electa diputada al Congreso local de Yuca
tán, se mantiene dos años como diputada
y deja la Legislatura por las amenazas de
muerte.

Hoy, los partidos políticos deben acatar

la orden de postular en los nueve estados
que cambiarán gobernadores a cinco mu
jeres y cuatro hombres, para el proceso
electoral 2024. Y esa es una parte del de
bate que hay en las definiciones de la selec
ción de candidatos.

En temas de género, para las mujeres
es muy importante no bajar la guardia.
Falta mucho para lograr la paridad. Si
bien es muy destacable que para la presi
dencia de la República tenemos a Claudia
Sheinbaumy aXóchitl Gálvez, la participa
ción de las mujeres todavía tiene bloqueos.

SUSURROS

1. Los principales cambios que trae consigo
el estándar ISO 15189:2023 referente
a laboratorios clínicos, requisitos para
calidad y competencia, los abordará
Analía Purita, coordinadora ISO/TC
212/STTF, en el encuentro con el sector
salud que organiza la Entidad Mexicana
de Acreditación, alfrente deRaúlTornel
y Cruz. El evento, a realizarse el 19 de
octubre, va dirigido principalmente a
laboratorios clínicos, bancos de sangre y
gabinetes de radiología.

2. Las inversiones que realiza en el país
NorthGate Capital, de Gabriel Mizrahi,
se tambalean, pues una de las firmas de
comunicación satelital, a la que ha di
rigido millones de dólares, entró a con
curso mercantil a inicio del año. Enjulio
pasado eljuzgado primero de distrito en
materia de Concursos Mercantiles, con
residencia en la Ciudad de México, resol
vió que debe conciliar con 50 acreedores
comunes una bolsa por más de 33 millo
nes 855 milUDIS. Los acuerdos deberán
estar listos antes de que venza el plazo
marcado por la ley y que es el próximo
12 de noviembre, ante lo cual el equipo
liderado por Mizrahi ha optado por el
despacho de litigantes que encabeza
Liberto Bahí, de acuerdo con fuentes
cercanas al caso.
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1 ¿SERÁ? ]
Violencia simbólica

Los trabajadores del Poder Judicial que se manifestaron
contra la desaparición de los fideicomisos replicaron las
muestras de violencia que, en su momento, los integran
tes de Morena llevaron a cabo en sus protestas contra la
Suprema Corte. En aquel entonces, la iniciativa de llevar
ataúdes al recinto del máximo órgano de justicia provino
delgobernadordeVeracruz, Cuitláhuac Garda; en este
caso, los integrantes del Sindicato de Trabajadores del PJE
quemaron en la vía pública una imagen de López Obra
dor. .. como en aquella ocasión lo hizo el Presidente ayer el
Poder Judicial rechazó estas expresiones ¿ Será?
Plan con maña

Dejó su militancia priista, no fue electo por los morenistas
para participar en la encuesta, pero insistió y el Comité Ej e
cutivo Nacional de Morena lo incluyó en la lista de quienes
participarán en el proceso de selección del coordinador
de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en

Yucatán, sin embargo, no pasó ni una semana y el senador
Jorge Carlos Ramírez Marín declinó y dio su apoyo a
Joaquín Díaz Mena "El Huacho". Hay quienes dicen que
hay estrategias que olvidan la dignidad ¿ Será?

Unidad en Chiapas

Durante el encuentro que este lunes tuvieron los more
nistas que aspiran a las gubernaturas, los interesados en
la candidatura de Chiapas se dejaron vermuy cordiales.
Específicamente, Eduardo Ramírez, el"jaguarnegro",y
la diputada Patricia Armendáriz incluso compartieron
un café frente a las cámaras; por lo que, dicen los que están
enterados, se anticipa una suerte de acuerdo entre ambos
para apoyar a quien resulte ganador de la encuesta en esa
entidad. ¿Será?

Bejarano y Harfuch
René Bejarano apareció apoyando públicamente a Omar
Garda Harfuch, lo que a muchos llamó la atención; ya lo
había hecho Dolores Padierna, pero no el profesor, quien
nunca ha dejado de operar, primero en favor de AMLO y
ahora para respaldar al candidato que han impulsado las
personas más cercanas a la jefa de Gobierno, como Ar
mando Quintero... no es casualidad que el exsecretario
de Seguridad acuda nuevamente a Iztacalco. ¿ Será?
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Esta semana estará listo el método del FAM

Si no sucede algo de último momento,
ahora sí será esta semana cuando el

Frente Amplio por México defina la
metodología para elegir a su candi

dato a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México, para lo cual ya van tarde, pues el parti
do Morena les lleva una ventaja considerable.
Los apuntados son muchos, pero sólo una

minoría tiene posibilidades de quedarse con
la nominación, entre ellos el alcalde priista de
Cuajimalpa, Adrián Rubalcava; el diputado pe
rredista, Luis Espinosa Cházaro; y el panista de

Benito Juárez, Santiago Taboada, aquien el fin
de semana durante su segundo informe de la
bores Xóchitl Gálvez le levantó la mano, lo que
no cayó nada bien entre los demás suspirantes.
Sin embargo, y a pesar del espaldarazo de la

hidalguense, todo parece indicar que Taboada

no las tiene todas consigo, pues la más reciente
encuesta publicada ayer porEZ Universal, lo
ubica en un segundo lugar, con diez puntos
porcentuales, debajo de Margarita Zavala,
quien apenas hace una semana pidió que no
la descartaran, y en un empate con Sandra
Cuevas, la polémica alcaldesa en Cuauhtémoc.
Aesta pequeña lista hay que agregar el nom

bre de la senadora KeniaLópez Rabadán, quien
ayer, durante su "contramañanera", sostuvo
que una vez que se dé a conocer el método de
selección se anotará a la lista para competir por
la candidatura de la oposición.
El Frente Amplio por México no se puede

dar el lujo de equivocarse con la selección de su

abanderado, pues quien resulte ganador debe
rá llegar con el apoyo de la ci udadanía y no con
el dedazo de los líderes de los partidos políticos
o de lo conttario la derrota frente a cualquiera
de los aspirantes de Morena sería estrepitosa.
Y es que, la oposición sigue durmiendo en sus

laureles, soñando en que, al igual que ocurrió
en 2021 cuando arrebataron seis alcaldías al

oficialismo, en 2024 podrían repetir la hazaña
y quedarse con la jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México, escenario que no se ve nada
fácily más si en su proceso de selección vuelven

a repetir la simulación que hicieron en la "elec
ción" de Xóchitl Gálvez.

Más les vale no equivocarse.

¿Alvaro obregónparamorena?
Quien avanza a pasos agigantados en la alcal
día Alvaro Obregón es el morenista Humberto
Morgan, quien tiene amplias posibilidades de
arrebatarle la demarcación al PAN.

Y es que debido a sus orígenes, no le ha cos
tado trabajo conectar con la ciudadanía y ha
demostrado que tiene una fuerte relación con
todos los sectores de la alcaldía, desde elbarrio
Tlacoyaque, hasta el Pedregal de San Angel.
Cabe destacar que H umberto Morgan ya fue

funcionario y diputado en la demarcación, por
lo que cuenta con experiencia administrativa
y de Gobierno, además de mucho apoyo de la
gente.

CAE EL PATRÓN, AUTORINTELECTUAL
DEL ATENTADO CONTRA CIRO

A través de sus redes sociales, Ciro Gómez Le
yva dio a conocer la detención de Armando
Escárcega El Patrón, presunto integrante del
Cártel Jalisco Nueva Generación, y quien habría
ordenado el atentado en su contra, ocurrido en
diciembre del año pasado.
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JOSE
UREÑA
joseurena2001 @yahoo.com.mx

Xóchitl, cercada en el Frente y atacada por el Gobierno
• PobreXóchitl!
ÍBajo tantos fuegos y con su inexpe

riencia, quién sabe cuál será el camino a
tomar y sobre todo el final de su esfuerz o

para ser ella.
Porque se encuentra asfixiada por la buro

cracia de los partidos, imposiciones de algu
nos dirigentesy ni siquiera la dejan conformar
su equipo,
Un ejemplo: le han nominado voceros sin

que ella tuviera conocimiento previamente,
entre ellos Kenia López Rabadán, Javier Lo
zano buena elección, aquí entre nosotros y
Germán Martínez Cázares.
Como nada debe ser a la fuerza, uno a uno

se desligó déla encomienda e inclusive la voz
lúcida de Martínez Cázares definió: "Cola
boraré con ella en todo lo que pueda, pero no
seré vocero institucional".

Entre esas confusiones reapar eció Santia
go Creel y urgió a designar un jefe de prensa,
ante lo cual se propusieron nombres.
Entre ellos aparece quien con su pésimo

papel hundió a Miguel Mancera cuando era
jefe de Gobierno y lo alejó de toda posibilidad
de contender por la Presidencia en 2018.
Ella analiza perfiles, mas necesita sacu

dirse no nada más a dirigentes partidistas,
sino también a quienes la rodean y la cercan:
un secretario particular eficiente, un jefe de
agenda, un operador con la sociedad civil...
Porque personajes como Moisés Gómez

Reyna, secretario técnico de la bancada del
PAN en el Senado, ya mostraron su ineficien
cia cuando en 2018 operaron para Ricardo
Anaya.
Ella sabrá, pues a la integración de su equi

po seguirá la selección de candidatos a casi 20
mil cargos para el año próximo y quién sabe

se desligó déla encomienda e inclusive la voz
lúcida de Martínez Cázares definió: "Cola
boraré con ella en todo lo que pueda, pero no
seré vocero institucional".

Entre esas confusiones reapar eció Santia
go Creel y urgió a designar un jefe de prensa,
ante lo cual se propusieron nombres.
Entre ellos aparece quien con su pésimo

papel hundió a Miguel Mancera cuando era
jefe de Gobierno y lo alejó de toda posibilidad
de contender por la Presidencia en 2018.
Ella analiza perfiles, mas necesita sacu

dirse no nada más a dirigentes partidistas,
sino también a quienes la rodean y la cercan:
un secretario particular eficiente, un jefe de
agenda, un operador con la sociedad civil...
Porque personajes como Moisés Gómez

Reyna, secretario técnico de la bancada del
PAN en el Senado, ya mostraron su ineficien
cia cuando en 2018 operaron para Ricardo
Anaya.
Ella sabrá, pues a la integración de su equi

po seguirá la selección de candidatos a casi 20
mil cargos para el año próximo y quién sabe

si la dejen intervenir para postular cuadros
competitivos.
MENTIRA EN PLATAFORMAS

La multiplicación de pantallas ha traído nue
vas manipulaciones.
Son usadas para diversificar su publicidady

allegarse ingresos ilimitados mediante falsas
medicionesde sus plataformasyprefer encías
inventadas.

Esto lo vimos la semana pasada: YouTube
celebró un evento y ahí presumió su ecosiste
ma a los anunciantes, muchos de los cuales se
fueron con la información adulterada.

Según la plataforma de video de Google,
61 por ciento de los mexicanos la prefieren en
lugar de la televisión abierta y de paga.
Sin embargo, un estudio de Panel Lab de

Nielsen IBOPEda otro reporte: la población
sin acceso a internet prefiere 400 por ciento
más esos contenidos sobre los de YouTube.
En la reunión citada se mencionó ese es

tudio, pero no fueron precisos y además
ignoraron otro dato: gran parte de su ma

MENTIRA EN PLATAFORMAS

La multiplicación de pantallas ha traído nue
vas manipulaciones.
Son usadas para diversificar su publicidady

allegarse ingresos ilimitados mediante falsas
medicionesde sus plataformasyprefer encías
inventadas.
Esto lo vimos la semana pasada: YouTube

celebró un evento y ahí presumió su ecosiste
ma a los anunciantes, muchos de los cuales se
fueron con la información adulterada.

Según la plataforma de video de Google,
61 por ciento de los mexicanos la prefieren en
lugar de la televisión abierta y de paga.
Sin embargo, un estudio de Panel Lab de

Nielsen IBOPEda otro reporte: la población
sin acceso a internet prefiere 400 por ciento
más esos contenidos sobre los de YouTube.
En la reunión citada se mencionó ese es

tudio, pero no fueron precisos y además
ignoraron otro dato: gran parte de su ma

terial es producido por las televisoras co
merciales.

Más allá de este hecho y del engaño al pú
blico en general y a los anunciantes, el pro
blema es la falta de regulación mexicana y de
transparencia en el mercado de contenidos
digitales.
¿TRAMPAPARAMONREAL?
En el equipo de Claudia Sheinbaum hablan
de negociaciones con las otras corcholatas.
Un caso llama la atención a su gente:
Ricardo Monreal quiere una posición y

en apariencia la mejor es la candidatura para
su hija Catalina Monreal para la alcaldía
Cuauhtémoc.
Él la arrancó al clan René BejaranoDo

lores Padierna en 2015, la ratificó Néstor
Núñez en 2018 y ella fue derrotada directa
mente por Sandra Cuevas en 2021
¿De verdad Monreal buscaría ese espacio,

a sabiendas del previsible aislamiento desde
la Presidencia, de ganar Claudia Sheinbaum,
y Clara Brugada si va a la ciudad?
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Neutralidad

"Loshigaiesmás calientes del infierno es
tán reseivadospai a aquellos que en tiempos
de crísis moral mantienen suneuüalidad."

Dante Alighieri

Las declaraciones de AMLO en las

que manifiesta su "neutralidad"
ante los ataques de Hamás a Israel
y negarse a declarar a estos asesinos

como terroristas tiene varias explicaciones
pero ninguna justificación.
El 1 de junio de este año, AMLO aceptó que

las cifras de muertos en su sexenio eran de

156 mil 204 personas, la cifra más alta regis
trada en un sexenio. Si añadimos las 81 mil

desapariciones forzosas nos da una idea de
la magnitud del ten or que se vive en México.
AMLO no puede ni quier e señalar a Hamás

como una organización terrorista pires en su
presidencia han muerto más mexicanos que
todos los fallecidos durante el conflicto entre

Palestina e Isr ael desde la primera intifada
en 1987 al 2023 (13 mil 400 personas des
de 1987 al 2023, dato aportado por la ONG
B'tselem).
El problema que enfrenta AMLO es que si

a los gruposy cárteles del crimen organiz ado
en México se les reconociera como grupos te
rroristas las consecuencias serían de enorme

gravedad; los EUA podrían apelar a la juris
dicción extraterritorial y atacar directamen
te en nuestro país a los grupos criminales que
sean identificados como terroristas.
Hamás no busca la "liberación de Palesti

na", su principal objetivo es la destr ucción de
Israely el exterminio del pueblo judío. Desde
el momento en que se inició la planificación
de los ataques, los líderes terroristas de Ha

más sabían perfectamente que, al mismo
tiempo en el que se ejecutar an los ataques
terroristas, Hamás estaba condenando a mi
les de palestinos de Gaz a a muerte, al exilio y
a la miseria. A Hamás no le importa, todo lo
que dañe a Israel y al pueblo judío lo justifica.
ElplandeHamásestáresultandotalycomo

lo planearon; el ataque der ribó el mito de la
seguridad interna de Israel, logrando tras
pasar cada punto, supuestamente infran
queable, del territorio israelí. Ese fue el golpe
estr atégico y emocional para el que Israel no
estaba preparado, hoy viven la realidad de
ser un estado muy vuln erable y esa erosión
interna tomará muchos años en ser' super ada.
Hamás atacó a Israel consciente de la res

puesta militar a la que sería sometido Gaza
y lograr poner al Gobierno de Israel en una
enorme presión ante dos grupos: los que exi
gen el exterminio de Hamás al costo que sea
y los que piden cierta moderación ante la es
calada de la violencia y el temor de un nuevo
conflicto regional de consecuencias inéditas.
Hamás ha conseguido que, con el costo

de la vida de judíos y palestinos, el mundo
confunda aPalestina con esta organiz ación te
rrorista. Hay que decirlo una y mil veces: ¡Pa
lestina no esHamás! ¡ Palestina no esHezbolá!
México no puede permanecer ni indife

rente ni neutral ante el terrorismo. En estos

momentos el peor enemigo de la paz es esa
supuesta neutralidad que sirve para validar a
los violentos. Alosterroristas. Hay quetener
claridad para distinguir a un delincuente de
un terrorista, esto es fundamental en la bús
queda de la paz y la reconciliación.
El terrorismo es el instrumento del mal que

infunde miedo, odio y rencor generacional,
se sirve del sufrimiento de sus naciones para
justificar su presencia y se vale de banderas
fanáticas como el nacionalismo o la religión.
La paz en el mundo requiere de líderes sin

ambigüedades y sin miedo de llamar a los
terroristas por su nombre y actuar en con
secuencia. Por encima de todo ur ge asistir y
cuidar a las verdaderas víctimas del terroris

mo, judíos y palestinos, que hoy en Gaz a pa
san por un momento de enorme sufrimiento.

Fecha: 17/10/2023

Página: 8

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

Pancho Graue

Costo: 30,777

Página 84 de 164 Índice



La importancia
de los candidatos

En el Comité Ejecutivo Nacional
de Morena están muy al tanto de
que para las elecciones de 2024
van a necesitar mucho más que
la popularidad del presidente
Andrés Manuel López Obrador
para lograr sus objetivos, y es
por eso, nos dicen, que las reu
niones con Claudia Sheinbaum

y llamados a la unidad como
el del día de ayer van a ser
fundamentales en el proceso
electoral. Pero no solo eso, la

participación más activa de la
exjefa de Gobierno en las deci
siones de las candidaturas es

más estratégica que simbólica,
pues se sabe de la importancia
de elegir buenos candidatos a
las gubernaturas, a las alcaldías
y para los congresos federal y lo
cales, pues a diferencia de hace
6 años, no se tendrá el mismo

arrastre que tuvo el tabasqueño
y del que se beneficiaron todos
los candidatos. Hoy parece más
bien que se tiene que apuntalar
desde abajo a las principales
candidaturas, incluida la presi
dencial, por lo que se va a seguir

muy de cerca lo que se decida
en los estados. Veremos cómo

se puede avanzar en el objetivo
plural sin afectar los proyectos
personales

Desde Suiza,
mexicana pide justicia a EU

Nos cuentan que la migrante
Marisol García, quien recibió
un tiro en la cabeza por un
oficial de la patrulla fronteriza
de Estados Unidos en 2021,

exigió justicia a las autoridades
norteamericanas tras participar
en un foro en Ginebra, Suiza.

Activistas y organizaciones
civiles aseguran que el caso de
Marisol es uno de miles que
se viven al año en la frontera

entre México y Estados Unidos,
por lo que en los últimos meses
han solicitado la reparación del
daño, pues Marisol padece de
diversas secuelas a causa del

impacto de este proyectil.
Por ello, espera que este pro

nunciamiento haga eco en el Go
bierno estadounidense para que
se respeten los derechos huma
nos de las personas que buscan
ingresar a este país de distintas
formas y se haga justicia.
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TENSION EN MORENA JALISCO
Ahora que está por definirse en quién
recaerá próximamente la candida
tura de Morena por la gubernatura
de Jalisco, es claro que cunde el
nerviosismo al interior de esa fuerza

política, como quedó de manifiesto
con el posicionamiento que emitió un
nutrido grupo de consejeros morenis
tas del estado, en el que solicitan que
el procedimiento se rija por la transpa
rencia

En dicho posicionamiento que se
atribuye al diputado federal, Favio
Castellanos Polanco, quien inicial
mente expresó que le interesaba ser
gobernador de Jalisco, y quien ahora
ha señalado que buscará la candi
datura por la presidencia municipal
de Guadalajara, se puede leer: "En el
horizonte se vislumbra un proceso
electoral crucial en 2024, en el que
se elegirá la gubernatura en nueve
estados de la República, entre los
cuales se encuentra Jalisco. Ante esta

coyuntura, es de suma relevancia que
los principios de máxima publicidad,
transparencia y certidumbre preva
lezcan en el proceso de selección de
candidaturas de nuestro partido».

El llamado que está dirigido por
los consejeros jaliscienses al Comité
Ejecutivo Nacional de Morena, así
como a su Comisión Nacional de Elec

ciones, incluye solicitudes puntuales
como las siguientes: "Exhortamos a
que los procedimientos sean claros
y accesibles, y que la información
sobre el proceso esté disponible para
todos los interesados. Hagamos que
esta elección interna sea un ejemplo
de transparencia y certidumbre para

todos los morenistas y para el pueblo
de México

La gran interrogante es si los
consejeros morenistas que encabeza
Castellanos Polanco emitieron este

posicionamiento sabedores ya de que
se cocina alguna treta en el proceso
de selección para Jalisco, o si solo
están intentando prevenir cualquier
eventualidad que pudiera presentar
se. ¿Por qué tanto nerviosismo entre
los morenistas del estado?

JALISCIENSES EN ISRAEL

El gobernador de Jalisco, Enrique Al
faro Ramírez, reportó que aún queda
una treintena de jaliscienses varados
en Israel: "Hay once que regresaron
con las gestiones que se hicieron des
de Jalisco, cuatro más por su propia
cuenta y tenemos un aproximado de
30 personas que sabemos que están
allá, jaliscienses que están allá, con
los que estaremos tratando de tener
contacto para ver en qué más pode
mos ayudar"; y agregó:

"No solamente no se ve el final del

conflicto sino que todo parece indicar
que puede agudizarse en las próximas
horas, por lo tanto, vamos a estar en
comunicación permanente y la oficina
del Gobierno de Jalisco en la Ciudad

de México, en coordinación con la
Secretaría de Relaciones Exteriores,
está atendiendo todos los casos de

manera personal, individual, y vamos
a dar todas las facilidades y el apoyo
que se requiera para que los jaliscien
ses que están allá puedan regresar
sanos y salvos a sus casas»;
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BUSCAN RESPUESTAS POR

CARGO DE GINA PAOLA Y

ROSAURA GUERRA METE RUIDO

La titular de la Secretaría de

Infraestructura y Obra Pública
en San Pedro, Gina Paola Alfiero
Caballero, se encuentra bajo la
lupa de los diputados del PAN del
Congreso local.

A través de este espacio se
adelantó que la funcionaría
municipal no contaba con las
credenciales para estar al frente
de esta secretaría, pues estudió la
carrera en Ingeniería en Industria
Alimentarias.

Gina Paola, quien evidente
mente no cuenta con el perfil pro
fesional para liderar proyectos
de construcción, se encuentra
al frente de las polémicas obras
de remodelación de la zona de

Centrito Valle y del Casco de
San Pedro.

Los legisladores panistas so
licitaron al alcalde de San Pedro,
Miguel Treviño, que explique
por qué la tiene en este cargo, y si
hay una negativa, procederá de
manera legal contra la funcio
naría.

Mientras se espera la com
parecencia de Treviño, nos
comentan que existen elementos
suficientes para emprender ac
ciones legales contra Gina Paola

ROSAURA GUERRA

METE RUIDO

Rosaura Guerra, suplente de
la legisladora del PRI, Alhinna
Vargas, quien recientemente
brincó a Movimiento

Ciudadano (MC) por la
renuncia o licencia de la curul

de su excompañera, acudió al
Tribunal Superior de Justicia
para tomar protesta, aunque
esta fue "ficticia".

Esta instancia otorgó
una suspensión por el
ordenamiento del Tribunal

Estatal Electoral para que el
Congreso tomará protesta a
Guerra.

Guerra, quien continúa
luchando por la curul de
Vargas, quiso mostrar su
estructura electoral vecinal,
sin embargo, su intento
resultó muy pobre, pues 80
ciudadanos representan
apenas una pequeña porción

de la cantidad de votos que
se requieren para ganar el
Distrito 6 de Monterrey, que

hoy abarca más sectores.
A Guerra, por el momento,

solo le queda hacer ruido cada
que puede, pero, nos dicen,
y tal como lo adelantamos
en este espacio, que los
diputados panistas y priistas
retrasarán el procedimiento
lo más que puedan para que
Rosaura no tome protesta.

Con la suspensión tomará
aún más tiempo para que
Guerra se convierta en

diputada por MC.
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Sacapuntas
Ufe

REPITEN
MÉTODO

EN MORENA

> Ayer, el líder nacional de
Morena. Mario Delgado
"les leyó la cartilla" a los
54 aspirantes a las nue
vo gubernaturas que se
disputarán en 202 1. Los
pidió competir en unidad
y acoplar todos los resul
tados. Y les informó que
serán aplicadas dos en
cuestas espejo para defi
nir candidaturas en ocho

estados y el gobierno de la
Ciudad do México, sin do
jar de lado la paridad de
género que determine el
Instituto Nacional Electo

ral (INE).

SALE NAHLE.
LLEGA MACEL

ROCÍO
NAHLE

i Ya hay relevo en la Secretaría
de Energía de donde sale Rocío
Nahle para buscar la gubernatura
de Veracruz. El presidente López
Obrador designó a Miguel An
gel Maclel Torres, subsecretario
de la dependencia, pues el manda
tario lo escogió "por su honestidad
y probadas convicciones en favor
de la soberanía nacional".

CAMBIO
DEÍflQK

ADÁN
AUGUSTO
LÓPEZ

i Con barba crecida y totalmen
te blanca Adán Augusto López
Hernández volvió a la escena pí
blica después de más de un mes de
ausencia. El Coordinador Político
de Claudia Shelnhaum Pardo
estuvo en el encuentro con los as

pirantes a las candidaturas de las
nueve gubernaturas para el próxi
mo año.

ERNESTINA
CODOY

UN PASO
MASALA
RATIFICACION

) La que parece te
ner el camino listo

para repetir el car
go es la fiscal de la
Ciudad de Méxi

co, Ernestina Go
doy Ramos, pues
el Consejo Judicial
Ciudadano emitió

una opinión posi
tiva para que sea
ratificada por otro
periodo de cuatro
años. Ahora que
dará en manos del

Congreso capitali
no, donde nos di
cen, hay jaloneos
para ponerse
de acuerdo.

ALEJANDRO
ARMENTA

ENCIENDE
LOS ANIMOS

j Nos dicen que
comenzaron las
fuertes con
frontaciones de
los morenis
tas, en busca de
las candidatu
ras a gobierno de
los estados. Por

ejemplo, el se
nador Alejandro
Armenla Mler
retó al alcalde de

Puebla, Eduardo
Rivera, recién des
tapado por el frente
opositor, a un
debate en una

plaza pública el
próximo domingo.
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MISIÓN
ESPECIAL

ISRAEL Y GAZA: ÉTICA Y
DIPLOMACIA ANTE ABISMO

So cabe la neutralidad.
El estancamiento del

proceso de paz y la
creación del Estado

Palestino, no justifica
el terrorismo de llamas

stamos ante la posible extensión del con
flicto en Medio Oriente, la muertede civiles,
crímenes de guerra, la violación del derechoE internacional.

1  Terrorismo de Hamas. El ataque y los
asesinatos de civiles por Hamas na tienen
excusa. Son crímenes de guerra y deben

sercondenados. No cabe la neutralidad. El estancamiento del

proceso de pazy la creación del Estado Palestino, nojustifica
el terrorismo de Hamas.

2 EU y los Acuerdos de Abraham. Resultado de una diplo
macia transaccional, pretendieron dejar de lado el conflicto
IsraelPalestina. La administración Trump aparcó la historia.
Un diplomático experimentado comentó: no entienden Medio
Ürienteyel reclamo palestino. Anthony Blinken.secretariode
Estado, minó su credibilidad ante los países árabes al enfa
tizaren Israel su condición dejudío. La guerra marca el fin al
acercamiento entre IsraelyArabia Saudita.

3EUyUE.Traen el compásmoraly legalperdido. Coincido
con Sabina Stein, una joven funcionaria de la ONU, nieta de
sobreviviente del Holocausto. Escribió: "El excepcionalismo
moral que otorgan {EUylaUE a Israel]
no sólo facilita las atrocidades en

contra de civiles en Gazay la Ribera
Occidental, también mina peligro
samente el marco normativo inter

nacional de protección a los civiles
en conflictos armados"

4  Futuro del derecho internacio

nal humanitarioy de los derechos hu
manos. Los civiles, mujeresy niños,
sufren lasconsecuencias del criminal ataque de Hamasy la
desproporcionada respuesta de Israel. En Caza habitan más
de 2 millones de personas, la mitad niños. Ni Israel ni Hamas
respetan el derecho internacional humanitario. Cortaron el
agua y la luz afectando la operación de los hospitales. ¿En
verdad cree Israel que podrá vivir en paz en el futuro?

5  Naciones Unidas. El secretario general, Antonio Cuterres,
se limita a reflexlonaryhacerllamadossensatos.se requiere
un secretario audaz, para defenderlos ideales de la ONU, los
civiles palestinos y su personal. Que estuviera en la frontera
de Egipto con Caza, encabezando a las diferentes agencias
de Naciones Unidas, para ser el primero en entrar por Rafah
con la ayuda humanitaria.

6  Soberbia e inteligencia. El ataque de Hamas evidenció
la falla de los míticos servicios de inteligencia Israeiíes. Egipto
habría dicho a Netanyahu que "se cocinobo algo grande en
Gaza", pero en su soberbia lo ignoró.

7 La maldición déla polarización.Pensadores como Yuval
Noah Hañri, enfatizan el daño que ha hecho la polarización
política a Israel, un país profundamente dividido. El lado pa
lestino también polarizado entre una Autoridad Palestina que
controla Cisjordania, cada vez con menos apoyo,y un Hamas,
en Gaza, radicalizado.

8  Desinformaclón, manipulación, censura. Las redes
sociales plagadas de "noticias falsas", manipulación. Israel
restringe el internet en Gaza. Medios sesgados y periodis
tas muertos.

Los civiles,
mujeres y niños

sufren las
consecuencias

del ataque
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TU CAUSA
ES Vil CAUSA

NINEZ ,
Y FANTASIA

Es importante que se estimule el pensamiento
creativo, tanto en la escuela como en cosa, evitar
decirles que algo puede o no existir

cuál era tu película favorita cuando eras
niña o niño? Muchas de las historias de

j fantasía que nos gustan tienen un telón de
m fondountantotriste.analicemosalgunas.

Harry Potter es un niño que perdió a su
mamá y papá. Por ende, muchas personas
lo cuidan y protegen del mal.

El Rey León es la historia de una lucha familiar por el
poder, el malo es el tío Scary la víctima, que después se con
vierte en rey, es Simbo. Anastasia se basa en la historia déla
única sobreviviente de la familia Románov, quienes fueron
asesinados en 1918. ¿A qué voy con este punto? Imaginar
puede ayudar a las niñas, niños y adolescentes a asimilar
experiencias fuertes, pero sobre todo a crear soluciones y
construirsu propia historia.

Por lo tanto, es importante que se estimule el pensamiento
creativo,tanto en la escuela como en casa, evitar decirles que
algo puede o no existir. En estos mundos mágicos que crean
en sus mentes encuentran motivación, energía, empieza a
tejerse sueños que perduran hasta la edad adulta.

Una forma de estimular la imaginación es el juego, de
acuerdo con Paul Harris, psicólogo
interesado en el desarrollo tempra
no de la cognición, las emocionesy
la imaginación. El juego es uno de
los primeros indicadores de la po
sibilidad psicológica de considerar
alternativas posibles a la realidad.

Lo he mencionado en columnas

anteriores ¿Cómo es que hoy existeel
internet, lascomputadoras, las naves
espaciales, las grandes historias? Todas estas maravillas son
producto de mentes humanas que imaginaron algo en su
mente y luego extrajeran de su fantasía a la realidad.

Parque es con imaginación con la que construimos y
afrontamos nuestra vida, sin duda es una habilidad mental que
nunca deberíamos perder. Y ahí está al alcance de cualquier
persona que la quiera usar, pero no todos creemos en su magia.

Otra manera defomentarla creatividad,nosóloen losmás
jóvenes de la casa, sino también en los adultos, es asistir en
familia a actividades que nos conecten con la fantasía.

Uno de los pilares que apoya Fu ndación Grupo Andrade para
garantizar el sano desarrollo de niñas, niños y adolescentes
es el juego y en el mes de octubre otorgó 300 cortesías a sus
colaboradoras y colaboradores para asistir al Sexto Festival
InternacionaldeHadasy Duendes que se llevó a cabo el pasado
15 de octubre en el Ex Convento del Desierto de los Leones.

Este evento fungió como un puente a un mundo defantasía
donde hubo danza, música, teatro, esgrima medieval, artes
circenses ofreciendo entretenimiento, arte, cultura y deporte
para toda la familia, en una experiencia inolvidable.

Con el bosque como escenario todas las familias de Grupo
Andrade se adentraron en un mundo mágico, mitológico de
sueñas y libertad habitado de hadasy duendes.

La invitación es que, en la próxima temporada del año,
cuando se abre una gran puerta para imaginar, lo hagamos
en familia. No dejemos que el "mundo real" nos arrebate las
ganas de seguirjugando.

Fundación

Grupo Andrade
apoya el sano
desarrollo de

los menores
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¿QUE QUIEREN
LOS TERRORISTAS?

a pesadilla que se vive hoyen Medio Oriente
amenaza cada día máscon convertirse en

una tragedia sin precedentes en la región. A
los asesinosy arteras ataques terroristas de
Hamas en Israel ha seguido una respuesta
tan desproporcionada que ya solamente
sus más incondicionales intentan justificar.

La crisis que viene se dará en varios frentes, el primero
de los cuales, el humanitario, desencadenará reacciones lo
mismo armadas.de parte degrupos como Hezbollah; diplo
máticas, de países moderados de la región; políticas, para el
gobierno que todavía encabeza Benjamín Netanyahu y, las
más graves, las del antisemitismoy el antiislamismo que sólo
buscan pretextos para resurgir.

Releo, en estos tiempos de horror, un libro de la investiga
dorayacadémlca Louise Richardson, que busca responderá
la pregunta que da título a esta columna: en Loque losTerro
ristosQuieren (WhotTerrorists Wont]; la autora comienza por
los orígenes históricos del terrorismo, que curiosamente se
dan precisamente en las mismas tierras hoy ensangrenta
das: lossicariosy los zelotesson probablemente la primera
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expresión del terrorismo como método
de lucha políticonacionalista, en ese
entonces con la finalidad de expulsar
a los romanos de las tierras de Judea.

El estudiode Richardson,publica
da paco después de las ataques del
11 de septiembre de 2001, la confirmó
como una de las grandes pensadoras
del tema en medio de la vorágine de

emociones desatada por los atentados. Demasiado breve
aquí el espacia para reseñarles más, me centra en lo prin
cipal: el terrorista es un actor no estatal que busca efectuar
cambios profundos a través de la violencia y el miedo que la
misma provoca.

Esa intención puedeserladela liberación nacional (véase
e! caso de Nelson Mandela, a quien el régimen del aporthe/d
sudafricano calificaba como terrorista), o la de provocar
reaccionestales que hagan insostenible la preservación del
status quo (Sendera Luminosa o las FARC]. Y de nuevo las
Ironías de la historia: hombres que en su momento fueron
catalogados como terroristas para convertirse después en
estadistas, como en el caso ya citado de Mandela o el de
Menachem Begin, violento luchador por la independencia
delsraelydespuésarquitectodel acuerdode pazcan Egipto.
Ambos, dicho sea de paso, Premias Nobel de la Paz.

La mayor perversidad del terrorismo es lograr quesu ene
migo abandone sus principlosy valores con tal de combatirlo:
fue el caso de EU, que desató dos guerras sangrientasy fútiles
(en Afganistán e Irak] y el programa de espionaje doméstico
más ambicioso e invasiva del que se tenga memoria. Ahora,
tras los multicitados ataques de Hamas, Israel recurre a la
venganza pura y dura, atacando igualmente a civiles, a mu
jeres, niños, ancianos. Todo aquello que un Estado liberal y
democrático nunca debería hacer

Cabe preguntarse si los terroristas de Hamas na habrán
ya, con ello, triunfado.
 ^sl
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DA BANCO
IAL

1,000 MDP
A HIR CASA
— IRCASA,DEJustinoHirschhorn,acaba

H de ganar un proyecto crediticia con la
Corporación Financiera Internacional
(lFC),el brazo definanciamiento para

  el desarrollo del Banco Mundial, que
preside Ajay Banga.

Se confirma la apertura de una línea de crédito
de mil millones de pesos para el desarrollo de
productos hipotecarios,con ia premisa deque por
lo menos 50% de este recurso sea utilizado para
que las mujeres puedan comenzar la creación
de su patrimonio.

La compañía, que diri
gen Eduardo Guzmán
y Daniel González,
empleará los re
cursos para lan
zar su producto
"Hazte Dueña",
con el que pre
tenden promover
sus esquemas de
autofinanciamiento

en una población de
alrededorde 800 mujeres.

En laactualidad.HIRCasa tiene una cartera de
créditos compuesta hastaen un45%porclientas
mujeresyapunta a que,con el créditoy directriz
del proyecta aprobado por el IFC, la proporción
llegue a sertambién de la mitad.

En este 2023, la empresa celebró su tercera
emisión en la Bolsa Mexicana de Valores, que
preside Marcas Martínez y dirige José Oriol
Bosch, con una oferta de mil 500 millones de
pesos,y también dioa conocersu segunda línea
de crédito sindicada por 2 mil millones de pesos.

Con la línea de crédito del IFC, cuyos detalles se
anunciarán este martes en el Warld Trade Center
de la CDMX, la financiera acumula una bolsa de 4
mil 500 millones de pesos de recursos líquidos
que le permitirán potenciarsus operaciones.

La problemática que se busca resolver es
una estadística que revela que tan sólo 39% de
los créditos hipotecarias son entregados en la
actualidad a la población femenina, además de
que estas financiamientos son, en promedio,
9.3% menores en monto a los que consiguen
los hombres.

Deahíqueel IFC,enfocada en usarsu capital
para crear mercadas y oportunidades en países
en desarrolla, haya decidida volteara nuestro país
para destinaruna partede Ios43mil700 millones
dedólaresqueya han invertidoen otrasnaciones
para combatir la pobreza extrema.

En laactualidad.HIRCasa tiene una cartera de
créditos compuesta hastaen un45%porclientas
mujeresyapunta a que,con el créditoy directriz
del proyecta aprobado por el IFC, la proporción
llegue a sertambién de la mitad.

En este 2023, la empresa celebró su tercera
emisión en la Bolsa Mexicana de Valores, que
preside Marcas Martínez y dirige José Oriol
Bosch, con una oferta de mil 500 millones de
pesos,y también dioa conocersu segunda línea
de crédito sindicada por 2 mil millones de pesos.

Con la línea de crédito del IFC, cuyos detalles se
anunciarán este martes en el Warld Trade Center

de la CDMX, la financiera acumula una bolsa de 4
mil 500 millones de pesos de recursos líquidos
que le permitirán potenciarsus operaciones.

La problemática que se busca resolver es
una estadística que revela que tan sólo 39% de
los créditos hipotecarias son entregados en la
actualidad a la población femenina, además de
que estas financiamientos son, en promedio,
9.3% menores en monto a los que consiguen
los hombres.

Deahíqueel IFC,enfocada en usarsu capital
para crear mercadas y oportunidades en países
en desarrolla, haya decidida volteara nuestro país
para destinaruna partede Ios43mil700 millones
dedólaresqueya han invertidoen otrasnaciones
para combatir la pobreza extrema.

SOBREORONEGRO, HnfOimo

que las demandas entabla
das por Gonzalo Gil y sus
accionistas en Nueva

York, han sido todas
desechadas. Poste

riormente el hija del
otrora secretaria de

Hacienda, Francisca

Gil Díaz, estaría inten
tando, ahora, una deman
da mucho menos potente

ante lascortes de Miami,
Florida que conoció
Emanuel tiene con

a Gonzalo Gil y al
resto de los socios fundadaresde Perforadora Qro

Negro en esta demanda que promovieron en con
tra de los tenedores de bonos, de los que reclaman

una indemnización pordañoscausados derivados
de los procesos penales en su contra en Méxicoy

contra quienes pretenden obtener alrededor de
30 millones de dólares. El Juez resolvió que existe

conflicto de interés,ya que la firma presidida por
íohn Quinn,y cuyo caso encabeza Juan Morillo,

resulta que también representa en un arbitraje
distinta a AMA Capital. El Juez Thomas J. Rebúll

Fecha: 17/10/2023

Página: 7

Area cm2: 781

2 / 4

Columnas Políticas

Darío Celis Estrada

Costo: 45,298

Página 94 de 164 Índice



Resulta que recién el juez de Florida que conoció
del asunto resolvió que Quinn Emanuel tiene con
flicto de interés para representar a Gonzalo Gil y al
resto de los socios fundadaresde Perforadora Qro

Negro en esta demanda que promovieron en con
tra de los tenedores de bonos, de los que reclaman
una indemnización pordañoscausados derivados
de los procesos penales en su contra en Méxicoy
contra quienes pretenden obtener alrededor de
30 millones de dólares. El Juez resolvió que existe
conflicto de interés,ya que la firma presidida por
íohn Quinn,y cuyo caso encabeza Juan Morillo,
resulta que también representa en un arbitraje
distinta a AMA Capital. El Juez Thomas J. Rebúll
consideró que existen elementas suficientes para
sostener que AMA era asesorado legalmente por
el despacho que ahora lo demandó y que, por lo
tanto,Quinn Emanuel está impedida legalmente
para representara Gil Whitey los demás socios
fundadores de Perforadora Ora Negro en este
procedimiento.
UN NOMBRE QUE resalta en
las carpetas de investiga
ción que lleva la Fiscalía
General de Justicia de

la Ciudad de México,
a cargo de Ernesti
na Goday, es el de
Arturo Grinberg,
director de Auta

munda, a quien se le
ha vinculado con los

hermanos Sema Chávez,
ex funcionarios de alto nivel
de la administración de Miguel
Ángel Mancera en la Ciudad de México.

Así, las indagatorias apuntan a que Grinberg
sería el presunta prestanombres de Luis Ernesto
y Julia Serna Chávez. señalados por enrique
cimiento ilícito, pues habrían omitido diversas
propiedades en sus declaraciones patrimoniales.
Pese a las señalamientos, este empresario

con importantes contratas en la capital no ha
dejadode hacernegociacan dependenciasgu
bernamentalesy estaría alistando vehículos para
la Fuerza Civil del estado de Nuevo León, donde
Samuel García pretende comprar350pickups
(RAM] y 100 sedan tipoChargeral empresario, a
través de una de sus firmas.

Sin quetodavía exista procesode pormedio,
las unidades estarían en Apodaca listas para
ser entregadas.

El trato ya estaría cerrada con Grinberg quien,
se comenta, habría utilizada su posición cama
presidente de la Asociación Mexicana de Distri
buidores Fiat Chrysler (AMDIFIC) para hacerse
de esta millonada adjudicación.

de la administración de Miguel
Ángel Mancera en la Ciudad de México.

Así, las indagatorias apuntan a que Grinberg
sería el presunta prestanombres de Luis Ernesto
y Julia Serna Chávez. señalados por enrique
cimiento ilícito, pues habrían omitido diversas
propiedades en sus declaraciones patrimoniales.
Pese a las señalamientos, este empresario

con importantes contratas en la capital no ha
dejadode hacernegociacan dependenciasgu
bernamentalesy estaría alistando vehículos para
la Fuerza Civil del estado de Nuevo León, donde
Samuel García pretende comprar350pickups
(RAM] y 100 sedan tipoChargeral empresario, a
través de una de sus firmas.

Sin quetodavía exista procesode pormedio,
las unidades estarían en Apodaca listas para
ser entregadas.

El trato ya estaría cerrada con Grinberg quien,
se comenta, habría utilizada su posición cama
presidente de la Asociación Mexicana de Distri
buidores Fiat Chrysler (AMDIFIC) para hacerse
de esta millonada adjudicación.

EL SECRETARIO DE Infraes

tructura, Comunicacio

nes y Transportes,
JorgeNuño.se reunió
ayeren Washington
con el secretario de

Transporte de Es
tados Unidos, Pete
Buttigieg

Se revisó el Plan de

mantenimientode la Ca

tegoría 1, sobre todo en lo
quetienequeverconeldecreto
de carga dedicada del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de Méxicoy las estrategias para la
resolución de su saturación.

Asimismo, se abordó la aplicación de mejores
prácticas fronterizas para el paso de vehículos y
mercancías.Asistierantambiénelsubsecretariode

Transporte Rogelio Jiménez Ponsyeldirectorde
la Agencia Federal de AviaciónCivilEnriqueVallín
NO HUBO SORPRESAS el nueva

secretaria de Energía es Mi
guel Ángel Maclel, quien
se venía desempeñando
como subsecretario de

Hidrocarburos.

Se trató de una

designación de Ro
cío Nahle, de la que
el presidente Andrés
Manuel López Obrador
no para en elogios, porque
siguediciendo que la refinería
de Das Bocas ya está concluida y
procesando hidrocarburos.
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\ uldria lu pena explorar la ¡Mtsibilidad de que una o
rarias organizaciones sin fines de lucro ofrecieran a

lu secretarías de i.dueación l'ública de cada estado

la pífsihilidad de aplicar un examen similar como
el que ejecuta 1(1. una prueba estándar pura la
adminisión a la unirersidad en nuestro país

¦ SEGUN LA ACT, LA
ORGANIZACIÓN QUE
APLICA EL EXAMEN

HOMÓNIMO, ESTO
IMPLICA QUE CASI
LA MITAD DE LOS

ESTUDIANTES DE

ESTA GENERACIÓN
DIFÍCILMENTE PODRÁ
OBTENER UNA

CALIFICACIÓN DE B 0 C
(APROXIMADAMENTE,
70/100] EN CURSOS
UNIVERSITARIOS DE

NIVEL BÁSICO

Na pasan más de unos días
sin que se dé a conocer nue
va evidencia sabré la difícil

situación educativa en que
ñas encontramos.

La más reciente, que se
suma a los resultados de la

evaluación diagnóstica de
Mejoredu que discutí en la
última entrega, proviene de
Estados Unidos.

M e ref ie ro a I os resiJ Ita d os

del ACT, una prueba estan
darizada que se usa para la
admisión a la universidad en

ese país.
Los resultados corres

ponden a los de la genera
ción que egresó este año,
es decir, estudiantes cuyo
camino Interrumpió la pan
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demia cuando apenas empezaban la educación media superior.
El puntaje promedio de este grupo fue el más bajo desde 1991.

Además, 43 por ciento de los alumnos no alcanzó la calificación
mínima en ninguno de los campos evaluados: inglés, matemá
ticas, lectura y ciencias. Se trata del porcentaje más alto de que
se tiene registro.

De acuerdo con ACT, la organización que aplica el examen
homónima, esto implica que casi la mitad de los estudiantes de
esta generación difícilmente podrá obtener una calificación de
B o C [aproximadamente, 70/1G0] en cursos universitarios de
nivel básico.

?E ESTOS DATOS SACO DOS LECCIONES:

La primera, es que México no es el único país con acciones insu
ficientes para subsanar las deficiencias que provocó el cierre de
las escuelas durante la pandemia.

Con unas cuantas excepciones, el reto educativo que enfren
tamos es de carácter global y ha afectado tanta a países desa
rrollados como a países en vías de desarrollo.

La otra lección trasciende los resultados y tiene que ver con
quiénes hacen el examen.

Mientras que la proporción de solicitantes universitarios que
presenta la prueba ha disminuido en los últimos años —para
numerosas universidades ya no es obligatoria—, ha habido un
incremento en el número de sistemas educativos estatales que
la exigen o recomiendan.

Ante la falta de una prueba estandarizada nacional en México,
valdría la pena explorarla posibilidad de que una o varias organi
zacionessin fines de lucro, como ACT en Estados Unidos, diseñara
y ofreciera a las Secretarías de Educación Pública estatales un
examen similar.

Desde mi punto de vista, un ejercicio así orientaría a las au
toridades de los estados para dirigir mejor sus esfuerzos de re
forzamiento académico y demostraría su compromiso con la
calidad educativa.
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lisie clima de Julia de crítica se refleja en la reciente
propuesta de la < amara de Diputados de despojar al
Poder Judicial de Vi fideicomisos
• ESTE MOVIMIENTO, QUE
SE SUMA A UNA SERIE

? E ATAQUES AL PODER
JUDICIAL, LA CORTE Y
VARIOS MINISTROS,
PLANTEA SERIAS

PREOCUPACIONES

SOBRE EL FUTURO DE

LAS INSTITUCIONES EN

MÉXICO
En tiempos de crisis y de
safíos históricos, como lo
fue la Segunda Guerra Mun
dial, líderes como Winston
Churchill comprendieron la
importancia de la crítica y la
necesidad de rodearse de

consejeros honestas. Este
pensamiento es atemporaly
puede aplicarse a cualquier
ámbito de liderazgo, incluido
el político. En México, lamen
tablemente, nos encontra

mos en una situación donde

la crítica constructiva brilla

porsu ausencia en loscírcu
ios cercanos al Presidente.

Éste último busca des

truirlaautonomíadel PoderJudicial para consolidarsu influencia,
impactando con ello la separación de poderes que otorga equili
brio y balance al actuar del gobiernoy desde luego le da certeza
y permite el vehículo para vivir en un estado de derecho, nadie le
dice que no, nadie lo crtítica en su grupo compacto, le aplauden.

La crítica, aunque a menudo incómoda, es un elemento crucial
para un liderazgo efectivo. Sin embargo, en la actualidad, en el
México de la llamada Cuarta Transformación, que como hemos
experimentado, es una deformación de la evolución del Estado.
Sin duda nos transformó, nos mutó, no se si por cuarta vez, pero
sin duda nos transformó en una de las peores versiones de país.

Este clima de falta de crítica se refleja en la reciente propuesta
de la Cámara de Diputados de despojar al Poder Judicial de 13
fideicomisos. Esta propuesta, absurda y y beligerante, impacta
profundamente la separación de poderes, un principio funda
mental de la Constitución. La ¡dea detrás de estos fideicomisos

es proporcionar a poyo a la infraestructura, las prestacionesy las
pensiones de los funcionarios judiciales, y eliminarlos es una
venganza personal contra la Suprema Corte por decisiones que
han desafiado al Poder Ejecutivo. Así de simple.

La defensa no es en sf al PoderJudicial en suactuarcotidianoy
el desarrollodesusfunclonesjurisdicclonales, sus deficiencias y
deformaciones son evidentes. La defensa al PoderJudicial se debe

dar en elsentidodesu contrapeso del Poder Ejecutivo, la defensa
es al Estada de Derecho, no al actuarjudicial en los procesos del
día a día,ya que los mismos deben mejorar sin duda en términos
de eficienciay criterio de interpretación. Sin embargo, los fideico
misos en cuestión se han utilizado de manera transparente para
atraer perfiles de abogados calificados al servicia público, a pesar
de los salarias inferiores en campa ración con la iniciativa privada.
El intento de eliminarlos es con e! fin de castigary apropiarse de
recursos de manera discrecional y utilizarlos en proyectos que na
son de interés general,sino aquellos que favorecen al Presidente.

Este movimiento, quese suma a una serie deataques al Poder
Judicial, la Cortey varias ministros, plantea serias preocupaciones
sobre el futuro de las instituciones en México. El Presidente ha

expresadosu descontento con la independencia de la Cortey ha
buscado nombrar ministros afinesa su visión. Este intento de con

solidar el control del Poder Ejecutivo sobre el Judicial empobrece la
salud de la democracia mexicana. La ausencia de crítica permite
que un líderpierda contacto can la realidad,y esa llena de errores
la ruta del gobierno e impide se tomen decisiones que generen
bienestar. El ataque a la Suprema Corte, es uno de esos errares.
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la agenda de derechos que gobiernos progresistas en
huerica l atina han conjormado son avances que
desde las derechas se intenta derribar

Derechos ? derechas, es el di
lema que plantea el goberna
dordeBuenosAires.AxelKici
llof, quien en octubre próximo
se perfila para ser reelecto
poruña importante mayoría.
Kicillof se suma a apoyar la
campaña de Sergio Massa
quien es el candidato de
Unión por la Patria, expresión
electoral del Peronismo, con
el respalda de la líder proscri
ta porel"Partido Judicial" Cris
tina Fernández de Kirchner.

Massa la tiene bastante más difícil, ya que enfrenta a dos cand i
datosde las derechas: una apoyada por el aparato mediáticoy con
un discurso belicista con la idea de que con ella llega la seguridad
y el orden. Y por otro lado, también con un tercio de la intención de
votos aparece Milei, un energúmeno, que con un discurso que él
califica de liberal, llega a planteos ridículos como permitirla venta
de órganos, la dolarización, la no comercialización con gobiernos
comunistas (y en esa nómina ingresan China y Brasil, principales
socios comerciales de la Argentina], No es tampoco— un dato
más, que este candidato, siendo el más votado en las elecciones
internas, incorpore la venta de niños como parte de su propuesta
electoral. A ese extremo llega este esbirro del dios mercado.

Este es el panorama en donde el próximo mes de octubre la
Argentina debe definirqué camino seguir.y sin duda que la síntesis
es la q ue plantea Kicillof; la cuestión es entre Derechos o derechas.

La agenda de derechos que gobiernos progresistas en América La
tina han conformado, con una fuerte movilización de los feminismos,
delosjóvenes.delDstrabajadores (,..)dondetemas como el aborto,el
acceso a la educación, el cuidada del medio ambiente, los derechos
laborales, la soberanía alimentaria, el derecho al aguaya la energía,
entre otros, sonavances que desde las derechas se intenta derribar.

Así como lo hizo Jair Bolsonaro en Brasil o Guillermo Lasso en

Ecuador, donde se intenta con u n discurso violento generar brechas
entre el Pueblo, colocando muchas veces a través de una visión
maniquea instalarcontradicciones en donde queden enfrentadas
pobres contra pobres. Apuntan a generartierra arrasada en todo lo
que tienequevercon la agenda de derechos.Niegan hasta el cambio
climático para generarcandiciones para sucumbíante intereses de
grandes corporaciones internacionales, este es el nuevo plan que
están dispuestas a aplicaren nuestra continente a sangre y fuego.

Asuvez.se dan lascontradiccionesqueaparecíanenlascampa
ñasde DonaldTrump, dondesu discurso racista y contra losmigran
tes era aplaudida desde las primeras filas porfamiliasde ese origen,
o personas de raza negra aplaudiendo en sus actas a Bolsonaro,
quien decía horrores con un exacerbadodiscurso racista y xenófobo.

Estos son los tiempos que nos tocan vivir, donde la inmediatez
y el individualismo promovidos desde el mercada irrumpen en la
cotidianidad y desplazan lo colectivoy hasta lo racional. Debemos
estar alertas porque las derechas se tornan cada vez más violentas.
Tienen un campo fértil en aquella mayoría que desde la indiferencia
construye su relatoa partirde mensajes en las redes sociales que
sin ningún rigor se toman como válidos, lo que lleva al punto que
ese ciudadana llegue a elegir a quien atenta contra su felicidad y
la de los suyos.

"Cosos veredes Sancho, que fortín fablar las piedras".

• NIEGAN HASTA EL

CAMBIO CLIMÁTICO CON
TAL DE PODER GENERAR
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LAS CONDICIONES

PARA SUCUMBIR

ANTE LOS INTERESES

DE LAS GRANDES

CORPORACIONES

INTERNACIONALES
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EL CRISTALAZO
Los vaivenes del subdesarrollo
Durante muchos años, prác

ticamente el siglo XIX y
mucho del XX, América
Latina, ese subcontinen
te subdesarrollado cuya

literatura es mágica, pero con una
realidad trágica (o tragicómica) pa
deció gobiernos de carnaval, de es
padones grotescos; tiranos de dife
rente catadura, algunos patriarcas
de imaginaria bondad, otros de in
usitada crueldad.
La lista es larga y va desde Santa

Anna hasta Perón,

Si aquel le rindió honores de estado
y funerales de duelo nacional al zan
carrón desprendido de su cuerpo; el
argentino se fue del poder con todo
y un cadáver embalsamado al cual el
pueblo elevó a los altares de una san
tidad inexplicable.
Pero muchas otras cosas ocurrie

ron y no alcanzaría este espacio, nun
ca para relatar las desventuras del es
perpento político latinoamericano.
Pero si en aquellos años los pleitos

eran entre liberales y conservadores,
hoy las disputas son iguales, aunque
hayan cambiado los tiempos, y no tan
to, pues el actual presidente de Méxi
co, país cuya revolución comenzó con
un chaparrito espiritista y un caudillo
atendido por la medicina celestial y
los poderes del Niño Fidencio y la San
ta de Caborca, quiso detener la epide
mia de Coronavirus auxiliado por un
merolico, con escapularios del Sagra
do Corazón.
Pero el astracán se ha civilizado.

Ahora se llama iz

quierda y en su

repertorio abun
dan los subsidios
a la pobreza, de
nominados pro
gramas sociales,
cuya naturaleza
es aparentemente
bienhechora, pero
cuya verdadera finalidad es aprove
char la necesidad de los más pobres,
para convertirlos mediante dádivas
bien envueltas en el impermeable ce
lofán de la oratoria, en algo útil: car
ne de papeleta, botín de urna. Y en to
da América Latina la fórmula ha sido
más o menos la misma.

Poner al pueblo por delante.
El redentorismo pobrista cuya fór

mula ha sido tan electoralmente exi
tosa entre semejantes (Lula en Bra
sil) ; la aventura cocalera de Evo en
Bolivia), como, otro ejemplo o Pe
dro Castillo, el peruano incapaz, y
nuestro bienamado presidente o más
allá, los herederos del castrismo y el
chavismo.

Todo ellos han formado, sin necesi
dad de formali
zar las alian
zas, una "In
ternacional Po
pulista" cuyas
piezas se colo
can y se caen

para ser re
puestas por go
biernos distin

tos y luego regresar y volver a comen
zar, como fue el caso de Jair Bolsona
ro en Brasil cuyo fracaso le devolvió
al poder al partido "lulista".
Ahora le toca el turno pendular a

un joven político sin política del Ecua
dor, Daniel Noboa, cuyo paso por la
asamblea nacional en Quito no tuvo ni
pena ni gloria, pero con un buen ma
nejo de redes sociales y muñecos de
cartón con su silueta, logró convivir
como escuálida botarga con los electo
res quienes ya estaban hartos del neo
correista (por Rafael Correa, su líder
político, hoy fugado) Guillermo Lasso.

BOGOTAZO

Por un error se dijo aquí del bogota
zo en 1954; no, pendejo, fue en 1948.
¡Ay!

PALESTINA

Para quienes no ven en Gaza, como
nuestro embajador ante la ONU, don
Héctor Vasconcelos, un conflicto ape
nas inciado, les comparto este frag
mento de "Las mil y una noches". Co
rresponde a la noche número 892. Na
rra hechos ocurridos durante la Terce
ra Cruzada, cerca de 1182.
"...vosotros, que vivís en nuestra

ciudad fomentando vuestros nego
cios, sabed como la tregua acordada
terminó, y el armisticio caducó y daos
por enterados que se os da una sema
na de plazo para que arregléis vues
tros asuntos y os salgas de nuestra
ciudad y tornéis a vuestro país..."»

El redentorismo pobrista
cuya fórmula ha sido tan

electoralmente exitosa entre
semejantes (Lula en Brasil); la
aventura cocalera de Evo en
Bolivia), como, otro ejemplo o

Pedro Castillo...
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SUBE Y BAJA

Daniel NoboaO
Presidente electo de Ecuador

El joven empre
sario ganó las
elecciones pre
sidenciales en
Ecuador, derro
tando a la favori

ta, ligada al gru
po del expresidente Rafael Correa. Se
rá con 3 5 años el presidente más jo
ven de la historia de Ecuador.

O Gustavo Petro
Presidente colombiano

El gobierno co
lombiano ha lle
vado demasiado
lejos las cosas al
pedir al embaja
dor de Israel en

Colombia que sal
ga del país y amenazó con suspender re
laciones diplomáticas con Israel por en
frentamientos con la comunidad judía.
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Pepe Grillo

Tren MéxicoQuerétaro
El gobernador Mauricio Kuri no quita el
dedo del renglón y ha relanzado el pro
yecto del Tren MéxicoQuerétaro, que
sería de alta velocidad y que supondría
un cambio cualitativo en la movilidad
del centro del país.
El proyecto, que supone 200 kilóme

tros de vías, ha estado en el arrancade
ro, pero sin recibir luz verde todavía.
El gobernador Kuri se reunió con el

presidente López Obrador en Palacio Na
cional y uno de los temas abordados de
interés público fue el del tren.
Sería un aliado de la actividad co

mercial y turística y podría despre
surizar la carretera que es una de las
más transitadas del país por vehícu
los de carga.
El gobernador Kuri sabe que para

cualquier proyecto de largo aliento es
imprescindible la participación de la fe
deración y de ahí su interés en mante
ner una comunicación fluida con el Eje
cutivo federal.

Cumbre de Palenque
Hay interés en que la cumbre de Palen
que, que arranca el día 21, sea un even
to relevante.

El presidente envió a Venezuela a
la canciller Alicia Bárcena para invitar
personalmente a Nicolás Maduro para
que asista. Obtuvo respuesta positiva.
Desde luego es un personaje contro

vertido pero su presencia es necesaria

porque no ha hecho nada para evitar
que miles de venezolanos estén deam
bulando por territorio mexicano, con
absoluta vulnerabilidad, tratando de al
canzar la frontera con Estados Unidos.
No queda claro si hay alguna po

sibilidad de acuerdos concretos. El
nombre del evento, de candor bucóli
co, "Encuentro por una vecindad fra
terna y con Bienestar" no genera mu
chas expectativas.
El evento se realizará dentro del si

tio arqueológico de merecida fama mun
dial. Hay una docena de países invita
dos. Todavía no se ha confirmado si ven
drán los presidentes o un representante
diplomático.
Urgen acciones concretas porque los

migrantes están marchando, corriendo
peligros y muchos otros se alistan a se
guirlos.

Morena. ¿Una mujer para
Jalisco?
Retomó fuerza la versión de que Morena
ha decidido contender con una mujer en
Jalisco. Sería, dicen allá, una decisión
producto de que el bastón de mando de
Morena de la 4T está en manos de Clau
dia Sheinbaum y no de Adán Augusto
López, con quien estaban alineados los
aspirantes hombres.
De modo que los reflectores políti

cos comenzaron de inmediato a bus
car a las principales aspirantes, entre
ellas la diputada tapatía Claudia Del

gadillo que fue la primera en recono

cer sus aspiraciones.
La maestra Clara Cárdenas tam

bién está registrada, y la diputada Ce
cilia Márquez. La misma versión seña
la que los aspirantes varones que sean
descartados como Carlos Lomelí y Che
ma Martínez tendrán prioridad para las
principales alcaldías de la entidad, Gua
dalajara y Zapopan.

La de Jalisco será una de las contien
das estelares del 2024.

Tijeretazos y costo político
Escala el conflicto detonado por el pro
yecto gubernamental de recortar el pre
supuesto del Poder Judicial y desapare
cer fideicomisos.
Ya incluso se estableció como tema

de campaña en Morena, lo que manda el
mensaje de que la ofensiva seguirá aun
que el presidente López Obrador ya no
despache en Palacio Nacional.
Los principales afectados con la

decisión de desaparecer los fideico
misos, los trabajadores del Poder Ju
dicial, ya tomaron las calles y anun
ciaron más movilizaciones. No se
quedarán mirando, dicen, mientas
desaparecen derechos adquiridos.
Las tijeras se están afilando pero ya

quedó claro que el recorte tendrá un
costo político para el gobierno, propor
cional al tijeretazo que planea •

pepegrillo@cronica.com. mx
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EMPEDRADO

Israel, Hamás y cascaras de huevo
Francisco Báez Rodríguez
/almez @cronica.com.mx

Escribir sobre el conflicto en
tre Israel y Hamás es como
caminar sobre cáscaras de
huevo. Hay que hacerlo con
cuidado, sin caer en genera

lidades, sin romper lanzas inútilmente y,
sobre todo, manteniéndose atentos ante
la avalancha de información falsa y exa
gerada que circula por redes sociales y
medios de comunicación.

A menudo nos quejamos de que vi
vimos en una sociedad polarizada. La
guerra que se lleva a cabo en el Medio
Oriente nos hace ver que el mundo ente
ro está polarizado, y de una manera di
ferente, incluso más visceral que duran
te los años de la Guerra Fría.

No es que la tragedia que se vive en
Israel y en Gaza haya polarizado el mun
do. Es una polarización anterior, que
también se refleja en este conflicto. Hay
poco espacio para el análisis sereno y
mucho para las condenas unilaterales,
que a menudo se ejercen desde una fal
sa superioridad moral.
De hecho, la polarización política es

tal, que muchas voces que, años atrás,
eran capaces de señalar razones, defec
tos y excesos de cada uno de los lados
en pugna, ahora se decantan mecánica
mente por uno de ellos, a veces por ra
zones que no tienen qué ver con el con
flicto palestinoisraelí, sino por afinida
des políticas en el propio país, como me
parece ha sido el caso de México.
Así, tenemos por una parte quienes

afirman que el ataque terrorista de Ha
más es, simplemente, parte de la autode
fensa palestina ante las agresiones coti
dianas del Estado de Israel, y respuesta
a la discriminación que sufren los pales
tinos en su propia tierra. No toman en
cuenta que Hamás desde hace muchos
años dejó de representar a la población
de Gaza, que la organización terrorista

se ha alejado de los intereses de los pa
lestinos y obedece a otras causas.

Esa actitud mancha una consigna vá
lida, la de "Palestina Libre".

Y tenemos del otro lado a quienes jus
tifican y minimizan los actos del gobier
no israelí en contra de la población civil
palestina, son incapaces de ver el carác
ter desproporcionado de la respuesta y
argumentan que todas las víctimas son
en realidad obra de Hamás, porque ellos
iniciaron esta vez, y de manera abomi
nable, las hostilidades.
Ambas facciones hacen la ecuación

incorrecta de asimilar al grupo terroris
ta con el pueblo palestino de la Franja de
Gaza, que en realidad se ha convertido
en rehén por partida doble.
Todo esto, en tiempos de posverdad y

de falta de control en las redes, se ade
reza con grandes cantidades de infor
mación falsa. Hemos visto imágenes de
videojuegos a las que se quiere hacer pa
sar por intercambios reales de fuego, bu
los de un bando y otro que pretender
dar toques de horror gótico o minimi
zar los daños humanos, según de quién
se trate, al tiempo que acusan a la parte
odiada de fabricar mentiras, y un largo
etcétera.

Y quienes osan contradecir las ver
siones maniqueas son descalificados
con adjetivos calificativos, no con argu
mentos. Con esos adjetivos quieren dar
clases de moralidad. La discusión está
muerta.

Ahora sí, a caminar sobre cáscaras
de huevo.

Al gobierno de Benjamín Netanyahu,
envuelto en una serie de escándalos y
obsesionado en su intento deshonesto
por hacerse del poder judicial, que frac
turó la sociedad, las fuerzas armadas y
los servicios de seguridad israelíes, le
convino esta crisis. Desoyó en distintos
momentos las advertencias de sus pro
pias fuerzas de seguridad y de otros paí
ses. Ahora ha ganado tiempo, tiene un
gobierno de (parcial) unidad nacional
y a una sociedad herida, momentánea
mente exaltada por los horrores sufri
dos. Su ánimo belicista, y su obcecación
por mantenerse en el poder, lo impulsan

a tomar decisiones que sólo alimentan
el fuego. Sólo la presión de los aliados
internacionales será capaz de dotar un
poco de racionalidad a la política del Es
tado de Israel.

Hamás y Hezbolá son organizaciones
terroristas, formadas fundamentalmen
te por mercenarios. En otras palabras,
por gente a la que se paga una canti
dad de dinero que no podría obtener en
un trabajo pacífico. Cada una de ellas, y
otras menores que operan en diferentes
territorios del mundo árabe, tiene cier
ta base social, que suele ser pequeña,
y ligada por cuestiones materiales más
que ideológicas. Se sabe que estas orga
nizaciones son tremendamente corrup
tas y, por lo tanto, poco confiables. Sin
embargo, han gozado de financiamien
to externo (de otro modo, no hubieran
podido sobrevivir, ni armar sus milicias,
ni pagar a sus sicarios). Y si uno busca
la hebra del financiamiento, varios ca
minos conducen a Teherán, al ayatolá
Jamenei quien, según declaró, besa la
frente y las manos de quienes perpetra
ron los ataques del 7 de octubre. Irán, a
su vez, tiene aliados y rivales, tanto en
el mundo musulmán como fuera de él.

Estamos entonces ante un tablero in

ternacional muy complicado, porque no
se trata sólo de Israel y Hamás. Hay mul
titud de otros participantes, unos más
embozados que otros. Hay un conjunto
de ecuaciones geopolíticas simultáneas,
que tienen que ser resueltas en grupo.
Y todo indica que, tras las primeras, in
genuas, reacciones de botepronto, el go
bierno de Estados Unidos está empezan
do a entender que el asunto no se resuel
ve nada más pidiendo al eterno aliado
israelí que no se le pase la mano, como
de costumbre. La reciente gira interna
cional de Blinken de algo le ha de haber
servido. Un verdadero estado palestino,
libre y con instituciones, es una nece
sidad.
Esperemos. Por el bien de la pobla

ción civil de Israel y Palestina, que es
la que está sufriendo por este horrendo
juego macabro»
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Mi
A menudo nos

Quejamos de que
vivimos en una

sociedad polarizada.
La guerra que se lleva

a cabo en el Medio
Oriente nos hace ver
que el mundo entero
está polarizado, y de

una manera diferente,
incluso más visceral que
durante los años de la
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La asistencia confirmada de Nicolás Maduro al

Encuentro por una Vecindad Fraterna y con
Bienestar el domingo en Palenque, Chiapas, ha
suscitado diversas reacciones en el panorama
internacional. Maduro, cuyo gobierno ha sido
señalado por múltiples controversias, tales co
mo presuntas violaciones a los derechos huma
nos y una aguda crisis económica que ha propi
ciado un éxodo masivo de venezolanos, repre
senta para muchos una figura polémica.

Su participación en un evento enfocado en la mi
gración ha desencadenado ironías, dado que Ve
nezuela es uno de los principales emisores de
migrantes en la región. Aunque el gobierno me
xicano, encabezado por López Obrador, busca
promover el diálogo y la no intervención, la in
clusión de Maduro en este tipo de foros genera
inquietudes sobre la legitimación tácita de su
administra ciónysus políticas.

Noscuentan que los "nuevos" funcionarios cerca
nos a los hijos del presidente López Obrador ga
nan y ganan espacios en la administración cuar
totransform is ta, ahora tocó el turno a Alberto Be
cerra Mendoza, quien llegó como nuevo titular del
Instituto Para Devolver al Pueblo lo Robado, en
susütución de Ernesto Prieto. El ahora titular del

Indep formó parte de la Ayudantía, se encargó de
las giras y eventos del jefe del Ejecutivo y luego
pasó por la Unidad de Administración y Finanzas
de la Agencia Nacional de Aduanas en tiempos de
Rafael Marín Mollinedo.

El municipio morelense de Huitzilac, liderado
por Rafael Vargas, se ha convertido enunfoco ro
jo por los altos índices de inseguridad como el
ocurrido este fin de semana cuando, en el cono
cido poblado de Tres Marías, un hombre con un
arma larga disparó al aire mientras confrontaba
a un grupo de motociclistas.

Desde agosto, los comerciantes y restauranteros
de la zona exigieron a las autoridades mejorar la
seguridad, ya que, por la escalada de violencia,
sus ventas bajaron hasta en 70 por ciento. Hace
dos semanas, el edil dijo que la incidencia delic
tiva estaba a la baja, pero a los pocos días, admi
tió que los 50 policías municipales que se tienen
no sonsuficientes para garantizar la tranquilidad
de sus más de 24 milhabitantes.

Que Interlomas Mundo Automotriz, de Arturo

Grinberg, se encuentra en elo jo del huracán pues
desde hace meses estaría alistando 450 patrullas
para la Fuerza Civil de Nuevo León, de Samuel
García. Pero circulan fotografías de un inmueble
en Apodaca, donde esperan luz verde las unida
des que constan de 100 sedanes tipo charger y
350 camionetas tipo pickup. Ahí se habrían ba
lizadoy equipado, señalaron fuentes internas.

Sin embargo, hasta ahora no se ha emitido una
convocatoria oficial de licitación, loque podría in
dicar solamente dos cosas: que habrá licitación a
modo o que en los próximos días se estará anun
ciando una adjudicación directa. Interlomas
Mundo Automotriz fue creada en 2001con Arturo

Grinberg Kreimerman como accionista, la firma
es parte de Grupo Automundo, donde el empre
sario figura como director general. Ha obtenido
contratos públicos en diversas instancias, inclui
da la Ciudad de México y el Estado de México.

Los ecos de ta desesperación resonaron
cuando se supo que México intenta
establecer diálogo con Hamas, con el objetivo
de rastrear y liberar a dos de sus ciudadanos,
llana Gritzewsky y Orion Hernández
secuestrados en la ofensiva del sábado 7 de^
octubre en Israel. JESÚS RAMÍREZ, la voz ,
oficial del Gobierno, reveló esta información,
subrayando los esfuerzos titánicos de la
Cancillería para tejer una red de
contactos y lograr la liberación de
estos mexicanos. La atmósfera se

carga aún másalmencionara la
doctora Bárbara Lango, quien se
encuentra en Gaza, un epicentro de
conflicto, añadiendo una capa más de
urgencia a esta intrincada situación
internacional.
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Manos atadas
Dos inusitadas e impúdicas desde el punto de vista político
fotografías publicadas la semana pasada han dado cuenta del
empoderamiento de las fuerzas armadas, especialmente el
Ejército, en los cinco años recientes.

La fotografía de un presidente de la República cabizbajo y
ausente entregando una condecoración al exsecretario de la
Defensa Nacional, detenido en Estados Unidos hace tres años
por presuntos nexos con el narcotráfico y señalado por el presi
dente y muchos de sus cercanos como prueba de la corrupción
de los anteriores gobiernos, con la abierta sonrisa del actual
secretario de la Defensa Nacional, no es una buena señal.

Tampoco lo es la fotografía de la candidata presidencial del
gobierno visitando, dentro de su campaña electoral, el nuevo
aeropuerto civil de Tulum, Quintana Roo, construido por mili
tares, que será administrado por militares, acompañada por
militares en lo que todavía es una instalación militar.

Dos fotografías que muestran públicamente el nivel de po
der que han adquirido los jefes del Ejército en el gobierno que
en su campaña de acceso al poder prometió regresar a los mili
tares a sus cuarteles, de donde los gobiernos "neoliberales" los
sacaron para combatir el narcotráfico.

"Abrazos, no balazos" fue la frase, casi un chiste, con la que se
quiso resumir la decisión de no utilizar a el Ejército en labores de
la seguridad pública, al grado que se anunció la creación de la
Guardia Nacional, una policía presimtamente civil y con mandos
civiles, que hoy prácticamente está integrada al Ejército.

No sólo eso, el presidente la República promovió reformas
constitucionales aprobadas por la mayoría oficialista sin
cambiar, como él ordenó, ni una coma y legalmente ahora el
Ejército permanecerá en las calles por lo menos hasta el 2028.

Se sabe hasta el cansancio que las Fuerzas Armadas (un poco

más de 35 mil efectivos) actúan en muchos ámbitos que estaban
reservados para los civiles. Ahora, como ocurrió en sexenio ante
riores, las fuerzas armadas siguen a cargo de la seguridad pública,
pero que también se han vuelto constructoras, administradoras,
controladoras de, por ejemplo, aeropuertos y otras obras públicas,
aduanas terrestres y marítimas, con la absoluta protección del
gobierno federal. Por ejemplo, las declaraciones patrimoniales de
los ingenieros militares que participaron en la construcción del
nuevo aeropuerto de la Ciudad de México han sido reservadas y
protegidas durante cinco años.

Los militares están en todos lados y, sobre todo, alrededor del
presidente de la República, felices según las fotografías. Y todo
indica que ya comenzaron a copar a la candidata gubernamental.

Está vez será mucho más difícil que los militares regresen a
sus cuarteles y a sus labores originales de protección de la se
guridad nacional.

Por ello es necesario desde ahora que las dos candidatas
presidenciales hagan público su plan de la utilización de las
fuerzas armadas en el próximo sexenio. No será fácil; cualquier
intento de revertir o siquiera limitar los privilegios de poder
que han obtenido las fuerzas armadas, será visto por sus inte
grantes (sus altos mandos, claro está) como una agresión o, en
el mejor de los casos, como inaceptables.

La candidata del gobierno seguramente dirá que mantendrá
la actual situación; la opositora es probable que proponga cam
bios, que son necesarios para la democracia.

Y para que ello ocurra se tiene que ganar la mayoría del
Congreso de la Unión más que la presidencia (si, aunque us
ted no lo crea) en las elecciones del próximo año. Una presi
denta, cualquiera de las dos, sin mayoría en el Congreso es
tará atada de manos.
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Nuestra ciudadanía
incompleta
La ciudadanía de las mujeres no se restringe a votar y ser vota
das, como dice la Constitución desde hace exactamente 70 años. El
ejercicio de la ciudadanía debería ser el termómetro de la calidad y
efectividad de la democracia, más allá del reconocimiento formal de
los derechos, garantizar nuestro libre y completo desarrollo.

Eso significa acceder a la
igualdad sustantiva, donde
funcionaran las políticas y
programas orientados a ce
rrar las brechas de género y
ampliar el acceso de las mu

j eres a la justicia, la toma de decisiones y a
los recursos, materiales y simbólicos, en
la misma medida que los hombres.

Sin duda conmemorar y festejar el 17 de
octubre de 19S3, cuando fue inscrita en la
Constitución la ciudadanía femenina, el
derecho a votar y ser votadas, tiene un
sentido histórico. Lo grave es que siete dé
cadas después el avance no se refleja en la
vida cotidiana. Es meramente formal. Hay
evidencias de que nuestra ciudadanía ha
quedado incompleta, tal como lo plantea
Carole Pateman.

Las mujeres no hemos logrado vivir
con dignidad, ni libres de violencia, ni he
mos accedido a los puestos y empleos pú

blicos y privados, porque todavía no se
comprende la calidad de nuestras capaci
dades, virtudes y talentos; porque en la vi
da real campean la discriminación, la vio
lencia y la desigualdad.

Por ello cobra sentido e importancia,
que, para la renovación del poder en 2024,
se proponga asumir una Agenda Política,
Legislativa y de Gobierno, elaborada por
más de 80 colectivas del país, integrantes
de la agrupación política/feminista Todas
México. Un trabajo que contiene el exa
men de cómo llegamos a este octubre, qué
falta, cómo podemos abordarlo, qué tiene
qué hacerse.

El documento/propuesta dirigido a la
clase política, la que busca desde todos los
frentes el poder presidencial y 20 mil
puestos en 2024, será entregado a las diri
gencias de todos los partidos políticos; en
viado a las dos punteras para presidencia
de la República. Conocerlo y analizarlo
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entre ellos y ellas es una oportunidad úni
ca para retomar el rumbo.

La agenda plantea, con sustento, las
preocupaciones más apremiantes, eviden
ciadas por hechos, datos y experiencias de
las mujeres, de todos los rincones del país.

Es un plan de gobierno desde la mirada
feminista, una fotografía de las problemá
ticas vigentes que vivimos más de 60 mi
llones de mexicanas. Una propuesta con
análisis pormenorizado. Contiene una lis
ta de acciones urgentes; es un llamado pa
ra erradicar la discriminación, la violencia
de género y el atraso económico, laboral,
de salud y educativo.

Valdría la pena, una vez difundido co
nocer y analizar su contenido. No diagnos
tica a una sola administración, pero sí re
vela hasta qué punto nuestra clase política
ha sido incapaz de escuchar a las mujeres.

No se trata de la primera vez que a las
feministas se les ocurre poner en la mesa
la condición de las mexicanas, en 1996
elaboraron un plan de igualdad, puntual
y claro que se entregó a los candidatos
presidenciales.

Este documento, el de Todas México,
llega justo a tiempo, cuando vivimos una
crisis humanitaria por la violencia contra
las mujeres, la impunidad ominosa cuando
vivimos el desmantelamiento de lo ganado.

Dibuja siete grandes pendientes: vio
lencia de género, feminicidios, desigual
dad laboral y económica, acceso a la justi
cia, derechos sexuales y reproductivos,
representación política y educación,
asuntos que debieran atenderse en lo in
mediato, si se quiere la gobernabilidad
democrática. Ojalá las y los aspirantes a
tomar el timón el próximo año lo conside
ren y atiendan. Veremos.

'Periodista. Directora del portal informati
vo http://www.semmexico.mx

Este documento, el de Todas
México, llega justo a tiempo,
cuando vivimos una crisis huma

nitaria por la violencia contra las
mujeres, la impunidad ominosa
cuando vivimos el desmantela

miento de lo ganado.

Fecha: 17/10/2023

Página: 13

Area cm2: 368

2 / 2

Columnas Políticas

Sara Lovera

Costo: 13,409

Página 110 de 164 Índice



Mujeres en
campañas electorales
A veces con interés, pero también con molestia, la población observa los mecanismos
fachada que en estos tiempos sirven a integrantes de partidos políticos para iniciar pre
camparias y campanas de manera adelantada de cara a los comicios de 2024.

Lo novedoso, si así se le quiere llamar, es
la búsqueda por la paridad en la nomi
naciones para "coordinar" partidos,
proyectos de nación o bloques oposito
res, es decir, para asegurar una candi
datura que permita aparecer en la pa

peleta que estará en las casillas en junio próximo.
Sin embargo, hay mujeres que no aparecen en

estas campañas adelantadas: las víctimas de fe
minicidio y de desaparición. ¿Se han percatado
que nadie las nombra? Ni desde la oposición
(cualquier cosa que eso signifique) o desde el ofi
cialismo. Nadie se ha acordado de las mujeres, ni
de sus problemas, mucho menos se ha aventurado
un comentario de apoyo (por aquello de que aún
no están en campaña y no pueden adelantar cuá
les serán sus grandes propuestas que someterán a
votación).

Los temas que ha prevalecido son la denosta
ción en medio un "pacto entre caballeros" que
también reproducen las damas nominadas, y el sú
per yo político que todo lo puede. Esto en un país
que presenta 572 feminicidios y siete mil 504 mu

jeres desaparecidas hasta el mes de agosto, de acuer
do con datos oficiales.

Lo que sí observamos es el acarreo del personal de
instancias gubernamentales que deberían estar traba
jando para coadyuvar en la resolución de las Alertas de
Violencia de Género contra las Mujeres o atendiendo a
las usuarias que necesitan un albergue o un Centro de
Justicia que las apoye en el periplo de sobrevivir a la
violencia feminicida.

Históricamente, los temas a favor de los Derechos
Humanos de las Mujeres han sido desdeñados durante
y después de las campañas. Más allá de las fotos que se
suben a redes sociales los Días Naranja o el 8 de marzo,
del hacer burocrático acéfalo que atiende violencias a
través de requisitos, formatos y decisiones misóginas,
no hay nada.

Esperemos que este desinterés histórico sufra una
verdadera transformación y se torne en un hacer gu
bernamental que brinde condiciones sólidas para ga
rantizar una vida libre de violencia. Esperemos que si.

Observatorio Universitario de Violencias contra las

Mujeres. Universidad Veracruzana
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SALÓN TRAS BANDERAS

Voto de las
mujeres: 70
aniversario

SERGIO
GONZÁLEZ

Un día como hoy pero de hace 70 años, la
Conslil ución mexicana reconocióá las

mujeres mexicanas su derecho a volar
en las <•lecciones.

La historia cuenta que el 6 de abril
de 1952, en un acio con la Asamblea
Nacional Femenina de su partido, el

candidato presidencial Adolfo Ruiz Corlinés prome
tió incorporar a las mujeres a un estadio superior de
derechos, en el que quedaran reconocidas a su favor
prerrogativas qué sólo disfrutaban los hombre*.

Cumplió el 2 de diciembre de 19.12. su segtindo día
como Presiflente, al enviar ai Congreso la iniciativa fie
reformas conslil ucionales comprometidas, aprobadas,
por unanimidad

Antes fie la reforma el artículo 34 decía: "Son ciu

dadanos de la República iodos los que, teniendo la
.calidad fie mexicanos, reúnan, además, los siguien
tes requisitos...' El 115 disponía: "En las elecciones
municipales participarán las mujeres,,en igualdad de
condición deque los varones, con el derecho de volar
y ser voladas."

Con las reformas aprobadas, el nuevo texto del artí
culo 34, vigente hasta hoy,dice: "Son ciudadano* de la
República, los varones y las mujeres que.,.." Del 115 se
suprimió la referencia al derecho fié volo fie las muje
res .en las elecciones municipales; esdecir, las mujeres
podrían votar en tof las las elecciones y ser candidatas
(y electas) a iodos los puestos de elección popular.

1.a promesa cumplida tuvo efectos pronlo. El 7 de
septiembre fie 1954, Aurora Jiménez de Palacios se
convirtió en la primera dipuiatla federal, elecia por
Baja California, como resultado fie las elecciones ex
traordinarias del 4 fie julio de 1954 en esa entiflad.

En las elecciones federales de 1955 resultaron elec
tas a. Ja Cámara de Diputados y Diputadas 4 mujeres
noiablés; Remedios Albertina Ezéfa, por el estado de
México; Margarita García Elores,por N uevo León; Gua
dalupe l. istia EloreS, por Jalisco, y Marcelina Galindo
Arce, por Chiapas.

El volo a las mujeres no fue una. concesión de un
régimen político, sino la expresión política de una sen
sibilidad e i 111 ilición social particular, amén de resulta
do fiel impacto en el país de movimientos mundiales
a favor de la equidad de género.

Creo que vamos bien con la paridad electoral fie
2014 y la paridad lolal de 2019, pero tenemos que ir
mejor;en ayuntamientos y en gub.ernal.uras, por ejem
plo. Por su parle, a mayor participación de las mujeres
en política, se ha recrudecido la violencia política en
su contra. Debemos prevenir, detener, reparar y san
cionar el flagelo y seguir avanzando fifi, la igualdad, la
inclusión y avanzar hacia una vida libre de violencia,
como lo manfla la la ley fie la materia.

Lo interesante de la remembranza consisteen ver el

camino andado y luego voliear hacia.adelante, Saber
de dónde venimos ayuda a entender dónde estamos
y prefigurar hacia dónde vamos, ¡Feliz 70 aniversario!
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SABER POLITICO

CDMX: El reto es
la unidad

RAIJL AVILEZ
ALLENDE

Clara Brugada y Ornar García
I lai Indi son los punieres en
las encuestas para la jefa tu
ra de Gobierno de la.CDMX.
Dos perfiles muy disiinins.
de generaciones y orígenes
diferentes. Su formación y

experiencia llegan a confundir a algunos y
no se flan ruerna que, aunque salieron en
diferentes tiempos y de distintos punios,
comparlen el mismo camino y la. misma
meta, la continuidad de la transformación.
Por ello, la imagen de unidad que nos

regalaron el presidente de Morena CDMX,
Sebastián Ramírez y la secretaria General fie
Morena, CSiWH Hernández, en la quedara
Brugada, Ornar García Harfuch, Mariana
Boy, Hugo LópezGatell y Miguel Torruco,
dan un mensaje de unidad y camaradería,
Cítyó muy bien en el movimienio iransfor
mador y muy mal en el conservadurismo.
El compromiso fue muy claro, lodos los

ahí presentes apoyarán a quien el pueblo
elija a través de la encuesta, Si la elegida
fuera Brugada, Ornar no tendría ningún in
conveniente en apoyarla y al mismo tiempo
sumarse a la campaña presidencial fie Clau
dia Sheinbaum.

En este escenario, los morenistas detrac

tores fie Harfuch, que Se han visto másradi
cales que los conservadores, 'sentirían que
habrían ganado v salvado a la CDMX fie un
"gobierno policiaco". Sin embargo, el daño
al movimienlo ya estaría hecho; no sería
fácil borrar lanía calumnia, lauta infamia,
sobreel hombreclaveen laestraiegia dese
guriflad más exiiosa fie la lumia caiididaia
presidencial, Claudia Sheinbaum.
Ahora, imaginemos el otro escenario, el

pueblo decide que Harfuch es el mejor can
didato para la.CDMX. Clara lo reconocería y
le daría lodo su apoyo; ¿qué harán aquellos
que se han volcado en su contra? ¿Estarían
dispuestos a permitir que el cartel inmobi
liario gobernara la Ciudad? ¿\oiaiiau por
Claudia Sheinbaum para presidenta y anu
larían su voto para la CDMX?

I.a mayoría de los opinadores 0 líderes
quese aulodenominan históricos, funda
flores y casi diiciios de Morena, que han
atacado a Omar, lo hacen porque piensan
que así quedan bien con Clara o porque
simplemente sienten que pueden quedar
excluidos fie un Gobierno que ellas y ellos
han ayudado a que sea realidad. Algunos,
pocos, lo hacen realmente por convicción,
cegados por la falla fie información.
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Los queda bien seguirán a Clara cuando
ella lo avale, oíros deberán darse la opor
tunidad fie conocerá Harfuch. Y los que
hacen necesario una quirúrgica operación
cicatriz, son los excluidos, y no los culpo, la
burra no era arisca, han visto pasar muchos
gobiernos fie izquierda y en lugar de ser
integrados, ven llegara los amigos que no
locaron ni una puerta durante la campaña.
Omar tiene la gran oportunidad de

convocar y Sumar, lodas y todos son lu
cesarios. Es tiempo de unidad y de inclu
sión, estoy seguro deque la gran mayoría
se sumaría al llamado del próximo jefe de
Gobierno.

t u cualquiera, fie los dos escenarios hay
un factor que incidirá para que Morena en la
Ciudad llegue unida a la próxima elección.
La nueva coordinadora nacional, Claudia

Sheinbaum no llegó para ser espectadora,
ha demostrado que le gusta inleractuar y
operar para que las cosás salgan bien. La
CDMX no será la excepción y pronto la
veremos moviendo los hilos para que con
Clara o con Harfuch, la CDMX llegue a buen
puerto.

ENTRE GITANOS
ES TIEMPO DE IMI)\I)

En las!) eniidades donde Morena reali
zará la encuesta para elegir a quien coor
dine la 4L, es necesario un llamado a la
unidad y Claudia Sheinbaum ya lo hizo.
Pero, además de ella, los y las punteras
en cada, estado deben Seguir el ejemplo
de Margarita González Saravia en Morelos»,
quien ya salió a. convocar a la unidad a
tocto y lodos los aspiran)es. Así se cons
truyen los acuerdos y los u ¡unios.
¿RATIFICACIÓN POR CONSENSO?
Para la ratificación de Ernestina Go

doy Como Fiscal General de la. CDMX,
después del Consejo Judicial Ciudadano,
toca el turno del jefe de Gobierno, Maní
líaii es. quien tiene que; enviarlo para su
aprobación al Congreso de la CDMX. Ahí,
el diputado Octavio Rivero, presidente fie
la Comisión de Adminislración y Proeu
ración de justicia podrá agilizar su apro
bación, y lo turnará al Pleno. No habrá
sorpresas, Martí Batreses especíalisiaen
lograr acuerdos. ¿Será por consenso o con
el voto en conira del PAN?
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llraditos
SOS EN LAZARO CARDENAS
«El Puerto de Lázaro Cárdenas, un importante
PyMo.de entrada.y; salida de" niercancías en
ha estado bajo constante análisis debido a sus
PrPM^mas .operativos.:.Diversas_fuen^^
íps.retrasos;.y.congestiones como jos_re^
a pesar de que existen otras razones detrás de
estas fallas. Uno de los aspectos centrales, nos
dicen, es jaLcreciente.presiónL.sobre la Aduan
reforzar la seguridad y detener el tráfico de drogas
y fentanilo, lo que ha llevado a inspecciones más
frecuentes y .rigurosas, y que ocasiona d^
en la;..Uberación de mercancías y afecta
operadores'.portuarios.como a.los_exportadores_
e importadores. Por otro lado, está la operación
de ía Semar, de José Rafael Ojeda, quien en un
Ántentodeabordarelnarcotráfic
h^.ñcnerado complicaciones,.como josparos de.
transportistas. Aunque algunos clientes consideran
flu.e .regresar al Puerto de ..Manzanillq podm
solución, este opera al máximo de su capacidad.
Lázaro Cárdenas, por su parte, aún tiene margen
P.a.ra. expand irse y absorber más operaciones, lo
que lo convierte en un activo estratégico en el
panorama..logístico.

CAPTURAN A "EL PATRÓN
¦Autoridades iriexicarias c^yairaron e Armando
E, alias "'Kl Patrón",¡presunto.autor iMelectual
¿el atentado en.contra.del periodista Ciro Gómez
Leyva, ocurrido el pasado 15 de diciembre de
2022, en la Ciudad de México. A través de sus
redes sociales, el..cpmunicador infor
Patrón" fue detenido en California y es señalado
comopresunto^integrante ..del.Cártel.Ja.liscq
Nueva Generación (CJNG). Por su parte, la Fiscalía
General de la. Repúblicai.(FGR), reportó
provisional con fines de extradición de "El Patrón",
por delito de asociación delictuosa dentro de la
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célula criminal que atentó en contra de la vida del
periodista.de[.Imagen y ..Grupo Fórmula,
CAMBIOS EN HEiNEKEN
*Heineken México informó de cambios en su equipo
directivo. Ramiro de Ocampo Godoy..asumió ja
vicepresidencia de Finanzas para la cervecería en
México. En su trayectoria de más_de_Í9 años_en.
la^..compañía, ha ocupado diversos ca^
muiijdial,. siendo el..más..reciente la direcc
Finanzas en Heineken en Países Bajos. Esta será la
segunda etapa_ de De:.Ocampo^Godoyen^I^incken^
México»:.ya..que anteriormente.se.desempeñó_como_
director de¡ ConLtrol de Negocios para
Business ..Controller;_y gerente[.regional de H
Pyestqs en los cualesfue.pieza clave para ase
la eficiencia financiera. £n tanto, Jaap Oyermars,
quien desde 2020 ocupaba la vicepresidencia de
Finanzas, estará al frente de la Dirección Sénior
 y

de Finanzas para la Región AMEE (Africa, Medio
Oriente;_y Europa..ddEstej.
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Las mujeres ganaron en
temas de equidad

üe un 17 de oct ubrepero cié 1953, cuando SBreformó el artículo
34 y la mujer mexicana adquirió igualdad de derechos que los
hombres gnle la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos. Con ello, obtuvieron el derecho al voto y significó
un avance en la lucha por la igualdad de género en el país.
El 17 de ocl ubre de 1953 se promulgó una reforma consti

tucional en México que concedió a las mujeres el derecho al
voto, lo cual representó un momento trascendental en la historia del país
al reconocer oficialmente la igualdad de derechos políticos entre hombres
y mujeres.

Hasta antes de este avance en la equidad de género las mujeres estaban
excluidas'fié participar en procesos electorales y de ejercer su derecho al
voto, y gracias a personalidades como Elvia Carrillo Puerto, Hermila Galindo
y Griselda Alvarez, promovieron los derecho? políticos fie las mujeres en
el país.

Desdé 1953, las mejicanas obtuvieron oficialmente él derecho a parti
ciparen la vida política y a ejercer su voto en las elecciones.

De ahí las mujeres iniciaron un papel activo en la política, qué permitió
y ha permitido el ocupar cargos legislativos, ejecutivos y judiciales a nivel
tanto lederal como local.

Actualmente, el Gobierno de México reconoce que "los Derechos Huma
nos ele las Mujeres abarcan todos los aspectos ele la vida: la salud, la educa
ción, la participación política, el bienestar económico, el no ser objeto de
violencia, así como muchos más. Las mujeres y las niñas tienen derecho al
dislruíe pleno y en condiciónes ele igualdad de lodos.sus derechos humanos
y a vivir libres de todas las formas, de discriminación: esto es fundamental
para el logro dé los derechos humanos, la paz y la seguridad, y él desarrollo
sosieiiible".

Hay qué reconocer la sil nación de las mujeres en el mundo, siguen Siendo
víctimasde la discriminación, lo cual indica una desigualdad transcrita a:
Leyes y las políticas prohiben el acceso a; la tierra, la propiedad y la

vivienda, en términos de igualdad
Discriminación económica y social se traduce en opciones vitales más

reducidas y más pobres, haciéndolasmás vulnerables a la trata de personas
Violencia dé género afecta por lo menosal 30% dé lasmujeresdel mundo
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Negación de sus derechos a la salud sexual y reproductiva
Las defensoras de los derechos humanos son relegadas al ostracismo

por sus comunidades, que las consideran una amenaza a la religión, el
honor o la cultura

Las mujeres desempeñan un papel importante para constrir la paz y la
seguridad,hecho quesuele pasarse por alto en el día a día, así como los pe
ligros especílicos que afrontan en las sil naciones ele conflicto o con dogmas.

Me interesa l u opinión, escríbeme en redes sociales, estoy como: jpffite
ricoreyestv
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CONTINUAN COMPARECENCIAS
•Esle1 marteSj,.acudirá al .Congreso de la Cíu^
Segyr k ia Ciudad deMéxico,PaM*
Camacho, como.parte de la Gibosa del V^.Iníorme de Gobierno.
1.1 ! "Al(r:.'í.l.??. h.' 'íA)A?r5:'t.

Pleno del EUormato.
aprobado para el informe en materia de seguridad, considera la

20 minutos, para dar respuesta a las preguntas y comentarios
emitidos por las y los legisladores representantes de cada grupo
y asociación parlamentaria, que contarán con cinco minutos de
participación en cada ,urno que les corresponda.

PREVENIR ACCIDENTES
«La Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales del Congreso
de la Ciudad, aprobó "conminar a las personas titulares de
las 16 alcaldías a brindar manteamiento a las vías primarias
X secundarias, en_ específico, cor; el balizamiento de tos.
reductores dei.velocidad,.conocidos como tó
promovenie del Punto de Acuerdo, la diputada Ménica
RiiiaiM!€/;í; • íccj dente,
ya que hay muchos topes que no se ven y son un peligro para
todas y todos los ciudadanos". En su propuesta, la legisladora
recordó que, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Movudad
loeaL.al primer .trimestre del año 2.023,.^
209 incidentes de tránsito, que dejaron un saldo de 91 personas
fallecidas, de ahí la necesidad de la solicitud.

MANTENIMIENTO A MERCADOS

Congreso de la Ciudad hizo un llamado a las 16 alcaldías
a que, conforme a su suficiencia presupuestal, rehabüir.en,

públicos de sus demarcaciones. Al respecto, la diputada
promovente Elizaheth Mateos recordó que, "estos lugares no
sólo son espacios que promueven la vida social y económica,
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sino .Que representan unp.atr:iiioilío culturé inlar^M^
como se estableció en la Gaceta Oficia i de la Ciudad de
México publicada el 16 de agosto del 2016. Mateos Hernández
precisó que, algunas de estas edificaciones tienen, más de 50
años, por lo que se requiere destinarles mayores recursos
presupuéstales año con año para que se encuentren en buer
estado.
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México y el Día Mundial de la Alimentación
1 flía de ayer se celebró el
Día mundial fie la Alimenta
ción. Cabe mencionar que,
desde 1970 se proclamó,
por la Organización fíe las
Naciones Unidas para la
Agrien luirá y la Alimenta

ción, estacelebración internacional.

En este 2023, la Organización de las
Naciones Unidas dedicó esta celebración

al agua. De conformidadcon datos deeste
organismo, este recurso representa más
del 50 % de nuestros cuerpos y cubre al
rededor del 71 % de la superficie del pla
neta. Sin embargo, sólo el 2.5% del agua es
dulce. Por lo que, señala que, anle el creci
miento déla población, la urbanización, ei
desarrollo económico y el cambio climá
tico e§te recurso, por persona, disminuyó
un 20 % en las úli imas décadas; y a t inqué
2 400 millones de personas viven en paí
ses sometidos a estrés hídrico, muchos

de ellos son pequeños agrieullores que
luchan para saiisláicer sus necesidades^
Al respecto, podemos mencionar que,

en \lc\ico. se considera al agua Como
un derecho humano. Así, nuestra norma
fundamental, como consecuencia de la
reforma constitucional de 2012, prevé
que toda persona tiene derecho al acce
so, disposición y saneamiento de agua

para consumo personal y doméstico
en forma suficiente, salubre, aceptable
y asequible. En este sentido, la Primera
Sala fie la Suprema Corte de Justicia ha
señalado, mediante una jurisprudencia
fie 2023 (registro digital: 2026559) que
Son garantías fie la accesibilidad del de
recho humano al agua: 1) física, lo que
implica que debe poder ai :ce( leí se a un
suministro de agua suficiente, salubre
y aceptable, en cada hogar, instit lición
educativa o lugar fie trabajo o cercanías
inmediatas; 2) económica, lo que signi
fica que los costos, directos e indirectos,
asociarlos con el abastecimiento de agua
deben ser asequibles y nunca compro
meter el ejercicio de otros derechos;
3) no discriminación, lo (pie se traduce
en que el agua y sus instalaciones no
pueden ser negados a persona alguna,
mucho menos a sectores vulnerables y
marginados de la población: y 4) acceso
a la información, que requiere que toda
persona tiene derecho asolicitar, recibir
y difundir información sobre cuestiones
fie agua. Lo que, acorde a esta interpre
tación j urispr udenciai, est o fue recono
cido en la. Observación General No. 15
(2002): el derecho al agua (anirulos 11 y
12 del Pacto internacional fie Derechos
Económicos,: Sociales y Culi uraleS) del

Cornil é de Derechos Económicos, Socia
les y Culi niales de la Organización fie las
Naciones Unidas.

Filialmente, vafe la pena destacar
que nuestra norma suprema señala
que la propiedad fié las tierras y aguas
comprendidas dentro de los límites del
territorio nacional corresponde origina
riamente a la Nación, la cual ha tenido y
tiene el derecho de transmitir el domi
nio de ellas a los particulares, coustiui
yendo la propiedad privada. Es así, que'
en 1992se publicó como reglamentaria
en esla materia la Ley de Aguas Nacio
nales, de observancia general en todo
el territorio nacional, con disposiciones,
de orden público e interés social y con
el objeto de regular la exploración, uso
o aprovechamiento de dichas aguas^ Su
distribución y control, así como la pre
servación de su cantidad v calidad para
lograr su desarrollo integral suslentable.
Vale la pena, en el marco fie está

celebración internacional, destacar la
importancia del agua, ya que sin lugar á
dudases un recurso de suma relevancia

y se debe de garantizar su uso racional
y Sust enta ble.
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Octubre rosa: la realidad en cifras
La palabra cáncer represenla

la enfermedad más temida

por las personas, además del
miedo que genera, se relacio
na con el doloi. sufrimiento,
incluso con la muerte. En lá 
minos médico® el cáncer e§

un grupo fie enfermedades caracterizadas
por el crecimiento incontrolado y la pro
pagación de células malignasen dist intas
parles u órganosdel cuerpo humano.

Existen distintos tipos de cáncer, sin
embargo, el cáncer de mama es de los
más frecuentes, el cual se puede presentar
tanto en hombres como mujeres, no obs
tante, debido a la caracterización sexual
fie la mama, éste es un mal que padecen
principalmente las mujeres. Esta enferme
dad no sólo golpea fíe manera física sino
también psicológica y social, debido a la
latente amenaza de la amputación de uno
o am bos senas ion la promesa fiel control
o su erradicación total.

El cáncer de mama no sólo es el tipo
de cáncer más frecuenté, también repre
senla la causa más común de muerte por
cáncer en mujeres a nivel mundial. Cifras
de la Organización Mundial fie la Salud,
señalan que, en 2020, en todo el mundo
se diagnosticaron 2.3 millones de casos de
cáncer de mama a mujeres, de las cuales
685 mil fallecieron por esa causa.

A nivel regional, el continente Ameri
cano es donde más casos se presentan, de
acuerdo con GLOBOCAN 2018 cada año
se presen! an más 462 mil casos nuevos de
cáncer de mama y 100 mil muertes por
esta enfermedad. Siendo Estados l nidos
el país (ou mayor número fie padecimien
tos, seguido por Canadá, sin embargo, su
número de mortalidad es menor a los de

países menos: desarrollados, como lo es
Haití, Nicaragua y Honduras. Eos. casos
en las mujeres hispanas san et) aumento,
según la Organización Panamericana fie
la Salud, en 2020 se diagnosticaron 210
mil casos de cáncer de mama en América

Latina y el Caribe,, y casi 68 mil ni nenes.
Desaforl uñadamente nuestro país no

está exento de ¡PM padecimienlo, según
cifras fiel Instit ufo Nacional de Estadística
y Geografía de asteañoel l umor maligno
fie mama, es el segundo padecimiento
que se presenta con mayor frecuencia
en las mujeres mexicanas después del
cáncer cervicoulerino. De acuerdo con

el Gobierno Eederal, en 2020, el cáncer
de mama fue la primera causa de muerte
en mujeres, con un estimado de 29 mil
929 nuevos casos y casi ocho mil muertes.

Ea prevención y la atención opon una
disminuyela mortalidad, no obstante, los
casos diagnosticados van en aunieiu o, ello
se debe a las campañas de prevención a

que cada vez más mujeres se realizan es
l uflios fie rutina, pero siguen Sin Ser sufi
cientes. Desgraciadamente, muchos de los
casos detectados, terminan en una nias

iectomía, que consiste en la extirpación fie
una mama, despuésde este procedimien
t o los daños psicológicos de las pacienl es.
se agravan, un alio porcentaje piensa en
el suicidio, la inseguridad crece, la vida de
pareja empeora,

Ea atención del sector público de salud
en México se reduce en la prevención y
atención una vez detectado, sin embargo,
hay una deuda con la reconstrucción ma
maria. La atención a quienes padecen esta
enfermedad debeser integral, brindarles
un acompañamiento fie principio á fin.
Hoy, a pesar de varios esfuerzos legisla
tivos la reconstrucción mamaria no está
contemplada en la ley, se percibe como
una cirugía estética, en este octubre rosa
ojalá se entienda como un procedimiento
que busca dignificar a la paciente, restituir
su autoestima másallá de salvarle la vida.
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Pues la directora del Registro CM de la
CDMX, Crystel Guadalupe Arellano Mo
reno, trae comiendo de la manos a la se

cretaria general de la sección XV1D del
sindicato del ramo (el SUTGCDMX), Per

la Vázquez Rodríguez, que la apoya con tal de que le
ayude en su reelección al frente del sindicato. Desde
hace un años las rosas se pusieron negras con trabaja
dores y jueces, que se la pasan quejándose de que no
ha parado con despidos injustificados, abusos de auto
ridad, hostigamiento, y malos tratos. La directora aga
rra parejo, lo mismo maltrata a personal de confianza
que a los de honorarios, sindicalizados y hasta a los
jueces ya les tocó. Resulta que el apoyo que tiene Are
llano Moreno proviene del Consejero íundico de la CD
MX, Néstor Vnrgis Solano, y el jefe de Gobierno, Marti
Batres. Bueno, ya en el colmo la directora tiene en el
luzgado 42, en Lomas de Chapultepec, como registra
dora a Josefina Moreno Lagos, quien goza de horario
extendido para poder atender actos regístrales, por
cierto, es su madre. Se suponía que iban a limpiar la
actividad y pues ahora vemos que no.
Y hablando de protestas pues ya los

trabajadores del Poder fudicial salie
ron a las calles a demostrar su repu
dio ante la iniciativa que busca des
aparecer 13 de los 14 fideicomisos.

Con la quema de una piñata de la imagen del
presidente, los trabajadores de P1F buscan de
mostrar que los fideicomisos no son lujos, ni pri
vilegios sino triunfos laborales contenidos en
sus derechos como trabajadores. Nos cuentan
que están dispuestos a dar lucha primero en las
calles y luego en tribunales, en sintonía con lo
expuesto por varios actores de la vida política
del país. Lo cierto es que dicho por algunos asis
tentes a la manifestación, la quema de la imagen
presidencial es un reclamo fuerte pero neces
ario, para que la gente sepa que los ataques han
sido ya suficientes a todo el Poder íudicial.sido ya suf

oy es Día Internacional para la Erradi
cación de la Pobreza y los de AcciónH Ciudadana Frente a la Pobreza prepa
raron un reporté especial sobre CD
MX, donde sólo 20% de la población

cuenta con ingreso digno y sin carencias en la Es
cala de Bienestar, el resto aún presenta carencias
y/o ingreso insuficiente. A nivel nacional unos dos
tercios de la población presenta al menos una ca
rencia social y sólo 12% de los habitantes del país
viven en condiciones de bienestar. Los datos para
este año no son halagadores porque en el nivel de
la pobreza mundial, México ocupa el lugar 47 de
una lista de 53 países y alrededor de 6 de cada 10
personas con trabajo carecen de salario suficiente
para superar el umbral de pobreza: son 35.6 millo
nes de personas. En ese sentido 407o de la pobla
ción carece de ingreso laboral suficiente para ad
quirir la canasta alimentaria y superar el umbral
de la pobreza extrema.
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Pues la directora del Registro CM de la
CDMX, Crystel Guadalupe Arellano Mo
reno, trae comiendo de la manos a la se

cretaria general de la sección XV1D del
sindicato del ramo (el SUTGCDMX), Per

la Vázquez Rodríguez, que la apoya con tal de que le
ayude en su reelección al frente del sindicato. Desde
hace un años las rosas se pusieron negras con trabaja
dores y jueces, que se la pasan quejándose de que no
ha parado con despidos injustificados, abusos de auto
ridad, hostigamiento, y malos tratos. La directora aga
rra parejo, lo mismo maltrata a personal de confianza
que a los de honorarios, sindicalizados y hasta a los
jueces ya les tocó. Resulta que el apoyo que tiene Are
llano Moreno proviene del Consejero íundico de la CD
MX, Néstor Vnrgis Solano, y el jefe de Gobierno, Marti
Batres. Bueno, ya en el colmo la directora tiene en el
luzgado 42, en Lomas de Chapultepec, como registra
dora a Josefina Moreno Lagos, quien goza de horario
extendido para poder atender actos regístrales, por
cierto, es su madre. Se suponía que iban a limpiar la
actividad y pues ahora vemos que no.
Y hablando de protestas pues ya los

trabajadores del Poder fudicial salie
ron a las calles a demostrar su repu
dio ante la iniciativa que busca des
aparecer 13 de los 14 fideicomisos.

Con la quema de una piñata de la imagen del
presidente, los trabajadores de P1F buscan de
mostrar que los fideicomisos no son lujos, ni pri
vilegios sino triunfos laborales contenidos en
sus derechos como trabajadores. Nos cuentan
que están dispuestos a dar lucha primero en las
calles y luego en tribunales, en sintonía con lo
expuesto por varios actores de la vida política
del país. Lo cierto es que dicho por algunos asis
tentes a la manifestación, la quema de la imagen
presidencial es un reclamo fuerte pero neces
ario, para que la gente sepa que los ataques han
sido ya suficientes a todo el Poder íudicial.sido ya suf

oy es Día Internacional para la Erradi
cación de la Pobreza y los de AcciónH Ciudadana Frente a la Pobreza prepa
raron un reporté especial sobre CD
MX, donde sólo 20% de la población

cuenta con ingreso digno y sin carencias en la Es
cala de Bienestar, el resto aún presenta carencias
y/o ingreso insuficiente. A nivel nacional unos dos
tercios de la población presenta al menos una ca
rencia social y sólo 12% de los habitantes del país
viven en condiciones de bienestar. Los datos para
este año no son halagadores porque en el nivel de
la pobreza mundial, México ocupa el lugar 47 de
una lista de 53 países y alrededor de 6 de cada 10
personas con trabajo carecen de salario suficiente
para superar el umbral de pobreza: son 35.6 millo
nes de personas. En ese sentido 407o de la pobla
ción carece de ingreso laboral suficiente para ad
quirir la canasta alimentaria y superar el umbral
de la pobreza extrema.
Con más de 24 años de operación ininte

rrumpida, la Entidad Mexicana de Acredi
tación (EMA), que lleva BaúlTomely Cruz,
se ha enfocado en evaluar y acreditar a les
organismos que verifican, prueban y certi

fican que productos y servicios cumplen con las nor
mas de seguridad, salud y cuidado al ambiente. Asi,
este 19 de octubre se celebrará un evento dirigido a todo
el sector salud interesado en acreditarse, principalmen
te al que está involucrado en laboratorios clínicos, ban
cos de sangre y gabinetes de radiología. Aquí uno de los
temas que abordaran los expertos es sobre los princi
pales cambios de la ISO 15189:2023, para laboratorios
clínicos requisitos para calidad y competencia.
PD: La UNAM está metida en un montón

de procesos y eso incluye su área de de
portes en donde ya empezaron los cam
bios. Renunció Leopoldo Silva a la presi
dencia de los Pumas y será relevado por

el ex presidente de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, hasta noviembre de 2019, que sabíamos es
fan de los Pumas, el doctor en Derecho, Luis Baúl
González Perez, un experto en segundad y justicia.
PD2: La empresa de logística Traxión, de

Aby Lijtszain, a través de su Fundación
Traxión, que dirige Alejandra Méndez,
anunció el inicio de operaciones de su
programa "En Ruta por la Educación" en

CDMX y Quintana Roo. Hasta hoy este proyecto bene
fició a 23 mil estudiantes de Tabasco, Edomex Puebla
y Guanajuato, va de la mano del INFA, de Teresa Re
yes, y cuenta con aulas móviles adaptadas con inter
net, computadoras y profesores.
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•Jesús Ramírez, vocero presidencial, rompió el silen
cio de Palacio Nacional sobre los dos mexicanos hechos
rehenes por Hamás. Ramírez habló de "contactos" con
Hamás y con "gobiernos y organizaciones afines" para
saber en dónde están y buscar que los liberen.

• María Elena ÁivarezBuylla no es buena cumpliendo
promesas, y el mejor ejemplo es la vacuna Patria. Ya
arrancó otra ronda de vacunación contra covid, y de
Patria ni sus luces, pese a que la titular del Conacyt
aseguró que estaría lista a finales de 2021. Autoridades
del sector salud no pierden la esperanza de que la
vacuna "mexicana" esté lista a principios de 2024. Les
recomendamos que mejor se sienten, no se vayan a
cansar.

• AMLO y el Poder Judicial. Ya les habíamos anticipado
aquí que los trabajadores del Poder Judicial alistaban
protestas ante la decisión de Morena de suprimir los
fideicomisos. Así lo hicieron, pero quemaron figuras
del presidente Andrés Manuel López Obrador, lo cual
fue rechazado institucíonalmente con una condena a
este tipo de "expresiones y el discurso de odio."

• Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE,
debería recordar que estamos conmemorando 70 años
de sufragio femenino en México y quizá una buena
manera de hacerlo sería exhortando a los partidos polí
ticos a que no sigan poniendo piedritas en el camino
del INE que ve cómo se atrasa la definición en la que se
busca que, de nueve gubernaturas, incluida la CDMX,
sean postuladas cinco mujeres. Para no perder de vista.
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Manos aladas

Dos inusitadas e impúdicas desde el pun
to de vista político fotografías publicadas la se
mana pasada han dado cuenta del empodera
miento de las fuerzas armadas, especialmente el
Ejército, en los cinco años recientes.

La fotografía de un presidente de la República cabizbajo y
ausente entregando una condecoración al exsecretario de la
Defensa Nacional, detenido en Estados Unidos hace tres
años por presuntos nexos con el narcotráfico y señalado por
presidente y muchos de sus cercanos como prueba de la co
rrupción de los anteriores gobiernos, con la abierta sonrisa
del actual secretario de la Defensa Nacional, 110 es una buena
señal.

Tampoco lo es la fotografía de la candidata presidencial
del gobierno visitando, dentro de su campaña electoral, el
nuevo aeropuerto civil de Tuium. Quintana Roo, construido
por militares, que será administrado por militares, acompa
ñada por militares en lo que todavía es una Instalación mili
tar. Dos fotografías que muestran públicamente el nivel de
poder que han adquirido los jefes del Ejército en el gobierno
que en su campaña de acceso al poder prometió regresar a los
militares a sus cuarteles, de donde los gobiernos "neolibera
les" los sacaron para combatir el narcotráfico.

"Abrazos, no balazos" fue la frase, casi un chiste, con la
que se quiso resumir la decisión de no utilizar a el Ejército en
la labores de la seguridad pública, al grado que se anunció la
creación de la Guardia Nacional, una policía presuntamente
civil y con mandos civiles, que hoy prácticamente está inte
grada al Ejército.

No sólo eso, el presidente la República promovió reformas
constitucionales aprobadas por la mayoría oficialista sin

cambiar, como él ordenó, ni un coma y legalmente ahora el
Ejército permanecerá en las calles por lo menos hasta el
2028. Se sabe hasta el cansancio que la Fuerzas Armadas (un
poco más de 315 mil efectivos) actúan en muchos ámbitos que
estaban reservados para los civiles. Ahora, como ocurrió en
sexenio anteriores, las fuerzas armadas siguen a cargo de la
seguridad pública, pero que también se han vuelto construc
toras, administradoras, controladoras de, por ejemplo, aero
puertos y otras obras públicas, aduanas terrestres y maríti
nas, con la absoluta protección del gobierno federal. Por
ejemplo, las declaraciones patrimoniales de los ingenieros
militares que participaron en la construcción del nuevo aero
puerto de la Ciudad de México hay sido reservadas y protegi
das durante cinco años.

Los militares están en todos lados y, sobre todo, alrededor
del presidente de la República, felices según las fotografías. Y
todo índica que ya comenzaron a copar a la candidata guber
namental.

Está vez será mucho más difícil que los militares regresen
a sus cuarteles y a sus labores originales de protección de la
seguridad nacional.

Por ello es necesario desde ahora que las dos candidatas
presidenciales hagan público su plan de la utilización de las
fuerzas armadas en el próximo sexenio. No será fácil; cual
quier intento de revertir o siquiera limitar los privilegios de
poder que han obtenido las fuerzas armadas, será visto por
sus integrantes (sus altos mandos, claro está) como una agre
sión o, en el mejor de los casos, como inaceptables.

La candidata del gobierno seguramente dirá que manten
drá la actual situación; la opositora es probable que proponga
cambios, que son necesarios para la democracia.

Y para que ello ocurra se tiene que ganar la mayoría del
Congreso de la Unión más que la presidencia (sí, aunque us
ted no lo crea) en las elecciones del próximo año. Una presi
denta, cualquiera de las dos, sin mayoría en el Congreso esta
rá atada de manos.
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Morena define aspirantes que
participarán en la encuesta
Morena dio a conocer el fin de semana los
nombres de los aspirantes que avanzaron a la
encuesta final para elegir el coordinador de la
Cuarta Transformación en ocho estados y en la
Ciudad de México, donde se votará nuevo gober
nador y jefe de Gobierno en elecciones 2024.

Los aspirantes que ya se preparan para continuar con
el proyecto de Andrés Manuel López Obrador en la Clu
dad de México, Clnapas, Guana ni ato, lalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán y anunció que los
resultados definitivos se darán a conocer hasta el 30 de

octubre. Asi que quienes avanzaron a la siguiente etapa
son: CDMX Clara Brugada Molina; Mariana Boy Tambo
rrell; Ornar García Harfuch Hugo LópezGatell y Miguel
Torrnco. En Chiapas, Patricia Annendáriz, Rosa Irene Ur
bina, Sasil de León, Eduardo Ramírez, losé Manuel "Pepe"
Cruz, losé Antonio Aguilar y Carlos Morales Vázquez.
Guanajuato: Antares Vázquez, Alma Alcaraz, Ricardo
Sheffleld, Ernesto Prieto y Héctor Tejada. Jalisco: Claudia
Delgadillo, Clara Cárdenas, Cecilia Márquez, Carlos Lo
mell, José María Martínez y Toño Pérez Garibay. Morelos:
Margarita González, Sandra Anaya, Tania Valentina Ro
dríguez Ruiz, Víctor Mercado, Rabindranath Salazar y
Juan Salgado Brito. Puebla: Olivia Salomón, Claudia Ri
vera, Lizeth Sánchez, Nacho Mier, Armenla Alejandro,
Julio Huerta y Rodrigo Abdala Dartigues. Tabasco: Yolan
da Osuna, Mónica Fernández, Javier May, Raúl Oieda,
Oscar Cantón. Veracruz: Roclo Nahle, Claudia Tello, Eric
Cisneros, Manuel Huerta, Sergio Gutiérrez Luna, Zenya

zen Escobar. Yucatán: Verónica Camino, Rocío Barrera,
Alpha Tavera, Jessica Saiden, Huacho Díaz, Raúl Paz, Jor
ge Carlos Ramírez Marín. Ya veremos quienes encabeza
rán los proyectos de la 4T. No los perderemos de vista.

EDUARDO RAMÍREZ ENCABEZA PARLAMENTO
DE MUJERES EMPRENDEDORAS EN CHIAPAS

Una vez que lo integraron en la lista para participar en la
encuesta de Morena rumbo a la gubernatura de Chiapas,
el senador Eduardo Ramírez dedica sus fines de semana a

recorrer los municipios de su estado, pero no sólo por sus
aspiraciones, sino aprovecha para llevar acciones que
sirven a sus representados. Muestra de eUo es que el fin
de semana encabezó el Prüner Parlamento de mujeres
emprendedoras que se realizó enTapachula y que tuvo el
objetivo de dotar a las mujeres de herramientas que ha
gan crecer sus pequeños negocios. Ahí Ramirez Aguilar
aspirante a coordinador de la 4T en Chiapas aseguró
que tiene la capacidad de generar una propuesta que res
tablezca la seguridad y tranquilidad del Estado que de
manda la población. Dijo que una vez que concluya la
encuesta para elegir al abanderado de la Cuarta Transfor
mación que confia en ganar presentará un plan especí
fico para atender el tema. Estaremos atentos.

COFEPRIS REVISA PETICIONES PARA
COMERCIALIZACIÓN DE VACUNAS
Buenas noticias para quienes buscan comprar vacunas
anticovid en México, pues el presidente Andrés Manuel
López Obrador ya anunció que la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) se en
cuentra analizando las solicitudes y la probabilidad de
autorizar la venta de las vacunas contra covid19 en Mé
xico. LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SITIO
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Algo más que palabras
Víctor Corcoba
Momento de transición

"Activemos los abrazos del alma, agitemos los
labios de la conciencia, renovemos y removamos el
lenguaje de la concordia, con abecedarios acordes al
aire de la poesía, que es el que cura todos los males".

La existencia por sí misma es un continuo mo
vimiento, un constante proceso en perenne mutación, que
nos insta a renacer cada aurora, reconstruyendo caminos
y abriendo horizontes. Sólo hay que mirar y ver. Rápidos
y profundos son los cambios que están transformando
nuestras propias relaciones entre sí y con el entorno. Para
comenzar, el escenario de la globalización nos ha abierto
diferentes espacios, con singulares oportunidades de desa
rrollos conjuntos, pero también nos ha reservado nuevos
riesgos de graves injusticias con los países más pobres.
Ante este bochornoso contexto, sólo cabe un espíritu co
partícipe y responsable, para una ayuda activa y eficaz. Sin
embargo, y como desgracia colectiva, cada día son más los
análogos que sufren discriminaciones y persecuciones. Es
necesario, por consiguiente, una auténtica renovación de
nuestros propios interiores. Al fin y al cabo, el transitar por
aquí abajo, también es un momento de transición para nues
tro ser.

Indudablemente, estamos aquí para reconciliarnos
con nosotros mismos, para darnos a los demás y hacer his
toria de hermanamiento, para abrirnos y reabrirnos al au
téntico amor más allá de los meros vocablos. Nunca
es tarde, por tanto, para cultivar el camino del amor de
amar amor. Pongámoslo en práctica cada día. Cultivé
moslo sin descanso. No podemos continuar destruyén
donos. Tenemos que reunimos y unirnos a un espíritu
solidario, el único capaz de secar las lágrimas vertidas.
Activemos los abrazos del alma, agitemos los labios
de la conciencia, renovemos y removamos el lengua
je de la concordia, con abecedarios acordes al aire de
la poesía, que es el que cura todos los males. Ojalá
aprendamos a reprendernos, a sentimos cercanos, a no
abandonar la nítida ruta con creatividad y valentía, a
ser más clementes y compasivos con nuestros propios
individuos colindantes. Sin duda, no hay mejor evo
lución que la revolución de las palabras, para corregir

nuestros típicos defectos.

Hoy, cuando tanto se habla del cambio hacia
un mundo ambientalmente sostenible y respetuoso con
el clima, cuestión fundamental no solo para responder
a la crisis climática mundial, sino también para alcan
zar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, se apues
ta por un mundo más verde, que está muy bien, pero
al mismo tiempo ha de requerirse de unos liderazgos
más donantes, capaces de crear un orbe habitable para
todos, no únicamente para algunos privilegiados. Es
cierto que, los jóvenes y menos jóvenes, pueden ser
una fuerza positiva para el desarrollo conjunto, ¿pero
en verdad les estamos ofreciendo la oportunidad de
conocerse y de reconocerse como familia humana? A
mi juicio, no. Prolifera el divide y vencerás. En
consecuencia, urge aprender a querernos para
poder ayudar a los demás, que aparte de ser un
don para uno mismo nos hace bien a todos. La
juventud, requiere como jamás, despojarse de
los egoísmos ocultos de la adhesión.

En cualquier caso, tampoco tenemos
que perder las ganas de hacer algo en la vida.
La verdadera metamorfosis, en consecuencia,
será aquella que nos transfigure sin miedo y
nos haga resplandecer como auténticos poe
tas de acción y reacción. Reconozco, que no
es fácil acoger la ternura en nuestro caminar,
ponerla en práctica, ante la multitud de derro
tas cotidianas que nos circundan. La conver
sión, desde luego, pasa por tener confianza
en uno mismo, por ser más cielo que tierra,
más de todos que de uno. De ahí, la necesi
dad de esos baños de luz verdaderamente res
plandecientes, que suelen vivirse y revivirse
después en los recuerdos, y que no son otros
que hacer comunión y comunidad. Fraterni
zamos líricamente es nuestra gran asignatura
pendiente. Si somos latidos, como el corazón
así nos lo indica, nos requerimos mutuamen
te, al menos para formar ese himno perpetuo.
Tampoco hay mejor argumento, para una
viva pauta vivencial, que el animarse umver
salmente y reanimarse armónicamente.
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LUÍS MANUEL
NOVELO

Barranco
La llegada de Bernardo Barranco a
Radio y Televisión Mexiquense des
pertó muchos coméntanos positivos
entre analistas, pero sobre todo entre
morenistas que ven la posibilidad de
que este anquilosado sistema estataL
cambie y deje de ser negocio, como
para algunos que Lo encabezaron;
pero sobre todo para que se convierta
en referente culturaLe informativo

que en realidad a traiga a los mexi
quenses, porque su oficiaLismo no
enamora. Veremos si la gobernado
ra Delfina Gómez apostó por una
verdadera transformación de este

espacio que muchas veces ha sido
utilizado para pagar cuotas políticas.

Muy contentas se Les vio a La gober
nadora Delfina Gómez Alvarez y a
Rosa Icela Rodríguez Velázquez,
secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana del Gobierno federaL aL
encabezar la Mesa de Coordinación

para la Construcción de La Paz, allá
por San Martín de las Pirámides, en
donde se informó que Los índices en
el delito de homicidio doloso en Nau

calpan yTLalnepantla han disminui
do. En esta reunión, se explicó que
a nivel nacional son 50 municipios

prioritarios donde se trabaja en es
trategias de seguridad para combatir
dicho delito, y que para eLcaso deL
Estado de México son Los munici

pios de Naucalpan, TlalnepantLa,
Tultitlén, Ecatepec y Chimalhuacán
donde se refuerzan Las acciones para
disminuir la incidencia.

La gobernadora mexiquense y la
secretaria federal, firmaron también
el Decálogo de Acciones para La
Atención deL MaLtrato Animal como

parte de La estrategia de prevención
del delito en La entidad mexiquense.

La visita de Xóchitl Gálvez a Nau

calpan apenas este fin de semana,
permitió ver unidad entre los panis
tas y priistas; el PRD. como siempre
se da a desear, pero aunque muchos
hablan de que no está firme esta
alianza, la verdad es que no tienen
otra opción más que ir juntos, por
que sólo así podrán repetir triunfos
del 2018, aunque este 2023 no Les
fue tan bien, por Las traiciones ya
comentadas, el hastío ciudadano, la
necesidad de un cambio de partido
y La unidad morenista que tuvo un
gran apoyo a niveL federaL.
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Política al día

Golpes en redes:
» Las redes sociales se han convertido en un espacio para dar

golpes bajos entre los contrincantes de un mismo partido para una
candidatura, un fenómeno que se ha hecho más notorio reciente
mente, con los procesos internos de nominación que han sacado
muchas chispas.

Temor a campañas sucias en redes sociales.
(Foto: Cuartoscuro)

Las precarnpañas:
» A un mes de que inicien las precarnpañas, el temor es que

esto agregue un elemento más de discordia a los ya complicados
procesos de selección internos en los partidos, pues están quedan
do muchos damnificados en un camino que aún se aprecia largo.

Inician precamapañas antes de tiempo, pero las
disfrazan como "informes" a la comunidad. Como en
Chiapas, uno de los aspirantes. (Foto: Cuartoscuro)

Seguir el dinero:
» La fiscalización puede darnos algunas sorpresas en estos

procesos adelantados de elección de candidatos, pues por la
simple cantidad de aspirantes podemos ver públicamente la gran
cantidad de recursos utilizados, algo que puede dar mucho ma
terial para denuncias.
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LA AGENDA DE iÁ\EL INDEPENDIENTE
POLÍITICA POR TODOS LADOS: » Carpa Palillo 2024:
En los cafés, en reuniones familiares, en redes Por más esfuerzos que reali

sociales, la política ocupa un lugar importante en za, la candidata opositora Xóchitl44 Gálvez Ruiz no alcanza a estruclas conversaciones, algo que llama la atención
pues pareciera que no hay otro tema tan impor turar una verdadera estrategia

No metante como este, por lo que no sorprende que y eso que es ingeniera; hace
haya debates sobre este asunto. impor nombramientos tijereteados, los

tan las partidos no le respetan su jerar
quía de futura candidata y las orencues

tas ganizaciones civiles son un caos.

Xóchitl Gálvez,
y

con tendencias

electorales hasta » Lo que viene:
Una verdadera rebatinga por30 puntos de

bajo de Claudia candidaturas legislativas se dará
Sheinbaum en todos los partidos; en Morena
Pardo. decidirán el presidente y Shein

baum, pero en la oposición los di
rigentes de los partidos ya "apar

FAMOSAS taron" las pluris para sus incon
ÚLTIMAS dicionales; y Xóchitl ya mandó
PALABRAS el mensaje de que necesitará un

buen paquete de candidaturas.

La política, el principal tema de
conversaciones en México. '#)(Foto: Cuartoscuro) ¦ WJ

LA MIGRACIÓN: » Digo..., es pregunta:
Cada día que pasa el tema migratorio se si sigue siendo amigo del pre

complica, no sólo por la cercanía del inicio del sidente, ¿entonces por qué sigue
proceso electoral presidencial en Estados Uni Ebrard enchinchando un proceso
dos, que hace que los aspirantes a una candi de candidatura que ya se resolvió
datura usen este asunto como bandera de cam y que no va a cambiar?
paña, sino también por la presencia de miles de
personas en la frontera.

CRISIS:

Nos seguimos preguntando si habrá una crisis
a final de sexenio, aunque muchos hablan de la J
crisis política que vivimos, de la crisis de los parti
dos, de la crisis en el sistema de salud, de la crisis
en materia de inseguridad, de la crisis de finanzas » Para su agenda:
públicas que vendrá, así como otras más. En ¡os escenarios de la opo

sición no parece existir la varia
NO SE HAGAN BOLAS: ble de que no habrá crisis de

finales de sexenio y que la contiEl hecho de que en algunas ocasiones los diri
nuidad económica será avaladagentes partidistastengan quesalira aclararquién es

el candidato o cual es el rumbo, nos habla de la des por organismos internacionales.
orientación que existe en los partidos en un proceso
electoral que se ha complicado en demasía.

En cuestión de seguridad, Zacatecas es un foco rojo. Solo gracias a la participación del
Ejército Mexicano se puede contener la ola violenta, como ayer en Trancoso, donde
hallaron restos humanos. El gobierno estatal es "invisible". (Foto: Cuartroscuro)
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SOBREDOSIS DE FENTANILO
O CÓMO EU PERMITE
CONSUMO DE DROGAS

La declaración conjunta MéxicoEstados Unidos sobre los resultados del
Diálogo de Alto Nivel sobre Seguridad a comienzos de la semana pasada
revelaron las fallas en la estrategia estadounidense para combatir el flagelo

de las drogas: la producción en países latinoamericanos y contrabando de estupefa
cientes hacia Estados Unidos tiene que ver con el alto grado de permisividad ameri
cana sobre el consumo de drogas.

De alguna manera, los funcionarios de los dos países no pudieron explicar con clari
dad cómo es que siguen aumentando los decomisos de droga y armas, pero la disponi
bilidad de ambas en los dos países sigue creciendo como una hidra de mil cabezas. La
sobredosis es consecuencia de la facilidad para acceder al consumo de drogas.

La respuesta sigue sin ser atendida: como aquí se ha insistido de manera recu
rrente, la DEA tiene información que revela que el contrabando de drogas hacia
Estados Unidos, la redistribución en los 50 Estados Americanos, la disponibilidad
para el consumo del menudeo en las calles y el lavado de los recursos está siendo
operado con impunidad por células de nueve cárteles mexicanos que están instala
dos dentro de EU y son quienes se encargan de mantener aceitada la máquina del
narcotráfico y el consumo de drogas.

Entre las 22 acciones anunciadas por ambos países, de alguna manera se acepta
de manera velada que el problema ha rebasado a las autoridades y que no habrá
desarticulación de cárteles ni freno del contrabando mientras exista corrupción fron
teriza y facilidad para la venta de droga el menudeo en las calles de Estados Unidos
para satisfacer las necesidades de los adictos. Hasta ahora, los programas de salud
pública en Estados Unidos apenas alcanzan para atender a los adictos en grado ter
minal y, de manera paradójica, no se combate el consumo, sino que las autoridades
obsequian jeringas nuevas a los consumidores para evitar las infecciones con las
jeringas usadas. A lo más que establece el compromiso estadounidense en la Ac
ción 1 es a mejorar los mecanismos para "monitorearel consumo de drogas ¡lícitas,
tendencias y sobredosis", pero EU sigue negándose a aplicar la autoridad para crimi
nalizar el tráfico y consumo de drogas.

Como propuesta de México y sin mecanismos en Estados Unidos, otra acción
del Diálogo de Alto Nivel fue "ampliar modelos de prevención del crimen basados
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en evidencia, incluyendo justicia cívica y policía comunitaria, para mejorar la segu
ridad ciudadana y apoyar a jóvenes en riesgo a llevar vidas libres del crimen". La
estructura jurídica de Estados Unidos, sin embargo, es más respetuosa del derecho
ciudadano, en tanto que México sigue violando derechos humanos con delitos ba
sados sólo en evidencias y no pruebas, además de que la estructura de seguridad
de EU no permite la justicia cívica ni la policía comunitaria e inclusive combatea las
milicias ciudadanas de seguridad.

El punto 11 reitera lo que nunca se ha cumplido: "continuar con la implementa
ción de nuestro plan de acción conjunto para combatir la producción y el tráfico de
drogas sintéticas y los daños causados por ellas, expandiendo la acción por parte de
empresas privadas químicas y de logística y compartir información para prevenir la
desviación de precursores químicos". Este punto toca el centro del conflicto de drogas,
pero EU y México no han implementado mecanismos concretos porque implicaría
destrucción del circuito de producción de drogas para el consumo de los adictos.

El punto 20 es demagogia pura que beneficia a EU: "incrementar la efec
tividad de la coalición global para hacer frente a las Amenazas de las Drogas
Sintéticas lanzada por la administración Biden el 7 de julio de 2023", pero man
tenida sólo a nivel de planteamiento retórico que no ha podido consolidarse en
estructuras operativas de seguridad.

El Diálogo de Alto Nivel sobre Seguridad, realizado en días pasados, no hace
más que pasar revista de datos conocidos, de repetir compromisos incumplidos y
de prometer acciones conjuntas para seguir combatiendo el consumo de drogas
en Estados Unidos que cada año registra fallecimientos por sobredosis arriba de
120,000 personas, pero con acciones que no rompen la cadena de intereses cárte
/esautoridadesconsumidores, porque nada se logrará sin un compromiso concreto
de Estados Unidos para criminalizar el consumo de drogas como primer paso para
instrumentos judiciales que permitan el desmantelamiento efectivo de las células de
los cárteles mexicanos en EU que tienen el control del tráfico de drogas para con
sumo popular. Mientras haya consumo en EU, habrá cárteles y estructuras delictivas
en el narcotráfico.

Política para dummies: la política es la demagogia que sustituye las acciones
de poder.

El contenido de esta columna es responsabilidad ex rjsj
elusiva del columnista y no del periódico que la publica.
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EL CICLO DEL MIGRANTE

? orno suce

de en cadaG
?e I e cc¡ ó n

estadounidense, los
migrantes serán la
carne de cañón que,
tanto Demócratas

como Republicanos,
utilizarán para chan

tajear al gobierno de México y convencer a
sus votantes. El endurecimiento de las condi

ciones legales para la admisión y permanen
cia de inmigrantes en suelo norteamericano,
iniciado por la administración de Donald
Trump, pero muy poco aliviado por la de Joe
Biden, ha provocado que México vuelva a
ocupar el lugar de villano favorito entre los
aspirantes presidenciales. Todo esto, suma
do a los problemas
reales y tangibles de
pobreza, narcotráfico
y violencia en Cen
troamérica azuzan el

fuego de la xenofobia
en el hemisferio norte

de nuestro continente,
del que, para bien o
para mal, nuestro país
es la entrada.

Por su parte, el
presidente de México,
Andrés Manuel López
Obrador respondió a
los reclamos y negó hoy, en su conferencia
matutina, que exista un "desbordamiento" de
migrantes en México. Pero lo que no pudo

esconder fue el crecimiento en la cifra de ex

tranjeros que atraviesan por territorio nacio
nal para llegar a Estados Unidos: "Nosotros
lo que procuramos es ayudar a los migran
tes", dijo el mandatario, para inmediatamente
después contradecirse: "No hay desborda
miento a pesar de que ha crecido el flujo mi
gratorio". Al presidente no le quedó más que
reconocer la realidad, y es que últimamente
ha habido un incremento migratorio mayor
al pronosticado, "primero bajó y ahora está
subiendo". Sin embargo, la Agencia de la
ONU para los Refugiados (Acnur) estimó que
a diario llegan entre 3,000 y 6,000 migrantes
a la frontera Sur de México. Acnur expuso
que "México y la región enfrentan un incre
mento significativo en el número de perso
nas en situación de movilidad". Por ello, instó
a "fortalecer mecanismos que garanticen la
no devolución de personas con necesidades
de protección internacional". Y la verdad es
que tampoco se necesita leer ningún repor
te para darse cuenta, solo hace falta caminar
por las calles de la capital del país para ver
la cantidad de migrantes y las paupérrimas
condiciones en las se encuentran.

Al respecto, la directora del albergue
Casa de Acogida, Formación y Empodera
miento de la Mujer Indígena e Inmigrante
(Cafemin) de la Ciudad de México, Magda
lena Silva Rentería, apuntó que los siete al
bergues existentes en la Ciudad de México
están llenos: "En Cafemin, que es de los más
grandes, tenemos capacidad para 100 per
sonas y ahorita hay 500. En la calle, con casas
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de campaña, están entre 100 y 150 perso
nas. Tengo 11 años trabajando en este tema
y nunca había visto tanta situación de calle
de los migrantes", dijo en una entrevista. De

igual forma lo docu
mentó Ciro Gómez

Leyva, mostrando las
deplorables condi
ciones en las que los
migrantes viven en
la Alcaldía Gustavo
A. Madero. "Cientos

de personas viven,
comen y duermen
en condiciones pre
carias", expuso en su
programa diario.
El fenómeno

desde luego no es
nuevo, pero la presión es mayor conforme
se acercan las elecciones presidenciales del
2024 (ambos países, México y Estados Uni

dos elegirán mandatario). López Obrador
aseguró hoy que está apoyando a los mi
grantes para evitar que padezcan violencia:
"Hay incidentes, pero no pasa a mayores,
estamos pendientes. Por eso queremos re
solver el problema atendiendo las causas, lo
que más nos preocupa son los accidentes en
carreteras y lo estamos atendiendo". Sin em
bargo, la organización Pueblos Sin Fronteras
aseguró que en el último mes han fallecido
50 personas en su ruta a Estados Unidos.
Recordó que antes han muerto miles de per
sonas y México "se está convirtiendo en un
panteón para los migrantes".

Los mismos que fueron traicionados por
sus países y obligados a emigrar por sus go
biernos, una vez más serán utilizados por el
aparato político para conseguir votos, y lue
go, permanecerán olvidados hasta que se
acerque una nueva elección.

El ciclo del migrante vuelve a empezar...

Porsu parte, el presidente
de México, Andrés Manuel
López Obrador respondió a
los reclamos y negó hoy, en
su conferencia matutina, que
exista un "desbordamiento"

de migrantes en México.
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"CUELLO" A LAS
CONTRALORÍAS

?inco anos

se tardó elCl
'gobierno

de la 4T en descubrir

que el Sistema Nacional Anticorrupción y los
Órganos Internos de Control (OIC) que existen
en las secretarías de Estado, en varias entidades
paraestatales y en organismos desconcentra
dos y que operaban bajo el manto protector
de la Secretaría de la Función Pública, no sólo
no sirvieron para combatir el flagelo, sino que
se convirtieron en cómplices de funcionarios
públicos que cometían actos de corrupción...
en las pasadas administraciones, claro.

Al Sistema Nacional Anticorrupción, crea
do en 2015, "ya le dieron cuello" y ahora pre
tenden hacer lo mismos con unos 200 OIC

que existen a lo largo
y ancho del país, cuyos
titulares fueron nom

brados por la Función
Pública y operaban
como un ejército que
supuestamente vigi
laba, supervisaba, re
portaba las adquisicio
nes, los concursos de
grandes y pequeñas
obras, los proyectos,
incluyendo los faraóni
cos. Todos contralores

estaban por encima
de ¡os titulares de las dependencias.

En los gobiernos neoliberales, los OIC te
nían como principal objetivo  además de las

funciones arriba mencionadas ejercer ven
ganza política y presionar a los funcionarios
incómodos tanto de las administraciones en

turno como aquellos que prestaron sus ser
vicios a las anteriores; un regimiento espe
cializado se dedicaba a "chuparles la sangre"
a todos aquellos servidores públicos que no
cumplían con la normatividad; los amenazaba
con la inhabilitación, y en algunos casos con
denuncias penales; les imponía multas y cas
tigos; les fabricaba campañas en los medios
de comunicación para desprestigiarlos. A mu

chos de los acusados no se les comprobaban
los actos de corrupción, los fraudes, el daño al
erario, o algún otro tipo de delito... porque no
siempre existían. Pero todos los funcionarios
públicos les tenían miedo. A pesar de ello, al
gunos funcionarios se atrevían a desafiar a los
OIC y cometían sus pillerías.

No obstante que el gobierno de la 4T lle
gó con la "filosofía" de combatir la corrupción
como se barren las escaleras  de arriba para
abajo, por alguna extraña razón no quiso
desde el principio desaparecer, reorganizar,
reubicar, a aquellas áreas que supuestamente
habían sido creadas para, como dice el "ma
nual", anticiparse a la comisión de conductas
contrarias a la integridad, identificar y gestio
nar riesgos de incumplimientos, desviaciones,

situaciones no desea

das o inesperadas en
todas las etapas de su
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operación, y con ello
prevenir la materiali
zación de actos de co

rrupción y dispendios
en la salvaguarda de
los recursos públicos,
al identificar y respon
der a los riesgos aso
ciados a los procesos
presupuestaos, de
contratación, de in
formación y de docu

mentación, con lo cual contribuyen a asegurar
el cumplimiento de ¡as leyes y a rendir cuentas

a la ciudadanía.

Cualquiera podría suponer que la tardan
za para desaparecer primero al Sistema Na
cional Anticorrupción, y ahora a los Órganos
Internos de Control, se debió a que las "reba
nadas del pastel" de los principales proyectos
de infraestructura en este sexenio (Tren Maya,
Dos Bocas, Ferrocarril Transístmico y el nuevo
Aeropuerto Internacional), no podían estar
bajo la vigilancia, supervisión, opinión de los
contralores internos, sino de funcionarios de
alto nivel quienes decidían el tamaño, y obvia
mente a quien o a quiénes invitar a la fiesta.

Al Sistema Nacional

Anticorrupción, creado en
2015, "ya le dieron cuello"
y ahora pretenden hacer lo
mismos con unos 200 OIC

que existen a lo largo y ancho
del país, cuyos titulares fueron
nombrados por la Función

Pública...
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EL PLAZO PARA AMLO Y
CLAUDIA VENCE EL 15
DE NOVIEMBRE

"n los siguientesE¦30 días veremos

.uno de los pro
cesos de negociación y
asedio políticos más ten
sos y con consecuencias
mayores que se hayan
vivido en este sexenio.

Todo es cuestión de tiempos constitucio
nales. Y es que por norma el Presupuesto de
Ingresos deberá ser aprobado este viernes 20
de octubre en San Lázaro, para que el martes 31
sea tramitado en el Pleno del Senado.

El de Egresos que es facultad exclusiva de
Cámara de Diputados deberá salir con fecha
limite el miércoles 15 de noviembre.

Todo el paquete presupuestal para 2024,
para ser operado y aplicado durante el último
año del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, deberá estar listo en esas fechas para ser
publicado a más tardar el lunes 20 de noviem
bre en el Diario Oficial.

MARCELOY RICARDO EN EL OJO DE ESE
HURACÁN

Hoy como no había ocurrido nunca antes, los
escollos a superar por el
presidente López Obra
dor y su equipo financie
ro, político y legislativo,

pero sobre todo por él
mismo, están dentro de
su círculo más cercano.

Esos escollos

son Marcelo Ebrard y
Ricardo Monreal, quie
nes fueron sus quizá
dos operadores más
sobresalientes.

Ricardo Monreal logró aprobarle en el Se
nado prácticamente todas sus reformas consti
tucionales y nombramientos, a pesar de que al
gunos verdaderamente fueron una ofensa a las
áreas e instituciones a que fueron a dar.

Uno de esos nombramientos casi provocó
una revueltaygolpesentre ¡os legisladores de Mo
rena y oposición: Rosario Piedra, como presidenta
de la Comisión Nacional de Derechos Humanos.

Desde entonces esta institución quedó anulada.
Otro paso exitoso del zacatecanofue la apro

bación por unanimidad de la creación de la Guar
dia Nacional. Así Monreal logró sacarle adelante
a AMLO todos sus caprichos legislativos con lo
que pensaba haberse ganado la posibilidad de
competirseriamente en su sucesión.

Como Marcelo, Ricardo se equivocó total
mente como si fuesen chamacos de kinder.

El zacatecano y Ebrard fueron usados
por AMLO para validar su dedazo sobre Clau

El IndependienteFecha: 17/10/2023
Página: 5

Area cm2: 457

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 26,506

Página 138 de 164 Índice



dia Sheinbaum, Ricardo fue además dejado
fuera al último minuto de la posibilidad de com
petir por la Jefatura de Gobierno de la CDMX.

Hoy, después de ser muy activo en medios
durante 5 años, Monreal ha desaparecido de
redes, diarios y noticiarios de radio y TV.

Marcelo es otro caso. El excanciller que le
operó exitosamente a AMLO la relación con Do
nald Trump y luego con Joe Biden y con el resto
del mundo y además consiguió vacunas durante
los años de la pandemia de Covid sí protestó, y
advirtió y evidenció y denunció el proceso frau
dulento en que AMLO envió a Mario Delgado a
utilizar cínicamente recursos de los programas
de Bienestar y otros de origen desconocido
para colocar cientos de espectaculares en favor
de Sheinbaum por todo el país. Para que al final,
el 6 de septiembre anterior, la exjefa de Gobierno
de la CDMX fuese declarada la virtual candidata

presidencial de Morena, PT y Verde y ser ratifica
da por López Obrador con la entrega de un bas
tón de mando que sacó quien sabe de qué ritual
o manual para simular una transferencia de po
deres metaconstitucionales.

Todo eso a contrapelo de las denuncias y
reclamos públicos de Marcelo, quien exigió sus
pender, anular y reponer el proceso.

¿SE ATREVERÁ EBRARD?
Desde que el presidente Andrés Manuel

López Obrador abrió su sucesión a inicios de ju
lio de 2021, con 3 años de antelación, Marcelo
Ebrard inició la tarea con miras a ganar.

Organizó a su círculo interno, a sus operado
res, y a sus representantes en cada uno de los
300 distritos y cinco circunscripciones que exis
ten electoralmente en el país.

Y comenzó a hacer alianzas y a sumar adep
tos, a convencer a no pocos que él sí tenía posi
bilidades de ser el sucesor de AMLO.

Y se ganó el apoyo y adhesión de dicen
unos 40 o 60 diputados de Morena, PT y Verde,

y de algunos senadores.
En aquellos inicios,

un día se apareció Mar
celo en una casa de

Ricardo Monreal en la

campiña zacatecana
para un encuentro de
horas. ¿Qué negociaron,
qué convinieron enton
ces? Sólo ellos lo saben.

Pero en ese momen

to hasta hoy Ebrard y
Monreal son quienes

más experiencia política y electoral, de manejo
de Poder, acumulan dentro de la llamada 4T.Tan
to o más que Andrés Manuel López Obrador.

Es así que en los siguientes 30 días quizá ve
remos movimientos, decisiones que impactarán
determinantemente en las elecciones presiden
ciales y generales de 2024 hablo por ejemplo
de la integración que tendrán las cámaras de Di
putado y Senadores a partir del 1 de septiembre
próximo y en el ambiente en que AMLO cum
plirá su último año en Palacio Nacional.

Y es que, como ya lo hemos apuntado en este
espacio, Marcelo {y Ricardo) cuentan con los dipu
tados federales suficientes entre 40 y 70, o más
con lo cual podrían modificar el Presupuesto de
Ingresos y sobre todo el de Egresos para 2024.

Ese paquete presupuestal se aprueba por
mayoría simple, de 251 diputados. Morena, PT
y Verde (o sea, AMLO y ahora Claudia) cuentan
con 275 diputados mientras que el Frente Am
plio Opositor (PAN, PRI, PRD y MC) con 222.

En este contexto los diputados de Marce
lo (y los de Ricardo) son los que pueden reorien
tarlo y decidirlo todo dependiendo como voten
o jueguen, de si se quedan o si se salen a la hora
de la aprobación. Hoy Ebrard traicionado por
AMLOjuega ya para su futuro no el de AMLO y
menos para el de Claudia (y quizá Ricardo tam
bién), así que en los siguientes 30 días veremos
hacia dónde apuntan sus decisiones.

Con el Presupuesto como ficha de cam
bio... o de presión. Yo creo que este escenario
siempre fue previsto por el excanciller, y por Ri
cardo. Tienen demasiado colmillo como para
no haberlo visto. Van por arrebatarle la sucesión
a su examigo y exaliado López Obrador.

Todo el paquete presupuestal
para 2024, para ser operado y
aplicado durante el último año
del presidente Andrés Manuel
López Obrador, deberá estar
listo en esas fechas para ser
publicado a más tardar el
lunes 20 de noviembre...

El IndependienteFecha: 17/10/2023
Página: 5

Area cm2: 457

2 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 26,506

Página 139 de 164 Índice



LISTA DE MORENA, BOLA CANTADA
Por José Antoncio Chávez

Con la lista de aspirantes de Morena
y sus aliados del PT y Verde, que
dio a conocer el líder nacional, Ma

rio Delgado, prácticamente están a 15 días
de conocer quienes serán los responsables
de esas nueve candidaturas.

Ayer, Mario Delgado se reunió con todos
los aspirantes para cerrarfilas, primero, en los
acuerdos, fue llevar el compromiso de acep
tar ¡os resultados y como se desarrollará el
proceso de las encuestas.

Saben en Morena que la unidad es indis
pensable para poder dar la pelea en el 2024,
pues la misma Claudia Sheinbaum ha reco
nocido que solo el partido del Presidente no
gana, necesita de sus aliados y de todos los
morenistas, vaya de irtotalmente unidos.

Por eso Mario Delgado está tratando de
cuidar al máximo que no haya ruptura en la
selección de esas nueve candidaturas, por
que un descontento a los que no queden,
puede abrir un alto grado de riesgo al interior
del partido.

PARA LA CDMX: HARFUCH. Puede ser la

lista más complicada porque se encuentra en
juego la alcaldesa de ¡ztapalapa, Clara Brugada,
una población con más de dos millones y me
dio de habitantes que puede definir la elección.

En esa lista están Hugo López Gatell,
Ornar Harfuch, considerados los más fuertes,
y de relleno anote a Mariana Boy y Miguel To
rruco. Brugada y Gatell, de perder la elección,
puede dar por hecho que serán la fórmula
al Senado por la ciudad capital. Sin duda un
premio de consola
ción y de unidad para
evitar hagan berrinche.

PARA CHIAPAS:
SASIL Y EDUARDO.

Esta más que claro
que se inclinarán por
el actual líder del Se

nado, Eduardo Ra
mírez y de ser mujer,
sin duda Sasil de León.
Ambos encabezan las

encuestas y superan
hasta en dos a uno

a sus mas cercanos,

anote por ejemplo a Patricia Armendariz, Rosa
Irene Urbina, José Manuel pepe Cruz, José
Antonio Aguilar y Carlos Morales Vázquez.

PARA GUANAJUATO: SHEIFIELD. Esta

entidad ha sido gobernada por el PAN y di
fícilmente dejarán que se las arrebaten, en
la lista de Morena se ubica como la carta de

mayor fuerza a Ricardo Sheifield, y si es mujer,
que se ve muy difícil, sería la senadora Anta
res Vázquez, mientras que de relleno Alma
Alcaraz, Ernesto Prieto y Héctor Ojeda.

PARA JALISCO: LOMELI Y PEREZ. En

Jalisco la lista ubica a Carlos Lomelí, que ya
compitió la pasada vez contra Enrique Alfaro,
que dató una guerra sucia en su contra por
ser proveedor de medicinas del gobierno de
la 4T. Y, el segundo, Antonio Pérez Garibay,
papá del Checo Pérez, ambos punteros. El
resto, no suena.

PARA MORELOS: MARGARITA Esta

entidad que gobierna Cuauhtémoc Blan
co, la aceptación mayúscula se inclina para
Margarita González, ex titular de la Lotería
Nacional, en la lista, con menos fuerza, el ex
senador, Rabrindanath Salazar, Tania Valenti
na y Víctor Mercado.

PARA PUEBLA. ARMENTA. Si bien en

esta entidad, el ex presidente del Senado,
Alejandro Armenta sufrió la guerra sucia

desde el poder del estado, más que perjudi
carlo por querer dejarlo fuera de ser encues
tado, lo fortalecieron. Es quien encabeza
todas, absolutamente todas las encuestas y
les saca a su primo, Ignacio Mier, líder de la
Cámara de Diputados, el más cercano una
ventaja de dos a uno.

PARA TABASCO: JAVIER MAY. No hay
duda que el que manda en Palacio Nacional
dejó más que claro que su paisano, Javier May
es quien abandere esa candidatura en su tierra
natal. Pero si es mujer la candidata, entonces se
inclinarán por la ex presidenta del Senado, Mó
nica Fernández, esposa del priista y secretario
de Estado en la era de Zedillo, Carlos Rojas.

PARAVERACRUZ: NAHLE. Roció Nahle era

bola cantada desde que inició esta administra
ción, su designación como secretaria de Ener
gía la llevó a la tarea de sacar la refinería de Dos
Bocas donde ha tropezado y será incumplida.

Eso llevó al Presidente repensar su candidatu
ra que podría tomar otra dirección. Anote que
puede ser de última hora para Citlali Navarro y
si es hombre se inclinaría al ex presidente de la
Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez.

PARA YUCATAN: GUACHO O MARIN. En

la lista para los aspirantes a ser encuestados,
si bien lidera Huacho Díaz, como favorito, se
coló, de última hora Jorge Carlos Ramírez Ma
rín, que dejó al PRI para llegar por el Verde. Si
el gobernador de! PAN, Mauricio Vía se aferra
a querer ir solo sin alianza con el Frente Amplio
por México, el senador sin duda les puede dar
la sorpresa, pues los votos tricolores y panistas
inconformes se inclinarían para fortalecerlo y
quitar el triunfo a Renán Barrera, de paso la fór

mula al Senado y los
diputados federales,
vaya carambola de
cuatro bandas.

XOCHITL, ECHADA
PARA ADELANTE

En el Frente Am

plio por México de
tectaron que en la
guerra sucia de los
de enfrente, quieren
hacer que Xóchitl
Gálvez anda muy
por debajo de las

encuestas y que está desinflada, vaya, que
intentan hacer creer que antes de comenzar,
prácticamente ya perdió.

Por ello el líder del PRI nacional, Alejandro
Moreno "Alito" llamó a la militancia y las fuer
zas políticas del Frente Amplio por México del
PAN de Marko Cortés y PRD de Jesús Zambra
no, para no caer en ese engaño y, al contrario
meterle toda la carne al asador a su candidata

Xóchitl Gálvez, pues refrendó que ella es una
mujerechada para adelante que viene de aba
jo y sabe que la fuera y fortaleza está en suma
de voluntades y de trabajar en equipo.

Para nadie es secreto que el Presidente
López Obrador instruyó pegarle a Xóchitl
en su imagen para generar una percepción
de derrotada, que no levanta y que Claudia
Sheinbaum ya gano.
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Sin embargo, a pesar de las encuestas
cuchareadas, los números son otros y esa
es la preocupación del que manda en Pala
cio Nacional, tal vez por eso la presidencial
Sheinbaum no se aguantó y llamo para que
se sumen al proyecto porque a Morena no le
alcanza i r solos. Ricardo Monreal fue muy cla

ro al advertir, precisamente por la inminente
salida de Marcelo Ebrard que una ruptura de
ese nivel puede poner en riesgo el 2024.

*Jachavez77@yahoo.com

Saben en Morena que la unidad
es indispensable para poder
dar la pelea en el 2024, pues la
misma Claudia Sheinbaum ha

reconocido que solo el partido
del Presidente no gana...
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QUE ME APUNTEN
EN LA LISTA: AMLO
Por Francisco Gómez Maza

Cuestionan sus adversarios la venta de

petróleo a Cuba
México, dijo AMLO, continuará apoyando a
los pobresIUO [JUUI '

| uchos lo cuestionarán y dirán queMillegó al colmo de la locura. Que
lya alucina... Todo, porque el Presi

dente declaró, en su conferencia matutina de
este lunes 16 de octubre, que si ayudar, que si
solidarizarse con los pobres es ser comunista o
populista, "que me apunten en la lista". Lo dijo
porque un reportero ingenuo, ya maduro de
edad, le preguntó si no temía la molestia de
Washington por la ven
ta de petróleo a Cuba.
Que inclusive un banco

extranjero muy impor
tante le había cancela

do un crédito a Pemex,
lo que fue desmentido
inmediatamente por
el mismo mandatario

y por el director de la
empresa petrolera, Oc
tavio Romero Oropeza.
Le tienen pánico los
opositores de López
Obrador a la palabra
Cuba, al nombre del desaparecido comandan
te Fidel Castro Ruz, no obstante que quien apo
yó fuertemente a la isla fueron los gobiernos
priistas de la etapa del nacionalismo revolu
cionario. Y no fueron comunistas. Eran priistas.
Además, y lo más importante: Aquellos priistas
fueron quienes apoyaron a Fidel Castro y sus
compañeros a viajar a ¡a isla caribeña para ini
ciar la revolución contra el dictador Fulgencio
Batista, hace unos 60 años.

Esta posición del presidente Andrés Manuel
López Obrador mete en pánico a sus adver
sarios del Partido Acción Nacional, declarada
mente conservador, de derecha, ahora influen
ciado por la ultraderecha española del partido
español Vox, encabezado por Santiago Abascal
Conde, quien tiene fija su mirada ideológica en
México para hacer dupla con el partido que en

realidad mangonea el Señor X y que da cuerpo
a lo que fue denominado Frente Amplio por Mé
xico. Hacen cruces, rocían agua bendita porque
López Obrador es comunista, de acuerdo con lo

que ellos definen como comunismo, un sistema
que busca abolir la propiedad privada y la liber
tad de conciencia del individuo.

En el "comunismo de López Obrador" está
el leitmotiv del discurso de la derecha. Y de ahí
sale el discurso de odio en contra del mandata

rio, proveniente del PAN y de los sectores ultra
conservadores de un sector de la llamada "so

ciedad civil". En 2026, Felipe de Jesús Calderón
Hinojosa "ganó" la Presidencia de la República
por medio voto  a todas luces un gran fraude
electoral que le obligó a decir posteriormente
¡aiga sido como aiga sido"... López Obrador era
"un peligro para México", porque "era populis
ta, comunista". Pero en 2018, ya nadie pudo de

tener la marea de vo
tantes a favor del líder

tabasqueño. Ya a los
votantes no les impor
tó que "fuera comu
nista y populista. Poco
más de 30.000,000
de votos ante los cua

les nadie, ni el INE de
Lorenzo Córdova Via

nello y Ciro Muraya
ma Rendón, pudieron
desconocer. Yo le dije
a mi compañera: "No
lo dejarán gobernar"...

Pero no alucina. El presidente se inspira  y
esta posición también es severamente cuestio
nada por los conservadores, inclusive por los
conservadores del Vaticano, en el Papa Francis
co, quien ha declarado que ayudara los pobres
no es ser comunista. Y ciertamente, No es co
munista. Es cristiano. Pero para los conservado
res de todo el mundo, "los pobres son pobres
porque quieren, porque no trabajan. Porque,
como lo afirma Vicente Fox, con toda la fuerza
de sus pulmones, son huevones los cabrones".

El hecho es que Petróleos Mexicanos le
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venderá petróleo a Cuba o a cualquiera que lo
solicite, porque el petróleo es muy importante
en la vida de los pobress y más de los ricos...
Además, es un negocio... Y se lo venderá
para paliar en algo el bloqueo económico y
comercial que, desde hace 60 años, mantie
ne contra la República de Cuba el gobierno
de los Estados Unidos.

El reportero que le cuestionó le dio las gra
cias por la respuesta...

Que inclusive un banco

extranjero muy importante le
había cancelado un crédito a

Pemex, lo que fue desmentido
inmediatamente por el mismo
mandatario y por el director
de la empresa petrolera,
Octavio Romero Oropeza.
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DISMINUYE MIGRACION A EU: AMLO
Por José Vilchis Guerrero

Tias afirmar que desde que se inició
el sexenio su gobierno atiende el
fenómeno migratorio, el presidente

Andrés Manuel López Obrador señala que
es un asunto complejo, porque cuando la
gente busca mejorar su situación económica
y donde vive no hay oportunidades de tra
bajo o está condenado a vivir en la pobreza,
pues emigra. Por eso se atienden las cau
sas y se reduce la migración de mexicanos
a Estados Unidos, afirmó.

"En el caso de nuestro país, con toda la
política que se ha aplicado de atender las cau
sas que ocasionan la pobreza, que es lo que
estamos haciendo, pues hemos logrado dis
minuir la migración de mexicanos a Estados
Unidos, porque hay trabajo en México y por
que no sucede lo que pasaba en el gobierno
de Calderón", manifestó.

¿Cuánta gente del norte se fue por insegu
ridad a vivir a Estados Unidos? "Miles, nada
más que ya se olvidó. Entonces, afortunada
mente esto no está sucediendo en nuestro

país. Pero México es país de paso, entonces
no sólo son los mexicanos que deciden irse a
trabajar, a buscarse la vida a Estados Unidos,
sino los que vienen de Centroamérica, de
otros países, donde hay problemas sociales y
también problemas políticos".

Al respecto, el jefe del Ejecutivo indicó que
este gobierno actúa en dos vertientes para
radicar a su gente en sus lugares de origen
al ofrecer opciones de vida. Primero, México
ayuda a varios países de Centroamérica, del
Caribe, con los programas Sembrando Vida y
Jóvenes Construyendo el Futuro. "Estamos in
virtiendo como 150, 200 millones de dólares
en estos programas y ha habido resultados.
Todo esto ayuda a disminuir el flujo migrato
rio, atemperar el flujo migratorio", consideró.

Y lo segundo es que, si llegan a México, "lo
que hacemos con los migrantes es cuidarlos

para que no haya violación a sus derechos
humanos, que no los secuestren, que no les
hagan daño. Es lo que hacemos".

Reconoció que en general a últimas fe
chas se ha incrementado el flujo migratorio
"y por eso vamos a tener este encuentro en
Palenque. Estoy invitando a presidentes de
diez países vecinos para analizar el proble
ma y presentar un plan de acción conjunto,
con el propósito de bajar el flujo migratorio
y también ayudar nosotros, ayudarnos mu
tuamente para que no tengamos desgracias,
para que no pierdan la vida los migrantes,
para que no sufran".

Explicó el primer mandatario que ésta
es una política que ha llevado a la práctica
siempre y ahora la quiere reforzar porque,
adicionalmente, así como sucede aquí con
sus adversarios conservadores, en Estados
Unidos politizan el asunto migratorio y tanto
un partido como el otro, fundamentalmente
los del Partido Republicano, utilizan de ban
dera la migración y se pronuncian en con
tra de los migrantes, y culpan al gobierno
del presidente Joe Blden.

Y no hay desbordamiento, afirmó. A pesar
de que ha crecido el flujo migratorio, dijo, "ahí
vamos ordenando las cosas, porque trabaja
mos todos los días. Me reúno en 15 días con

todos los secretarios que tienen que ver con
la migración y con los gobernadores de Chia
pas, de Tabasco, Campeche, Veracruz y Oa
xaca, para ver lo que pasa en la frontera sur".
En la reunión de 10 presidentes o cancilleres
de países latinoamericanos se hablará primor
dialmente de migración.

Será el próximo domingo 22 de octubre
a partir de las 10:00 de la mañana en la zona
arqueológica de Palenque. Visitarán primero
el Templo de las Inscripciones y el Templo de
la Cruz. Y luego se reunirán en el Centro de
Atención a Visitantes, que ya está concluido
en el programa de Rehabilitación de Zonas
Arqueológicas, anunció.
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ORIENTE. FRASES LAPIDARIAS
EXHIBEN EL PODER
Por Teresa Gil*

El mundo se estremece ante una fra

se "Hamas será borrado del mapa".
Y la matanza inhumana sigue en el

oriente próximo, pero la vida del mundo
se apoltrona y todos empiezan a resolver
sus problemas, uno de ellos Pedro Sánchez
presidente de España que ha tenido ¡a pru
dencia de no declararse a favor de Israel.

Mientras, contempla recurrir al ex presiden
te Caries Puigdemont, a quien mantiene su
país en el exilio por orden del pasado go
bierno español. El catalán declaró con otros
la independencia de Cataluña en el ultimo
intento por lograr ese estado de libertad.
Mientras todos se vuelven a sus propias co
sas, en evidencia queda el organismo inter
nacional que debería exhibir su efectividad
en estos momentos, la ONU, con la carga de
su impericia para resolver conflictos. Sobre
Las frases lapidarias pronunciadas desde Is
rael que están aplicando, en tomo de Espa
ña se recuerda aquella que pronunció Ma
riano Rajoy cuando fue presidente del país
ibero y se lanzó contra los independentistas
al decir "nunca permitiré la independencia
de Cataluña", que parece que entra a otro
sendero por lo que está buscando Pedro
Sánchez para lograr los 178 escaños que
necesita para consolidar su reelección.

NETANYAHU, VERSIÓN REFORZADA DE
HITLER, OLVIDA EL HOLOCAUSTO

Según los viejos psicólogos, las frases
lapidarias expresan en realidad complejo
de inferioridad. Son frases además totalita

rias que pueden ser la antesala de algo muy
grave tal como estamos viendo con la jac
tancia de Netanyahu, en Israel: la represión.
Ya hemos escuchado algunas a lo largo de
las épocas que exactamente evidencian de
donde surge esa definitiva aseveración, "no
permitiré la independencia de Cataluña", re
iterada varias veces por el derechista. Casi
tan contundente como el "no renunciaré"

de Porfirio Diaz poco antes de salir a toda
prisa porVeracruz. El problema de esas fra
ses es que por un tiempo producen daños,

algunos terribles como la aseveración de
Netanyahu, a la que agrega "aplastar y des
truir" y "cada miembro de Hamas es hombre
muerto". El funcionario israelí ha olvidado de

pronto como se pone cuando alguien cues
tiona el holocausto y se porta igual que Hit
ler, demostrando que el ser humano no re
conoce las experiencias. Mientras él y su go
bierno alterno nombrado sobre la marcha,
para catapultar las muertes que no es para
otra cosa, en Estados Unidos que presto
ofreció armas a Israel, se cuestiona la menti
ra de Joe Biden al mencionar haber visto las

muertes de bebés asesinados por Hamas.
Los mismos periodistas ¡o cuestionaron.

UN DÍA VOLVERÉ, DE MARSÉ, PLANTEA LA
DISYUNTIVA DE OLVIDO OVENGANZA

La situación que impera en este momen
to, es de venganza. Es todo lo que gira en un
país que se cree dueño del entorno llamado
santo y quiere eliminar a los que como los
palestinos tienen igual derecho. Es una ac
titud que se ha expresado a sus respectivas
generaciones a lo largo de décadas, aunque
en Israel hay cada día más personas que re
chazan la guerra declarada de su gobierno.
En todas las guerras resueltas para bien o
para mal, cosa que aunque no ha ocurrido,
no se sabe si ahora menos ocurrirá, queda
la disyuntiva de seguir la venganza o de de
poner esa situación e iniciar de nuevo. Fue
lo que quiso plasmar Juan Marsé en su co
nocida novela Un día volveré (Plaza &, Janes
1982) que como se ve por el título, también
es lapidario. En efecto el pistolero Jan Juli
vet Mon. hombre que luchó por la república
y estuvo preso trece años por el franquismo,
regresa a Gracia su lugar de origen a encon
trarse con sus antiguos conocidos y amigos
y estos piensan de inmediato que el recién
llegado viene a ponerse a disposición e ini
ciar de nuevo la lucha. Pero a través de la

larga e interesante novela, se capta que lo
que quiere es olvidar y comenzar de nuevo.
Incluso mantiene relaciones criticables con

personajes que apoyaron al franquismo en
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situación de muertes, pero él señala que
hay que comenzar de nuevo y vivir otra vida.
Esto le ocasiona críticas y reproches, pero
aquel personaje, herido ya por la vida y la
cárcel, no hace caso y termina muerto. Mar
sé, quien falleció hace tres años y autortam
bién de muchas obras entre ellas de Ultimas

tardes con Teresa, plantea la disyuntiva im
portante de mirar la situación y dar esperan
zas a las nuevas generaciones de que ellas
decidan su propia vida futura.

*laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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CON PLACA DE POLICIA
Por Carlos Ramos Padilla*

De mensajero y portador de la
palabra de Cristo a través de la
Biblia, a líder policiaco y aspiran

te político a administrar una ciudad como
la de México. Hijo de la actriz María (Sorté)
Harfuch permanecían fieles al cumplimien
to del rito cristiano del Pentecostés, rela
cionado al descenso del Espíritu Santo y al
inicio de la actividad de la Iglesia.

Hoy, por decisión propia, zas encuentra
dentro de la ruleta de las encuestas de Mo

rena y en apariencia sin un competencial
cercana y fuerte a menos que el presidente
intervenga nuevamente y decida qué es
Clara Brugada la más popular.

Ornar está presente en la memoria
colectiva por dos eventos muy delicados.
Primero, un gravísimo atentado en la zona
de embajadas de Reforma en donde se in
tentó emplear, por un grupo de asesinos,
todo tipo de armamento y explosivos para
matarlo. Se atribu

yó al Cártel Jalisco
Nueva Generación

el ataque, que has
ta el momento ha

quedado inconclu
so por parte de las
autoridades.

Ornar terminó
herido de bala en

el hombro, clavícu
la y rodilla aquel 28
de junio del 2020.
Segundo, debido
a que despren
dido del reciente

informe verdad histórica de Alejandro
Encina sobre los desaparecidos norma
listas de Ayotzinapa, el subsecretario fue
cuestionado sobre si el nombre de Ornar

García Harfuch, exsecretario de Seguridad
de la Ciudad de México y aparece su nom
bre en los dos informes y dijo:

"Está tanto en el primero como en
el segundo informe, en donde eviden
temente no están los nombres comple
tos. Sí aparece, ahorita que lo veas en el
documento (...)". Y es que en agosto del
2022, autoridades señalaron que Gar
cía Harfuch ayudó a construir la "verdad
histórica" sobre la desaparición de los
43 estudiantes al lado del exprocurador

Jesús Murillo Karam, Ornar entonces se
desempeñaba como coordinador estatal
de la Policía Federal en Guerrero.

La polémica ha crecido luego que la
periodista Elena Chávez publicara en re
des el siguiente mensaje: "Javier García Pa
nlagua reunió en su rancho a sus sobrinos y
a su hijo ©OHarfuch. Les dijo: "quién mata
a este cabrón" señalando a un hombre que
le servía, mientras les ofrecía una pistola.
Enmudecieron. Sólo se escuchó la voz de

Harfuch diciéndole: "Yo papá. ¡Él lo sabe!".
Olea es el único funcionario en la histórica

que se transporta bajo un fuerte armamen
to de alto calibre (50) y el blindaje 7 de la
camioneta en la que se transporta que más
que vehículo motorizado asemeja una for
taleza, le conocen como "el rinoceronte".

Y esto debido, entre otras cosas a di
ferentes mantas colocadas en vías públi
cas que dictan: "OMAR HAMID GARCIA
HARFUCH Aquí seguimos detrás de ti, no
quitaremos el dedo del reglón hasta que

te matemos. De
nada te va a sen/ir
esconderte en las

faldas de CLAU
DIA SHEINBAUM.

Porque es lo que
sabes hacer, utili
zara la gente en tu
beneficio pinche
narco con charola.
No falta mucho

para que te reú
nas con tu medio

hermano JAVIER
GARCIA MORA

LES, que era igual
de lacra y ratero que tú".

Hay quien atribuye que Ornar ha gene
rado un importante cambio policiaco en la
CDMX(mucho más eficiente que el propio
Marcelo Ebrard que durante su gestión en
Seguridad Publica supo evadir los casos de
los linchamientos en Tlahuac y la tragedia
del News Divine) pero lo cierto es que los
niveles de inseguridad son alarmantes y
la extorsión y latrocinio de los policías de
tránsito están cínico que más que unifor
mados con rateros con placa.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla

Ornar está presente en la
memoria colectiva por dos
eventos muy delicados.
Primero, un gravísimo
atentado en la zona de

embajadas de Reforma en
donde se intentó emplear,
por un grupo de asesinos,
todo tipo de armamento y
explosivos para matarlo.
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GARCÍA HARFUCH, EL DILEMA
DE LAS CLASES MEDIAS

a clave es laLiseducción
.de la clase

media. Como en

2018, en Morena
están desplegando
una estrategia, más
que notoria, para

tratar de reparar los agravios generados en
estos cinco años contra pequeños empresa
rios, científicos, universitarios, intelectuales,
feministas, comerciantes, periodistas, pro
fesionistas y los que se puedan sumar a esa
constelación social que el presidente López
Obrador ha descalificado por aspiracionistas.

Es una apuesta pragmática, ya que Clau
dia Sheinbaum requiere de esos apoyos para
triunfar en las eleccio
nes del 2024. Y en esa

lógica, es explicable
que su apuesta para
la Ciudad de México,
que es prioritaria por
el tamaño de su Listado

Electoral, sea Ornar
García Harfuch.

El exsecretario de

Seguridad, por la con
dición de su puesto, no
se metió en los debates

y mucho menos tuvo
que respaldar los agravios cotidianos contra
cada personaje o grupo que no se plegó a
los dictados de Palacio Nacional.

Clara Brugada, la otra aspirante con po

sibilidades, tampoco se enfrascó con ahínco
en polémicas, pero consideró necesario acla
rar que ella no es enemiga de las clases me
dias, que, al contrario, las considera indispen
sables en el panorama de la capital. A estas
alturas nadie como fuego.

Pero la exalcaldesa de Iztapalapa, para
bien y para mal, es una genuina representan
te de Morena, quizá demasiado, para volver a
convencer a franjas de ciudadanos que están
francamente descontentos y hasta alarmados;
que vieron cómo se caía la Línea 12 del Metro
y no pasó nada, que no quieren que se revier
tan los avances democráticos y que no están
de acuerdo con los ataques al Poder Judicial.

Es ese contexto es en el que García Har
fuch es invaluable para el grupo que gobier
na. Por su perfil y maneras, puede mandar un
mensaje de tranquilidad a quienes verían con
desconfianza la llegada de políticos todavía
más radicales al Palacio del Ayuntamiento.

Justamente en esas franjas lo que im
porta es el pasado reciente, del que el exje
fe policiaco tiene buenos números, y no los
episodios alrededor de Ayotzinapa (en los
que no tiene nada que ver) o su pertenencia

a la Policía Federal, pero mucho menos sus
antecedentes familiares, porque simplemen
te no tienen ¡dea de quiénes fueron y mucho
menos de por qué ello puede generar incon
formidades en la izquierda.

En el fondo, lo que no deja de ser revela
dor, es que Sheinbaum está operando para
desmorenizar la contienda en la Ciudad de

México y así tener una mayor oportunidad.
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Tiene a cuestas los resultados del 2021 y
sabe que no puede fallar de nuevo, porque
comprometería su propia aspiración.

Es un hecho que Brugada o Hugo
LópezGatell serían los contendientes ideales
para el Frente Amplio, porque, sobre todo
quien despachó en la subsecretaría de Salud,
tiene todos los negativos del mundo, por su

pésimo manejo de
la pandemia del Co
vid19, por su sober
bia y desplantes.

El reto de García
Harfuch, de ser el
seleccionado en la

encuesta, será po
der contar una histo

ria que resista a los
malos balances que
sí tiene la adminis

tración actual y que
sea una especie de

teflón al endurecimiento que ya muestra el
presidente López Obrador contra todo aquel
que no lo respalda de modo absoluto.

Todo un reto, porque está impedido

para criticar a Sheinbaum y a Martí Batres,
por cuestiones estratégicas y tácticas. En el
primer caso porque se tiene que mantener
un acompañamiento que permita eficacia
en la operación electoral y en el segundo,
porque lo último que necesitaría es tener al
actual titular de la jefatura de Gobierno ju
gándole las contras.

Otra variable, más compleja todavía, es
que ¡os votantes que pertenecen a sectores
que han sido afectados y vilipendiados, vuel
van a confiar en la 4T para otros seis años en
el Palacio del Ayuntamiento.

En 2018 los niveles de apoyo a la alian
za Juntos Haremos Historia, no se explica sin
esos votantes que posteriormente se conver
tirían en blanco de ataques.

Por eso es por lo que Sheinbaum está
dispuesta a pagar un costo interno, que en
todo caso es manejable, porque sabe que la
contienda no la tiene ganada y que el Frente
Amplio será muy competitivo.

Ahí está la oportunidad de García Har
fuch, quien, en un escenario claramente favo
rable a Morena, seguiría siendo el jefe de los
policías en la Ciudad de México.

El exsecretario de Seguridad,
por la condición de su

puesto, no se metió en los
debates y mucho menos tuvo
que respaldar los agravios
cotidianos contra cada

personaje o grupo que no
se plegó a los dictados de

Palacio Nacional.
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GIRA DE SHEINBAUM POR
TABASCO SIN ADÁN LÓPEZ
Por Rodulfo Reyes

La gira del domingo de Claudia Shein
baum Pardo porTabasco demostró el gra
do de división que existe en Morena en la

tierra del presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Ausente del estado, el ex secretario de Go
bernación, Adán Augusto López Hernández, fue
abucheado junto con el mandatario interino Car
los Manuel Merino Campos; las rechiflas habrían
sido en represalia a que en agosto de 2021 fue
ron despedidos alrededor de 200 trabajadores
del Gobierno estatal, de la Cámara de Diputados
y de algunos ayuntamientos por simpatizar con la
entonces jefa de Gobierno
de la Ciudad de México.

La cargada fue el sig
no distintivo de la visita de

la virtual candidata presi
dencial, hoy convertida en
coordinadora de la Defen
sa de la Cuarta Transfor

mación; entre quienes se
sumaron a su causa estuvo

el priísta Florizel Medina
Pereznieto, quien ha sido
presidente del PRI estatal,
secretario de Gobierno

y presidente municipal
de Centro, todo en la era
de Roberto Madrazo Pintado, actual crítico acérri
mo del lopezobradorismo.

En la pasada contienda interna morenista, Me
dina Pereznieto apoyó a Adán López.

También se incorporaron a la causa de Clau
dia el ex senador y ex dirigente ganadero Arca
dio León Estrada, así como Manuel Ordóñez Ga
lán, que en los ochenta fue de los empresarios que
más atacó a López Obrador y a su movimiento.

En el escenario de! enfrentamiento que existe
entre la corriente de Javier May Rodríguez, que
respaldó la causa de la virtual abanderada a Pa
lacio Nacional, y los seguidores de Adán López,
que sigue fuera de Tabasco desde que se dio a
conocer el resultado de la encuesta que favoreció
a Sheinbaum, la coordinadora nacional de la 4T
señaló que lo único que puede afectar a su movi
miento en Tabasco es la división, por lo que con
vocó a la unidad. Desde el terruño de! Presidente,
que es donde este tiene su mayor aceptación en el
país, Claudia dijo que sus correligionarios tienen
el compromiso con Andrés Manuel López Obra
dor de lograr "carro completo" el año próximo.

Aseguró que en 2024 Morena ganará el Con
greso de la Unión, las nueve gubernaturas y las
presidencias municipales en juego.

En Plaza de Armas encabezó el acto político
para la firma del Acuerdo de la Unidad para la
Transformación, en el que participaron empresa
rios locales, artistas, deportistas y artesanos, y que
recordó las mejores épocas del PRI. En el evento

de Sheinbaum participaron la alcaldesa capita
lina Yolanda Osuna Huerta, la senadora Mónica
Fernández Balboa, así como Javier May, Raúl
Ojeda Zubieta y Oscar Cantón Zetina, quienes
serán encuestados para elegir al coordinador de
la Defensa de la 4T, eufemismo para designar al
candidato a la gubernatura de Tabasco.

La inclusión de este último viene a confirmar

que Adán López carece de fuerza en Morena: se
gún fuentes confiables, fue metido de última hora
al proceso por la virtual candidata presidencial,
mientras que otros aspirantes identificados con el
ex secretario de Gobernación fueron eliminados
de la llamada encuesta de reconocimiento.

En el templete del
acto en el Centro de
Convenciones de Tabas
co 2000 fue sentado en

el área vip el empresa
rio Ignacio Cobo Gon
zález, socio de Carlos
Slim y propietario del
diario Presente, quien a
principios del gobierno
de Adán López sufrió
una campaña mediática
en espacios identificados
con el entonces mandata

rio tabasqueño.
Según trascendió en

tonces, Adán López acusaba a Cobos de los
ataques que le lanzaba José Eduardo Beltrán Her
nández, consejero de Pemex y tío de los hijos del
Presidente, pues la viuda de este, Rocío Beltrán,
era su prima.

Ahora se sabe que los que no querían a Adán
López eran los descendientes de AMLO, princi
palmente Andrés Manuel López Beltrán, Andy,
quien siempre apoyó a Claudia.

Entre los desprendimientos que ha tenido el
grupo del ex secretario de Gobernación llama
la atención el de Jesús Alí de la Torre, delegado
del Infonavit en Tabasco, quien ya está haciendo
campaña por Javier May, pese a que en la con
vocatoria se prohibe que funcionarios de los tres
niveles se manifiesten a favor de quienes partici
pan en la encuesta.

PARA SU INFORMACIÓN...
En días pasados, el gobernador interino Car

los Merino se burló de la rechifla que recibió en
Tabasco la senadora Xóchitl Gálvez, y calificó la
agresión de "cariño", pero el domingo a él le fue
peor cuando participó en el acto morenista de la
coordinadora nacional de la 4T; Merino ha sido
suplente de Adán López cuando este ha pedido
licencia a un cargo de elección popular, y por eso
el amigo desde la época de estudiante del ex se
cretario de Gobernación ha podido ser diputado
local, senador y gobernador de Tabasco, aunque
él mismo ha declarado que no es político.
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También se incorporaron
a la causa de Claudia el

ex senador y ex dirigente
ganadero Arcadio León
Estrada, así como Manuel
Ordóñez Galán, que en
los ochenta fue de los

empresarios que más atacó
a López Obrador...
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HARFUCH, EL REDENTOR
DE BEJARANO
Por Alejandro Lelo de Larrea

Aunque era sabido que René
Bejarano Martínez (a) 'El
señor de las ligas' desde

el arranque del Gobierno de López
Obrador ha sido un operador político
de Morena y ha utilizado a la Secretaría
del Bienestar, a través de su ex alum
na Ariadna Montiel para fortalecer su
llamado "Movimiento Nacional por la
Esperanza", desde hace casi 20 años
no aparecía en público en una campa
ña proselitista con miras a un proceso
electoral. Ni en el 2021 que tanto lo
ocuparon y por cierto fracasó se atre
vieron como ahora a presentarlo de
nuevo en públicojunto a candidatos.

Desde que estallaron los 'v¡
deoescándalos' en abril de 2004, en
que el falso empresario Carlos Ahu
mada lo exhibió recibiendo fajos
de dinero, Bejarano había operado
en la sombra, en lo oscurito, en las
cañerías, como es su especialidad.
Pero el domingo Ornar García Har
fuch, el candidato a la Jefatura de
Gobierno de la candidata presiden
cial, decidió redimirlo en público.

Ocurrió en la Alcaldía más panis
ta de la capital, la Benito Juárez, don
de Bejarano hasta se dio el lujo de
destapara Leticia Varela como futura
candidata en esa demarcación para
2024. 'El beso del diablo'.

Harfuch tuvo que recurrir a Bejara
no, un perdedor de 2021, porque los
liderazgos de Morena que controlan
las principales estructuras y bases del
partido están del otro lado, con Clara
Brugada, quien al final por presiones
de Martí Batres ya no quiso de opera
dora a Dolores Padierna, la otra líder
principal del movimiento de Bejarano,
de quien por cierto es esposa.

En las elecciones de 2021, esta pa
reja fue derrotada en las Alcaldías que
les encargó Claudia Sheinbaum, em
pezando por la Cuauhtémoc, donde la
propia Padiemafuecandidata.También
perdieron en Alvaro Obregón, Coyoa
cán, Tlalpan, Magdalena Contreras,
Miguel Hidalgo. Le echaron la culpa a
Ricardo Monreal, pero en realidad lo
que ocurrió es que la gente en la capital
estaba muy molesta con el gobierno de
Sheinbaum, y al ver a personajes tipo
Padierna y Bejarano, prefirieron votar
por los candidatos de la Alianza Va por
la CDMX, entre PAN, PRI y PRD.

De nada le sirvió a Bejarano que
desde el gobierno federal le permitie
ron usar los recursos de la Secretaría

del Bienestar para fortalecer su orga
nización. La ex alumna de Bejarano,
Ariadna Montiel controla esa depen
dencia desde el arranque del sexenio,

aún cuando fungía como subsecre
taría. Bejarano solía hacer giras para
ofrecerle a la gente los programas
sociales, y les prometía que de inme
diato irían los Servidores de la Nación

para adherirlos a los beneficios. Y así
ocurría: por instrucciones de Montiel
iban a ver a estos ciudadanos y se
cumplía la promesa de Bejarano.

Otros sectores muy polémicos
que al parecer también ha redimido
Harfuch son de raíces muy priístas,
como a él le atribuyen. Uno es el líder
del Sindicato del Metro, Fernando Es
pino, a quien padecieron tanto López
Obrador como Sheinbaum desde la

Jefatura de Gobierno, pues les quiso
parar el sistema de transporte por
que le quitaron los privilegios que le
entregaron otras administraciones.
Más o menos es lo mismo con los

caciques del Sindicato Único de Tra
bajadores del Gobierno de la Ciudad
de México (SUTGCDMX).

Además de la redención, a Beja
rano le dieron otro premio que se va
a formalizar en los próximos días: a
través de la diputada federal Aleida
Alavéz, Sheinbaum le asignó la res
ponsabilidad de la Tercera Circuns
cripción electoral, que abarca el su
reste del país. A ver si no les ocurre
lo que en 2021. Lo veremos.
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EN LO 'OSCURITO' BUSCAN
REELEGIR A LA FISCAL: PAN

•i no están ha
.ciendo nadas'malo, como

para qué los integrantes del Consejo Judicial
Ciudadano se escondieron de la gente para
sesionar \¿.aprqbar_en lo oscurito su decisión de w,

solicitarle al jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, Martí Batres, la ratificación por cuatro
años más de Ernestina Godoy, titular de la Fisca
lía General de Justicia de la Ciudad de México.

Para este lunes estaba convocada una se

sión de los "ciudadanos" en el Congreso de la
Ciudad de México, pero decidieron hacerla vía
remota porque no quisieron enfrentarse a las
manifestaciones en contra de Godoy, que se
dieron cita frente al recinto. En palabras de Luisa
Gutiérrez, vicecoordinadora de los diputados
del PAN, es un proceso viciado de origen. "La
votan _en Lo oscurito. ae?^nsÉ¿lá5','L,v,s >y Jr;=í'Sjpo,

rencia, lo hacen en total opacidad de una fiscal
;¡ue le ha hecho mucho daño a la Ciudad y a
las víctimas". Batres tiene una semana para en
viar al Congreso su solicitud de ratificación y es

cuando vendrá el verdadero problema, porque
Morena y sus aliados hoy tienen 38 de los 44
votos que necesitan para asegurar se ratifique
a Godoy, cuyo futuro político está ligado al de
Claudia Sheinbaum, pues de prevalecer en el
cargo le va a cubrir las espaldas por lo menos
hasta 2028. A los diputados de oposición, Xó
chitl Gálvez ya ¡es advirtió que quien falte o vote
a favor de Godoy no tendrá ninguna candidatu
ra en 2024.

¿Y LAS VACUNAS COVID?
Se supone que hoy arrancó la campaña de

vacunación contra la influenza y la covid 19 en
la Ciudad de México y para nada vimos que el
jefe de Gobierno, Martí Batres diera el ejemplo
de inocularse con el fármaco cubano Abdala,

Qr<S^S§0Si¡éSw1
Mundial de la salud contra el virus SARSCoV2.

Los mal pensados dicen que hasta él tiene mie
do de ponerse esa vacuna. Los más objetivos
opinan que no tuvo tiempo de hacer el evento

este lunes porque estaba con López Obradory
acaso los más acertados creen que no llegaron
las vacunas.
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Aquí cualquiera quema
a su "Andito"

Ayer por la tarde, un grupo de personas
bloqueó una calle en la alcaldía Benito Juárez
y, después de un buen rato de reclamos y gritos
destemplados, decidieron colgar de un tubo la
piñata de un "Andito".
Las autoridades de dicha alcaldía, que

durante todo el tiempo que duró aquella
escena se mostraron empáticas e incluso
displicentes, decidieron hacer lo de siempre:
nada.

Los inconformcs lanzaban a sus anchas

una serie de gritos y octavillas recalcitrantes
que tenían como blanco al presidente López
Obrador: "lo suyo es un capricho, lo nuestro es
un derecho", vociferaban.
Y para probar que estaban muy enojados,

decidieron prenderle ñiego al "Andito". Con
una felicidad de pirómanos en día de campo,
las autoridades (panistas) de la alcaldía Benito
Juárez se hicieron de la vista gorda y no
movieron un solo dedo para impedirlo.
Ante la piñata incendiada, los manifestantes

gritaban a todo pulmón: "¡Fuera AMLO!"
y ;í¡AMLO, entiende, el Poder Judicial se
defiende!"

Una voz, por ahí, se atrevió a decirle a
las autoridades: "Oigan, quizá esto ya es

demasiado", Pero la burocracia de la alcaldía,
que solo piensa y actúa conforme a lo que su
alcalde (Santiago Taboada) les permite,
consideraron que faltaba mucho para que
aquello les pareciera demasiado. "Solo es
demasiado cuando Taboada se los ordena",
opinó un mirón.
Así que la cremación del "Amlito" continuó

sin interrupciones. Los inconformcs solo
parecieron estar conformes cuando ardió el
"Amlito" que, según dijeron, "les robó" sus
millonarias prestaciones.
"¡Ya! Paren esa tontería", se atrevió a decir

una persona. Los abucheos y las rechiflas no se
hicieron esperar. Los inconformcs volvieron a
su habitual inconformidad.

¿Libertad de expresión en su máxima
potencia?, nos preguntamos.
¿No que AMLO (o el "Amlito) nos había

sumido en la más cruenta dictadura?

En todo caso, vaya dictadura, donde
cualquier inconfbrmc puede salir a la vía
pública y, si se le pega la gana, quemar la figura
del presidente sin que nadie le meta unos
tolctazos en las uñas de los pies. La verdad
es que en este país de libertades, cualquiera
quema al presidente o a su "Amlito".
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YconAMLO
volvieron los
írenes ík' pasqfents

Nos dejaron sin trenes de pasajeros. Los
vendieron todos. Prácticamente los regalaron.
No les importó que acabaran con un medio de
transporte, No Íes importó que los ferrocarriles
mexicanos proporcionaran miles de empleos
y fuera una industria que beneficiaba id
desarrolla delpais. Los vendieron: los dejaron
sin trenes de pasajeros.

En el siglo XIX, los trenes fueron
considerados un elemento de modernidad. En
México se tendieron las vías de los ferrocarriles

durante elPorfiriato. Rieron, éstos,
importantes en el desarrollo de la Revolución
Mexicano. Después, con el gobierno de Lázaro
Cárdenas, se nacionalizaron. No se hicieron
más vías, pero no se vendieron.

Cuando llegaron lns gobiernos neoliberales,
comenzaron a desmantelar muchas industrias

nacionales, y allí entraron los ferrocarriles,
Miguel De la Madrid comenzó a privatizar
los trenes, y quien terminó de hacerlo fue
Ernesto Zedillo, que además propuso cambios
constitucionales para que la industria
ferroviaria no fuera prioritaria.

Los gobiernos neoliberales del PRIAN

desmantelaron y privatizaron los trenes, y
jamás se preocuparon por reactivarlos. Es
más, hasta se burlaban de quienes buscaban
hacerlo. En 2006, el hoy presidente Andrés
Manuel López Obrador propuso en campana
hacer un tren bala de México a Guadalajara. El
candidato del PAN, Felipe Calderón, se mofó
de la iniciativa. Y como todos saben, hubo un

fraude que hizo presidente a Calderón, y claro,
no hubo trenes en los próximos 12 anos.

Cuando por fin López Obrador ganó la
presidencia en 2018, se reactivaron los trenes
de pasajeros. En cinco años, en una labor
titánica, se construyeron más de mil 900
kilómetros.

Así pues, pronto México tendrá el Tren
Maya, que reactivará muchas áreas en el
sureste delpais. También estará pronto el
tren Transistmico. En tan solo 5 años, el
gobierno deAMLO construyó tres frenes y está
proponiendo que, en un futuro, se invierta más
en ellos.

Así pues, no nos equivocamos en lo absoluto
al afirmar que, con AMLO, los trenes de
pasajeros revivieron en México. Y eso debe ser
motivo de alegría. Y de orgullo.
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Panorama

Pese alas protestas de legislado
res y organizaciones civiles, el
Consejo Judicial Ciudadano emi
tió nn dictamen positivo en rela
ción a la ratificación de Ernestina

Godoy como titular de la Fiscalía
General de Justicia de la CDMX.

La gestión de la titular de la
Fiscalía capitalina recibió el res
paldo de 8 votos a favor, mien
tras que 2 consejeros votaron
en contra y uno se abstuvo, por
lo que ahora seguirá la remisión
de la opinión favorable id jete de
Gobierno capitalino, Marti lía
tres, aunque la decisión final re
cae en manos del Congreso, en
donde seguramente, las discu
siones estarán bastante densas.

Y hablando de cosas positi
vas, el GCDMX previo que todas
las actividades relativas al Día de

Muertos, una de las fechas más
importantes a nivel cultural y
social para México, generen in
gresos económicos de cerca de
11,153 millones de pesos, informó
el secretario de Desarrollo Eco

nómico de Ciudad de México,

FadlalaAkabani, quien detalló
que la ciñ a de la previsión total
ha aumentado en 4,264 millones
de pesos (unos 238 mdd) con res
pecto al año pasado.

De acuerdo con el titular de

la Sedeen, dentro de estas cifras,
que comprenden del jueves 2
al domingo 5, destaca el consu
mo derivado de la colocación de

ofrendas y lo que eso implica en
materiales, con 4,264 mdp.

U na mañana y tarde caótica
pasaron cientos de ciudadanos
luego de que trabajadores del
Poder Judicial de la Federación

se manifestaron para protestar
por la propuesta de eliminación
de los Fideicomisos.

A decir de los sindicalizados,
no ha habido mi correcto análi

sis de algunos de estos fideico
misos que sí podría af ectarlos,
sobre todo en aquellos en los ha
habido ahorro voluntario en ca

so de jubilarse o de perder em
pleo, por lo que llamaron a los le
gisladores a analizarlos con hipa.
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l os siete pecados
capitales del FAM

MAESTRO, XÓCHITL DDO QUE NO LE IMPOR
TAN LAS ENCUESTAS Y QUE CRECERÁ.

A Los encuestados tampoco les importa Gálvez, por
eso no la nombran. Y no va a subir ni con el resucitado

Frente Unido.

Alito advirtió al FAM que la soberbia es el peor pe
cado que lleva a perder elecciones.
También la avaricia por el dinero, la gula por saquear
al erario, la iray envidia por ios políticos que han roba
do más, la lujuria por comprar lujosas casutas yterre
notes, y la pereza para echars e a la holganza después
del botín conseguido. Son los 7 pecados capitales del
FAM.

El PRI tiene hoy la quinta parte de militantes que
eu 2018 y en este año ha perdido más de medio mi
llón de afiliados.

Más las bajas que se acumulen de aquí a junio de 2024
dan por hecho que ya sin registro, #LordBotox apaga
rá las luces y cerrará el portón de Insurgentes Norte
59, no sin antes sepultar al fiambre priísta.
Según encuesta de Buendía & Márquez, García

llarfuch lidera preferencias en el GCDMX con
39%, y Zavala la lista del FAM con 14%.
Los alcaldes capitalinos de la triple alianza sin espe
ranza están tan mal, que hasta Margarita les gana y sin
votas fotocopiados coma acostumbra.
Sandra. Cuevas pide que todos los alcaldes trabajen
por el bien déla ciudadanía.
¿Junto con porros escandalosos y rijosos disfrazados
de policías como ella acostumbra?.. Eso ahuyenta a los
electores.

Trabajadores mineros exigen castigo ejemplar a
Grupo México y a su dueño, y marcharan el vier
nes 20.

"Multa a Germal por el desastre ambiental" y "Cárcel
a Larrea por la derramada más tea", podrían ser los le
mas.

£1PJF pide en su propuesta de inclusión presu
puestal 5.2 mdp para alimentosy 1.7 mdpparacu
char as, tenedores y cuchillos.
¡Es una mentada de madre para los más pobres de
México y Latino américa, ni que los jueces y magistrai
dores tragaran todos los días en la Corte!
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l^numlíder
del < liricl
Inmobiliaria

GÁLVEZ TOMA EL PUESTO

En distintos espacios, foros y deba
tes se le ha preguntado a la aspiran
te panista a la Presidencia, Xóchitl
Gálvez, su posicionamiento sobre el
Cártel Inmobiliario que los gobier
nos del PAN han instalado en la al

caldía Benito Juárez. Hace unos

meses, en un debate por televisión,
le cuestioné si se deslindaría de es

te grupo delictivo y francamente le
costó mucho hacerlo. Lo anterior

cobró sentido este fin de semana,
cuando decidió acompañar a San
tiago Taboada en su informe de go
bierno y aplaudió la administración
criminal de su alcaldía.

No olvidemos que la existencia
y el modus operandi del Cártel In
mobiliario lia quedado probada por

la Fiscalía de la Ciudad de México y
hoy hay una larga lista de exfuncio
narios que están siendo investigados
y procesados por su participación,
como es el caso del exdelegado
Christian Von Roehrich, hoy dete
nido. El entramado de corrupción y
tráfico de influencias en la alcaldía

se ha perfeccionado desde la admi
nistración de Jorge Romero, líder
del Cártel, hasta la actual de Santia
go Taboada, quien aspira ala Jefatu
ra de Gobierno por Acción Nacional.

Lejos de los 7 mil millones de pe
sos que ha obtenido este grupo ilíci
tamente derivado de la corrupción
inmobiliaria, no podemos perder de
vista las vidas que las construccio
nes irregulares cobraron en Benito
Juárez tras el sismo de 2017. Que
da claro que Xóchitl Gálvez no so
lo representa el clasismo, racismo y
el odio que caracteriza a la derecha,
sino ahora también al Cártel Inmo

biliario del PAN que ahora la coloca
como su nueva líder. Para lo anterior

es probable que su partido haya con
siderado su amplia experiencia, toda
vez que como delegada también or
questó su propio Cártel Inmobilia
rio en Miguel Hidalgo.
Ahora sabemos por qué nunca se

deslindó de la corrupción inmobilia
ria del PAN en Benito Juárez: estaba

encaminada a dirigirlo y darle con
tinuidad.
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(¦odor sí o no

BUSCA SEGUIR EN EL CARGO

Después de casi 6 años de ocupar
una posición fundamental, la Fis
cal de la CDMX busca continuar en

el cargo.
Al inicio del sexenio tuve opor

tunidad de conversar con la Lic. Er

nestina Godoy y me expresó que su
tarea era momentánea, ya que tran
sitaba la antigua Procuraduría de
Justicia capitalina, a Fiscalía, y así,
su misión era ser Procuradora, has
taque se nombrara un Fiscal. Las ra
zones que formuló es que, su interés
mayoritario era en el ámbito políti
co, donde se había desempeñado de
manera relevante, pero de pronto lu
chó para ser Fiscal y de esta manera
se ha mantenido en esa responsabili
dad en la que ahora busca un segun
do período.
Como en todo, hay quien aplaude

que continúe en el cargo y quienes
resaltan criterios que no le favore
cen, dentro de ellos, el más recien
te, donde víctimas de la violencia se
presentaron en la Cámara de Dipu
tados, para manifestar su oposición
a que la Lic. Godoy se mantenga co
mo Fiscal. El Consejo Judicial Ciu
dadano es el organismo que deberá
determinar el próximo 18 de octu
bre, si es el caso de que se ratifique
un segundo periodo.
En la actualidad, las simpatías

políticas cuentan mucho para ocu
par cargos y en este sentido, se de
be tener presente que la Lic. Godoy
ha sido una reconocida militante de

MORENA, lo cual le favorece para
lograr permanecer al frente de tan
importante organismo. Dado lo an
terior, es casi seguro que se dé el fe
nómeno de la ratificación y ante ello,
la propia Fiscal deberá analizar el
trabajo que ha realizado, así como
las fallas y sin duda corregirlas.

La Fiscalí a adolece de infinidad de

defectos, los cuales, si bienes cierto
no se pueden atender de inmediato, si
resulta conveniente que se den avan
ces, en particular en lo que es esen
cial, la confianza ciudadana, ya que,
hoy por hoy, la población no se sien
te segura ante el comportamiento de
tan importante Institución.
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Readaptación social,
libre de reír
El sistema jurídico penal mexicano debe de concluir

idealmente con el proceso de readaptación social del
sentenciado responsable de haber cometido un delito.

Siempre se ha dicho gue la última ratio del Estado es el de
recho penal o punitivo del mismo sobre las personas ttans
gresoras del orden normativo y social en un lugar y tiempo
determinado. La pena impuesta por un juez en sentencia es
después de haber tenido un proceso de investigación y de
haber apreciado el desahogo de las pruebas, lo cual permite
o no establecer una condena.

La sentencia busca por un lado resarcir o reparar el daño de
forma integral en favor de la víctima, lo cual le permitirá tener
acceso a la verdad y la justicia. Pero por otro lado la sanción de
cometer un delito es ejemplar para gue el resto de los integran
tes de la sociedad no cometa delitos y también es el pagar la
transgresión de la ley. Por ello el derecho penal es punitivo, y
para el sujeto transgresor del orden se busca readaptar social
mente. Ello ocurre a través del cumplimiento de la pena de
prisión cuando el delito es grave y su penalidad es superior a
dnco años.

La ley establece gue si la pena de prisión es de más de cinco
años no hay sustitutivos, hasta gue se cumplen ciertas condi
ciones y entonces entre tanto, es el sistema penitenciario, el
encargado de albergaren reclusión a los sentenciados, diferen
ciados de los procesados con prisión preventiva ya sea oficiosa
o justificada.

De forma y fondo el proceso de reádaptacíón sociatl, gue el
sistema penitenciario a nivel nacional ofrece, con muchos limi
tantes y grandes retos busca resarcir el daño social, dar herra
mientas a los reclusos y presas con la finalidad de dar una
segunda oportunidad, gue ese es el culmen de la readaptación
social Se tienen actividades y talleres entre ellos pintura, papi
roflexia, tallado en madera, obtención de grados escolares (se

cundaria, preparatoria y licenciatura) educación a distancia y
estilismo, por citar algunos ejemplos.

La readaptación social busca revalorar a las personas gue si
bien es cierto cometieron un delito, también lo es gue tienen
derecho a ser vistos por su entorno y sus redes de vínculos co
mo seres humanos gue si bien pudieron haber cometido un
delito incluso grave; pueden buscar reivindicarse y tomar la
vida en intemamiento con una mejor actitud. Una plataforma
de streaming da muestra de ello a través de cinco capítulos gue
documentan un tallera través del cual se les enseña haeér mo

nólogos cómicos a partir de sus tragedias personales, lo cual
resulta terapéutico, catártico y aleccionados.

La comediante Sofía Niño de Rivera en compañía de otros
standuperos mexicanos, dalecciones a tres grupos depersonas
privadas de su libertad (femenil, varonil y de la comunidad
LGBTT1Q+) para culminar con un show para sus compañeros y
familiares. ¡Tienen gue verlo! Las productoras S.askia y Sofía
Niño de Rivera logran transmitir en los cinco capítulos de la
primer temporada de la serie gue es importante hacer visible
a las personas privadas de su libertad sin prejuicios.

Libre de reír es la muestra de un taller exitoso en el modelo

de readaptación social; la picardía de los mexicanos es parte de
nuestro ADN, el gue nos podamos reír de nosotros, de nuestras
tragedias, de nuestras vulnerabilidades, y hace gue los gue están
en prisión y los gue estamos en libertad podamos reflexionar
y coincidir en gue la risoterapia es liberadora y sana el espíritu.
No te olvides:

Necesitamos historias gue inspiren, y la película biográfica de
la vida de ¡osé Hernández, ingeniero de la NASA, el único in
migrante mexicano gue ha ido al espacio, debería de ser ma
terial de apoyo didáctico para los maestros de primaria,
Secundaria, preparatoria y universidad. A millones de kilóme
tros da una clara idea de cómo la tenacidad y el trabajo pueden
hacer la diferencia*
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Capitanes
Xóchitl y el turismo
Ayer por la tarde, Xóchitl Gálvez, aspirante presiden

cial del Frente Amplio por México, se reunió con los
miembros del Consejo Nacional Empresarial Turístico
(CNET), que preside Braulio Arsuaga Losada

Ahí, Arsuaga mostró a Gálvez la radiografía de la
industria turística y destacó los principales temas que
preocupan al sector, como la desaparición del Consejo
de Promoción Turística de México, que el País ocupe el
último sitio 117 en el ranking de seguridad del World
Economic Forum, la falta de Fonatur y las restricciones
de visado de algunos países.

Arsuaga planteó la urgencia de que la actividad turís
tica sea vista como prioridad nacional.

Acompañada de políticos como el presidente del
PAN, Marico Cortés; del diputado federal con licencia,
Santiago Creel, y la senadora Mayuli Martínez, entre
otros actores del PAN, PRI y PRD, Gálvez resaltó que el
elemento que traería más turistas al País es la garantía
de seguridad pública

Consideró que el turismo es un fuerte detonador de
empleo y adelantó que hoy los diputados federales del
Frente presentarán una propuesta para reasignar mil
200 millones de pesos al desarrollo regional turístico
sustentable y Pueblos Mágicos, mil 250 millones de pe
sos para promoción turística y 500 millones de pesos pa
ra nuevos proyectos turísticos.

El encuentro con Gálvez forma parte de Diálogos
CNET, una iniciativa que arrancó en marzo y a la que se
invitará a todos los aspirantes presidenciales.

Ronda
de inversión

Luzia, un asistente de Inteli
gencia Artificial (IA) de ori
gen español, recibirá hoy una
inversión de 10 millones de
dólares, para llegar a un total
de 13 millones de dólares.

Se trata de una ronda
Serie A, que incluye a inver
sores de Silicon Valley Glo
bo Ventures y al ex jugador
español de basketball de
Los Lakers de Los Ángeles,
PauGasoL

Además, participaron
inversionistas como Khosla
Ventures, A* Capital, Abstract
Ventures, FJ Labs y Globo
Ventures, quienes se unieron
a los inversionistas que ya ha
bían apostado por Luzia

La empresa llamó la
atención de Gasol, quien aho
ra, en su faceta de empresario,
se ha enfocado en apoyar a
emprendedores de IA.

Los recursos obtenidos

de la ronda permitirán me
jorar la capacidad de la he
rramienta, la experiencia del
usuario y contratar personal
para llegar a más países.

A menos de un mes de
su lanzamiento en Méxi
co, Luzia ya cuenta con un
millón de usuarios y en el
mundo 16 millones de per
sonas la utilizan.

Nuevo
organismo
Hoy se presenta la Coalición
por la Salud Digital de Mé
xico (CoSaDiM), un orga
nismo integrado por institu
ciones clave del ecosistema
de salud del País.

Esta coalición tiene el fin
de contribuir en la construc
ción de un sistema de salud
digital en favor de una ma
yor cobertura y mejor aten
ción a los pacientes mexica
nos. La intención es impulsar

la transformación y el forta
lecimiento de un sistema de
salud más equitativo, eficien
te y sostenible para todos.

GS1 México, a cargo de
Juan Carlos Molina, es uno
de los participantes de Co
SaDim y este año asumirá la
presidencia del nuevo orga
nismo con dos objetivos.

El primero es crear siner
gias con el Gobierno, indus
tria farmacéutica, empresas,
hospitales y desarrolladores
de soluciones tecnológicas
para impulsar el uso de es
tándares que homologuen la
información en salud

Otro será generar y pro
mover la interoperabilidad
entre sistemas, entidades,
procesos y personas para la
digitalización del sistema de
salud en México.

Congreso
'prendido'
Para analizar y discutir qué
se puede hacer para garan
tizar la producción y sumi
nistro de energía en el País y
con ello aprovechar el near
shoring, a partir del miér
coles se llevará a cabo el 13°
Congreso Conjunto de Aso
ciaciones de Energía

El congreso contará con

la participación de más de
20 expertos y líderes del sec
tor energético, quienes com
partirán sus perspectivas so
bre el futuro del sector.

Entre los participantes
se encuentran los presiden
tes de la Asociación Mexi
cana de Energía (AME),
Ábraham Zamora; de la
Asociación Mexicana de
Energía Eólica (Amdee),
Gerardo Pérez Guerra, y
de la Asociación Mexicana
de Energía Solar (Asolmex),
Caria Medina

Este evento promete ser
un espacio fundamental para
el diálogo y el intercambio de
ideas en el ámbito energético,
ya que reunirá a los princi
pales líderes del sector priva
do interesados en contribuir
al desarrollo de una política
eneigética sustentable y van
guardista en México

Es importante resaltar
que, según el Banco Intera
mericano de Desarrollo (BIS),
se estima que el fenómeno
del nearshoring puede au
mentar el PIB de México en
tre L5 y 2.5 por ciento a largo
plazo, con una Inversión Ex
tranjera Directa de hasta 50
mil millones de dólares, se
gún estimaciones del Consejo
de Empresas Globales.

LYMAN
DANIELS...

Es el capitán de CBRE
México, empresa que
cumple 30 años en el
mercado inmobilia

rio, dedicada a los seg
mentos de oficinas,
industrial, logístico,
hotelería, mercado de
capitales y servicios
de financiamiento,
entre otros. En el seg
mento de oficinas, la
compañía fue pre
cursora del concep
to FreeAddress y dejó
atrás el modelo tradi

cional de espacios de
trabajo.
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What's
News

Las empresas están
reduciendo o poster

gando la contratación de
candidatos con maestría.
Funcionarios y alumnos
de la Universidad de
Yale, la Universidad de
Columbia y la Universidad
Northwestern afirman que
las empresas pasan menos
tiempo en los campus que
en años recientes para
contratar a candidatos de
segundo año de maestría
o están posponiendo
las ofertas de trabajo.
EY, Amazon y Boston
Consulting Group dicen
que tomarán decisiones
cuando esté más claro

el panorama empresa
rial del próximo año.
? Moderna está man

teniendo su rango de
predicción para las ventas
de vacunas contra el Co.
vid19 en el 2023 luego de
que su rival Pfizer recortó
la proyección de ventas de
su propia vacuna, citando
tasas de vacunación más

bajas de las esperadas.
Moderna pronosticó de 6
mil millones a 8 mil millo
nes de dólares en ventas
de la vacuna en el 2023.

"Aún es muy pronto en la
temporada de vacunación
en EU para proyectar
con precisión dónde se
ubicarán las tasas de va
cunación de todo el año"

indicó la empresa.

? El precio del bitcoin
se disparó a casi 30 mil
dólares ayer luego de
que empezó a circular en
la plataforma de redes
sociales X un rumor falso

de que la SEC aprobó la
solicitud de BlackRock

para un ETF spot de
bitcoin. "La solicitud del

iShares Spot Bitcoin ETF
aun esta bajo revisión por
la SEC", dijo un vocero
de BlackRock a The Wall
Street Journal. El sitio de

noticias sobre criptomo
nedas Cointelegraph fue el
primero en subir el rumor
a X, antes Twitter.

? Los clientes de Charles
Schwab ahora pueden
usar thinkorswim, la
plataforma de trading
avanzado que adquirió
mediante su compra de TD
Ameritrade en 2020. Este

es el paso más reciente
de Schwab para integrar
a TD Ameritrade. Schwab
se deshará del resto

de la plataforma de TD
una vez que termine de
convertir a los clientes a
cuentas de Schwab. Los
clientes pueden ingresar
a thinkorswim vía el sitio
en internet de Schwab, o
la app móvil o la plata
forma de escritorio de
thinkorswim.

? Starboard Valué acu

muló una participación en
News Corp y el accionista
activista planea impulsar
cambios estratégicos y
gerenciales en la matriz de
The Wall Street Journal.

Starboard cree que News
Corp cotiza a un descuento
respecto a su valor de mer
cado. Planea recomendar

que escinda su división de
bienes raíces digitales, que
incluye una participación
en el operador australiano
de sitios inmobiliarios REA
Group y la matriz de Realtor,
com, Move Inc.

Una selección de What's News
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Vomitar
la tibieza

onozco tus"C obras: no eres
frío ni caliente.

¡Ojalá fueras frío o calien
te! Por eso, porque eres
tibio te vomitaré de mi
boca".

No pude dejar de pen
sar en este pasaje del libro
de Apocalipsis tras escu
char la tibia declaración
de Andrés Manuel res
pecto a los ataques terro
ristas de Hamas a civiles
israelitas.

Salió con sus típicas
simplonadas que utiliza
cuando un tema no le in
teresa Porque eso de que
"somos pacifistas y optamos
por la paz" por supuesto
refleja una tibieza digna de
guácara.

No Andrés Manuel
Hay veces que en la vi

da hay que definirse.
Ocasiones donde se tie

ne que optar por frío o calor.
Cuando se tiene que elegir
entre el bien y el mal. O en
tre el malo y el menos malo.

Por supuesto que el
conflicto IsraelPalestina es
complejo y milenario. Deja
ré su análisis para expertos
mejor dotados que yo.

Pero lo que sucedió
hace 10 días en territorio
israelí cercano a la franja
de Gaza no debiera estar
a debate. Fue un ataque
terrorista.

Y es condenable.
Sin embargo, te pro

pongo que la tibieza, vista
como "nadar de muerti
to", aveces puede ser útil
en la política, los negocios
y la vida.

Pero sólo temporal
mente.

Digamos que se puede

Ocasiones donde se tie
ne que optar por frío o calor.
Cuando se tiene que elegir
entre el bien y el mal. O en
tre el malo y el menos malo.

Por supuesto que el
conflicto IsraelPalestina es
complejo y milenario. Deja
ré su análisis para expertos
mejor dotados que yo.

Pero lo que sucedió
hace 10 días en territorio
israelí cercano a la franja
de Gaza no debiera estar
a debate. Fue un ataque
terrorista.

Y es condenable.
Sin embargo, te pro

pongo que la tibieza, vista
como "nadar de muerti
to", aveces puede ser útil
en la política, los negocios
y la vida.

Pero sólo temporal
mente.

Digamos que se puede

utilizar como táctica para
comprar tiempo. Para ana
lizar un tema complejo. Pa
ra contemplar todos los as
pectos y puntos de vista.
Para así definir bien la pos
tura que se debe adoptar.
Y para, inclusive, contem
plar escenarios y planes de
contingencia

Pero eventualmen
te hay que adoptar una
postura.

El que siempre nada de
muertito se ahogará en la
mediocridad.

En contraparte, los que
alcanzan sus objetivos, los
que transforman su am
biente para bien siempre se
definen.

Siempre se comprome
ten a un curso de acción.

Como, por cierto, hace
YSQ con lo que le interesa.

Nadie lo puede acusar
de ser tibio para imple
mentar sus "ideas trans
formadoras".

Lo malo es que sus
enérgicas posturas están
enfocadas a ideas terribles
que contravienen lo que se
requiere para que México
(o cualquier país) se pueda
desarrollar y transformar
parabién.

Abraza a un pasado ca
tastrófico en lugar de mi
rar a un futuro promisorio.
Castiga al que aspira a me
jorar. Aborrece a las clases

utilizar como táctica para
comprar tiempo. Para ana
lizar un tema complejo. Pa
ra contemplar todos los as
pectos y puntos de vista.
Para así definir bien la pos
tura que se debe adoptar.
Y para, inclusive, contem
plar escenarios y planes de
contingencia

Pero eventualmen
te hay que adoptar una
postura.

El que siempre nada de
muertito se ahogará en la
mediocridad.

En contraparte, los que
alcanzan sus objetivos, los
que transforman su am
biente para bien siempre se
definen.

Siempre se comprome
ten a un curso de acción.

Como, por cierto, hace
YSQ con lo que le interesa.

Nadie lo puede acusar
de ser tibio para imple
mentar sus "ideas trans
formadoras".

Lo malo es que sus
enérgicas posturas están
enfocadas a ideas terribles
que contravienen lo que se
requiere para que México
(o cualquier país) se pueda
desarrollar y transformar
parabién.

Abraza a un pasado ca
tastrófico en lugar de mi
rar a un futuro promisorio.
Castiga al que aspira a me
jorar. Aborrece a las clases

medias porque "con los po
bres va a la segura". Prefiere
una educación que adoctri
ne en lugar de una que pre
pare para el progreso. Con
dena a los expertos, a la cien
cia y a la técnica Opta por
porristas mustios. Ve como
enemigos a los que pueden
crear riqueza, a los empre
sarios. Ignora las señales del
ambiente y redobla apues
tas perdedoras. Desperdi
cia el presupuesto en obras
faraónicas de poco benefi
cio social. Polariza, insulta
y miente. Subyuga a institu
ciones independientes y bus
ca eliminar la separación de
poderes.

Y mejor le paro, porque
llenamos un libro.

El punto es el siguien
te: es mejor ser tibio si
eres un inepto. A veces la
determinación daña, co
mo tristemente lo sufri
mos en México.

Entonces, primero
hay que hacer la tarea an
tes de adoptar una postu
ra. Hay que analizar la reali
dad Hay que contemplar las
tendencias. Hay que cues
tionar las ideas propias. Hay
que crear escenarios. Hay
que contemplar y conseguir
lo que se requiere para eje
cutar un plan inteligente. Y
hay que ajustar en el cami
no dependiendo de avances
y atorones.

medias porque "con los po
bres va a la segura". Prefiere
una educación que adoctri
ne en lugar de una que pre
pare para el progreso. Con
dena a los expertos, a la cien
cia y a la técnica Opta por
porristas mustios. Ve como
enemigos a los que pueden
crear riqueza, a los empre
sarios. Ignora las señales del
ambiente y redobla apues
tas perdedoras. Desperdi
cia el presupuesto en obras
faraónicas de poco benefi
cio social. Polariza, insulta
y miente. Subyuga a institu
ciones independientes y bus
ca eliminar la separación de
poderes.

Y mejor le paro, porque
llenamos un libro.

El punto es el siguien
te: es mejor ser tibio si
eres un inepto. A veces la
determinación daña, co
mo tristemente lo sufri
mos en México.

Entonces, primero
hay que hacer la tarea an
tes de adoptar una postu
ra. Hay que analizar la reali
dad Hay que contemplar las
tendencias. Hay que cues
tionar las ideas propias. Hay
que crear escenarios. Hay
que contemplar y conseguir
lo que se requiere para eje
cutar un plan inteligente. Y
hay que ajustar en el cami
no dependiendo de avances
y atorones.

En resumen, para trans
formar lo que sea para bien
en la política, los negocios o
la vida hay que hacer todo lo
que no hizo Andrés Manuel.

La alternativa es la 4T.
La alternativa es el rancho
del presidente.

Pero regreso a Israel
Porque a veces no es

tan complicado definir
una postura.

A veces no es tan com

plicado no ser tibio.
Andrés Manuel, quizá

no te importen mucho al
gunas temáticas y por eso
prefieres la tibieza de tus
simplonadas.

Pero apúntale: entre una
democracia y una dictadura,
elige la democracia Entre
Rusia (invasor) y Ucrania
(invadido), elige Ucrania Y,
por Dios, entre terroristas y
ciudadanos inocentes, elige
a los inocentes.

¿A poco es tan difícil que
no te vomiten?

EN POCAS PALABRAS...
"Sólo los débiles son crueles".

Leo Buscaglia,
autor estadounidense.
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¿El momento histórico del PJF
sucederá cerrando calles y oficinas?
Ayer circulaba por Periférico

Sur cuando de repente un
pequeño grupo de perso

nas, no más de 40, cerraron la lateral.
Los autos de enfrente empezaron a
reclamar. Me bajé y vi que de todos
los "manifestantes" colgaban unas
credenciales con una franja tricolor.
Era la credencial que yo porté (con
mucho orgullo) en mi primer traba
jo, hace casi 30 años: funcionario del
Poder Judicial Federal (PJF).
Entre los "manifestantes" había

mucha confusión. Tenían miedo del
sentimiento negativo que genera
rían en los automovilistas. Unos
"manifestantes" pugnaban por sólo
bloquear un carril de la lateral; otros,
los dos, y algunos otros, todo el Pe
riférico, para "no verse débiles". Ga
naron estos últimos, pues a los pocos
minutos ambos sentidos de los ca
rriles centrales fueron cerrados. Pero
todos los "manifestantes" judiciales
se veían y escuchaban confundidos.
Luego, los bloqueos se extendieron a

Av. Insurgentes y San Lázaro. Mien
tras esto sucedía el Pleno de la Su
prema Corte, la cúpula del PJF, se
sionó como si nada pasara en las ca
lles de la CDMX.
Comparto la indignación e incer

tidumbre de estos funcionarios que
no saben qué hacer, y menos saben
qué les depara Están a la deriva en
una lucha entre Poderes de la Unióa
pero, más que eso, en una lucha con
visiones de país muy distintas.
Pensar que en la calle el PJF le va

a ganar la batalla a la 4T es inve
rosímil. Sívanagenerarvisibilidad,
pero van a alienar a la gente de la
clase media que cuenta con auto
móvil, a la que ayer le dieron una
mañana compleja. Se están alejan
do de un sector poblacional influ
yente, y que, por lo general, en la
CDMX es adverso a las políticas de
la 4T. Un error, pues, intentar pe
learle la calle a la 4T.

Otro error es frenar los trabajos de
los juzgados federales. Ayer pararon
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labores todos los tribunales en las se
des San Lázaro, Prisma Ajusco, en la
CDMX, y en Puebla Son más de un
centenar de juzgados. Retrasar más
la ya de por sí lenta justicia en Mé
xico parece un sinsentido.
Finalmente, parece que la can

didata del Frente Opositor, Xóchitl
Gálvez, y su coordinador de cam
paña, Santiago Creel (ambos legis
ladores federales), son parte de la
estrategia del PJF, la primera al
presentar hoy su plan alterno del
presupuesto de 2024, y él segundo
al estar auspiciando una acción de
inconstitucionalidad. Sumar a
una campaña política, que por
ahora no va bien, parece ser otra
mala idea, pues sólo politiza y ra
dicaliza un tema que nos debe im
portar a todos.
Afectar a miles de automovilis

tas en la CDMX, a decenas de miles
que buscan justicia y, además, apa
rentar aliarse con la oposición, pa
recen recetas para un fracaso segu
ro. Pero también lo es salir a decir,
como muestran sus mantas, que
exigen un "cese a la intromisión al
PJF porque afecta la justicia" (sic),
cuando se trata de miles de millo
nes de recursos públicos. Ya ni qué
decir de que el PJF se muestra "ra
dicalizado" al quemar en la calle pi
ñatas del Presidente de la Repúbli
ca. Con todo esto, el PJF parece re

galarle a AMLO la legitimidad para
"transformarle", ¡Todo mal!
En lugar de "paros", uno desea

ría conocer los argumentos de la
Suprema Corte y todos sus minis
tros de manera clara Hoy, a las 9
horas, está invitada a la Comisión
de Justicia de la Cámara de Dipu
tados la ministra presidenta, Nor
ma Piña. La convocó el presidente
de la Comisión, Felipe Macías
(PAN). Ojalá asista la ministra y em
piece a defender, con datos duros y
medidas de racionalidad, a los juz
gadores federales y a todo el apa
rato judicial.
Hasta ahora ha guardado silencio

ante los cientos de ataques que les
han mandado desde la mañanera y
la FGR. Claramente, la estrategia del
silencio no funcionó. ES momento
de un cambio para salvaguardar el
equilibrio de los Poderes en nuestro
país y lograr una discusión de nivel
entre ellos. Que se pida pues, un re
ceso legislativo para abrir un diálogo
abierto y franco.
Buscar ganar vía la toma de ca

lles o con sentencias judiciales auto
dadas, en lugar de ganar el debate
público, sólo condenará lentamen
te al PJF. Ojalá hoy veamos a su ti
tular y nos haga sentir orgullosos a
todos los que hemos creído y de
fendido al PJF.

':íí< ¿X:@JTejado

Pensar que en la calle el PJF le va a ganar
la batalla a la 4Tes inverosímil.
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Finanzas públicas: el homo
no esta para bollos
::::: Nos dicen que con las manifestaciones a las
afueras de la Cámara de Diputados en contra de
la eliminación de los fideicomisos del Poder Judi
cial se genera más ruido alrededor de la negocia
ción del dictamen de la iniciativa de Ley de In
gresos para 2024. Nos cuentan que, si ya de por sí
en San Lázaro el horno no está para bollos con la
propuesta del super déficit del Paquete Económi
co 2024, esa ley debe ser aprobada antes del 20
de octubre. Después, la minuta debe pasar al Se
nado, donde la Comisión de Hacienda, que presi
de Ernesto Pérez Astorga (PAN), la analizará y
discutirá, debiendo aprobarse antes del 31 de oc
tubre. Así acabará el primer tramo del Paquete
Económico, para seguir con el Proyecto de Presu
puesto de Egresos en la Cámara de Diputados.

Arranca releve en Ccncamin
::::: El camino para renovar la presidencia de la
Confederación Nacional de Cámaras Industriales
(Concamin) comenzó, y el primero en levantar la

mano es Eduardo Ramírez
Leal, tesorero de la administra
ción que encabeza José Abu
gaber. Entre sus propósitos,
nos adelantan, destaca el im
pulso al desarrollo de infraes
tructura productiva, la cual con
sidera que se ha detenido en los
últimos años sin contar los pro
yectos prioritarios del gobierno,
como el Tren Maya, la Refinería
Dos Bocas y el aeropuerto en

Santa Lucía. Nos recuerdan que el proceso electo
ral en Concamin terminará en marzo de 2024, de
forma que al relevo le tocará recibir las propues
tas de los candidatos a la Presidencia, y por ello
jugará un papel crucial.
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¿Manipulación de datos?
::::: Nos cuentan que, al parecer, las plataformas
digitales extranjeras que operan en México ponen
en práctica esquemas de publicidad engañosa pa
ra clientes. El caso más reciente involucra a You
Tube, que, la semana pasada supuestamente al
teró datos de la consultoría en audiencias Nielsen
y su LAB Panel. Todo ello, reportan, para simular
una mayor audiencia y ampliar su margen publi
citario. Varias autoridades están ya interesadas en
monitorear a estas plataformas, nos explican, so
bre todo ante el año electoral, pues se dice que,
en algunos casos evaden impuestos en México.
Ante ello, al parecer pronto llegarán las regulacio
nes que se aprueban en otras partes del mundo.
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DINERO
Ley de Ingresos y los diputados
marcelistas // Fideicomisos de la Corte,
tema de campaña fí El Borrego Viudo
ENRIQUE CALVAN OCHOA
ESTA SEMANAEL viernes es la fe

cha tope deberá ser aprobada por
la Cámara de Diputados la Ley de
Ingresos 2024. No incluye aumento
de impuestos, aunque el Fondo

Monetario Internacional ha sugerido eliminar
la tasa cero en alimentos y cobrar IVA a los
consumidores. Luego pasará al Senado, donde
le pueden hacer ajustes y regresarla a la cáma
ra de origen para armonizarlos con su texto
inicial. La fecha límite para que el documento
quede planchado en ambas cámaras es el 31
de octubre. Será el presupuesto más cuantioso
de la historia: 9 billones de pesos. Según la
Secretaría de Hacienda registrará un déficit,
por lo que será necesario contratar deuda. Un
grupo de diputados marcelistas han hecho una
propuesta para modificar el proyecto. Ebrard
dice que sigue siendo leal al presidente López
Obrador, pero no le gusta quedarse callado. El
mañoso líder histórico de la CTM, Fidel Veláz
quez, solía decir, refiriéndose a una fotografía y
al mismo tiempo a la política: "El que se mueve
no sale". Veremos si sus seguidores votan con
Morena o con la oposición.

Los misteriosos fideicomisos

PARALELAMENTE, LA CÁMARA de Dipu
tados deberá aprobar los cambios a las reglas
de operación de los fideicomisos del Poder
Judicial. Dispone de 80 mil millones de pesos
como presupuesto anual.
POR SEPARADO MANEJA diversos fondos
o fideicomisos, donde tiene enterrados 21 mil
millones. Los legisladores de Morena y aliados
intentan que se extingan 13 y regresen a la Te
sorería 15 mil millones, de acuerdo con el dipu
tado Hamlet García Almaguer. Se relacionan
principalmente con prestaciones especiales y
son utilizados como bolsas de ahorro, finan
ciadas con dinero de los contribuyentes. No se
afectarían los derechos salariales o laborales
de los miles de trabajadores y funcionarios.

Intocables

LA MALHUMORADA PRESIDENTA de la
Judicatura Federal y la Suprema Corte, Norma
Piña, dice que no devolverán nada, ni un peso,
ni pensarlo. El tema se politizó, ya subió a las
campañas políticas. Claudia Sheinbaum sos

tiene que en las próximas elecciones Morena y
aliados deben ganar una mayoría calificada en
el Congreso a fin de reformar la Constitución.
Se trata de que los ministros y magistrados
sean elegidos por votación ciudadana. Sería
una forma de combatir la corrupción en el Po
der Judicial. Actualmente llegan por propuesta
del Presidente de la República en turno. Hoy
en día hacen mayoría los de pedigree pripa
nista. Por su lado, Xóchitl Gálvez asegura que
defenderá al Poder Judicial, está pensando en
revivir el movimiento rosa y salir a las calles a
protestar. Todo bajo la batuta de su mánager,
Claudio X. González.

Biden estará mañana en Israel

EL PRESIDENTE JOE Biden viajará mañana
a Israel en una visita que pretende enfatizar la
solidaridad de Estados Unidos con su aliado en
Medio Oriente. "Viene en un momento crítico
para Israel, para la región y para el mundo",
señaló el secretario de Estado, Antony Blinken,
un visitante frecuente de México. Ha dicho que
se siente orgulloso de su origen judío. Lo que
está en duda es si la visita presidencial avivará
o calmará las tensiones. Mientras tanto, analis
tas del banco japonés Nomura contemplan la
posibilidad de que el barril de petróleo alcance
125 dólares.

El Borrego Viudo
cDE QUÉ PRIVILEGIOS goza en la alcal
día Miguel Hidalgo, que gobierna el panista
Mauricio Tabe? Una pareja fue golpeada sal
vajemente por los meseros. Los jóvenes se in
conformaron porque querían darles caballazo
con la cuenta. No es la primera ocasión que el
borrego pega topetones.
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Twitterati

DE CONFORMIDAD CON mis facultades, he
nombrado secretario de Energía a Miguel Án
gel Maciel Torres, que se desempeñaba como
subsecretario. Es ingeniero petrolero egresado
del Instituto Politécnico Nacional con maestría
en la Universidad Nacional Autónoma de Mé
xico. Cuenta con toda nuestra confianza por su
honestidad y probadas convicciones en favor
de la soberanía nacional.

@lopezobrador
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MEXICO SA
Contratos leoninos = saqueo //
Neoliberales entregaron todo //
Lucro privado, pérdida pública
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO PARTE DEL grueso inventa
rio de contratos leoninos otorgados
por los seis gobiernos neoliberales a
corporativos privados mediante los
cuales el Estado asume las pérdidas

y los particulares concentran las ganancias, el
presidente López Obrador anuncia que su go
bierno revisará los concedidos desde 1998, por
cortesía de Ernesto Zedillo a los tres grupos
aeroportuarios que operan en el país, pues "les
ha ido muy bien" con "utilidades hasta de 70 por
ciento al año", mientras "lo que entregan a la ha
cienda pública por usar todas esas instalaciones
que se hicieron con dinero del pueblo es nada".

DIAS ATRÁS, LOS tres grupos privados que
controlan 36 aeropuertos en el país (del centro
norte, Oma, con 14 de ellos; del sureste, Asur,
con 9; y del Pacífico, GAP, con 13) pusieron el
grito en el cielo, porque la autoridad modificó,
"con efecto inmediato y de manera unilateral",
los términos del límite de precios para tarifas
aeroportuarias, las cuales se trasladan a los pa
sajeros por el uso de las instalaciones, el acceso
a pistas y otros arrendamientos a aerolíneas. Y
esos corporativos hicieron público su "males
tai", no obstante que, a la hora de obtener las
respectivas concesiones (en 1998), aceptaron y
firmaron (como consta en el anexo 7 de tales au
torizaciones) que ese fuera el procedimiento.

REFIERE LA JORNADA (Emir Olivares y
Alonso Urrutia), que hasta la pasada admi
nistración, la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes reportaba que el sistema aero
portuario del país contaba con 85 aeropuertos
nacionales e internacionales; de ellos, 36
operados por consorcios privados. Además,
Aeropuertos y Servicios Auxiliares, directa o
indirectamente, participaba en la operación
de 25, y hay otros grupos con capital estatal y
particular.

COMO EN TODOS los permisos, concesiones y
conexos autorizados por los seis gobiernos neo
liberales, el exceso ha sido la norma a la hora de
las sumas y restas, donde el que siempre carga
con las pérdidas es el Estado mexicano y las
ganancias se las embolsa el corporativo benefi
ciado (siempre perteneciente al selecto grupo
de "amigos" del régimen), lo que puede consta
tarse en todas las actividades económicas entre

gadas al capital privado a lo largo de 36 años.

EN TODO ESTO, en la interminable entrega
de los bienes de la nación, la responsabilidad "es
de quien otorgó los contratos. ¿Quiénes fueron?
Los gobernantes del periodo neoliberal, los que
quieren ahora regresar porque quieren seguir
haciendo esos negocios", dijo el mandatario, y
planteó: "¿nosotros qué buscamos? Pues llegar
a un acuerdo porque, si nos vamos a los pleitos,
en una de esas perdemos. ¿Ustedes creen que
el Poder Judicial nos daría la razón a nosotros,
aun con todas las pruebas? O cuando se trata de
litigios internacionales, acudir a tribunales in
ternacionales, porque eso también lo aceptaron
durante el periodo neoliberal, que si una em
presa acude a un tribunal internacional hay que
dirimir allá el asunto, y siempre se pierde porque
en estos paneles, en estos tribunales, dominan
los potentados. Entonces, es mejor el acuerdo y
recuperar todo lo que se pueda".

ESE "CONVENCIMIENTO" NO se limita a los
concesionarios de los aeropuertos (que ahora se
quejan de lo que ellos mismos avalaron 25 años
atrás), sino que abarca amplia gama de sectores
generosamente entregados por los gobiernos
neoliberales: hospitales, reclusorios, carreteras,
minas, gasoductos, petróleo, petroquímica, ban
ca, transporte y un interminable etcétera que en
nada ha beneficiado a los mexicanos.

DICE LÓPEZ OBRADOR que si bien "lo que
hicieron se puede decir que fue legal", resulta
totalmente inmoral, pues se trata de contra
tos "muy leoninos" donde "la culpa la tiene
básicamente quien los otorgó", eso sí muy bien
"asesorados" y mateados por quienes resul
taron beneficiados. Sólo con la renegociación
de los contratos por los reclusorios privados,
"¿saben cuánto nos ahorramos, hasta ahora? 10
mil millones de pesos cancelando los contratos
leoninos. Así como los hospitales, entregaron
los reclusorios. Y se hizo un ajuste y se llegó a
un arreglo, ¿y cuánto es el ahorro? 10 mil millo
nes. ¿Y cuánto nos ahorramos también en los
gasoductos, y en el mantenimiento de las carre
teras, y en la revisión de tarifas o la contrapres
tación de los que tienen las concesiones de los
aeropuertos?" Y lo que falta por revisar.

Las rebanadas del pastel
MIENTRAS LOS PALESTINOS son masa
crados, ¿dónde está la ONU? En el limbo, como
siempre.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Tiempos de
guerra
MIGUEL PINEDA

LA HISTORIA DE la hu
manidad es de conquistas
y guerras. Así fue desde los

tiempos bíblicos hasta la edad mo
derna y así será en el futuro.

AHORA LA PRODUCCIÓN
mundial se reajusta para enfrentar
conflictos por todo el mundo y,
en especial, el de RusiaUcrania
e Israel contra el grupo terro
rista Hamas. En este contexto e
independientemente de las filias
y fobias personales, la industria
armamentista vive un auge sin
precedente.

EL CASO DE Israel es relevante
por la coyuntura que atraviesa. Es
te país es el décimo exportador de
armamento en el mundo. En 2022,
sus exportaciones de armas cre
cieron 50 por ciento frente a 2021,
para llegar a 12 mil 556 millones
de dólares.

ENTRE SUS ACTIVOS cuenta
con tecnología de punta en ae
ronaves, sistemas de espionaje y
vigilancia, armas electrónicas y
de rayos láser, el llamado Domo
de Hierro, para repeler ataques y
cuenta con armamento nuclear.
Además, tiene 170 mil soldados en
activo, reservas de 465 mil perso
nas, de las cuales 300 mil ya están
en el frente de guerra.

EN CONTRAPARTE, LA tecnolo

gía y el armamento de Hamas son
muy limitados y no cuenta con los
sistemas de telecomunicaciones
adecuados. Hamas tiene sólo 30
mil combatientes, sin más perso
nas de reserva, porque la mayor
parte de la población de Gaza re
chaza el terrorismo.

HAMAS NO PUEDE ganar la gue
rra, pero puede hacer mucho daño.
Ataca cuando menos se espera y
utiliza a la población civil como un
escudo protector. Además, lucha
por la globalización del conflicto,
con grupos extremistas como Hez
bolá (el partido político libanés) y el
apoyo de Siria, que forma paite de
la red anti israelí, respaldada por
el poderoso Irán, quienes integran
el "eje de la resistencia". Además,
China reconoce la soberanía del Es
tado Palestino desde 1988 yjunto
con Rusia están en contra de la in
vasión israelí en la franja de Gaza.

ANTE ESTOS HECHOS, no se
puede descartar una guerra am
pliada en la región árabe, donde
la población civil y, en especial, 2.1
millones de palestinos en Gaza pa
decerán las consecuencias.

POR LO PRONTO, la industria de
la destrucción vive uno de sus me
jores momentos, con miles de mi
llones de dólares en ganancias. Sin
duda, la industria de la muerte gana
terreno frente a otros sectores.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DESARROLLADORAIDEI

Alberto de la Garza
Evia anuncia retiro

La desarrolladora regiomon
tana Internacional de Inver

siones informó que Alberto
de Jesús de la Garza Evia To
rres, socio fundador y direc
tor general, se retira tras 49
años al frente de la empresa,
pero mantiene su posición
como presidente ejecutivo del
consejo. Para sustituirlo en la
dirección general se nombró a
Jorge Martínez Páez.

JUÁREZ Y MONTERREY

Prologis paga por dos
inmuebles 106 mdd

Fibra Prologis, que preside
Luis Gutiérrez, adquirió dos
propiedades en Ciudad Juá
rez y Monterrey por un total
de 106 millones de dólares.
Los inmuebles suman al por
tafolio una superficie de 1.12
millones de pies cuadrados y
están ciento por ciento esta
bilizadas con rentas en dóla

res de compañías de logística
y manufactura.

RAMIRO DE OCAMPO

Heineken tiene nuevo
directivo de Finanzas

La cervecera Heineken Méxi

co, que dirige Guillaume Du
verdier, nombró a Ramiro
de Ocampo Godoy vicepresi
dente de Finanzas, quien di
rigía esa área en Países Bajos.
Sustituye a Jaap Overmars,
quien ahora estará al frente
de la dirección sénior de Fi

nanzas para África, Medio
Oriente y Europa del Este.

ASISTENTE VIRTUAL

Luzia logra 10 mdd
de flnanciamiento
La asistente virtual de inte

ligencia artificial en espa
ñol Luzia, creada por Álvaro
Martínez y Javier Andrés,
levantó una ronda de inver

sión por 10 millones de dó
lares de inversionistas como

el ex basquetbolista dos ve
ces campeón de la NBA con
Lakers, Pau Gasol.

EQUIPOS MEXICANOS
Titanium patrocina
los Panamericanos

La startup de nutrición de
portiva Titanium, que preside
Ornar Huertas, se convirtió en
proveedor oficial de los equ ipos
mexicanos en los Juegos Pana
mericanos y Parapanamerica
nos, a tan solo un año de haber
iniciado ventas en el país vía
ecommerce. La firma tiene

apenas poco más de un mi
llón de dólares de inversión.
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De momento bien

La

información sobre la inflación
publicada la semana pasada si
gue abonando a un entorno de

cautela. Continúa la tendencia alabaja, pero
con riesgo de repunte. En México los datos
fueron ligeramente mejores alo esperadoy la
cifra anual bajó de 4.64 a4.45 por ciento. Con
ello vinieron las minutas del banco central y
el lenguaje volvió a ser duro —de cautela—, de
riesgos que siguen latentes y, si no se habla de
subir más la tasa, sí de mantenerla alta por un

periodo prolongado. Así que si bienMéxico ya
llegó a su techo enll.25por ciento, la tasa pue
de permanecer así hasta el primero o segundo
trimestre de 2024.

En Estados Unidos, la inflación de sep
tiembre subió 0.4 por ciento, por lo que se
ubicó arriba del 3 por ciento anunciado ori
ginalmente. El dato no fue bueno, pero tam
poco causó estragos en los mercados, y la lec
tura anual de inflación llegó a 3.7 por ciento.
Después de esto, la posibili
dad de un aumento más es

tá latente. Aún hayjuntas en
noviembre y diciembre, y se
estima que este incremen
to —el último— se pueda dar
en diciembre; sin embargo,
el conflicto IsraelHamás

puede traer cautela como
consecuencia y dejar la ta
sa como está. Lo que también nos debe tener
atentos son las consecuencias o repercusio
nes de este conflicto sobre los precios del pe
tróleo. Esto último, de aumentar, puede con

taminar la inflación.
Empieza la temporada de reportes trimes

trales y de nuevo comienza con el pie derecho.
Las empresas financieras han reportado has
ta ahora mejor de lo esperado. La semana pa
sada fue positivay arrancó de buena manera.
Destacan los reportes de 55 compañías, entre
otras, Bank of America, Morgan Stanley, Net
flixy Tesla. Basta que superen las expectativas
para que se consideren buenos reportes, con
independencia de que todos muestren una
desaceleración.
En México destaca que el ritmo del cre

cimiento económico sigue pasando por un
buen momento, "arras
trado" por nuestro veci
no y principal socio co
mercial. Las remesas y la
inversión extranjera di
recta aún mantienen el

peso fuerte a pesar de la
fortaleza del dólar. La co
tización oscila entre 17.90
y 18.30 pesos por dólar,

que sigue siendo atractiva. No descarto que
si mejora el entorno geopolítico y la huelga
automotriz, que de hecho se ha complica
do más, el tipo de cambio pueda regresar a
$17.50 pesos por dólar.
Mantenerlas acciones seleccionadas y los

dólares ha sido redituable. Y más lo será en el
cierre de este año y en 2024.

La inflación fue
ligeramente mejor
de lo esperado en

México; la cifra anual
bajó de 4.64 a445%
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1 "no de los grandes desafíos de la política pú
blica en México, que comenzó a implemen
larse en 2006, ha sido probar el avance en e!
control del tabaquismo y la reducción de en
fermedades cardiovasculares y neumológlcas.
sin embargo, pareciera que la estadísiíca no
muestra el grado de informalidad e ilegalidad
que han propiciado los aumentos de impues
tos sino. inclusive, la disminución de la edad
en la que se comienza a fumaren México y el
aumento de! consumo de tabaco en mujeres.

Vea el cascu en enero pasado, la Agencia
Nacional de Aduanas de México, que dirige
André Foullon, informó la destrucción de
13 toneladas de tabaco a granel y de 456 mil
200 cigarros. La misma ANAM indica que los
cigarros ilegales representan 20% del merca
do nacional, pues cu 2022 se aseguraron 49.8
millones de cigarrillos en las 50 aduanas del
país, que no contaban con et código de se
guridad emitido por las autoridades del SAT,
obligatorio para su importación al país.

No hay ningún registro de que en los iilti
mos cuatro años se hayan asegurado vapea
dores o dispositivos similares, aun cuando se
estima que unos cinco millones de mexicanos
los aspiran y no ha disminuido, con cuatro rl
pos de prohibiciones y aumento de Impuestos
sobre el cigarrillo en expendio legal, el nivel
del tabaquismo. Ademas. 17.5 millones de
mexicanos siguen fumando tabaco.

Los dispositivos que sustituyen el uso del
labaco han sido prohibidos, sin mayor exa
men científico sobre la reducción del nesgo
que causan sobre la salud para aquellos que
quieren seguir consumiendo producios con ni
cotina, a pesar de que países enteros los usan

Según un articulo elaborado porel Instituto
Nacional de Salud Pública, el 4.6% de los ado
lescentes reportó fumar actualmente y 3.7%
reportó fumaren el pasado, De los adultos.
19.5% fuma actualmente y 17:8% fumó en el
pasado. El consumo de 1 abaco fue mayor en
las áreas urbanas y metropolitanas, en com
paración con las rurales, y se encontraron di
ferencias por nivel educativo y reglón,

El 2.6% de adolescentes y 1.5% cié adultos
reportaron usar cigarros electrónicos, Más

daros la edad promedio en que las y los fu
madores diarlos inician su consumo disminu
yó respecto a 2011, cuando era de 20.4 años;
pasando en 2016 a 19 3 años. Y Justo ahí se
necesita información y educación, porque ese
mercado se vaa consumir cigarrillos o vapea
dores surddos en el mercado ilegal.

Según Inmujeres, en los hombres pasó de
20 años en 2011 a 18,8 afios en 2016 y en las
mujeres disminuyó de 21,7 a 21 años, En pro
medio, las mujeres que fuman diario consu
mían 5.6 cigarros ai día en 2011, aumentando
para 2016 a 6.4 cigarros diarios: los hombres
fumaron 6.8 cigarros diarios en 2011 y en 2016
consumían 7.7 cigarros cada día.

Y no todo está mal. 56.1% del total de per
sonas fumadoras hicieron un intento para de
jar de fumar en los pasados 12 meses:. 60.7%
para las mujeres y 54,3% para los hombres. jEl
problema es que sólo 5% lo logró!

Conclusión: ni la prohibición ni elevados
impuestos han detenido el consumo de! taba
co ni el uso de dispositivos. El gran problema
es que prohibir dispositivos y el alto precio por
la acumulación de impuestos propicia el con •
trabando de cigarrillos. Continúan emitiendo
decretos y prohibiendo el consumo del taba
co fumado y el uso de cigarrillos electrónicos.
¿Ha sabido de alguien a quien le aplicaron la
multa de casi 100 pesos por fumar?

O
DE FONDOSA FONDO
fnciL. Del 15 al 20 de octubre, en Bermudas,
se lleva a cabo la edición 45 de la Asamblea
Global de la Privacidad (GPA), foro global que
preside México, a través del inai, y a ella acu
de la comisionada presidenta, Blanca Lilia
Ibarra Cadena, y la comisionada Josefina
Román Vergara. en representación del pleno,

México encabeza más de 130 autoridades
de privacidad y protección de datos de todo
el mundo, encuentro en el que se analizan las
tecnologías y la inteligencia artificial, la pri
vacidad y protección de los neurodatos en el
mundo y ios mecanismos de transferencia de
datos, entreoíros.
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Cofepris, opinión favorable
a vacuna de Pfizer
No hubo que esperar mucho tiempo tras la renuncia de
Hugo LópezGarell como subsecretario de Salud, porque
ayer el Comisé de moléculas nuevas de Col'reprls, que en
cabeza Alejandro Svarch Pérez, emitió una opinión favo
rable a la vacuna anticüvid de Pfizer, pero rechazó la de
AstraXeneca, porque no demostró su efectividad contra
nuevas variantes.

Una excelente noticia y por partida doble. En primer lu
gar. porque es tur primer paso en el proceso de transición
del uso de emergencia al registro sanitario de las vacunas
anticovid para permitir ya su venta o comercialización en
México

Y en segundo lugar, porque las sesiones del Comité de
Moléculas Nuevas se transmitieron por vez primera en
su historia en vivo, en sesión publica, en un ejercicio de
transparencia al que hay que darle la bienvenida. Además
de los miembros del CMN, participaron observadores del
1MSS: Nélida Duque, directora ele Prestaciones Médicas y
Víctor Hugo Borja. titular de la Unidad de Educación e
Investigación.
Ojalá forge Alcocer se acuerde que es secretarlo de Sa

lud y autorice que las vacunas anticovid no sólo estén dis
ponibles en farmacias privadas para la población que tenga
recursos para pagarlas, sino también en hospitales públicos,
donde ayer, paradójicamente, inicio la vacunación, pero
con vacunas como la Abdaiá,
que no están autorizadas por la
Organización Mundial de Salud.
TEJADA SE DESCARTA POR
GUANAJUATO

Para sorpresas de muchos, a!
parecer de él mismo, apareció el
nombre de Héctor Tejada, pre
sidente de Concanaco Servytur,
en la lista de suspirantes para
gobernadores de Guanajuato del partido Morena. Si. leyó
usted bien, de Morena, a pesar de ser un dirigente en tun
ciones de un organismo empresarial.

La sorpresa no es que pretenda utilizar a la Concana
co como trampolín político, porque muchos otros lo han
hecho, desde Eduardo Bours, expresidente del CCR y ex
gobernador de Sonora, hasta el más reciente. Gustavo de

Hoyos, quien después de haber presidido la Coparme* as
piró a ser candidato a la Presidencia por pane del Frente
Amplio, aunque declinó a seguir participando porque ni las
reglas ni los votos lo favorecían.

El caso de Tejada iorprendió, porque seria un candidato
de Morena, yaque la 4T tiene una política nada proclive al
sector privado, por decir lo menos. Y en el caso concreto
del turismo, se ha reducido e¡ presupuesto de Secrur. des
apareció el Consejo de Promoción Turística de México: Fo
natur está en proceso de extinción y los recursos que pagan
los extranjeros al llegar a México se destinan ahora no a la
promoción turística, sino al Tren Maya.

Fn su cuenta de X. Concanaco publicó que Tejada agra
decía su inclusión en la lista de suspirantes a gobernador
de Guanajuato, pero prefería seguir al frente del organismo
empresarial. La duda es si. cuando termine Su periodo, bus
cará un cargo político y, al parecer, desde Morena. Ni hablar,

o
MIGUEL ÁNGEL MACIEL A SENER
Fi presidente López Obrador nombro a Miguel Angel
Macie) Torres como nuevo secretario de Energía

Aunque se desempeñaba como subsecretario de Fner
gfa, por su ba|o perfil es prácticamente desconocido en los
medios, y se prevé que seguramente seguirá la política an
rlenergías renovables de su sucesora.

No la tiene fácil, por las presiones del sector privado para
que laCRE destrabe las autorizaciones para inversiones en
el sector energético para aprovechar ei nectrshoringy por
la amenaza de un panel arbitral en energía en el TMEC.

La candidatura

ele Tejada
por Guanajuato
sorprendió,
porque sería
postulado
por Morena.
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IAtnazon. que tiene como CEO a Andy
»lassy, realizará esta semana en su

sede en .Seattle el evento Delivering The
ruture para hablar sobre cómo las últimas
Innovaciones de la tecnológica están trans
formando la experiencia de sus clientes,
empleados y comunidad. En esta edición se
centrarán en el impacto en lasostemblii
dad, por ejemplo, a través del uso de coches
eléctricos. A esto se añade el potencial de
los drones en las entregas, los robots cola
boraiivos. el uso de ta Inteligencia artificial
y ef impacto de la tecnología en el mercado
de la salud. Entre los directivos que partí
ciparán destacan Tye Brady. tecnólogo en
jefe de Amazon Robotics. y Kara Hursi vi
cepresidenta de Sosten i bi 3 ¡dad Mundial.
2Needed Education. de Gustavo

 Barcia, y la Asociación Mexica
na en Dirección de Recursos Humanos,
de Mauricio Heynoso. presenlarán hoy el
Informe de Evolución Digital de Rl I En
tre sus principales hallazgos se encuentran
que esta área asume un rol más estratégico
en las organizaciones al incorporar nuevos
perfiles a su equipo, tales como especialis
tas en inteligencia artificial, programadores
y científicos de datos. El Informe también
Indica que el analizar y procesar datos para
la toma decisiones estratégicas continúa
siendo uno de Jos principales retos en RH y
que todavía son muy pocas las organizacio
nes que se esfuerzan por adoptar la 1A ge
nerativa en sus modelos de negocio.

3 Rodrigo Esponda. director del Fidei
comiso de Turismo de Los Cabos, anda

en Estambul. Turquía, donde participa en
World Romes 2023. Se sabe que, como pane
de su agenda de trabajo, ya se reunió con di
rea ívos de aerolíneas como Cóndor. I'ran
sat. Norse, Emirates, Turkish Airlines, Editad
Airways, American Airlines, letBIue. Breeze.
entre otras, con las que busca desarrollar
nuevas rutas. Ya en años pasados. Esponda
ha logrado concretar algunas en ese evento.
La cünectlvidad ha sido uno de los ejes fun
da mentales para el destino, que este año se
prepara para recibir a más de cuatro millo
nes de lurisias internacionales. A septiem
bre, el aeropuerto de Los Cabos registro 3.6
millones de pasajeros extranjeros.
4 Aunque el gobierno federal estará

^otorgando estímulos fiscales a secto
res clave de la industria, a fin de incentivar
los beneficios del nearshorlng, lo cierto es
que México aún tiene un impártanle reza
go en maierta de energía que podría ¡imitar
la llegada de inversiones. Esta es una ad
venencia que ha hecho et Consejo Mexi
cano de la Energía, que preside |uan Acra,
pues consideran necesario que, desde la
Comisión Reguladora, de Vicente Melchi.
se agilicen los permisos para la generación
de energía eléctrica, convencional y reno
vable. asi como la expansión de las redes de
gasoductos, estaciones de servicio y alma
cenamiento. pues estos serán factores para
que las empresas integren sus proyectos
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Centrar la discusión
Parece que los políticos en México tienen muchas dificultades
pata centrar las discusiones, a pesar que cuando lo liacen se
logran muy buenos resultados. Durante esta administración se
han logrado avances indiscutibles en materia laboral, como el
aumento al salario mínimo, el combate a las formas ilegales
de contratación y de libertad sindical para ¡os trabajadores.

Sin embargo, ahora la discusión es disminuir o no la ¡or
nada laboral. Mucho más allá de ¡as horas trabajadas no se ha
tomado con seriedad el incremento a la productividad. Hace
mucho debimos haber pasado de las horas nalga a las horas
de calidad Tiene razón la iniciativa privada, representada por
Coparme*, que preside lose Medina Mora, en cuanto a que
se tienen que contar los mayores costos que han asumido las
empresas. Sin embargo, el tema debe estaren encontraruna
nueva cultura laboral México es el país de laQCDE donde se
trabajan mas horas, pero con la menor productividad.
REMATE RESBALAD1LLA

El Presidente ha decidido promoverá muchos desús cercanos
hacía el cierre de la administración. Asi. nombró a Alberto

Becerra como director del Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado Becerra es un ¡oven que ha trabajado este sexe
nio en la ayudantía de la Presidencia y que, a decir de su jefe,
es parte de su programa de relevo generacional. Lo cieno es
que el Indep nació con grandes expectativas pero muy rápl
clámente fue perdiendo relevancia ante muchísimos errores,
como haberle tratado de obligar a recibir el cheque de los
hermanos ElMann. cuando se traiaba de un proceso abierto.

Rn aquel momento renunció el director del Indep, Jaime
Cárdenas, y advirtió que el cheque que le habían dado los
prlnc ¡piales accionistas ele Fibra Uno a la FG R. v que Alejandro
Gertz Mañero mostró en tina conferencia mañanera, no
podía se: recibido por el Instituto. La valiente decisión de
Cárdenas evitó que se cometiera una violación a la ley que
hubiera arrastrado incluso a! director del Infonavit, Carlos
Martínez, y muchos otros implicado en el caso de Telra y los
hermanos ZagaTawll A partir de ahí, el Indep perdió total
relevancia, al grado que en la etapa previa Ernesto Prieto se
dedicó a hacer tiempo mientras llegaba el momento rte con ¦
tender por la candidatura de Morena al gobierno de Guanajua
to. Ahí se encontrará con Ricardo Sheifickl Cs poco posible
que cualquiera de estos dos obtenga la candidatura al gobier
no de esa entidad y, todavía menos, que ganen la elección.

El nuevo director del Indep obtiene uti cargo con base en

la gratitud del jefe, pero en realidad es muy poco lo que puede
esperarse en términos de devolver al pueblo lo robado,
Ayer también el Presidente nombro a Miguel Ángel

Maciel Torres como nuevo secretario de Energía Ya se des
empeñaba como subsecretario,
REMATE REITERADO

Prácticamente no pasa una semana sin que el A1CM tenga
que enfrentar algún tipo de problema en el que poco o nada
tiene que ver. pero que se vuelve su problema en cuanto
que causa graves perjuicios a pasajeros y trabajadores de
esta terminal aerea. Ayer fue un grupo de discapacitados,
quienes pueden tener mucha razón, pero que implica que
el equipo de Carlos Velázquez Tiscareño que bien dirige
la lermlnal aérea, tenga que realizar operativos para evitar
mayores daños. El Pudre del Análisis Superior recuerda que
el vicealmirante es un hombre al que en el margen le gustan
las aguas turbulentas, porque forman el carácter del marino.
REMATE EFICIENTE

Ojalá el gobierno tuviera más funcionarios como el titular de
la SÍCT. lorge Ñuño. Desde que se hizo cargo de la depen
denda. y luego como titular de la misma las cosas comenza
ron a funcionar. Su éxito consiste en haberse quitado el rollo
polí tico y concentrarse en los asuntos relevantes. Por ejemplo,
ayer visitó al titular del Transporte de Estados Unidos, Pete
Buttigieg. [jara seguir avanzando en el tema de la carga de
dicada de aviones y cómo mejorar el paso de tráileres en la
frontera. El cambiar la carga dedicada al AIFA ha implicado
muchas dudas en torno a su conveniencia y la presunta vio
lación de los acuerdos binacionales. En el tema del cruce de
ta frontera de vehículos de carga la situación es compleja,

No se trata de medidas de índole netamente comercial,
puesto que el cierre de los pasos fronterizos y las revisiones
a ta totalidad de tos vehículos no las aplica el gobierno de
Estados Unidos ni se hace en las aduanas. Los funcionarios

del gohierno de Texas, encabezado por Greg Abbort hacen
las revisiones con basé en leves estatales y no de comercio.
Sin embargo, si se trata de una presión política que afecta el
comercio.
REMATE OCURRENTE

Los trabajadores de Aeroméxico deben estar felices porque
la firma que dirige Andrés Conesa aumentará frecuencias a
Europa, y que no lo usen como pretexto para violar la palabra
que el gremio que encabeza Humberto Gual comprometió.
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Vaya cambio: aprueban
Pfizer y viene Moderna;
Sanofi, tetravalente
para estacional
El gobierno lopezobradorista mejora sustancialmente su
proceso de aprobación de vacunas a las de última genera
ción, Lanío para covid19 como para la Influenza estaciona]

Las vacunas aplicadas por el Sector Salud en ios últimos
dos aflos. sólo eran las de cepa original contra covid. la rusa
Sputnik y la cubana Abdala, quesí prevenían contra covid,
pero sin las variantes de los últimos años.

F,1 Comité de Moléculas Nuevas, reunido por la Coíepris.
autorizó la vacuna de Pfizer para 2023. la de ARNm ÍARN
mensajera!, con sus distintas variables.

Y. en ei caso de la influenza estacional, también hay un
cambio radical hacia la vacuna de mejor calidad. Anterior
mente. el gobierno compraba la de Sanofi, pera la sencilla,
en cambio, ahora para 2023 adquirió 35 millones de do
sis de la vacuna Sanofi tetravalente. Esta tiene los cuatro
virus aprobados por ¡a Organización Mundial de la Salud
corno los de mayor incidencia para la próxima temporada
Invernal.
CAMBIO RADICAL EN COFEPRIS

El cambio en la aprobación de las vacunas es de Cofeprls,
a cargo do Alejandro Svarch Pérez que Informó que se
reunió a! Comité de Moléculas Nuevas. Los expertos eva
luaron y aprobaron la información técnica y científica que
había puesto Pfizer desde diciembre pasado, con su vacuna
contra el SARSCoV2. causante del covid19.

Con esta opinión favorable, la Cofepris también podrá
aprobar !a vacuna de Pfizer para venderse en México, de
manera privada, ral y como se hace en Estados Unidos.

Así, la vacuna de Pfizer, aplicada en México como uso de
emergencia, pasaría a tener registro sanitario. Es una dife
rencia abismal. Anteriormente sólo' era para la pandemia,
ahora podrá ser para uso comercial.

Svarch decía que la sesión de ayer era histórica, porque
se reunía el Comité de Moléculas Nuevasen vivo, a través
de redes. Punto para la transparencia.

Además. Svarch no perdió la oportunidad de promocio
narala4T: México es pionero en América Latina en aprobar

la de Pfizer,
Y. ¡ojo!, el día de hoy viene el Comité de Moléculas Nue

vas. también con sesión abierta en redes, para poder apro
bar la vacuna de Moderna. Seria otra vacuna contra covid
de ultima generación.

SANOFI SE PODRÁ PRODUCIR COMPLETA EN
MÉXICO
Otro cambio positivo es la adquisición de las vacunas de
Sano/i.

De por st, el laboratorio francés tiene un convenio con el
gobierno mexicano, a través de Blrmex, para lograr producir
la vacuna contra la influenza estacional, que podría quedar
lista para 2021.

V. mientras tanto, sí vemos un cambio radical en la ad
quisición de las vacunas de Sanofi.

La vacuna tetravalente la liace el laboratorio francés ba
sado en la Información de la QMS sobre ios virus de ¡a tem
porada invernaL El proceso inicia en la planta Ocoyoacac,
de Sanofi, en el Edomex. Ahí se termina el antígeno y se
envía a Francia para su terminación y empaque.
YA NO HABRA DIFERENCIA ENTRE SECTOR
PÚBLICO Y PRIVADO
Y la buena noticia lúe la adquisición del gobierno mexicano,
para su población vulnerable, de 35 millones de vacunas
tetravalentes, Ya no hay diferencia de calidad entre sector
publico y privado.

¿Por qué ta Cofepris está haciendo bien las cosas y se
esta quitando las ataduras? No sabemos si es la salida del
subsecretario de Prevención, Hugo LópezGarell quien
posiblemente se amarró con ideas preconcebidas. Pero
ahora vemos a laCofepris dar pasos importantes para me
jorar los medicamentos en México. Primero con la posi
bilidad de producir biotecnológicos en México. Y ahora
con la aprobación de vacunas de última generación contra
covid19 y, desde luego, con la adquisición por parte del
gobierno de la mejor vacuna contra influenza. Cambios
importantes.
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FMI/BM Otoño 2023 Marrakech:
Navegando las divergencias globales
La semana pasada se llevó

a cabo la reunión anual de
otoño del Fondo Monetario

Internacional (FMI) y el Banco
Mundial (BM).

En esta ocasión, la sede fue la
ciudad de Marrakech, en Marrue
cos, al noroeste de África. Cabe
señalar que el muy desafortunado
terremoto de hace menos de un
mes que afectó varias partes de
Marrakech, así como los muy
tristes actos terroristas del grupo
Hamás en Israel el fin de semana

antepasado, hicieron que algunas
personas cancelaran su partici
pación y que el segundo tema
se volviera parte de los riesgos
geopolíticos más importantes en
el balance de riesgos global. Cabe
señalar que a pesar de dichos
eventos (terremoto y actos terro
ristas), la ciudad de Marrakech
funcionó de manera excepcional
mente buena, con un pabellón
impresionante para dar cabida a
las conferencias y demás eventos
y en ningún momento percibí que
nos encontráramos en peligro o
inseguros en general.

El staff del FMI decidió titular
su documento insignia (World
Economic Outlook o WEO) "Nave
gando las divergencias globales".
Un aspecto muy interesante del
documento si uno solo observa la
evolución de los pronósticos de
crecimiento a nivel global para
2023 y 2024 desde inicios del año,
pareciera que no ha pasado casi
nada, porque no se han modi
ficado mucho. Sin embargo, si
volteamos a ver las modificacio
nes para las proyecciones a nivel
país, sobre todo para los Estados
Unidos y China, sí han cambiado,
reflejando la no recesión en EU
y el menor crecimiento en China
que se anticipaba al inicio del año.

Es decir, casi mismo resultado,
pero por diferentes razones y
claramente con consecuencias

muy distintas, como tener a un
Banco de la Reserva Federal de los
Estados Unidos (Fed) todavía su
biendo tasas, en lugar de estarlas
bajando a estas alturas, como se
anticipaba a inicios de año.

De los diferentes eventos y reu
niones a los que tuve oportunidad
de asistir, me lleve diez aspectos
que considero que dominaron la
discusión: (1) El mundo continúa
digiriendo una serie de choques
globales que causó la pandemia
de Covid19, así como la invasión
rusa a Ucrania y la fuerte reac
ción de política económica que
detonaron estos choques; y los
está experimentando en medio
de (2) cambios estructurales muy
relevantes como la fragmentación
mundial en bloques económicos,
una reconfiguración demográfica
muy significativa y el cambio
climático, cuyos efectos se han
acentuado recientemente y que
no parece que habrá marcha
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atrás en el corto plazo; (3) es muy
factible que la combinación de #1
y #2 nos vaya a llevar a una era
de choques más profundos y más
frecuentes; por esto es necesario
que (4) tanto los gobiernos de
los países, como las instituciones
multilaterales diseñen mecanis

mos claros y ágiles para poder
actuar y suavizar dichos choques
de la mejor manera posible, así
como para poder reabastecer estos
mecanismos de manera rápida y
eficaz (e.g. fondos de estabiliza
ción, espacio fiscal); (5) hay una
mucho mayor preocupación por el
tema fiscal en EU, con un gobierno
que no funciona bien, amenazas
de impago de deuda y "cierres de
gobierno"; además (6) es muy fac
tible que el gasto de los gobiernos
a nivel global se incremente hacia
delante en seguridad y defensa
incluyendo ciberataques, subsi
dios y mecanismos de suavización
de precios de energía y alimentos,
ante el cambio climático y los
mayores costos que generará la
desglobalización, así como gasto
en salud por el envejecimiento
de la población en muchos países
con una expectativa de vida más
extendida, que además, restará
fuerza laboral.

(7) La inflación va en la direc
ción correcta, pero no está en los
niveles correctos. Las economías
se encuentran desacelerándose

muy gradualmente y con merca
dos laborales muy apretados, lo
cuál no ayuda a que la inflación
baje más rápido. Lo peor es que los
riesgos geopolíticos y el cambio
climático están influyendo en los
precios de energía y alimentos y
es probable que se exacerben en
los próximos años. Esto va a hacer
más difícil que los bancos centra
les, sobre todo en economías avan

zadas, puedan disminuir pronto
las tasas de interés y cuando lo
hagan, no van a poder bajarlas
mucho de nivel; (8) debido a #5,
#6 y #7 hay preocupación por la
emisión de deuda que los gobier
nos vayan a llevar a cabo y los
costos de financiamiento a los que
se van a enfrentar; (9) la mayoría
de las economías emergentes han
podido salir adelante de estos cho
ques gracias a que aprendieron las
lecciones de crisis anteriores y se
volvieron resilientes al atajar las
vulnerabilidades del pasado que
los llevaban a crisis financieras.
Sin embargo, varios líderes globa
les, hicieron un llamado a volver a
revisar los pilares de dicha resilien
cia y reforzarla o en algunos casos
reconstruirla. En este sentido, no
podemos "celebrar" que no le ha
ido mal a las economías emergen
tes. La perspectiva de crecimiento
para emergentes es la más baja
históricamente. La era de "dinero
barato" a nivel global provocó,
entre muchas cosas, que una gran
cantidad de gobiernos, sobre todo
en economías emergentes, pos
pusieran la agenda de reformas
estructurales que podría haberles
brindado tasas de crecimiento

más altas; y (10) los participan
tes de los mercados saben cómo

operar en un mundo con un ciclo
de alza de tasas, así como en ciclos
de baja de tasas. Inclusive, saben
cómo operar con tasas muy bajas y
estables, pero al parecer no saben
bien cómo operar en un mundo
con altas tasas por un periodo
prolongado. Claramente la incer
tidumbre siempre está presente,
pero este ambiente de "higherfor
longer" está generando mucha
ansiedad y dificultad para la toma
de decisiones de inversión.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Bardays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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¿Ni una coma?

Enrique
Quintana

El próximo viernes 20 de octubre es la fecha lí
mite para que la Cámara de Diputados apruebe
la Ley de Ingresos para 2024.

De acuerdo con los indicios que existen, va a
pasar prácticamente sin cambios, como se dice en
el argot parlamentario, "sin cambiarle ni una coma" y
será turnada a la Cámara de Senadores, la cual tiene
hasta el 31 de este mes para aprobarla.

¿Cuáles serán las implicaciones que tendrá este
último Paquete Económico del sexenio?

El aspecto más polémico es que implica una polí
tica fiscal expansiva.

Por primera vez en el sexenio, hay un incremento
significativo del déficit público, que en su definición
más amplia, requerimientos financieros del sector
público, se prevé en el equivalente al 5.4 por ciento
delPIB.

Para ponderar la dimensión, basta señalar que
aun con la medición ponderada del déficit (como
porcentaje del PIB) habría un incremento de 38 por
ciento respecto al nivel del año pasado.
Y el aumento es de 69 por ciento respecto al

nivel promedio de los primeros cinco años de esta
administración.

Las minutas del Banxico revelaron que en la Junta
de Gobierno del banco central se ha evaluado el
hecho de que una política fiscal expansiva podría
conducir a que la inflación permaneciera elevada
por más tiempo que el previsto anteriormente.

Sin embargo, al observar la trayectoria del gasto
público se observa que el crecimiento del gasto pro
gramable para 2024 es apenas de 4 por ciento en tér
minos reales respecto a lo aprobado el año pasado,
lo que no pareciera ser un incremento especialmente
expansivo.

Este contraste se explica por un lado, en el hecho
de que los ingresos presupuéstales previstos para
el próximo año se estiman en un monto inferior en
términos reales en 1.8 por ciento respecto a los apro
bados para este año.

Otro de los factores relevantes es que el costo
financiero se estima que será superior en 11.8 por
ciento en términos reales respecto a lo aprobado
para el 2023.
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¿Hay elementos para no modificar los montos que
están establecidos en los ingresos?

Creo que hay uno que sí podría ajustarse hacia
arriba: se trata del precio promedio del barril de
crudo.

La estimación se ubica en 56.7 dólares por barril,
cifra que se calcula de acuerdo con la metodología
que la propia ley establece.

Desde que la propuesta fue enviada a la Cámara
de Diputados el pasado 8 de septiembre, ya hay un
entorno internacional diferente debido al conflicto
que estalló en el Medio Oriente.

Me parece que habría margen para ajustar esa
previsión, lo que podría significar una reducción del
déficit previsto.

Veremos si los diputados hacen el ajuste, o bien
dejan un "colchón" de ingresos derivado de la
posibilidad de que surjan excedentes respecto a lo
presupuestado.

Como en cada discusión en el Congreso, desde el
año 2018, tendremos exclusivamente un debate
político.

La razón es que se trata de una Ley, lo mismo que
el Presupuesto, que solo requiere mayoría simple
para ser aprobada.

La oposición podrá presentar cuantos argumentos
quiera y poner las reservas que se le ocurran, Mo
rena y sus aliados tienen los votos suficientes para
sacar adelante la propuesta.

Incluso, respecto al tema de la Ley de Ingresos,
sería difícil que prosperara una acción de inconstitu
cionalidad relacionada, por ejemplo, con el tema de
la deuda pública.

La redacción del artículo 73 de la Constitución
habla de "la ejecución de obras que directamente
produzcan un incremento en los ingresos públicos",
pero también de regulación monetaria, refinancia
miento o reestructuras de deuda.

En suma, me parece que tendremos el debate
político de todos los años, desde que hay mayoría
absoluta de Morena en las dos cámaras del Congreso,
al final de cuentas, la Ley de Ingresos habrá de apro
barse el próximo viernes sin mayores cambios.

Ya lo veremos.
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I INVITADO

Las expropiaciones
y ¡a transparencia

Adrián Alcalá
Méndez

Hablar de expropiación
siempre será delicado,
porque es un tema que

afecta la propiedad privada de
las personas, es decir, su patri
monio; ello obliga a reforzar los
mecanismos de control en torno
a esta figura y uno de ellos con
siste en la transparencia, que se
traduce en rendición de cuentas.

Las relaciones entre los

distintos poderes que cono
cen de expropiaciones deben
ser transparentes y públicas,
porque siempre son complejas y
pueden ser tensas, dado que no
es sencillo que el Estado cumpla
dos importantes obligaciones:
una, de orden colectivo, es decir,
tratar de resolver mediante la
ocupación inmediata del bien
que es objeto de la expropiación;
y la otra, de interés particular,
que se refiere al pago inmediato
de la indemnización a la parte
afectada.

Sin embargo, también debe
ríamos considerar dicha figura
jurídica, como un instrumento
que busca lograr el equilibrio
entre el interés público y el inte
rés de las y los propietarios par

ticulares. Y, como lo establece
la doctrina, la expropiación solo
puede llevarse a cabo mediante
indemnización y por razones de
la utilidad pública.
Así, el acceso a la informa

ción es un eslabón indispen
sable, para que la sociedad
reúna todos los elementos que
le permitan auditar, vigilar,
corroborar y revisar que estos
dos pilares de la expropiación
realmente operen, es decir que

la utilidad pública y la justa in
demnización se hagan efectivas.
En otras palabras, otorgar la
información sobre esta serie de
procesos administrativos, brinda
la certeza a las personas, de que
las actuaciones del Estado son
legales.
Al respecto, recientemente en

el INAI resolvimos un asunto en
donde se requirió a la Secretaría
de Energía (Sener), información
relacionada con las expropiacio
nes efectuadas en la administra
ción de Andrés Manuel López
Obrador y Enrique Peña Nieto.

Así, si bien la Secretaría de
claró no contar con lo solicitado,
del análisis efectuado por mi po
nencia, se pudo advertir que la
Sener sí está en posibilidades de
tener la información requerida,
no solo por la normativa que la
rige, sino también porque hay
diversos casos de expropiaciones
reales y latentes, en donde ha
intervenido de manera directa.

Por otra parte, se observó que
la búsqueda efectuada no fue ex
haustiva, pues faltaron diversas
áreas por pronunciarse respecto
de lo requerido. Adicional
mente, en el proyecto también
se determina que, a través del
buscador del Diario Oficial de
la Federación, no es posible
desplegar, específicamente, las
expropiaciones realizadas por la
Sener, de modo que la orien
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tación que efectuó, no resultó
procedente.

Por ello, es que desde el
INAI se le instruyó a realizar
una nueva búsqueda, pero esta
vez, como lo mandata la Ley; es
decir, de manera exhaustiva y
razonable, tomando en conside
ración los indicios retomados en
el estudio de fondo del agravio
en cuestión.

La sociedad debe tener

acceso a los pormenores de
las expropiaciones, puesto
que muchos de los criterios
de interpretación de la Ley de
Expropiación han evolucionado
o cambiado de manera radical.

Además, la publicidad de los
detalles de las expropiaciones
también es relevante desde el

punto de vista financiero, pues,
es indispensable que se difunda
toda la cadena de asignación de
los recursos públicos

En la actualidad, es evidente
el gran interés que existe sobre
las expropiaciones, basta recor
dar que, el Presidente afirmó en
su conferencia de prensa ma
tutina del 23 de mayo de 2023,
que durante su administración
se han realizado, al menos unas
500 expropiaciones, ya que es
un procedimiento que le per
mite la ley para lograr concretar
proyectos como el Tren Maya o
el Corredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec.

Todas aquellas instituciones y
órganos que tenemos inferencia
en la revisión y análisis de esos
procesos, hoy más que nunca,
debemos poner especial aten
ción en nuestra actuación, para
que la información sea oportuna
y sea utilizada por las personas
afectadas para exigir lo que
realmente le corresponde.

Todas y Todos somos INAI

"l as relaciones entre los distintos poderes
que conocen de expropiaciones deben ser
transparentes y públicas, porque siempre
son complejas y pueden ser tensas"

"La publicidad de los detalles de las
expropiaciones también es relevante..., es
indispensable que se difunda toda la cadena
de asignación de los recursos públicos"
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Forjando el futuro de la IA
en la industria mexicana
Esta semana, tuve el

privilegio de participar
en las mesas de discu

sión de la Alianza Nacional de
Inteligencia Artificial (ANIA),
organizadas por la senadora
Alejandra Lagunes. Mi participa
ción se centró en la mesa de "IA
e Industria", donde se debatió la
situación actual y los desafíos de
la implementación de la IA en la
industria mexicana. Buscamos
alcanzar un consenso sobre los

posibles pasos a seguir para
ampliar la aplicación de la IA en
el sector.

A continuación, presento al
gunas de las ideas que compartí
en la mesa, las cuales reflejan en
gran medida lo que hemos dis
cutido en columnas anteriores.
Actualmente, empresas mexica
nas como FEMSA, Grupo Salinas
y BBVA México están invirtiendo
significativamente en Inteligen
cia Artificial. No obstante, otras
compañías de renombre, como
América Móvil, Bimbo y Grupo
Peñoles, parecen no haber incur
sionado significativamente en
esta área.

Para mí, la industria mexi
cana tiene una fuerte presencia
tanto pública como privada.
Contamos con potentes empre
sas estatales como Pemex, CFE
y el IMSS. Lamentablemente,
estas entidades, que dominan
sectores vitales como la energía
y la salud, no parecen tener
áreas destacadas de Inteligencia
Artificial.

Tanto las empresas privadas
como las públicas tienden a ser
consumidores de tecnología en
lugar de creadores. El problema
con la IA es que importar siste

mas que no se diseñaron consi
derando la realidad mexicana

puede ser desde ineficaz hasta
peligroso. Necesitamos desa
rrollar sistemas internamente,
y para ello, las empresas deben
colaborar estrechamente con
universidades.

Sin embargo, muchas de las
principales instituciones acadé
micas del país no muestran un
interés genuino en colaborar con

la industria, más allá de proyec
tos específicos o nichos. Debería
haber un verdadero intercambio
de conocimientos y recursos que
beneficie a ambos sectores.

El éxito de la LA. en la indus
tria mexicana dependerá de
cómo se aprovechen oportu
nidades como el nearshoring
o proyectos gubernamentales
recientes, como el Tren Maya. Si
el gobierno está verdaderamente
comprometido, debe garantizar
que las nuevas instituciones,
como el Banco del Bienestar,
cuenten con áreas robustas de

Inteligencia Artificial.
Se requieren planes de inter

cambio y fomento al desarrollo,
donde las empresas reciban
incentivos fiscales por usar
herramientas de IA para generar
más empleo e incrementar su
productividad.

Es un desafío considerable.

Confío en que iniciativas como
la ANIA puedan prosperar. Sin
embargo, observo cierta confu
sión en las cámaras legislativas,
ya que casi simultáneamente se
presentó una propuesta inde
pendiente: la Ley de la Agencia
Mexicana para el Desarrollo de
la Inteligencia Artificial. Se trata
de un esfuerzo paralelo, pero no
directamente relacionado.

Es esencial que las cámaras
y gobernantes alcancen un
consenso. Más allá de simples
propuestas, es imperativo crear
un organismo capaz de actuar,
legislar y financiar proyectos de
Inteligencia Artificial, dirigido
por alguien con un profundo
conocimiento de la industria, el
gobierno y la tecnología que lo
respalda.

'77 éxito de la IA
en la industria
mexicana

dependerá de cómo
se aprovechen
oportunidades
como el
nearshormi*""
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COLABORADOR
INVITADO

Misión empresarial
a Marruecos
Armando
Zúñiga Salinas

Ser empresario es compli
cado aquí y en cualquier
lugar del mundo. Los

recursos no llegan a caudales
y es necesario que uno se las
ingenie, arregle, prepare y
busque dónde y con quién
hacer negocios. Y es precisa
mente de lo que quiero plati
car en esta ocasión.

Por ello, escribiré sobre el
reciente viaje que realizamos
un grupo de empresarios
mexicanos a un gran país, co
nocido como la puerta de en
trada a Europa desde África:
Marruecos. Una característica

que nos identifica: ellos son la
puerta al continente europeo,
nosotros a la zona económica

más importante del mundo:
Norteamérica. Conozcámoslo.

Marruecos es un país ubi
cado al norte de África, con
una superficie de 446 mil 550
kilómetros, con poco más de
36 millones de habitantes. Su

capital es Rabat y su moneda

el dirham marroquí. Su eco
nomía es la numero 61 a nivel

mundial, mientras que su PIB
per cápita es de tres mil 540
euros.

La importancia de Marrue
cos en el panorama económico
y financiero mundial es tal,
que el Fondo Monetario In
ternacional (FMI) celebró su
Asamblea anual apenas la se
mana anterior en Marrakech.

El viaje fue iniciativa y orga
nizado gracias a los esfuerzos
y buen trabajo diplomático del
embajador de Marruecos en
México Abdelfattah Lebbar y
nuestro presidente en el Con
sejo Coordinador Empresarial
Francisco Cervantes Díaz, a
quienes aprovecho para felici
tar por su excelente gestión.

Entre los objetivos de la vi
sita estuvo buscar canales para
incrementar el intercambio

comercial entre ambos países,
detectar áreas de oportunidad
comercial, en fertilizantes,
por ejemplo, sector en el que
el Reino de Marruecos es ex
portador de la materia prima;
en tanto, México resalta en los
sectores automotriz, agroin
dustria y minería.
En nuestra gira de trabajo

que duró siete días y en la
que visitamos ciudades como
Marrakech, Casa Blanca,
Rabat y Tánger, detectamos
posibilidades que podríamos
implementar en nuestro país y
en la CDMX.

Una de ellas son los incen
tivos fiscales, que posibilitan
las condonaciones hasta de 5

años de impuestos a inversio
nes en diversos rubros por la
generación de empleos.

Otra posibilidad que
conocemos en México como

inversiones público privada
también existen en Marrue
cos, con la característica de
que allá, el Estado puede coin
vertir hasta 40% en proyectos
privados.

Un lugar que visitamos y
no quiero dejar pasar por su
importancia fue Technopolis,
impresionante proyecto con
500 hectáreas de extensión
que involucra universidades,
empresas y que el gobierno
apoyó y respaldó con incen
tivos fiscales para que se
pudiera llevar a cabo.

Por la visita que realizamos
y lo que intercambiamos con
nuestros colegas marroquíes,

pudimos darnos cuenta que
Technopolis es un impor
tante centro de atracción

para empresas nacionales e
internacionales, academia y
autoridades, su crecimiento
y expansión que permite la
colaboración entre diferentes

sectores y disciplinas.
Además, #Technopolis

promueve la interacción
entre el mundo académico

y empresarial, facilitando la
transferencia de conocimien

tos y la creación de proyectos
conjuntos.
El gobierno de Marruecos

ha respaldado este proyecto,
reconociendo su importancia
para el desarrollo económico
y tecnológico del país. Espera
mos que muy pronto podamos
lograr algo así en México y
aprovechar el fenómeno del
nearshoring.
En términos generales, ha

sido muy enriquecedora la Mi
sión Empresarial a Marruecos,
que refleja el trabajo e im
portancia de los empresarios
por buscar atraer inversiones
que mejoren las condiciones
laborales de los mexicanos y
permitan el crecimiento y de
sarrollo de nuestra economía.
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Señora presidenta, es la CFE, no Pemex

Permítanme adelantar a

diciembre de 2024. A partir
de lo que podemos ver

desde el balcón de este otoño,
México tendrá presidenta, por
primera vez.

Los presidentes abusaron de o
apostaron a Pemex. Esa no puede
ser ya la consigna de quien les
sustituirá en Palacio Nacional.

Conviene que el enfoque del

próximo sexenio esté en lo eléc
trico, en la CFE. En esa decisión

puede estar el éxito económico de
México de aquí a que termine la
década.

El reto no esperará a que
veamos el traspaso de la banda
presidencial. Lean, por favor:

"El esfuerzo de la UE por
alcanzar la neutralidad climática
está acelerando: a partir del
domingo, el impuesto fronteri
zo al carbono del bloque entra
en un periodo de prueba, lo que
probablemente aumentará las
tensiones con socios comerciales
clave".

Es una nota publicada por
medios como Político en Europa,
continente que estableció una ba
rrera a la contaminación a partir
de este mes. Lo que son las cosas:
todas las empresas productivas
consumen energía y por eso todas
las empresas contaminan, pero
unas contaminan más que otras y
eso empezaron a medirlo grandes
clientes este mes.

El contexto es grande. Los
europeos establecieron un Me
canismo de Ajuste en Frontera de
Carbono. Es para todo fin prácti
co un arma de defensa comercial.
Aplica con el cobro de tarifas de
entrada a su mercado.

Argumentan que quieren un

piso parejo para los productos
fabricados allá, que están sujetos
a duras reglas ambientales, como
el Sistema de Comercio de Emi
siones de la UE, que fija un precio
al carbono emitido. Si dejan
entrar productos importados que
no pagaron ese costo, entrarán
más baratos y les quitarán
mercado.

A partir del 1 de octubre,
los socios comerciales de la UE
deben informar las emisiones

de gases de efecto invernadero
vinculadas a sus exportaciones
de hierro, acero, cemento, alu
minio, fertilizantes, hidrógeno
y electricidad. Ojo: México es un
socio comercial.

Pero claro, eso es Europa, no
es el mercado principal de Méxi
co. Bien, aquí va otra:

"El 7 de octubre de 2023, el
gobernador de California, Gavin
Newsom, promulgó los proyectos
de ley del Senado (SB) 253 y SB
261, que amplían drásticamente
las divulgaciones sobre el clima
corporativo para empresas públi
cas y privadas que hacen nego
cios en California", dijo a clientes
la poderosa firma de abogados
Greenberg Traurig.

California se adelantó a autori

dades federales que preparan
reglas similares a través de la
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Securities and Exchange Com
mission.

Ese estado está pegadito a
Tijuana, a Mexicali, Nogales y
muy cerca de Ciudad Juárez, la
cuna de muchas inversiones por
la nueva ola de "nearshoring",
que trajo desde lejos dinero en
forma de fábricas de un montón
de cosas que llenan los parques
industriales.

Las empresas clientes de esas
plantas deberán decir cuánto
contaminaron para producir lo
que venden y en esas emisiones
están las que vienen de México,
principalmente de la CFE.

Si la electricidad hecha
acá emite mucho carbono, los
productos fabricados con esa
electricidad pagarán más tarifas
al entrar a Europa o multas al
llegar a California. Las decisiones
de dónde poner nuevas fábricas
suelen cambiar rápidamente, ya
lo vimos.

¿Y de emisiones cómo anda
mos? Para eso hay que ver cómo
genera electricidad la CFE y
esto es lo que reporta la CFE al
presidente Andrés Manuel López
Obrador:

Primero, las buenas: las
carboeléctricas bajaron del 11 al
3 por ciento su participación en la

energía usada por la empresa; la
fotovoltaica se multiplicó en este
sexenio, aumentó 2 mil 500 por
ciento de 2018 a la fecha, aunque
representa apenas 0.14 por ciento
para la compañía, de acuerdo con
el Sistema de Información Ener

gética de la Sener, que ya está a
cargo de Miguel Ángel Maciel.

Ahora, los retos: la dependen
cia de termoeléctricas se elevó
del 66 al 77 por ciento de 2018
a la fecha. Para esta generación
la CFE usa principalmente gas
natural, pero también combus
tóleo y diesel. Casi 8 de cada 10
kilowatts son producidos con
el calor y emisiones de estos
combustibles. Son los datos del
gobierno.

Si queremos exportar cada
vez más, la opción es recargarse
en energías limpias. No hay otra
ruta. Para eso se necesita poner
la electricidad en el centro de la

estrategia energética.
Conviene recordar a Jeffrey

Sachs: "¿Por qué invertir en
Pemex cuando lo que México
realmente necesita es un
Solarmex?".
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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El respeto a la libertad individual y a la
propiedad privada es necesario para

una vida autónoma, resultado de la genera
ción personal de ingreso, no de la redistribu
ción gubernamental del mismo.

¿Cómo anda el respeto a la libertad
individual y a la propiedad privada? La
respuesta la encontramos en el índice In
ternacional de Libertad Económica 2023,
del Instituto Fraser, y en el índice Interna
cional de Derechos de Propiedad 2023, de
la Alianza por los Derechos de Propiedad.

En materia de libertad, según el índi
ce Internacional de Libertad Económica

2023 (con datos del2021), la calificación de
México, en escala de cero a diez, es de 7.02
(7.10 en el índice anterior), y su posición,
entre 165 naciones, es la 67 (61 en el índice
anterior). Ni la calificación (que empeoró
ligeramente), ni la posición (que retroce
dió seis lugares), son para presumir, lo cual
quiere decir que, tanto en términos abso
lutos (calificación), como relativos (posi
ción), el respeto a la libertad individual, en
el ámbito de la economía, deje que desear,
limitando las posibilidades de un mayor

crecimiento (más producción de bienes
y servicios), y de un mayor bienestar
(mayor disposición de bienes y servicios).

El índice Internacional de Libertad
Económica se calcula a partir de los re

sultados de cinco grupos de variables:
tamaño de gobierno (a menor tamaño
más libertad, y viceversa); sistema legal y
derechos de propiedad (entre más justo
sea el sistema legal y mejor reconocidos,
definidos y garantizados los derechos
de propiedad más libertad, y viceversa);
dinero sano y fuerte (a menor inflación
más libertad, y viceversa); libertad para
comerciar internacionalmente (a mayor
libertad para comerciar más libertad, y vi
ceversa); regulación (a menor regulación
más libertad, y viceversa).

A continuación pongo los resultados
(primero posición y luego calificación),
de cada uno de los cinco grupos de va
riables, y entre paréntesis, para comparar,
pongo los del índice anterior (con infor
mación de 2020). Tamaño de gobierno
16 y 8.15 (17 y 8.09), resultado: avance en
posición, mejora en calificación. Sistema
legal y derechos de propiedad 111 y 4.46
(108 y 4.48), resultado: retroceso en po
sición, desmejora en calificación. Dinero

sano y fuerte 100 y 8.04 (103 y 8.15), re
sultado: avance en posición, desmejora

en calificación. Libertad para comerciar
internacionalmente 41 y 8.13 (32 y 8.12),
resultado: retroceso en posición, mejora
en calificación. Regulación 92 y 6.33 (72
y 6.65), resultado: retroceso en posición,
desmejora en calificación.

Para terminar comparo 2018, antes
del inicio de la 4T, con 2021, con la 4T
ya en marcha. Tamaño de gobierno 17 y
8.26,16 y 8.15, resultado: avance en posi
ción, desmejora en calificación. Sistema
legal y derechos de propiedad 97 y 4.65,
111 y 4.46, resultado: retroceso en posi
ción, desmejora en calificación. Dinero
sano y fuerte 105 y 8.13,100 y 8.04, re
sultado: avance en posición, desmejora
en calificación. Libertad para comerciar
internacionalmente 57 y 7.94, 41 y 8.13,
resultado: avance en posición, mejora
en calificación. Regulación 75 y 6.73, 92
y 6.33, resultado: retroceso en posición,
desmejora en calificación.

Así los resultados, para 2021, en ma
teria de libertad. ¿Qué pasó en materia
de propiedad? Lo vemos en el próximo
Pesos y Contrapesos.

Continuará.
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Los límites de Ja cercanía con los dictadores

Pareciera que el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ya le agarró la
medida a los demócratas de La Casa

Blanca, porque rara vez encuentra al
guna respuesta ante sus posicionamientos más
radicales, como este de ayudar a la dictadura
cubana con todo lo que sea necesario, incluido
el petróleo.
El pragmatismo del gobierno de Joe Biden ha

llevado a que la relación bilateral se centre en los
temas importantes de la agenda de Washington,
migración, fentanilo, y dejar sin atención los

coqueteos del régimen mexicano con los dicta
doresdelaregión.
Que el gobierno de López Obrador aparezca

como amigo de las dictaduras seguramente
elevará la agresividad del discurso republicano
durante la campaña presidencial, pero tampoco
es un tema que atraiga la atención de los electo

resdeaquelpaís.
El enamoramiento de López Obradores con el

régimen cubano no con la población de laisla que,
efectivamente, sufre los efectos de un bloqueo
económico histórico. Pero, sobre todo, sufre las
consecuencias de vivirbajo un régimen totalitario
que limita las libertades y las oportunidades.
El mejor ejemplo que tenemos es el de los fa

mosos médicos cubanos. Reclutas de una dicta

dura que vienen a México a trabaj ary de un pago
extraordinario que realizó el gobierno mexicano
por esos servicios, los profesionistas sanitarios
solo recibieron migajas.
El petróleo que México vende y regala a la

isla es controlado por el régimeny entregadode
forma racionada y discrecional a los habitantes
de laisla.

Los mexicanos tenemos que optar por una
vacuna cubana contra la Covid19 que no tiene
avales internacionales, ni está actualizada como
otros tantos biológicos del mundo, porque es otra
manera de hacer traspasos de recursos a la isla.
Los atavismos ideológicos de este régimen

tienen consecuencias negativas para la propia
población mexicana.
Claramente en materia energética, México

habría sacado mucho más provecho, riqueza
y bienestar social de una alianza con Estados

Unidos y Canadá, como se propuso en la rene
gociación del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte, que con regalar barriles de
petróleo a Cuba.
Esa tendencia de llevarse con los tiranos de la

región latinoamericana no cae bien, pero tam
poco genera un ruido exagerado con el principal
socio comercial de este país. Algo que sí causauna
molestia mayor en Washington es que, por razo
nes absurdas e incomprensibles, el régimen lope
zobradorista no haya condenado abiertamente
la invasión rusa a Ucrania y, por el contrario, per
mita que en el desfile de independencia participe
un contingente del tirano Vladimir Putin.
Cala también que la falta de entendimiento

entre lo que es un grupo terrorista y lo que es un
pueblo secuestrado por ese grupo terrorista y
esto haga que el gobierno mexicano no condene
abiertamente los actos atroces en contra de gen
te inocente en Israel a manos de Hamás.

Hay una línea del juego de la vieja izquierda
latinoamericana que este régimen no debe cru
zar para mantener una relación cordial con su
principal socio comercial.
Por ejemplo, el régimen de López Obrador

entendió que China sería una cercanía peli
grosa y prefiere no explorarla. Pero hay otras
actitudes que también cansan entre los países
democráticos.
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Y las Redes Hablaron: No a la

impunidady la Violencia
Hace poco más de dos meses, desde Coparmex señalamos el
"grave panorama de inseguridad y violencia que afecta to
das nuestras actividades, empeora con la corrupción e im
punidad en las instituciones, e impide el acceso a la verdad y
a la justicia". Por esta razón hicimos un llamado para cons
truir un diálogo y colaboración entre los gobiernos de todos
los niveles, los empresarios, la academia y la sociedad.

Las redes sociales tampocose han quedado atrás. Exis
te una percepción negativa de más del 94% hacia el Go
bierno, señalándole como el #SexenioMásSangriento.
Mencionan que la política de "abrazos y no balazos" es fa 
llidayquelaestrategiadeseguridadnoestá dando resulta
dos. Adidonalmente, de acuerdo con la organización Im
punidad Cero, en México no sedenunciael 94% de los deli
tos que s e cometen y menos del 1% son resueltos.

Mi familia tampoco ha escapado a esta violencia. El 12
de septiembre pasado, mi hija Ana María Serrano Céspe
des fue víctima de un feminicidio, presuntamente por par
te de su exnovio en nuestra propia casa. Era una niña bri
llante, de tan solo 18 años.

Como lo menciona en un artículo de análisis Jorge Na
der Kuri, este caso no se trató de "un pedestre feminicida
más, sino de un asesino producido en un ambiente de des
composición social generalizada donde campea la idea de
impunidad; de que se puede ser violento y delinquir sin
consecuencias, sólo porqués!".

"Este caso no debe de acabar en una simple narración
trágica y un sombrío reflejo de nuestra sociedad. Debe ser
un llamado a la acción para cada uno de nosotros. Debe
mos exigir un cambio profundo en nuestra cultura y edu
cación (...) así como reclamar leyes más eficientes y su

aplicación rigurosa para garantizar que los delincuentes
sean llevados ante la justicia y que las víctimas reciban la
proteccióny el apoyo necesarios".

Por lo mismo, ya no podemos quedarnos como espec
tadores viendo pasar la violencia o rezando para que no
llegue a nosotros. Debemos, como empresarios, pero sobre
todo, como sociedad ser realmente agentes de cambio.

Aquí dejo algunas reflexiones a raíz de los hechos por
los que hemos pasado:

Debemos dejar de normalizar la violencia.
Denunciar los delitos

Hacer públicos los delitos, tenemos muchas vías, des
de redes sociales, mediosdecomunicación, asociacionesy
grupos dispuestos a apoyar.

Hacer públicos y virales los logros de las entidades de
investigación e impartición de justicia.

Acatar las leyes. Como decía un amigo policía, tene
mos que lograr la tolerancia cero de cualquier delito.

Proteger las instituciones, entre ellas el INE y el Poder
Judicial.

Educar en el amor, los valores y la tolerancia a nues
tros hijos y colaboradores.

Finalmente, tenemos que informarnos. He encontrado
a lo largo de estas semanas que existen múltiples organi
zaciones públicas y privadas para ayuda de todo tipo tanto
en prevención como para víctimas; desde apoyo jurídico,
psicológico, financiero, educativo...

Que la muerte de Ana María no quede en vano.
Ni una más, ni una menos. #]usticiaParaAnaMaria

#OpiniónCoparmex
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Emplazan a huelga al Monte de Piedad mañana,
fracasan gestiones y Zayún rechazo al cambio
Resulta que el Sindicato del Monte de Piedad
(SNETMP) emplazó a huelga a esa institución
para mañana: exige un alza salarial del 12%,
amén de otras exigencias incluidas en un plie
go petitorio.

El asunto es supervisado por la STPS de Ma
rath Bolaflos y se da tras de que en septiembre
fracasó una ronda de negociaciones que la au
toridad promovió.

Las mesas se estancaron. Según esto, el lí
der sindical Arturo Zayún se negó a ahondar
respecto al cambio en elcontrato colectivo que
exige la administración para darle viabilidad a
la compañía.

No se descarta que, como el año pasado, se
evite una huelga y se busque una prórroga al 18
de noviembre.

La petición salarial busca resarcir la erosión
que ha tenido para los trabajadores dos años
sin incremento por la situación.

Además se plantearon aumentos a las cuo
tas de comida del 30.1%, ayuda dental 13.5%,
compra de lentes 20%, gastos funerarios
23.5%, amén de la restitución del 100% al sin
dicato de los gastos que pueda generar la huel
ga, lo que es inédito.

El Monte de Piedad que comanda lavier de
la Calle gestiona desde agosto del 2022 un
"conflicto colectivo de naturaleza económica"

para finiquitar la relación con el sindicato.
Elprocedimiento es fruto de la reiterada ne

gativa para modernizar un contrato colectivo
que data de 1930 y que es un obstáculo a la
competitividad.

Hay peritajes que indican que el Monte de
Piedad no podrá sobrevivir ni siquiera esta dé

cada si prevalecen las condiciones laborales.
Unos 2,167 trabajadores gozan de posicio

nes laborales y horarios inalterables. Los as
censos son por antigüedad y no por desempe
ño, y las jubilaciones son costosísimas, al
acreditarse con 24 años de labor, con servicio
médico privado de por vida. Ya hay 900 pen
sionados y vienen otros 600 en breve. Pronto
habrá más empleados inactivos que activos.

Tras fracasar las negociaciones se retomará
el conflicto colectivo, máxime que el negocio
va a la baja. Se ha perdido 1/3 de la clientela,
frente al empuje de las fintech que hoy compi
ten fuerte al negocio prendario.

Así que, otra vez, amague al Monte de Pie
dad.

"SÚPERPESO" TAMBIÉN GOLPEA A
DESARROLLADORES INMOBILIARIOS

Otro rubro lastimado por el" super peso" el de
desarrolladores inmobiliarios agrupados en
la ADI de Faime Fasja. Particularmente el li
gado con espacios de oficinas, de por sí casti
gado por la pandemia. Maneja casi siempre
rentas en dólares y ahora recibe menos pe
sos. Pero además si se tiene deuda en el bille

te verde, elbalancecontable ya no cuadra: in
gresos con menos pesos y deudas en dólares.
Complicado.

KCSM OTRA VÍCTIMA DE MIGRANTES,
DAÑOS Y GOBIERNO OMISO
El domingo en Palenque la cumbre para en
frentar el tema migratorio. En México clara
mente ha faltado voluntad para frenar el fenó
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meno. El gobierno de Andrés Manuel López
Obrador demasiado permisivo. Una víctima es
Ferromex de Germán Larrea. Sin embargo no
es la única. También utilizan los vagones de
KCSM que dirige Oscar del Cueto No es nuevo,
pero el tema ha crecido. Amén del daño a las
unidades, considere que además se vandaliza
la mercancía transportada. Y ahí tampoco nin
guna autoridad interviene. Tierra de nadie.

QUE BARBIE FRIDA KAHLO PODRÍA
REGRESAR Y EMBARGOS EN LÍO
En una de esas Barbie Frida Kahlo regresaría.

Dependerá de Mattel de Gabriel Galván. Y es que
en agosto el Juzgado 14° de lo Civil ordenó un em
bargo a las propiedades de Mara Cristina Romeo
Pinedo y Mara de Anda Romeo en el juicio que se
libra desde 2018 por los derechos de la marca Fri
da Kahlo, que según esto pertenece a Frida Kahlo
Corporation, firma con sede en Panamá. Isolda
Pinedo fue quien los cedió en 2004. Fruto del lío
la muñeca Barbie conla imagen de la pintora de
bió ser retirada del mercado en 2018.

(3agu¡lar_dd
albertoagui la nadon dinero, mx
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Los piKTfo.s del país son sujeto de mayores
revisiones para evitar el tráfico de sustancias
prohibidas como los precursores defentanilo

esde hace semanas, el Puerto de Lázaro
Cárdenas ha acaparado reflectores con
titularesy especulación es sobre congestio
namientosy retrasos en sus operaciones.

Ante las preguntas sobre el origen de
esa problemática, me embarqué en un
análisis para discernir si lasterminales, la

Aduana, los transportistas o el ferrocarril son los responsables.
Hablamosde un puertoqueenel primersemestredel año

se pasicionóenel Iugar43del índice Global de Rendimientos
de Puertos de Contenedores, al movilizar más de13 millones
de toneladas, de las cuales 38 por ciento correspondió a
carga contenerizada, según datos de esa Asipona, lo que lo
consolidó como el segundo puerto másimportante de México.

En 2022, el puerto rompió récords en su operacióny reafir
mó su papel como enlace entre México, Asia y Norteamérica.
Sin embargo presenta demoras por causas multifactoriales.

La problemática principal parece radicar en la Aduana,
que ha intensificado sus inspecciones en busca de drogas
y fentanilo aunque esa estrategia no es única del puerto
michoacano.
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Ese enfoque más estricto coincide
con la inestabilidad administrativa de

la Aduana luego que en cinco anos
se han dado cambios de liderazgo
siendoel másreciente la llegada del
general AndréGeorgesFnullan Van
Lissum nombrado coma titular en

junio de 2023.
La militarización de los puertos

bajo la Semar, del almirante José Ra
fael Ojeda Duran, tiene la intención de controlar cuestiones
más profundas como el narcotráfico y la corrupción, aunque
ha tenido su precio: demoras en la distribución de cargas, lo
que afecta a clientes y líneas navieras, y, en última instancia
ha derivado en paros de transportistas que exigen mayor
eficiencia de todos los Involucrados en el proceso.

Ahora algunos clientes consideran la posibilidad de mu
darse a Manzanillo como alternativa, pero ese cambio podría
no ser la solución deseada, dado que ese puerto ya opera al
límite desu capacidad, mientras que Lázaro Cárdenas todavía
tiene espacio para crecer.

Si bien México posee la infraestructura para convertirse en
potencia logística, ahora se cuestiona a las autoridades sobre
la posibilidad de operar los puertos Ias24 horas, los siete días
de la semana, algo común en puertos de alto rendimiento.

LA RUTA DEL DINERO

Con más de 24 años de operación, la Entidad Mexicana de
Acreditación [ema] que lleva Raúl Tornei y Cruz se ha en
focado en evaluara los organismos que verifican, prueban y
certifican que los productosy servicios que cumplen con las
nDrmasdesegur¡dadycuidadoalamb¡ente.Estel9 de octubre
celebrará un evento del sector salud interesado en acredi

tarse, principalmente, el que está involucrado en laboratorios
clínicos, bancos de sangrey gabinetes de radiología. Uno de
los temas que abordarán los expertos son los cambios a la
15015189:2023 en sus requisitos de calidad y competencia.

ROCELIOVAHELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_ VARELA
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a persecución contra Grupo México porpar
te del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador está causando mucho revuela

en círculos empresariales. La demanda
penal contra esa empresa, encabezada por
Germán Larrea, tiene como única inten
ción encarcelar al empresario. Esd ha cau

sado gran shocken la compañía, donde hay seguridad de que
la remediación ambiental del derrame en el Río Sonora, en
agosta de 2014, está completamente saldada y legalmente
resuelta. Los empresarios han leído la nueva demanda como
el Inicio del último intento de AMLO por hacer sentir su poder
en el cierre del sexenio. A ese respecto, si el gobierno triunfase
sobre Larrea relativamente prontoy lo encarcela, la pregunta
sería quién sigue. Y ése es un escenario que debe evitarse.
Larrea está en el exilio,y hay quien afirma queya debe ubicarse
en un país sin acuerda de extradición.

El Presidente se empecinó contra Larrea a partir de la re
acción del empresario frente al decreta para expropiarle un
tramo del tren Ferrosur, afín decompletarsu proyecto Corredor
del Istmo. En ese momento la orden fue buscar, a como diera
  lugar, un resquicio de oportunidad
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para inculpar al Grupo. Ese resquicio
fue el derrame del río, ahora con la
modalidad de 'negligencia'y des
echando la versión del accidente.

Pero hay un segundo shock en
la empresa minera y ferroviaria: la
muerte del Ing. Xavier García de
Queveda, ocurrida hace 11 días, y
quien fungía como el brazo derecho

de Larrea. García de Queveda fue quien originó buena parte
de la estrategia del Grupo durante las últimas décadas y
quien blindójurídicamente cada uno de negocios en los que
se involucraba la corporación. Su fallecimienta ha dejada un
hueca que por el momento pareciera de tal dimensión que ha
arrojado a la empresa casi con una nula capacidad de respuesta
frente a la crisis derivada de la persecución gubernamental.

En el Río Sonora no hay contaminación. Eso es lo que
señala la empresa y que el gobierna na cree. Pera este tipa
de problemasdeja daslecc¡anesgrandes:carregirprontosu
comunicación Institucional, que ha sido muy limitada durante
añosíygeneraraliadosmásalládeloscanalesformales.Ojalá
no sea muy tarde para ello, sobre todo en el contexto de un
Presidente queya puso la mira en su premio mayor: encarcelar
al segunda hambre más rica de México.

CEMEX

El CEO de Cemex, Fernando González alivien, fue electa
nueva presidente de la Asociación Mundial del Concreto y
el Cemento, que aglutina a las empresas que fabrican 80
por ciento del cemento del mundo. Su prioridad estará en la
energía limpia y en la promoción de normas de construcción
que reduzcan ias emisiones de carbono.

STELLANTIS

La firma que encabeza global mente Carlas Tavares lanzará
el próximo lunes un menú renovado de vehículos comerciales.
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EMPRESAS Y
EMPRESARIOS
SEGURIDAD PRIVADA, GRAN INDUSTRIA
PARA MÉXICO
ARMANDO ZÚÑIGA SALINAS
La segundad privada es una industria suma

mente Importante para el país. Quienes la con
formamos sabemos lo apasionante que puede
llegar a ser. Y es trascendental por muchas y
variadas razones.

Hace unos dias dimos a conocer que la importancia de
este sector es mayor al que en términos generales se
puede pensar. En coadyuvancia con autoridades, las em
presas de seguridad privada vigilamos, cuidamos y res
guardamos instalaciones estratégicas, empresas públi
cas y privadas, medios de transporte, centros multimo
dal, aeropuertos, tiendas departamentales, centrales de
abasto. Todo, o casi todo lo que se puede vigilar.

También, porque no decirlo, con el nuevo modelo de
negocios de relocalización, mejor conocido como
nearshorlng, damos certeza a las inversiones que han lle
gado o llegarán a nuestro país.

Pero regresemos a la importancia del sector. En verdad
no exagero. En México existen, al 2023 y con datos del
Instituto Mexicano del Seguro Social {IMSS), un total de
siete mil 402 empresas de seguridad privada. Respecto a
las siete mil 310 que se tenían registradas al 2022, significa
que se dio un aumento o nacimiento de 92 empresas.

Para este año, los empleos que genera son equivalen
tes a 2% del total de plazas laborales registradas ante el
IMSS, con un total de 437 mil 93 empleos directos genera
dos. Lo anterior representa un incremento de 34.7% en la
generación de puestos respecto a los 324 mil 517 que se
registraron en el 2015. La media a nivel nacional en cuanto

a generación de plazas fue de 23% en el mismo periodo.
La importancia no se refleja sólo en los resultados de

la industria. Para la mayoría de las empresas registradas
y que operamos de forma regular, el factor humano es
sumamente importante. De hecho, es lo que nos hace ser
lo que somos. Sin nuestros colaboradores, trabajadores y
amigos guardias de seguridad no seríamos nada. Gracias
a todos. Y los hechos avalan lo del párrafo anterior. En los
primeros ocho meses del 2023, el salario promedio men
sual en la industria de los Servicios de protección y Segu
ridad se incrementó 14.5 por ciento.

Además, estamos presentes en todas las entidades de
la República Mexicana. El top tres de estados en que más
empleo se genera por esta noble actividad es el siguiente:

1. Ciudad de México, con un total de 126 mil 560 em
pleos generados de forma directa.

2. Estado de México, con 42 mil 630 personas ocupa
das.

3. Jalisco cuenta con 33 mil 660 plazas para el mismo
número de personas.
ÁREAS DE OPORTUNIDAD
A pesar de que como sector la seguridad privada genera
2% del total de empleos formales registrados ante el
IMSS, aún hay áreas de oportunidad que aprovechar. Nos
ubicamos en el lugar U en cuanto a industrias y su gene
ración de empleos de entre 275 sectores considerados en
la clasificación que hace el IMSS.
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Los bemoles
de los empresarios

DECENAS DE empresarios de todos los
tamaños pasaron la pandemia sanitaria
con gritos y sombrerazos,porque no los
apoyaron desde las tribunas, guberna
mentales, pero vinieron las alzas en las
tasas de interés y fue entonces cuantío
cambiaron su discurso, porque la ma

yoría fie ellos .decidieron no moverse y sólo estiraron la
mano para recibir dividendos de doble dígito con sus
cuentas inamovibles en los bancos,

Pero, en la recta final deeste sexenio, los empresarios
ahora se quejan del r lecret o que ya está en vigor desde el
pasado 12 de oct ubre, el cual fijó incent ivos fiscales para
10 sectores y que incluyen la deducción acelerada ríe
inversiones, que varía de56% a 89% en el 2023 y el 2024
y garantiza una deducción adicional fie 25% durante
tres años para gastos de capacitación de trabajadores,
enfocándose en el desarrollo del capital humano.

Ahora resulta que tal decisión de gobierno .es discri
minatoria, porque sólo se seleccionaron algunos secto
res de la economía, y a las micro y pequeñas empresas
no los beneficia porque no son expol iadores.

El grito empresarial advierte riesgos y hasta habla fie
posibles violaciones a los códigos fie subsidios y sub
venciones ríe la Organización Mundial de Comercio
(OMC), ya que. se trata de subsidios a la exportación,
qué están prohibidos.
U acuse de recibido ya se tiene en el gobierno y se

guramente t ornaran sus providencias, pero fiel lado em
presarial queda patente, otra vez, quena han agachado
iodo el sexenio y gritan cuando deben callar.
Lo mejor es que se mantengan silenciosos o adula

dores y que. sigan nadando fie "muertito" como lo han
hecho todo el sexenio y se ocupen desús cuentas ban
carias, con sus jugosas ganancias mensuales que les
dejan sus inversionesen papel de gobierno, como Celes,
Mondes y'Udibonos, y ocuparse de las miera y pequeñas
empresas, así como del empleo bien remunerado, para
una mejor ocasión.

I )esde ese inoiiicnto ya no importó
si las inver sioneseran ]ModuttÍYas
o espcciilathasosi lainlladoii
crccíadc maiicraabriiniadora. lo

\ it<il lúe que no se hablara más de
eni]ile()bieiireniiineracl()}niuch()
nien()sdeniiev()sini]iiiest()s.
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Chiapas en alerta
Han os y preocupados por los crecientes

actos violentos originados por la pre
sencia de grupos del crimen organizado,
empresariales, hoteleros, reslauranleros,
organizaciones de derechos humanos y
jerarcas de la iglesia católica ya levanta
ron la vozpara que el Gobernador Ruiilio

Escandón se ponga a l rabajar a favor de la paz y tranqui
lidad de sus gobernados.

El 23 da septiembre,,.cual "héroes salvadores", los po
bladores de San Gregorio Chamic recibieron con "vivas
y aplausos" a un convoy armado del Cártel de Sinaloa.
Esta escena trascendió e hizo eco en iodo el país sobre
la preocupante situación de narcoviolencia que viven
algunas localidades de la entidad.

la ( opainie\ fie la Costa dé Chiapas pidió acciones
urgentes para combatir la inseguridad y la narcoviolen
cia, que claramente ha impactado en la economía, prin
cipalmente en la. creación en nuevas fuentes de trabajo,
las inversiones y la promoción fiel t lirismo.

La Iglesia Católica ha manifestarlo su preocupación
y advierte que la \ ¡ole.ncia está peor que nunca, la apro
piación délos carteles de la droga de los territorios y los
enfreniamienios en medio de la población civil no se
habían presentado en 25 años.

La Diócesis de San Cristóbal de las Casas acusa a los.
tres poderes: de Gobierno (Presidenles municipales,
(Gobernador y Presidente fie la República), por ignorar
la situación que ha provocarlo la, escasez de productos,
falta de energía eléctrica y algunas comunidades están
incomunicadas,

Al emitir un comunicado a favor de la paz el "Día
de la Raza" el ( entro de DeféChos Humanos Fray

Barí olomé de las Casas lamenl ó que sea el act liar del
gobierno mexicano el ingrediente que permite que
impere la. violencia,
"La impunidad y vínculos entre la delincuencia or

ganizaría con la clase políiica ha permitido su lbrtaleri
mienlo y control territorial sobre la población mediante
el (error, asesinatos, desaparición, torí ura, robo, despojo
y desplazamientos forzados, entre otros perjuicios".

GUÍA DE TURISTAS:
repilma venta de autos nuevos
Luego del trago amargo de la pandemia del Covid19
y la. eíCásez de microchips, la induslria automotriz
en México ha mostrado cifrasaleniadoras. Durante

el perioflo eneroseptiembre fie 2023, se produjeron
2 mil 851 560 vehículos ligeros y se exportaron 2 mil
425 157 unidades. El informe del 1NEG1 "Registro Afl
ministralivo de la Industria Aulomolriz fie Vehículos

Ligeros"¿ revela que tan sólo en sepiiembre y en el
mercarlo nacional.se vendieron más de 118 mil vehí

culos ligeros, Iluíante enero septiembre de 2023. se
comercializaron 975 841 vehículos ligeros y, en este
mismo periodo, se produjeron 2 851 560 unidades en
México. Los camiones figeros representaron 76.3 % del
total producido, mientras que el resto correspondió a
la fabricación de automóviles,
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¿Petróleo a
150 dólares? Irán
tiene el control

La semana pasarla, a unas cuantas horas de
haber estallado el conflicto armarlo entre
Israel y Hanias, la interrogante era mayús
cula; Hoy, con varios días de transcurrido
el pleito, sigue la incertirl timbre .sobre el
nivel que podría alcanzar este conflicto. Es
en ese con texto en que las apueslas sobre

el precio que podría alcanzar el precio del petróleo,
están a todo galopé»

Los especialistas financieros especulan si el precio
del petróleo podría llegar a, los 15,0 o 200 dólares por
barril. Muchos piensan que lorio depende de qué tanto
pueda escalar el conflicto. A diferencia de hace 50 años,
los países árabes 110 se han lanzado en contra ríe Israel
y siguen aguantando sus ganas de atacar, apretando un
cuchillo enire sus dientes.

La mediación que están ejerciendo las potencias 110
occidentales como China y Rusia en Irán y otros países
¡il abes ha surgido mayor efecto que las bravuconadas
del Tío Sam. Hasta parece que quienes quieren ver
correr más sangre son los protectores del mundo libre.
Pero el chiste es que: eso ha impedirlo que los precios
riel petróleo se disparen. La col ización ríe ayer ronda ba
los 85 y 86 dólares por barril riel VVTI luego dé que
iniciará el día cercano a los 88 dólares.

Es que varios de los expertos aseguran que, mientra!
los árabes se mantengan como espectadores, el precio
riel petróleo podría mantener üü nivel El problema
vendría si, como lo ha adverl irlo Israel, invade por l ierra
toda la franja de Gaza.. Eso ya 110 se vería con buenos

ojos en Irán quien apoyaría la causa de Mamas.
La aportación de Irán en la producción de penó

leo es importante,sin embargo, en caso ríe entrar en
guerra, su participación en el mercado global podría
ser reemplazada por Rusia y Venezuela. Curiosa y
coiiicídentemente, ,1P podría relajar o levantar las
sanciones comerciales en contra de Venezuela ésta
misma semana. Este mismo martes delegaciones de
ambos países estarían por anunciar un acuerdo para
reducir las sanciones a cambio de elecciones su per
visarlas en Venezuela.
E11 caso de que nadie pueda contener a Irán y en

tre a la guerra contra Israel, lo que preocupa no es la
producción, sino el transporte de petróleo. Irán con
trola el estrecho de Ormuz que és el paso natural rfe
torio el petróleo del Golfo Pérsico. Por eso el costo riel
transporte de petróleo se ha elevado en casi lorias las
principales rutas del mundo. Según datos de la Baltic
Exchange en Londres las tarifas ríe liete en 16 rulas
comerciales mundiales: subieron 50% en promedio.
Ayer las tarifas de flete en el Mediterráneo subieron
a 2T9.44 puntos cuando la semana pasarla estaban
en 107.78 puntos.

Dicen en Eti que ya tienen contemplado el bloqueo
del estrecho de Ormuz y que lo liberarían en unos cuan
tos días, sin embargo,eso 110 impediría el alza riel pre
cio riel petróleo que, eso sí, superaría los 100 dólares
fácilmente. Sigue la incógnita.
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Aviación: claroscuros

y desagravios
No cabe duda: la aviación es como

el termómetro de la economía y un
sensor mucho más certero de las

proyecciones que lo que puedan
pronosticar los análisis más sofis

ticados. En este año, la aviación en México ha
experimentado un crecimiento muy importante,
ya que de acuerdo con las cifras de la Agen
cia Federal de Aviación Civil (AFAC) de enero
a agosto pasado el número de pasajeros creció
un 1 3.9% respecto al mismo período del año
anterior. Los asientos disponibles en ese período
crecieron 14.4% en el mercado doméstico y un
7.7% en el internacional. No obstante, hay pre
siones que tiran de un lado y otro sobre esta in
dustria, según apunta el análisis sectorial de la
Casa de Bolsa Vector.

Por un lado, el incremento de los precios del pe
tróleo, impulsado aún más por el conflicto en me
dio oriente augura un freno, pero por el otro lado,
el regreso a Categoría 1 que ha despertado el áni
mo de reconquistar los mercados perdidos en los
28 meses de ostracismo presiona hacia adelante
la oferta de asientos.

El claroscuro es, por ahora, Volaris, la aerolínea
de bajo costo que ha estado sufriendo los estragos
de los motores Pratt & Whitney, donde se encon
traron anomalías que determinaron la puesta en
tierra de varios de sus aviones. Esto ha afectado

a esta aerolínea de ultra bajo costo, lo que se tra
duce en una ligera baja en su oferta de asientos y
en su crecimiento.

Mientras tanto, el titular de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Tansportes
(SICT), Jorge Ñuño, y el subsecretario de Trans
portes, Rogelio Jiménez Poris, han estado muy

activos restañando heridas aún abiertas con el

Departamento de Transporte de los Estados Uni
dos (DOT). Es bien sabido que la respuesta que,
en su momento, le dieron las autoridades mexi
canas al DOT, ante su petición de alargar el pla
zo de mudanza de las aerolíneas cargueras del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Méxi
co (AICM) al Felipe Angeles (AIFA), no fue aten
dida o lo fue, pero tarde, mal y poco.

Desde ese momento se quedó bastante lastima
da la relación, pese a lo cual la Administración
Federal de Aviación (FAA) se avino a regresar a
México a la Categoría 1. Sin embargo, sí era ne
cesaria una visita de desagravio, sobre todo por
que, pese a que el comunicado oficial habla de
una reunión cordial, se sabe que las cargueras es
tadounidenses no han estado muy conformes con
los cambios al AIFA.

Y es que esa infraestructura aún tiene mu
chas áreas de oportunidad en el asunto de
carga. La plataforma es pequeña para alber
gar a las grandes aeronaves que transportan
mercancías y una gran cantidad de éstas aún
debe ser trasladada al AICM para consolidar
e incluso desaduanar. Los costos de ambas op
ciones son muy dispares, se habla que, por ki
lo, el costo llega a dispararse más de 10 ve
ces, según el destino final de la carga y los
muchos vericuetos que deben hacerse para
que los destinatarios reciban sus mercancías
en tiempo y forma.

Se supone que en el curso de los siguientes dos
años se subsanará, pero mientras tanto es un ele
mento de presión al crecimiento de los precios, pe
se a que la inflación ha bajado desde los niveles
altos de la postpandemia. Ya veremos.
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Youtube, los datos
que no son
Vaya ruido el que ha provocado en el medio publicitario

de nuestro país la forma en que los directivos de YouTu
be manejaron hace una semana, en un evento que esa
plataforma organiza cada año al que denomina Brand
cast, la información sobre los alcances entre la población

mexicana de los contenidos audiovisuales que se transmiten o difun
den a través de la misma.

Primero, porque pretenden darle alcance nacional a los resulta
dos de una medición que realiza Nielsen IBOPE sobre los hábitos
de consumo de los mexicanos mediante las pantallas de televisión
en los hogares, tomando en consideración el consumo de platafor
mas de streaming, medición que todo indica que aún se encuentra
en fase experimental y que según declaraciones de directivos de
Nielsen se perfilaría para estar lista en una versión más acabada
como fuente única, cuando más pronto, a finales de este año. Hoy
en día, el tamaño de la muestra para esa medición no tiene la repre
sentatividad para usar sus resultados de manera conclusiva como
lo hicieron los directivos de YouTube. No se entiende que hayan re
currido a un truco de este calibre, sobre todo porque se trata de un
agente económico sujeto a un escrutinio público en muchos países.

Por otro lado, otros datos sobre el alcance entre los mexicanos re
sultan inconsistentes con la información de la más reciente Encuesta

Nacional de Consumo de Contenidos Audiovisuales publicada por
el Instituto Federal de Telecomunicaciones, donde claramente se ob
serva que el consumo de contenidos a través de televisión abierta
y televisión de paga es muy superior al consumo de contenidos au
diovisuales vía "plataformas que no requieren pago para ver conte
nidos por Internet", como es el caso de YouTube.
Justamente llama la atención que YouTube haya hecho como si no

existieran datos publicados por una autoridad mexicana, y en su lu
gar solo haya utilizado información que no está suficientemente vali
dada. Esa forma de utilizar la información es propia de organizacio
nes que sacan provecho de la asimetría en la información, que abre
espacios para el manejo de información con menor transparencia y
en muchos casos, se traduce en que un jugador tenga una posición
dominante en determinados mercados, lo que seguramente es uno

de los aspectos, entre otros, que la Comisión Federal de Competen
cia Económica (COFECE) revisó en la investigación de oficio que lle
vó a cabo entre el 10 de agosto de 2020 y el 21 de junio de este
año, sobre las prácticas en el mercado de publicidad digital.
En este contexto, resulta evidente que es necesario reforzar la

transparencia en el mercado publicitario de nuestro país y que ha
ya una metodología plenamente aceptada por todos los jugadores
en el mercado, para evitar comportamientos estratégicos que no son
virtuosos para la competencia efectiva.

Por ejemplo, resulta complicado creer que el consumidor mexica
no de contenidos audiovisuales se comporta con un perfil más pro
pio de países con ecosistemas digitales muy avanzados, donde la
velocidad promedio de acceso a Internet es mucho más alta que la
que se observa en México y con un ingreso promedio más elevado
que el que se registra en nuestro país, y donde por lo mismo existen
condiciones para que haya un consumo multipantalla más consoli
dado, frente al perfil que se observa para consumidores de econo
mías con un nivel de desarrollo similar a la nuestra.

Ahí está el caso de los consumidores del Reino Unido, cuyos hábi
tos de consumo de contenidos audiovisuales son reportados anual
mente porOFCOM, el órgano regulador de los sectores de teleco
municaciones, radiodifusión y por supuesto el ecosistema digital de
aquel país, a través de una encuesta denominada "Media Nations".

En la versión más reciente de la misma, OFCOM reporta que los
británicos consumen, en promedio, 4 horas 28 minutos diarios en
forma de contenidos audiovisuales. De estos, 161 minutos, es decir
el 60 por ciento del tiempo, lo dedican a consumir contenidos trans
mitidos o producidos por la televisión, abierta y de paga, mientras
que al consumo de contenidos a través de plataformas como You
tube solo dedican 46 minutos, es decir, únicamente el 17 por cien
to del total.

Así que, mientras que en nuestro país YouTube busca sorprender
a los anunciantes con una radiografía que no es, en el Reino Unido
está claro que la televisión tiene cuerda para rato. Los números del
IFT dicen algo similar para México.
*El autor es economista.
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Un? fin por fin recibe respaldo de accionistas
Linkedln despide persona!
ISA Corporativo va por Récord Guiness
Fuerte inversión en IA

Unifin, la mayor arrendadora independiente en Mé
xico, recibió el respaldo de sus accionistas para contratar un
filfa*» i<itfins|fe4®~¡di I i pcfjpíMproc«i*> efe» fe#
tructura que inició hace unos mésésy que está en vilo por la
negativa de algunos acreedores a respaldar el convenio con
cursal tal cual Le presentado.
^HoonMiKidM fifWKcsTi jIi il «ÚK» Na
cional Financierayel Banco Nacional de Comercio Exterior,
aunque aun requie® de las autorizaciones gubernamentales
correspondientes.

También fue aprobada la emisión de acciones para aumen
tar su capital social, que serán suscritas por algunos acreedores
reconocidos, a través de la capitalización de algunos pasivos.
Así, 85% de las acciones del capital reestructurado será distri
buido entre los créditos comunes convertibles; 5% será para in
centivas para funcionarios de la empresa y el 10% restantes ser
rá distribuido entre los actuales accionistas.

Linkedln, una red social laboral propiedad de Microsoft,
despedirá a 668 personas (3% de §u fuerza laboral) como
parte dé una reestructura. Los despidos se aplicarían en las
ItlIPiJe raperí^ fiSÉIIIl' H!dP*V fin®!lls.

La reducción en su fuerza laboral es b segunda qué realiza
en lo que va del año, luego de que en mayó anunció una ron
da de recortes de 716 trabajadores tras un cambio de estrato

gia en su negocio en China.

En tomo al Día de Muertos, ISA Corporativo lanzó la inicia
tiva 'RECORDándolos': Un homenajea los seres queridos que
se nos adelantaron, buscando séf el más grande del mundo.

Esta iniciativa invita a las personas a subir las fotos de sus
¦serefequendós a la página récordandolos.mx, para formar
parte de la mega ofrenda virtual y poder lograr el Récord
Guinness.

Al día de hoy, ISA Corporativo ha recibido miles de foto
grafías y se encuentra muy cerca de romper el récord (cuyo titu
les oficial es" Largesj Digital rocil Sriibition"! .1

Con la novedad que Luzia, la asistente virtual en español
con mayor crecimiento en los países dehabla hispana, logró
contar con una inversión de 10 millones de dolaros. Los recur
iMaPfiejBAdivgíig faniéspis u fw i$n y f i if5Blie.igcr¡
vados, entre los que destacg @l©t basquetbolista Pau Gasol,
miembro del Salón de la Fama y dos veces campeón de la
NBA con Los Ángeles Lakers,
También inyectaron recursos en el asistente dé IA fondos co

mo Khosla Venturas, A* Capital, Abstract Venturos, FJ Labs y
Globo VentureSj quiénesse unieron a lós inversionistas quéya
habían apostado por Luzia corno "fechnisys, Sean Investmen
gtsyGrupO Proeduca.
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Los componentes clave de tus finanzas personales
Joan Lanzagoria

¡ contacto@planea1usfinanzas.com.nnx
Cuando hablamos de finan

zas personales, abordamos
una enorme variedad de te

mas importantes: cómo ma
nejar nuestro dinero, inver

tir para hacerlo crecer, salir de deudas,
proteger lo que es nuestro, entre muchos
otros.

El estudio de todos estos temas inclu

ye una gran variedad de factores que no
son sólo financieros, sino psicológicos y
de comportamiento humano, ya que el
dinero, como sabemos, tiene un enorme
componente emocional.

Precisamente por eso las finanzas per
sonales son personales: lo que funciona
para uno no necesariamente le sirve a
otra persona. No creo en recetas, sino en
reflexiones que nos lleven a tomar las de
cisiones que son adecuadas para nuestro
caso particular.

Debemos entender que todos tomamos
decisiones financieras todos los días, va
rias veces al día, desde que nos levanta
mos y decidimos qué vamos a desayunar
o si nos compraremos un café en el cami
no. Lo hacemos cada vez que pensamos
si valdrá la pena tomar un medio de trans
porte distinto cuando hay un fuerte agua
cero o cuando vemos algo que nos gusta
en un escaparate y decidimos si comprar
lo o no.

Pero también nos debe quedar muy
claro que el dinero no es todo en la vi
da y no es un fin en sí mismo, sino un me
dio para alcanzar lo que realmente es im
portante para nosotros. Pero sí tiene un
impacto definitivo en la calidad de vida
que obtenemos. Sin duda alguna. Tener
lo nos da mucha flexibilidad y nos brinda
oportunidades.
Así, las finanzas personales son muy

variadas y, sin embargo, podemos clasi

ficarlas en cuatro grandes componentes
que son:
1 .Tener claridad en lo que es importante
para nosotros y, con base en ello, estable
cer metas y objetivos. Esto está muy sub
estimado pero es una pieza fundamental.
Si no sabemos dónde estamos parados
hoy pero sobre todo, hacia dónde quere
mos llegar, estaremos navegando sin rum
bo ni dirección.
2.EI ahorro como condición necesaria

para construir patrimonio. Esto incluye
aprender a manejar nuestro dinero para
poner primero lo primero (nuestras priori
dades). También entender cuál es el pa
pel de las deudas y comprender que si no
nos pagamos primero a nosotros mismos,
no tendremos oportunidad alguna de al
canzar nuestro destino.

3.El crecimiento del patrimonio a tra
vés de la inversión. Como ya dijimos,

el ahorro es necesario, pero no es sufi
ciente. Si no lo hacemos crecer, perderá
su poder adquisitivo con el tiempo. Por
eso es tan importante aprender a inver
tir. No es difícil, pero también requiere
cambiar nuestra manera de pensar. Mu
cha gente busca "el mejor instrumento" o
"el mejor lugar": esas son las preguntas
incorrectas.

4.La protección del patrimonio, tema
que también se minimiza, sobre todo en
un país como México en donde carece
mos tanto de una cultura de previsión.
Proteger lo que estamos construyendo y
a las personas que amamos es básico y
fundamental.

Desde luego que hay muchos otros
componentes importantes, como por
ejemplo una adecuada planeación fis
cal que nos permita aprovechar los be
neficios a los que todos los mexicanos
tenemos derecho (por ejemplo, hacer

deducible nuestro ahorro para el retiro
además de ciertos gastos médicos y co
legiaturas). Pero me parece que se pue
de insertar en los demás rubros mencio

nados (aunque en ciertos casos de gran
complejidad sí merece tener su propio
apartado).

Todos debemos tener un plan financie
ro que incluya estos cuatro componentes
fundamentales.

Las estrategias se hacen por etapas:
no podemos pretender correr antes de
aprender a caminar. Además, primero te
nemos que tener claro en qué dirección
nos vamos a mover (prioridades, metas,
objetivos). Tenemos que tomar control de
nuestro dinero de tal manera y reservar
una parte para nosotros.

Entonces, establecer una estrategia 
un portafolio de inversiónque sea con
gruente con esos objetivos y el horizonte
de tiempo en el que los pretendemos al
canzar. Porque no es lo mismo invertir di
nero que necesitaremos en tres años, que
recursos que son para nuestro retiro den
tro de 30 o 40 años.

Finalmente, tener una estrategia que
nos permita cuidar y proteger todo lo que
estamos construyendo. No queremos que
un viento en contra lo destruya.
Así que manos a la obra. En las si

guientes columnas hablaré de cada uno
de estos componentes.

(Parte 1 de 6)

Las estrategias se hacen por eta
pas: no podemos pretender correr
antes de aprender a caminar. Ade
más, primero tenemos que tener claro
en qué dirección nos vamos a mover
(prioridades, metas, objetivos).
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Joan Lanzagorta, Patrimonio

Joan Lanzagorta,

Costo: 245,872
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Minutas de la Fed

y Banxico apuntan
a otro recorte
La semana pasada se publicaron las

minutas de las reuniones de política
monetaria más recientes de la Fed y
Banxico concluidas el 20 y 28 de sep
tiembre, respectivamente.

El contenido de las minutas de ambas ins

tituciones resalta la persistencia de las pre
siones en los precios a pesar de los logros
en el combate a la inflación en los últimos
18 meses. Asimismo, las minutas de ambas
instituciones confirman que las tasas debe
rán permanecer en un nivel elevado en el
corto plazo.

En el caso de la Fed, las minutas dejaron
ver un tono un poco menos restrictivo con res
pecto al comunicado publicado el día de la
decisión de política monetaria, sin embar
go, lo discutido por los miembros del FOMC
mantiene la puerta abierta para un incremen
to adicional antes de la conclusión del año.

En concreto, en la discusión previa a la
decisión de dejar la tasa sin cambio en di
cha reunión, las minutas revelan que "la ma
yoría de los participantes juzgaron que un
incremento adicional en la tasa en reuniones

futuras podría ser apropiado, aunque algu
nos juzgaron que no se requerirán incremen
tos adicionales".

Además, todos los participantes resalta
ron la importancia de mantener una postura
monetaria restrictiva hasta que haya eviden
cia contundente de que la inflación conver
gerá con la meta de la Fed.

Aunque las minutas refrendan la percep

ción de que la Fed se está inclinando por
realizar un nuevo aumento en noviembre o

diciembre, el mercado de futuros sigue asig
nando una altísima probabilidad a que la ta
sa de fondeo se mantendrá en el nivel actual.

La probabilidad de que la tasa se man
tenga en el rango de 5.25 a 5.50% es
de 90% para la decisión del 1 de noviem
bre y de 67% para la decisión del 13 de
diciembre.

El mercado parece haber puesto mayor
peso a los comentarios hechos el viernes por
el Presidente de la Fed de Filadelfia y miem
bro con voto de! FOMC, Patrick Harker, en
donde mencionó que no anticipa la necesi
dad de realizar incrementos adicionales en
la tasa de fondeo.

Los comentarios de Harker coincidieron

con la publicación de los datos de inflación
de septiembre que mostraron una disminu
ción menor a la esperada. La inflación gene
ral disminuyó de 0.6% en agosto a 0.4% en
septiembre, superando el estimado de mer
cado de 0.3 por ciento. Con este dato, el
acumulado de los últimos 12 meses para la
inflación general se ubicó en 3.7%, arriba
del consenso de 3.6 por ciento.

En el caso de la subyacente, el incremen
to en septiembre estuvo en línea con las ex
pectativas de 0.3%, llevando la cifra anual a
4.1%, también en línea con las expectativas.

En el caso de Banxico, las minutas refle
jaron un tono más restrictivo al incluido en
el comunicado de prensa que acompañó

la decisión del 28 de septiembre, alejando
aún más la expectativa de recortes por va
rios meses.

Al igual que en el caso de la Fed, las mi
nutas de Banxico reconocieron la persisten
cia de las presiones inflacionarias y reitera
ron la expectativa de que se requerirá de un
"periodo prolongado" sin recortes en la tasa
de interés para lograr una convergencia con
la meta de inflación de Banxico.

Una parle muy interesante de la discusión
entre los miembros de la Junta de Gobier
no reveló cierta preocupación en la dinámi
ca inflacionaria por el incremento en el dé
ficit fiscal incluido en el Paquete Económico
2023 y por posibles afectaciones sobre el ti
po de cambio.
Asimismo, dentro de la minuta, destaca

la preocupación de un integrante de la Junta
de Gobierno en cuanto a los retos futuros de
finanzas públicas, incluyendo el ajuste fiscal
requerido en el 2025 para regresar el défi
cit público a niveles sostenibles y encontrar
recursos para la inversión necesaria en in
fraestructura tomando en cuenta la rigidez
del gasto público.

En conclusión, la Fed podría realizar un
incremento adicional antes de concluir el

año, pero de no hacerlo, mantendría las
tasas en el nivel actual hasta mediados del

año próximo, mientras que Banxico podría
dejar su tasa objetivo en el nivel actual hasta
una fecha similar.
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Joaquín LópezDóriga O., Sin fronteras

Joaquín LópezDóriga O.
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Nuevo titular
del Indep, un
resumen sexenal
La capa de teflón que cubre al presi

dente Andrés Manuel López Obra
dor es tan amplia y efectiva que no
hay escándalo de corrupción en su
gobierno que acabe por molestar a

los presuntos responsables y mucho menos
en mellar la popularidad presidencial.

No importa si está en video y si se tra
ta de algún pariente cercano; no es pro
blema si un sujeto es responsable directo
de la muerte de 39 extranjeros calcinados
en un centro de migrantes, él seguirá con
su chamba.

Y menos va a implicar alguna respues
ta de la adormilada opinión pública si al
gunos de los más escandalosos casos de
corrupción expuestos y documentados
ocurren en el llamado Instituto para Devol
ver al Pueblo lo Robado (Indep).

El primer director de este estandarte del
populismo, un personaje que fuera muy
cercano al presidente, Jaime Cárdenas,
renunció en un arranque de dignidad y
dejó como evidencia una larga carta de
cinco cuartillas a López Obrador donde
exponía la cueva de ladrones en la que se
había convertido esa institución inspirada
en Robin Hood.

Por supuesto que no pasó nada con las
evidencias de contratos irregulares, con
las pruebas de la mutilación de joyas, con
las liquidaciones ilegales, ni con ninguna
de las 47 denuncias de corrupción presen

tadas en el Indep.
El halo de protección de los actos de

corrupción en este régimen no va a de
jar un solo castigo. Si un robo del tamaño
del perpetrado en Seguridad Alimentaria
Mexicana se mantiene en la impunidad.

Si un despilfarro criminal tan descomu
nal del Instituto de Salud para el Bienes
tar se mantiene oculto por las artes de la
propaganda oficial, qué esperar del res
to de los casos de malos manejos que son
evidentes.

Pero en el caso del Indep es un hecho
que va a quedar inscrito en la historia de
este país y cuando se estudie el ataque
populista que sufrió la política mexicana
aparecerá, invariablemente, el nombre
del Instituto para Devolver al Pueblo lo Ro
bado, donde acabaron robando mucho
más al pueblo.
Y, por ahí, en algún capítulo, alguien

recordará que su primer director fue uno
de los hombres más cercanos al Presiden

te y el último titular del Indep en el sexenio
fue uno de los ayudantes de la seguridad
del presidente.
Claro que merecerá un capítulo aparte

en la historia de este tiempo político mexi
cano aquello del semillero de la ayudan
tía presidencial para designar altos fun
cionarios que no tenían ni preparación ni
experiencia.

Va a quedar entrecomillada aquella fra

se de López Obrador del 2019 cuando
defendía el nombramiento de personas
sin el más mínimo conocimiento en tareas

especializadas y de alta responsabilidad.
Dijo: "Si hablamos en términos cuantitati
vos, 90% honestidad, 10% experiencia.
¿Cómo la ven?"
Y, efectivamente, en esa línea han sido

los resultados entregados al país en mu
chas de las áreas del servicio público.

Falta poco menos de un año para el fi
nal del sexenio de López Obrador, pero
este último nombramiento de un ayudan
te para dirigir el Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado, donde abundan las
denuncias de corrupción impunes, sí sue
na como un resumen del momento políti
co del país.
Aunque, a veces duelen más los resul

tados de aquellos que son altamente ca
lificados pero que prefieren ser 100%
serviles a las decisiones equivocadas de
Palacio.

Va a quedar inscrito en la
historia de este país el ataque
populista que sufrió la política
mexicana con el Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado,
donde acabaron robando
mucho más al pueblo.
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Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 191,683
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Costo: 45,126
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HELIOFLORES Mascotas
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KEMCHS Temor latente
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XOLO ? EN DESPOBLADO
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Costo: 14,300
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PARECE EL
MEDIO ORIENTE
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CONTRASTES

Fecha: 17/10/2023

Página: 12

Area cm2: 278

1 / 1

Cartones

Osvaldo
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Ruben

Costo: 5,082
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ABIERTO REPUDIO
LUY
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Cartones

Luy

Costo: 8,421
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Jorge del Ángel

Costo: 7,001
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